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SECRETARIO 
 
(B-449) Fertilización organomineral, clave en la producción y la salud del suelo agrícola 
El Gobierno de México mantiene su compromiso con el cuidado del ambiente y el bienestar de 
los productores, al promover el uso de la fertilización organomineral para mejorar la calidad de 
los suelos e impulsar la producción de alimentos, destacó la Secretaría de Agricultura. El 
Comité Sectorial de Suelo para la Agricultura Sostenible (Cosesas), el respaldo técnico y la 
investigación académica juegan un papel primordial en el cuidado de los suelos agrícolas del 
país, resaltó el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://hojaderutadigital.mx/fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-salud-del-suelo-
agricola/  
https://acustiknoticias.com/2023/09/fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-salud-del-
suelo-agricola/ 
https://www.tierrafuerte.mx/fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-salud-del-suelo-
agricola/  
https://www.canal13mexico.com/nacional/fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-salud-
del-suelo-agricola/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541673/Fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-
salud-del-suelo-agricola.html 
https://www.tierrafuerte.mx/fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-salud-del-suelo-
agricola/  
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/fertilizacion-organomineral-clave-en-la-produccion-y-la-
salud-del-suelo-agricola  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=864564091754522&set=a.556144725929795 

 
Mosaico Rural / Veracruz, ejemplo de apoyo y acompañamiento a los productores / Luis 
Cuanalo Araujo 

México, invitado de América en la Expo Hortícola Doha 2023. Buena noticia y reconocimiento 
a la calidad de los productos del campo mexicano, es que nuestro país será una de las 
naciones invitadas de América en la próxima Expo Hortícola Doha 2023, a realizarse del 2 de 
octubre 2023 al 28 de marzo 2024. El Gobierno mexicano recibió la invitación en encuentro 
que sostuvieron el mes pasado el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y 
el embajador de Qatar en México, Mohammed Alkuwari. Recordemos que México es el 
onceavo productor mundial de alimentos y el octavo exportador. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001549nc.pdf 
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 (B-448) Concluye veda de langosta en el océano Pacífico: Agricultura 

La Secretaría de Agricultura nformó que este martes 26 de septiembre concluyó la veda de 
las langostas azul (Panulirus inflatus), verde (Panulirus gracilis) y roja (Panulirus interruptus) 
en aguas de jurisdicción federal del océano Pacífico, incluido el Golfo de California. 
https://www.nadietepregunto.com.mx/concluye-veda-de-langosta-en-el-oceano-pacifico-agricultura/ 
 
(B-445) México, invitado de América en la Expo Hortícola Doha 2023: Agricultura 

México será uno de los países invitados de América en la próxima Expo Hortícola Doha 2023, 
a realizarse del 2 de octubre de 2023 al 28 de marzo de 2024, donde presentará innovaciones 
tecnológicas para impulsar una agricultura sustentable y promover el intercambio comercial 
con Catar y otros países de Medio Oriente y norte de África, informó la Secretaría de 
Agricultura. 
https://agronoticias.com.mx/2023/09/27/mexico-invitado-como-representante-del-continente-americano-
en-la-expo-horticola-doha-2023/ 
 
Cartón / SEGALMEX / Fraude deslactosado / Jorge del Ángel 
Eje Central, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000526nc.pdf 
 
Auditoría denuncia penalmente a la Conade y Segalmex 
La Auditoria Superior de la Federación presentó ante la Fiscalía General de la República 20 
denuncias penales contra 4 dependencias del gobierno federal por presunto desvío de 
recursos, y son Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), Diconsa, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Comisión Nacional del Deporte (Conade). 
Denuncias que derivan de fiscalizaciones a las Cuentas Públicas 2018, 2019 y 2020, cuyos 
montos con probables daños al erario alcanzan los 13 mil millones de pesos. La que más 
denuncias acumuló fue Segalmex en 2022 con 11, 6 son de la Cuenta Pública 2019 y 5 de 
2020. En 2023 se presentaron 5 denuncias contra la Sader de la Cuenta Pública 2018, 3 contra 
Diconsa por 2020 y una contra la Conade, también de 2020. El Universal, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001267nc.pdf 
 
A la Sombra / Redacción 

En Segalmex se dio el caso de corrupción más grande de este gobierno, con más de nueve 
mil 500 millones de pesos desviados por funcionarios durante la gestión de Ignacio Ovalle, 
quienes se robaron hasta los clips, y las reuniones de seguimiento en tan vital dependencia 
resultan poco transparentes, cuando deberían ser todo lo contrario ante lo delicado que se ha 
vuelto ahí el manejo de los recursos. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000669nc.pdf 
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
ACUERDO por el que se declara al territorio de los Estados Unidos Mexicanos, como 
zona libre del síndrome de Taura en el camarón de cultivo. 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, con los 
fundamentos dispuestos en la Ley y, considerando que el Plan Nacional de Desarrollo 2019-
2024 establece como objetivo superior "El bienestar general de la población", el cual se busca 
impulsar con la producción a través de la construcción de una regulación que permita la sana 
competencia, teniendo como base el actualizar y desregular el marco normativo del sector 
agroalimentario, tiene a bien emitir el siguiente Acuerdo por el que se declara al Territorio de 
los Estados Unidos Mexicanos, como Zona Libre del Síndrome De Taura en el Camarón de 
Cultivo. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5703235&fecha=28/09/2023#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
Indaga Cofece mercado de mezcal 
La Comisión de Competencia Económica (Cofece) encontró posibles conductas 
anticompetitivas en el mercado de certificación del mezcal. El organismo regulador emplazó a 
una persona moral y a una persona física por su probable responsabilidad al negarse 
unilateralmente a vender, comercializar o proporcionar un servicio disponible y normalmente 
ofrecido a terceros (práctica monopólica relativa) en el mercado de la evaluación de la 
conformidad del mezcal. Es decir, la investigación no es sobre productores de mezcal o sobre 
marcas en específico, sino en relación al mercado de servicios de certificación para la NOM 
del mezcal, donde hay cinco jugadores. La empresa investigada podría tener poder sustancial, 
dijo Cofece. Reforma, 21 / El Sol de México, 16 / El Sol de Toluca, 25 / La Prensa, 19 / Milenio Diario, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001488nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000715nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000892nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001228nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000995nc.pdf 
 
Pepe Grillo / ¿Encuentro o desencuentro en Washington? / Pepe Grillo 

La canciller Alicia Barcena está desde ayer en Washington, ultimando detalles del Diálogo 
Económico de Alto Nivel que se realizará mañana en la capital estadounidense. Por la 
delegación mexicana, además de Bárcena, asistirán el secretario de Hacienda, Ramírez de la 
O, y Raquel Buenrostro, de Economía. La agenda económica tiene aspectos particularmente 
delicados como los probables paneles de controversia de Energía y Maíz Transgénico, dos 
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asuntos muy sensibles, además del tema coyuntural de la huelga en las grandes armadoras 
de automóviles que ya impacta a nuestro país. La Crónica, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000336nc.pdf 
 
Código de ingresos / De café y vinos adaptándose a la tierra / Guadalupe Romero 

El próximo primero de octubre será el Día Internacional del Café y seis días después, el 7 del 
décimo mes el Día del Vino Mexicano, así que mucho ácido, caldos, tasas y copas pasarán 
por todos aquellos interesados en la producción y consumo de estos placeres de la vida. 
Pretexto ideal para mencionar a los que hacen posible aprovechar con trabajo, estrategia e 
inteligencia el campo que da esos frutos, cafetos y viñedos. Ayer escuché a Claudia Turrent y 
a Juan José Villacis, socia fundadora e ingeniero agrónomo de la bodega vitivinícola Anatolia, 
de Valle de Guadalupe, contarle a Mariana Díaz, vocera de la sociedad civil Iniciativa Climática 
de México, que para avanzar en la industria no se quedaron estáticos y adaptaron los métodos 
de producción apoyados en tecnología. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001544nc.pdf 
 
Bachoco asegura no ha sido notificada sobre la suspensión legal de su OPA 

Industrias Bachoco aseguró que no ha sido notificada sobre alguna resolución judicial para 
suspender la Oferta Pública de Adquisición (OPA) de acciones actualmente en curso para 
seguir con sus planes de desliste de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que inició el 1 de 
septiembre y finalizará este viernes. "Bachoco comunica que, al día de hoy, no tiene 
conocimiento que exista una suspensión al proceso de la oferta pública (y) no ha sido notificada 
de resolución judicial alguna que tenerlos efectos a que se refieren dichos rumores noticiosos", 
sostuvo la empresa en un aviso publicado en la BMV. El Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000867nc.pdf 
 
Citi financiará proyectos de seguridad alimentaria 
La Fundación Citi dio a conocer a los beneficiarios de las subvenciones otorgadas en el marco 
de su primer Desafío de Innovación Global destinado a identificar y apoyar a organizaciones 
comunitarias que están desarrollando soluciones innovadoras. Las ONG elegidas por Citibank, 
en el marco del Global Citizen Festival en Nueva York, fueron la alemana Welthungerhilfe 
(WHH) y WhyHunger. Dicho financiamiento permitirá continuar con lucha contra la inseguridad 
alimentaria y nutrición, promoviendo sistemas alimentarios sostenibles y resistentes. El 

Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000851nc.pdf 
 
Contra corriente / Se puede evitar el desastre ambiental / Guillermo Knochenhauer 
Alternativas también incorpora el amaranto al policultivo de "milpa" y emprendió estudios 
nutriológicos para incluir dosis diarias de esa semilla rica en proteínas, minerales, vitaminas y 
antioxidantes en la dieta de la infancia, lo que ha permitido que más de ocho mil niños hasta 
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ahora hayan alcanzado una mejora del 95% en su situación nutricional. La Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) lanzó hace una década el 
concurso "10 iniciativas innovadoras y escalables para el desarrollo rural sostenible en América 
Latina y el Caribe". El Financiero, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001515nc.pdf 
 
Mirada Indiscreta/ Huitlacoche, tesoro culinario de México 

El huitlacoche, conocido como la fruta mexicana, es un hongo comestible que crece en el maíz. 
Es un ingrediente muy apreciado en la cocina mexicana, por su sabor ahumado y terroso, es 
utilizado en tacos, quesadillas y más. Nutricionalmente ofrece proteínas, fibra y vitaminas. Se 
cosecha de junio a noviembre, temporada de lluvias, en los cultivos. Su recolección debe 
hacerse con cuidado para no dañar el hongo. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000774nc.pdf 
 
Suma Tulancingo 4 años consecutivos de sequía 

Abraham Salomón Ganado, coordinador distrital de la extinta Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), definió a 2023 como un “muy 
malo” para el sector agropecuario de la demarcación. Recordó que Tulancingo suma cuatro 
años consecutivos de estiaje y aunque en agosto de 2021 el huracán Grace dejó lluvias a su 
paso por el municipio, no fueron suficientes. El también exdirector de Desarrollo Rural durante 
la pasada administración opinó que en 2023 el estiaje es aún más prolongado y coincidió con 
el titular de Protección Civil, respecto a que septiembre se caracterizaba por ser el mes más 
lluvioso, pero este año no fue así. Criterio / Hidalgo  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023101026wd.pdf 
 
Este año no habrá cosecha de maíz 

"Autoridades y habitantes de la comunidad indígena de Tehuerlchi del municipio Tarahumara 
de Carfchf, lamentaron que este año no habrá cosecha de maíz, debido a la falta de lluvias, 
por lo que "se avecina todo un año sin alimentos para las familias". Ante el panorama de una 
inminente hambruna en la cinta Rarámuri de Chihuahua la más numerosa de esta entidad 
acudieron a la Secretaría de Pueblos y Comunidades Indígenas exponiendo lo fuerte que ha 
sido la sequía, y la solicitud de apoyó. Como paliativo, el gobierno se comprometió a llevar 
maíz y frijol antes del 15 de octubre a la comunidad e inscribir a familias en el programa de 
fomento. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001557nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Niega Bachoco freno a desliste 
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Industrias Bachoco desconoció la supuesta suspensión de un juez sobre su Oferta Pública de 
Adquisición (OPA), al asegurar que fue consumada el pasado 1 de septiembre, el mismo día 
que se lanzó. La empresa dijo que no ha sido notificada sobre una resolución-judicial al 
respecto, pero en caso de que un "supuesto accionista" haya iniciado un proceso, este recaería 
sobre una operación ya consumada "Necesariamente se referiría a un hecho consumado y 
ejecutado, por lo tanto, con la información disponible, no consideramos que podría implicar la 
suspensión, modificación o terminación de la Oferta Pública de Adquisición que ya surtió sus 
efectos desde el 1 de septiembre de 2023. Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001498nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Falta a pesca apoyo directo 
Para productores pesqueros y acuícolas del País, elevar el consumo de productos del mar, 
aumentar la productividad y distribuir su mercancía depende totalmente de ellos, ante la falta 
de apoyos directos. "Cerraron los programas de apoyo directo a pescadores y acuicultores del 
País, apoyos a producción, incentivos directos no hay", señaló Ciclati Gómez, presidente del 
Consejo Mexicano de Promoción de los Productos Pesqueros y Acuícolas (Comepesca). En 
2019, el Gobierno federal destinó 1,217 millones de pesos al programa de Fomento para la 
Productividad Pesquera y Acuícola, pero a partir de 2020 se juntó con la ganadería y 
agricultura, para dar 1,493.9 mdp a los tres segmentos. Reforma, 21 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001506nc.pdf 

 
Hallan 17 redes en refugio de vaquita marina 

A pesar de que en reiteradas ocasiones ia Secretaría de Marina (Semar) declaró como 
"inexistencia de la información" el número de redes recuperadas en la Zona de Tolerancia Cero 
(ZTO de la vaquita marina, finalmente reveló que entre abril y julio de 2023 encontró 11 redes 
de pesca atoradas en los bloques de concreto con ganchos de acero que colocó en el polígono 
de 225 kilómetros cuadrados, para tratar de inhibir la pesca furtiva. En revisión del documento 
Anexo Meta 2.5 12, entregado por la Marina, se constató que no fueron 14, sino 17 las redes 
recuperadas dentro de la ZTC, 12 equipos de pesca en abril y cinco en mayo, de una longitud 
total de 7.9 kilómetros, mil 200 menos más de lo reportado en el compendio. Excélsior, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001575nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU debe ser más agresivo en T-MEC 
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En un artículo reciente publicado por Foreign Affairs, el ex representante comercial de EU, 
Robert Lighthizer, habló sobre la necesidad de que Washington adopte un enfoque más 
agresivo en lo que respecta a las disputas comerciales con México en el marco del T-MEC, 
haciendo hincapié en el sector energético y maíz transgénico. "En lugar de participar en largas 
y a veces infructuosas consultas, Estados Unidos debería presentar casos de manera más 
temprana y luego negociar con sus socios comerciales", indicó. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001367nc.pdf 
 
Las exportaciones automotrices afectan recuperación comercial 
Por el lado de las importaciones, registraron un alza de 1,5% en agosto de 2023 frente al mes 
previo, donde los bienes de consumo se incrementaron 5,8 por cierto. La caída en 
exportaciones y el incremento en importaciones dio como resultado un déficit en la balanza 
comercial de mil 377.1 millones de dólares en agosto. Balanza de Mercancías Agropecuarias 
1388 / -0.1 / 15.039 / 2.9   Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001608nc.pdf 
 
Quiere EU terminar con acuerdo tomatero 

Senadores de Florida y California, así como productores de tomate en Estados Unidos quieren 
finalizar el Acuerdo de Suspensión de dicha hortaliza al argumentar que exportadores 
mexicanos realizan prácticas comerciales desleales. Senadores estadounidenses solicitaron 
vía misiva a la Secretaría de Comercio de EU poner fin al acuerdo vigente, el cual vence en 
2024. El Acuerdo de Suspensión se activa para frenar la petición de investigar posibles 
prácticas de dumping sobre las importaciones de algún producto. Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001328nc.pdf 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Nombres, nombres y...nombres / Bepensa liquida papel, apoyo a paisanos en EU y 
crecerá 15% este año pese a falta de fondeo/ Alberto Aguilar 

Con la novedad de que el fondo Altor Capital de Fernando Apórtela se asoció con Amerra 
Capital de Craig Tashjian para hacer buenos los derechos de litigio sobre un crédito que no 
pudo honrar el emproblemado Ingenio Puga de Oscar Garciarce Muñiz ubicado en Nayarit. 
Éste al final logró ir a concurso. El convenio abre una ruta de salida a su compleja situación 
que tiene en vilo a 5,000 trabajadores de la región, ya que permitirá el reinicio de operaciones. 
Altor comprometió recursos para iniciar la zafra y armar un equipo que logre cuajar una 
reestructura. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000655nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Duro golpe 

El bolsillo de los consumidores mexicanos se ha visto afectado por el aumento en los precios 
del limón y plátano, debido a las cuotas impuestas a productores e intermediarios por parte del 
grupo del crimen organizado en Michoacán. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001435nc.pdf 
 
Proyectan meses agrios para el precio del limón 

La estacionalidad de heladas otoño-invierno, la sequía que afectó al país durante el año y las 
semanas de conflicto por extorsiones del crimen organizado a productores de limón, traerán 
meses agrios para el fruto mexicano ocasionando altos precios por una temporada prolongada, 
alertó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Y es que sólo entre los meses de 
agosto y septiembre los limones registraron un alza al mayoreo de hasta 106% en la Central 
de Abasto de la Ciudad de México pasando de 23,47 pesos el kilo hasta los 48 53 pesos. 24 

Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000667nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Proponen reducción obligatoria de sodio en alimentos procesados 
Integrantes de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP) y de la Alianza por la Salud Alimentaria coincidieron en establecer una 
"reformulación obligatoria" de productos ultra procesados en cuanto a los niveles de sodio, con 
la finalidad de combatir enfermedades crónicas. El exceso de sodio incide en el desarrollo de 
enfermedades cardiovasculares e hipertensión (padecida por la mitad de los adultos) y 
aumenta la probabilidad de infección por Helicobacterpylori, uno de los principales factores de 
cáncer de estómago, así como el alza de la absorción de calcio, que incrementa la posibilidad 
de generar cálculos, sobrepeso y obesidad. La Jornada, 15 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001150nc.pdf 
 
Consume México el doble de sal 
La población adulta en México consume el doble de sal que recomienda la Organización 
Mundial a la Salud (OMS) que es de menos cinco gramos por día, lo que trae consigo una 
mayor cantidad de población con problemas de presión arterial y por ende de muertes 
cardiovasculares, que representan hoy la primera causa de muerte. Durante el foro 
denominado "Reformulado y etiquetado frontal: claves para reducir el consumo de sodio y 
mejorar la salud cardiovascular", organizada por la Alianza por la Salud Alimentaria, 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001435nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001150nc.pdf


 
 

especialistas en la materia analizaron las consecuencias del consumo de sodio en México y 
posibles estrategias para mejorar la salud de la población en el país. El Sol de Toluca, 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000792nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO 
 
Sequía afecta uva 

El vino mexicano que se produce en el emblemático Valle de Guadalupe, en Baja California, 
sufre los embates del cambio climático, debido a la sequía prolongada, alteraciones en la 
temperatura, sobreexplotación de los mantos acuíferos y ataque de nuevas plagas. Durante el 
conversatorio Vino mexicano frente al cambio climático, organizado por Iniciativa Climática de 
México, Claudia Turrent, socia fundadora de la bodega Anatolia. Relató su experiencia 
personal en los viñedos de la región, donde en 2020 tuvieron un volumen de cosecha de 10 
toneladas de uva, gracias a que contaron con buen clima, con todo y que tuvieron que enfrentar 
enfermedades en las plantas, Explicó que lamentablemente para 2022 la producción cayó 
estrepitosamente a 3.8 toneladas debido a la falta de lluvias y una grave sequía, que domina 
este lugar, que era famoso por su clima tipo mediterráneo, con lluvias en invierno y veranos 
secos y cálidos. Excélsior, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001670nc.pdf 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 
Todo listo para la Expo Feria Xonacatlán 2023 
Del 30 de septiembre al 9 de octubre Xonacatlán estará de fiesta con la Expo Feria 2023 que 
se realizará en el marco de las celebraciones en honor a San Francisco de Asís. La sede de 
la Expo Feria será una vez más en el Recinto Ferial ubicado en La Manga, en donde habrá 
juegos mecánicos, pabellones de exposición y venta de muñecos de peluche, gastronómico y 
ganadero. Puntual / Edomex, 4 / Diario Amanecer, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000475nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000033nc.pdf 
 
Todo listo para la celebración por el Día Nacional del Maíz en La Paz 

El Día Internacional del Maíz se celebrará este 29 de septiembre, sin embargo la Dirección 
Municipal de Asuntos Indígenas y Afromexicanos lo festejará el día 28, con una ceremonia de 
siembra de este milenario alimento en el Huerto Guamúchil, ubicado en la colonia El Esterito. 
Informó lo anterior la Directora de la dependencia, Concepción Salazar Reyes, al destacar que 
el maíz es uno de los principales alimentos de México, su uso en la cocina se registra desde 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000792nc.pdf
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tiempos ancestrales y en varios platillos gastronómicos, por lo que la fecha no puede pasar 
desapercibida. El Independiente  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023101160wd.pdf 
 
El mole almendrado de San Pedro Atocpan, joya culinaria 

Esta comunidad de Milpa Alta celebrará 46 años de la Feria Internacional del Mole, un 
encuentro que reúne las mejores recetas de este tradicional platillo mexicano Esta comunidad 
de Milpa Alta celebrará 46 años de la Feria Internacional del Mole, un encuentro que reúne las 
mejores recetas de este tradicional platillo mexicano No hay mejor forma de consentir al 
paladar que con un buen mole, ya sea con chilacayotes y pollo, o un mole verde con carne de 
res, otra opción es conejo en adobo con su cebollita morada bañada en limón...Todos estos 
platillos y más se podrán degustar en la Feria Internacional del Mole de San Pedro Atocpan, 
en Milpa Alta. La Prensa, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001101nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Le baja Gobierno el switch a la Corte 

El Gobierno impidió, por ahora, que la Suprema Corte de Justicia conceda los primeros 
amparos contra la reforma de 2021 a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), diseñada para 
favorecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sobre las empresas privadas. De último 
momento, la Secretaría de Energía (Sener) promovió el martes pasado el impedimento de los 
Ministros Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar para votar en los amparos en revisión 
106/2023 y 164/2023, que estaban listos para discutirse ayer en la Segunda Sala de la Corte. 
Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001172nc.pdf 
 
Traición a la patria si la Corte entrega la producción eléctrica 

Como "un acto de traición a la patria" consideró el presidente Andrés Manuel López Obrador 
que desde el Poder Judicial de la Federación (PJF) se ayude a las empresas extranjeras que 
pretenden echar atrás la ley de la industria eléctrica. Esto, luego de que en la mañanera de 
ayer se le preguntara sobre los amparos promovidos por varias firmas en contra de esta 
normativa, de los cuales dos serían analizados ayer mismo por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), aunque debido a un recurso promovido por la Secretaría de Energía la 
discusión se aplazó. La Jornada, P,p 1-20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001006nc.pdf 
 
Sin vida 6 de 7 jóvenes plagiados en Zacatecas, donde se duplicó desaparición 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023101160wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001101nc.pdf
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La Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas informó este miércoles que fue 
localizado con vida -aunque lesionado- uno de los siete jóvenes que fueron secuestrados el 
domingo en Villanueva, así como seis cuerpos "de hombres jóvenes", sin que se pueda 
precisar aún si corresponden al resto de las víctimas. Al respecto, el colectivo Buscadoras 
Zacatecas AC aseguró que los cadáveres encontrados sí corresponden a los de los 
adolescentes que estaban en calidad de desaparecidos. De acuerdo con la organización, el 
menor hallado con vida fue hospitalizado y se encuentra grave, mientras que los cuerpos de 
los otros muchachos fueron enviados al Servicio Médico Forense para que sus deudos hicieran 
el reconocimiento correspondiente. La Razón de México, P,p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000986nc.pdf 
 
Culpan a jueces por parálisis en caso Ayotzinapa 

El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alejandro 
Encinas Rodríguez, responsabilizó al Poder judicial de Inhibirlo para decir la verdad sobre la 
desaparición de los 43 normalistas de la Escuela Normal Rural Isidro Burgos, hace nueve años, 
Como preámbulo a la presentación del Segundo Informe de la Comisión de la Verdad para el 
Caso Ayotzinapa, que él preside. Encinas anunció la recepción de un amparo del juzgado 
séptimo de Distrito en materia administrativa de la Ciudad de México, a favor del extitular de la 
Agencia de Investigación Criminal, Tomás Zerón de Lucio, para dejar de ser señalado como 
"torturador" o haber creado la llamada Verdad Histórica. "...en donde se me prohíbe decir la 
verdad. Excélsior, P.p 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023001443nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Huixquilucan se suma al gobierno de Delfina Gómez: Contreras 

Romina Contreras Carrasco, dijo que la relación con la gobernadora Delfina Gómez ha sido 
cien por ciento cordial y que es admirable que sea la primera mujer en gobernar el Estado de 
México. En las casas del adulto mayor nuestros abuelitos utilizan la motricidad fina y gruesa 
para que esté en constante movimiento ellos siembran frutas y verduras y se las llevan a su 
casa, pero ahora el Organismo de Agua tiene la idea de poner los huertos en las casas, si 
aceptan los habitantes, en escuelas y parques para que ese mismo sistema de captación de 
agua pluvial sirva para la agricultura. El Valle / Edomex, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_28092023/28092023000084nc.pdf 
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SE LLEVAN pesado los morenistas cuando se trata
de pelearse por una candidatura. A Clara Bragada,
por ejemplo, le están aplicando un Marcelo Ebrard.

ES DECIR, le están echando montón en la interna
morenista para que no pueda darle la pelea al elegido
por Claudia Sheinbaum, que no es otro que Ornar
García Harfuch. De ahí que al proceso de selección
en la CDMX se inscribieron ¡32 suspirantes!

ENTRE ELLOS está el impensable e impresentable
Hugo LópezGatell, cuya misión, según reconocen
hasta los propios morenistas, es restarle buena parte
del voto duro a Brugada, dado que García Harfuch
tiene muy buenos números con los sectores ajenos
a Morena.

EN MEDIO de este tironeo aparece Alejandro Encinas
y, ¡zas!, le aplica un golpe demoledor al ex jefe policiaco
al ligarlo con la construcción de la llamada "verdad
histórica" de Ayotzinapa, un pecado mortal dentro
de la 4T. Y esto apenas comienza.

• • •

SEIS JÓVENES asesinados y uno gravemente
herido. Otro crimen sin sentido, sin castigo y sin
responsables. Esta vez fue en Zacatecas, donde
el gobernador David Monreal anduvo entretenido
ayer entregando loncheras.

PERO la cosa se pone peor para México al ver
las cifras de los homicidios. Todos los días hay

una masacre en el país, si se mira el conjunto
de los 80 homicidios que se registran en promedio
diariamente.

EL MARTES hubo un reguero de restos humanos
en Monterrey, y para el presidente Andrés Manuel
López Obrador fue simplemente "un día difícil".
Lo difícil, más bien, es entender que los criminales
saben que cuentan con impunidad por obra y gracia
de un sistema de procuración de justicia y por una
política de seguridad que ya demostraron que no
funcionan. Como bien dijo AMLO: ¡Ahí están
las masacres!

• • •

HACE muchos, muchos años, en una galaxia muy
lejana, Pemex era la caja chica del gobierno federal.
La empresa petrolera era un barril de dinero contante
y sonante que parecía que jamás se acabaría. Pero se
acabó. Y hoy es el gobierno la caja chica de Pemex,
salvándolo o, mejor dicho, tratando de disimular todos
los días que ya quebró.

Y COMO es más fácil convertir el petróleo en vino
antes de que el Presidente acepte que se equivocó,
esta administración seguirá subsidiando a Pemex.
Esta adicción al mito petrolero es un verdadero peligro
para México, pues como advirtió la calificadora
Moody's el próximo gobierno se encontrará con
finanzas muy débiles, tanto por los apoyos a Pemex,
como por la bomba de tiempo de las pensiones.
Tic, tac, tic, tac...
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Lección histórica
Quien no conoce la historia

está condenado a repetir
los episodios dolorosos.
Esto viene a cuento en el

aniversario de la consumación

de la Independencia, con la
entrada del Ejército Trigarante
a la Ciudad de México el 27

de septiembre de 1821
Agustín de Iturbide y Vicente

Guerrero fueron capaces de
ponerse de acuerdo, superaron
antagonismos de clase y la
desconfianza de ser adversarios

a muerte. Se impuso el deseo de
paz para buscar la consolidación
de un nuevo país.

Dividir a los mexicanos va

contra el principio básico para
construir la paz social: la unidad,
sin ella no podremos avanzar
y seguiremos peleando unos
con otros.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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Narrativa histórica
Ta vida... es un cuento narrado

por un idiota. Heno de sonido y furia,
que nada signiñca".

Wllliam Shakespeare, Macbeth

No la presentó como la "nueva
verdad histórica". El subse
cretario de derechos huma

nos, Alejandro Encinas, ofreció su te
sis sobre lo acontecido en Iguala el 26
y 27 de septiembre en un texto titulado
"Ayotzinapa: Narrativa de los hechos de
acuerdo con la investigación realizada".
La versión trata de quedar bien con los
jefes del Movimiento Ayotzinapa; no
hay mención siquiera de los cuerpos
quemados en el basurero de Cocula,
solo especulaciones sobre su destino.
Aun así, el abogado Vidulfo Rosales re
chazó la "narrativa de hechos porque
está incorporando elementos nuevos...
más cercanos a la Verdad histórica', in
cluso criminaliza a los estudiantes de
la Normal; refiere que había una infil
tración por parte de los estudiantes, re
duce los hechos a un tema meramente
local, de Guerreros Unidos".

Para Rosales no puede haber con
clusión que no se ciña a los dictados
del Movimiento: el culpable fue el Es
tado y el Ejército el brazo ejecutor. En
cinas busca quedar bien desde el título,
"Ayotzinapa", aunque los hechos ocu
rrieron en Iguala y los municipios ve
cinos y afectaron no solo a los norma
listas de Ayotzinapa sino a otros, como
a los integrantes del equipo de fútbol
los Avispones.

En lugar de ofrecer una sola con
clusión, que con la información dis
ponible tendría que coincidir con la
verdad histórica del encarcelado Jesús
Murillo Karam y la recomendación 15
VG/2018 de la CNDH, Encinas aporta
tres "posibles causales de la desapari
ción de los estudiantes": (1) "Confusión
de los Guerreros Unidos respecto a la
presunta infiltración de 'Los Rojos' en
tre los estudiantes de Ayotzinapa", (2)
"La intención de dar un escarmiento a
los estudiantes en un contexto de par
te del alcalde José Luis Abarca y Gue
rreros Unidos, tras las protestas y des
trozos al palacio municipal de Iguala,
por la desaparición y asesinato de los
dirigentes sociales Arturo Hernán
dez Cardona, Ángel Román Ramírez
y Félix Rafael Bandera", y (3) "El tra
siego de drogas y la eventual presencia
de drogas, armas o dinero en alguno
de los autobuses tomados".

No parece, sin embargo, que haya
habido confusióa Los líderes de Gue
rreros Unidos sabían que en el grupo
de normalistas venían algunos identi
ficados con Los Rojos, como Bernardo
Flores Alcaraz, El Cochiloco; Manuel
Vázquez Arellano, conocido como
Ornar García, hoy diputado por Morena,
y David Flores Maldonado, La Parka.

El posible escarmiento por hechos
cometidos un año antes fue investigado
por la CNDH, que no encontró ningún
sustento en la información disponible.

Los autobuses que usaron los nor
malistas en su traslado desde Tixtla, el
1531 y el 1568 de Estrella de Oro, ha

bían estado secuestrados en Ayotzi
napa varios días. Los estudiantes los
movieron a distintos puntos a lo largo
del 26 de septiembre Es difícil pensar
que lo hubieran hecho así si hubieran
tenido una carga valiosa.

En lo que difiere de la verdad histó
rica, la narrativa de Encinas se susten
ta fundamentalmente en declaracio
nes de "testigos de identidad reserva
da". Los dos principales son "Juan", el
narco Gildardo López Astudillo, El Gil,
y "Carla", al parecer David Cruz Her
nández, exfúncionario municipal de
Iguala. Los dos son presuntos respon
sables de homicidios que dicen lo que
los investigadores quieren escuchar.

Encinas ha tenido más de cuatro
años para montar una hipótesis alter
nativa a la verdad histórica, pero sus
tres posibles "causales" no son solo
pobres, sino que contradicen mucha
información comprobada Qué bueno
que el subsecretario haya tenido liber
tad para investigar, pero su gobierno
ha encarcelado al exprocurador Muri
llo Karam por proponer una hipótesis
mejor sustentada

• ZACATECAS
Seis de siete jóvenes secuestrados en
Zacatecas fueron hallados muertos
ayer. Es una tragedia, incluso en un
país con más de 32 mil homicidios en
2022, pero no se les prestará la aten
ción de los normalistas de Ayotzinapa..
porque no hay un movimiento político
que presione a su favor.
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Cruda realidad
Un amigo de Babalucas le dijo:

"Fulano es pederasta". Opuso
el badulaque: "¿Cómo puede

ser eso, si ni siquiera terminó la secun
daria?"... El notario reunió a los fami
liares del de eujus, o sea del testador,
y les dio a conocer a los herederos la
ultima voluntad de su difunto tío, cé
libe y rico. Dejó dicho el señor: "En
el momento de hacer mi testamento
estoy en plena posesión de todas mis
facultades físicas y mentales, como
lo prueba el hecho de que ya me gas
té todo mi dinero en mujeres, vino y
noches de bohemia con mis amigos".
("¡Bien haiga!" dicen en el Potrero
para encomiar a alguien)... A propósi
to de últimas disposiciones, recuerdo
el caso de don Sufricio. En su lecho de
enfermo le dijo con voz feble a su mu
jen "Ahora que yo me vaya, Arpiana,
vuélvete a casar". Preguntó la inmi
nente viuda: "¿Por qué me pides eso?".
Explicó don Sufricio: "Quiero que al
guien sienta mi muerte"... La cruda
realidad es que tenemos un Presiden
te de tercer mundo que nos está lle
vando al cuarto o quinto. El rey López
ejerce a base de ocurrencias y capri
chos el caigo para el que en hora mala
fue elegido, y forma en tomo a sí una
burbuja de ficción y de simulaciones
en las cuales sólo él y sus incondicio

nales creen. La administración es un
caos; quienes la integran tienen mie
do de actuar por sí mismos, y todo se
paraliza. La principal característica de
los funcionarios es que no funcionan.
Los presupuestos de las dependencias
oficiales se han reducido en modo tal
que hace imposible el cumplimiento
de sus responsabilidades. En cambio,
las Fuerzas Armadas, la clientela elec
toral del caudillo y sus obras tan des
orbitadas como inútiles Dos Bocas,
el Tren Maya, el Aeropuerto Felipe
Angeles reciben dinero a manos lle
nas, aunque eso traiga consigo el cre
cimiento ingente de la deuda pública.
A este propósito traigo a cuento el de
la mujer que le reprochó a su esposo:
"Anoche hablaste dormido, y me lle
naste de maldiciones". Replicó, hosco,
el sujeto: "¿Quién te dijo que estaba
dormido?". Los mexicanos conscien
tes también maldicen, y tampoco es
tán dormidos. Su voto contrario a Mo
rena en la elección del 24 será la mejor
manera de reprobar a este mal gobier
no y de evitar que se perpetúe a tra
vés de quien recibió el bastón de man
do, pero que si llega a la Presidencia
no tendrá ninguno... Don Mercuriano,
viajante de comercio, le reclamó a su
esposa: "Los vecinos me dicen que en
mi ausencia un hombre llega diaria

mente a nuestro departamento siem
pre a las 11 en punto de la noche". "No
es cierto negó con energía la mujer,
A veces se retrasa"... El pájaro llamado
"cardenal" es uno de los mejores ejem
plos que conozco de la sabiduría de
la naturaleza El plumaje del macho
es de un color rojo vivo, en tanto que
el de la hembra es de un tono opaco,
gris o pardo. Cualquiera pensaría que
al darle ese color brillante y bello ma
má natura favoreció al macho. Lejos
de eso: su atractivo plumaje lo hará
más visible a los predadores halco
nes, gavilanes, que lo perseguirán
y harán su víctima, en tanto que la
hembrita, de grisáceas plumas, pasa
rá inadvertida y podrá seguir cuidan
do de las crías. Así se asegura la per
petuación de la especie, es decir de la
vida, el máximo valor de la naturaleza,
el fin último de la tarea de vivir. Aho
ra bien: ¿a qué esta digresión ornito
lógica? 'viene a cuento para hablar de
la ocasión en que doña Panoplia de
Altopedo, dama de buena sociedad,
entró por equivocación a una librería
El encargado le ofreció la última no
vedad: El cardenal. Doña Panoplia la
rechazó: "No acostumbro leer libros
religiosos". Aclaró el librero. "Éste tra
ta del pájaro". "Pornografía menos"
replicó la copetuda señora.. FIN.
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En horas de la madrugada y a la caída
de la tarde llegan los venados cola blanca
a la huerta llamada "Los coyotes".

Son ya sus dueños, y entran a ella
como Pedro por su casa, según el dicho
dice. Buscan las dulcísimas manzanas

y la hierba verde que crece en el borde
de la acequia. Después de gozar los frutos
y las hojas se retiran con paso al mismo
tiempo majestuoso y grácil, monarcas
lo mismo de la montaña que de la labor.
Don Abundio, el viejo cuidador del huerto,
se molesta. Me dice:

Trabajamos para ellos, licenciado.
Le contesto:

Nos pagan dejando que los veamos
sin tenernos miedo.

Visión de encanto es la de estas criaturas
tan hermosas que bajan de sus refugios
en el bosque y nos visitan confiadas
en nosotros. En ellas, en los cervatillos
que retozan en torno de sus madres,
miro el retrato perfecto de la vida que
se renueva, siempre igual y siempre
diferente. Si el mundo fuera mío se

los regalaría para que nunca se fueran
de él. A falta del mundo les doy mis
pobres manzanas, tan ricas, y la verde
hierba de mi huerto.
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Narrativa histórica
"La vida... es un cuento narrado

por un idiota, lleno de sonido y furia,
que nada signiftca"

William Shakespeare, Macbeth

No la presentó como la "nueva
verdad histórica". El subse
cretario de derechos huma

nos, Alejandro Encinas, ofreció su te
sis sobre lo acontecido en Iguala el 26
y 27 de septiembre en un texto titulado
"Ayotzinapa: Narrativa de los hechos de
acuerdo con la investigación realizada".
La versión trata de quedar bien con los
jefes del Movimiento Ayotzinapa; no
hay mención siquiera de los cuerpos
quemados en el basurero de Cocuia,
solo especulaciones sobre su destino.
Aun así, el abogado Vidulfo Rosales re
chazó la "narrativa de hechos porque
está incorporando elementos nuevos...
más cercanos a la Verdad histórica', in
cluso criminaliza a los estudiantes de
la Normal; refiere que había una infil
tración por parte de los estudiantes, re
duce los hechos a un tema meramente
local, de Guerreros Unidos".

Para Rosales no puede haber con
clusión que no se ciña a los dictados
del Movimiento: el culpable fue el Es
tado y el Ejército el brazo ejecutor. En
cinas busca quedar bien desde el título,
"Ayotzinapa", aunque los hechos ocu
rrieron en Iguala y los municipios ve
cinos y afectaron no solo a los norma
listas de Ayotzinapa sino a otros, como
a los integrantes del equipo de fútbol
los Avispones.

En lugar de ofrecer una sola con
clusión, que con la información dis
ponible tendría que coincidir con la
verdad histórica del encarcelado Jesús
Murillo Karam y la recomendación 15
VG/2018 de la CNDH, Encinas aporta
tres "posibles causales de la desapari
ción de los estudiantes": (1) "Confusión
de los Guerreros Unidos respecto a la
presunta infiltración de 'Los Rojos' en
tre los estudiantes de Ayotzinapa", (2)
"La intención de dar un escarmiento a
los estudiantes en un contexto de par
te del alcalde José Luis Abarca y Gue
rreros Unidos, tras las protestas y des
trozos al palacio municipal de Iguala,
por la desaparición y asesinato de los
dirigentes sociales Arturo Hernán
dez Cardona, Ángel Román Ramírez
y Félix Rafael Bandera", y (3) "El tra
siego de drogas y la eventual presencia
de drogas, armas o dinero en alguno
de los autobuses tomados".

No parece, sin embargo, que haya
habido confusión. Los líderes de Gue
rreros Unidos sabían que en el grupo
de normalistas venían algunos identi
ficados con Los Rojos, como Bernardo
Flores Alcaraz, El Cochiloco; Manuel
Vázquez Arellano, conocido como
Ornar García, hoy diputado por Morena,
y David Flores Maldonado, La Parka.

El posible escarmiento por hechos
cometidos un año antes fue investigado
por la CNDH, que no encontró ningún
sustento en la información disponible.

Los autobuses que usaron los nor
malistas en su traslado desde Tixtla, el
1531 y el 1568 de Estrella de Oro, ha

bían estado secuestrados en Ayotzi
napa varios días. Los estudiantes los
movieron a distintos puntos a lo largo
del 26 de septiembre. Es difícil pensar
que lo hubieran hecho así si hubieran
tenido una caiga valiosa

En lo que difiere de la verdad histó
rica, la narrativa de Encinas se susten
ta fundamentalmente en declaracio
nes de "testigos de identidad reserva
da". Los dos principales son "Juan", el
narco Gildardo López Astudillo, El Gil,
y "Carla", al parecer David Cruz Her
nández, exfuncionario municipal de
Iguala. Los dos son presuntos respon
sables de homicidios que dicen lo que
los investigadores quieren escuchar.

Encinas ha tenido más de cuatro
años para montar una hipótesis alter
nativa a la verdad histórica, pero sus
tres posibles "causales" no son solo
pobres, sino que contradicen mucha
información comprobada Qué bueno
que el subsecretario haya tenido liber
tad para investigar, pero su gobierno
ha encarcelado al exprocurador Muri
llo Karam por proponer una hipótesis
mejor sustentada

• ZACATECAS

Seis de siete jóvenes secuestrados en
Zacatecas fueron hallados muertos
ayer. Es una tragedia, incluso en un
país con más de 32 mil homicidios en
2022, pero no se les prestará la aten
ción de los normalistas de Ayotzinapa..
porque no hay un movimiento político
que presione a su favor.
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Lección histórica
Quien no conoce la historia

está condenado a repetir
los episodios dolorosos.
Esto viene a cuento en el

aniversario de la consumación

de la Independencia, con la
entrada del Ejército Trigarante
a la Ciudad de México el 27

de septiembre de 1821
Agustín de Iturbide y Vicente

Guerrero fueron capaces de
ponerse de acuerdo, superaron
antagonismos de clase y la
desconfianza de ser adversarios

a muerte. Se impuso el deseo de
paz para buscar la consolidación
de un nuevo país.

Dividir a los mexicanos va

contra el principio básico para
construir la paz social: la unidad,
sin ella no podremos avanzar
y seguiremos peleando unos
con otros.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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POR AHORA son

sólo dos casos, pero
en teoría no debería

haber ninguno.
CUENTAN que
personal de salud
de la Ciudad que
firmó su traslado
al IMSSBienestar

notó que el contrato
los incorporaba
como personal de
confianza y no de
base, como se les
había prometido.

DE ENTRADA,
ya preguntaron
si fue un error

administrativo, para
descartar que vaya
a ser... ¡un horror
laboral!

UNA COSA es
tener el bastón de

mando, pero otra
. —muy distinta
es haber recibido
los controles del
tablero.

Y CUENTAN que

hay 43 razones
para confirmarlo.

FALTAN poco
menos de cinco

semanas para
que se cumpla el
plazo que tienen
las alcaldías para
contratar la obra

pública relacionada
con el Presupuesto
Participativo.
Y CON tanta
distracción electoral

en varias de ellas,
cuentan que
ya hay vecinos
que empiezan a
preocuparse porque
nomás no ven

avance y, en algunos
casos, ni siquiera
interés.

LOS VOTOS
mediante los cuales
los ciudadanos

eligen obras para
mejorar su entorno
no son de los que
interesan ahora.
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El Partido Verde podría arrebatar
otro senador al PRI
::::: El inicio del ultimo año de la actual legislatura
parece de ensueño para Morena, ya que, vía el
Partido Verde Ecologista de México (PVEM), se

está fortaleciendo la bancada

oficial en el Senado. Apenas el
martes, el senador yucateco
Jorge Carlos Ramírez Marín
anunció que dejaba el grupo
parlamentario del PRI y se su
mó al del Verde. Ayer, el senait dor Eruviel Ávila, exgoberna
dor priisna del Estado de Méxi

Jorge Carlos co, dijo que sostiene pláticas
Ramírez Marín con el PVEM y que, aunque

aún no ha tomado una deci

sión, su llegada a esa fuerza política es una de las
opciones que considera. De seguir esta tendencia,
nos hacen ver, la bancada del el Partido Verde
pronto podrá superar a la del PRI.

La muralla del Zocalo
Nos comentan que regularmente, cada vez

que hay una marcha que puede generar riesgo de
que pueda vandalizarse Palacio Nacional, se colo
can vallas metálicas de tres metros, que horas
después de finalizar la protesta son retiradas. Sin
embargo^ en esta ocasión, tras la marcha por los
nueve años de la desaparición de los 43 normalis
tas de Ayotzinapa, estas vallas no solo permane
cen en el Zócalo, sino que su permanencia se lia
extendido para proteger la Catedral Metropolitana
debido a que hoy colectivas feministas marcharán
en el marco del Día internacional por el Derecho
al Aborto. Además, nos adelantan, estas vallas po
drían retirarse hasta la próxima semana ya que el
lunes 2 de octubre se llevará a cabo la marcha pa
ra recordar a las víctimas de la matanza de Tlate

lolco. Quizá el próximo año sea necesario pedir
una partida en el Presupuesto de Egresos de la
Federación para rentar vallas.
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Poco presupuesto para mujeres
víctimas de violencia

En la Comisión de Igualdad de Género de la
Cámara de Diputados se dieron cuenta que seda
mente el 0.02% del Presupuesto de Egresos de la
Federación se destinará a los refugios para mujeres
víctimas de violencia. Nos dicen que; ante ella los
integrantes de este órgano legislativo, que encabe
za la diputada Julieta Vences (Morena), buscarán
hacer propuestas para incrementar los recursos de
dicados a la protección de mujeres víctimas, así
como a la prevención de la violencia de género.
Nos comentan que los altos niveles de violencia y
de feminicidios que hay en nuestro país no corres
ponden a los montos destinados a la atención de
este tema. El problema, nos dicen, es que ía ins
trucción superior es no mover ni una coma al pre
supuesto enviado por el Ejecutivo!, al ser una preo
cupación que también comparten morenistas a ver
si las mujeres del país corren con suerte y logran
que se destinen los recursos necesarios.

Encinas llamado a comparecer
::::: Nos dicen que el subsecretario de Derechos
Humanos, Alejandro Encinas; el extitular de la
Unidad de Investigación para el caso Ayotzinapa,
Ornar Gómez Trejo; así como, Angela María
Bultrago. Claudia Paz y Paz, Carlos Martín
Berístaln y Francisco Cox. quienes formaron
parte del GIEI, deberán comparecer ante el Juz
gado Segundo Procesos Penales Federales en el
Estado de México. Nos señalan que deberán asis
tir en carácter de testigos para dar respuesta a los
cuestionamientos que la defensa de los miembros
del Ejército realice respecto al caso Ayotzinapa y
para que declaren sobre sus intervenciones en las
investigaciones del caso. La solicitud, nos dicen,
fue realizada por los defensores de los militares
que están bajo proceso por el caso Ayotzinapa.
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KIOSKQ

Cesan a alfil del gobernador
Guitlahuac García
::::: Desde Veracruz nos cuentan que sorprendió "a
propios y extraños" el cese fiilininante de la direc
tora de Administración del Poder Judicial del es
tado, Joana Marién Bautista Flores, identifica

da como muy cerca aL goberna
dor Cuitláhuac García Jimé

nez (Morena). Nos refieren que
hace meses, doña Joana fíie ex
hibida por "servirse con la cu
chara pozolera", pues recibía un
salario estratosférico y usaba ve
hículos de lujo durante su fun
ción, algo que según va contra
los ideales de la 4T, pero eso sí,
siempre anduvo muy activa en
las marchas de Morena, incluso
la noche del lunes acudió a la

inscripción de la secretaria de Energía, Rocío Na
hle García (Morena), quien busca la gubernatura,
por lo que varios se preguntan ¿quién protegió a
doña Joana durante años en esa posición pese a
las evidencias?

Priistas madrugan a morenistas
::::: Nos platican que la decisión de la virtual can
didata de Morena a la Presidencia, Claudia
SheLnbaum Pardo, de incorporar a sus cuadros

a polémicos priistas de Qaxaca
vinculados al exgobemador UI1
ses Ruiz Ortiz (independiente)
y al expresidente Enrique Pe
ña Nieto (PR1), como el excan
didato a gobernador Eviel Pé
rez Magaña y la diputada local
Mariana Benítez, dejó más
que "un mal sabor de boca" en
la estructura morenlsta del esta

do, que vio con malos ojos có
mo los priistas de nueva cuenta

se apropian de los espacios en su partido y por
ello cada vez que pueden íes tiran rechiflas, aun
que varios aseguran que, eso sí, logró que los
guindas se unieran para mostrar su desprecio a
los advenedizos. ¡Vaya unidad!
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"Una de cal" para los estudiantes
A los que "íes hizo justicia la revolución", nos

platican, fite a los alumnos de la Universidad Au
tónoma de Hidalgo, pues lograron que, en estos
días de coyuntura, se retirara el nombre de Jesús
Murillo Karam (PRJ) al auditorio del Instituto de
Ciencias Sociales y Humanidades. Nos explican
que los alumnos lo acusan de estar involucrado
en el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa,
por lo que desde hace varios años realizaron esa
exigencia de retirar su nombre al recinto, pero
"nadie los pelaba", hasta que, en su primer men
saje, la recién nombrada vocera oficial de la máxi
ma casa de estudios, Edlth Ramírez Monllel,
anunció el retiro inmediato del nombre del exgo
bemador hidalguense y extitular de la FGR. "Más
vale tarde que nunca".
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Ei primer filtro de morenistas
rumbo a la CDMX en 2024
::::: Nos cuentan que en total se anotaron 32 per
sonas para buscar la Coordinación de la Defensa
de la Transformación en la Ciudad de México. De
este total, sólo ocho fueron mujeres y 24 hom

. bres. Entre los nombres que hi
§ cteron público su registro están
fi Ornar García Harfueh, Hugo

LópezGatell, Miguel Torru
co, Ricardo Peralta, mientras
que del grupo de mujeres están
Clara Brugada, Francis Pirín
y la procuradora ambiental Ma

 llana Boy. Nos cuentan que
Mariana hoy serán eliminados 28 aspi
Boy rantes y únicamente el Comité

Estatal de Morena dejara cuatro:
dos hombres y dos mujeres, quienes avanzarán a
la encuesta para definir al coordinador y virtual
candidato o candidata a la Jefatura de Gobierno.

Nos precisan que la sesión de Morena del Comité
Estatal será a puerta cerrada y posteriormente ha
brá una conferencia de prensa para anunciar a
los cuatro elegidos. ¿Quiénes serán?
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¿Y qué pasa con los
independientes?
::::: Mientras, en el Instituto Electoral de la Ciudad
de México nos aseguran que todavía están en
proceso de subsanar las deficiencias de los aspi
rantes al registro de candidatura independiente a
la capital del país. Por ejemplo, el que entregó to
da la documentación es Pedro de Antuñano,
quien fue funcionario en la delegación Cuauhté
moc cuando el titular era el senador con licencia

Ricardo Monreal. Nos recuerdan que el plazo
vence el S de octubre y se espera que subsanen
otros aspirante como Lorena Osornlo, quien
fue candidata a la CDMX en 2018 y es familiar de
Alejandra Barrios, la lideresa histórica de ambu
lantes en el Centro. Nos afirman que quien tiene
el registro para ir en búsqueda de la firma ciuda
dana en José Antonio Valles.

Llevan panistas quejas por
retraso de obras en Lía
Derechos Humanos
::::: Diputados locales del PAN presentaron ima
queja ante la Comisión de Derechos Humanos de
la Ciudad de México en contra del jefe de Gobier
no, Marti Batres, y el director general del Metro,
Guillermo Calderón, por su presunta negligen
cia y violación a los derechos humanos de miles
de usuarios por negarles una movilidad digna,
debido al atraso en las fechas para abrir el primer
tramo renovado de la nueva Línea 1. El coordina
dor de los legisladores panistas, Federico D9
ring, recordó que el Congreso local le autorizó al
Gobierno capitalino 38 mil millones de pesos pa
ra el rescate de la Línea 1, pero no hay una expli
cación ni multa a la empresa responsable (fe las
obras atrasadas.

EL CABALLITO es Elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
citarlo, previamente verificadas. Para coméntanos comunicarse al 5709 1313.
extensión 2421 o al email edttor@>d unlveraal.com .m*
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La política no uaíe /apena
"La vida es demasiado corta

para hacer cosas
que no valen la pena". SJ.

Ayer por la mañana, en el
noticiario de MVS, plati
qué con la presidenta

municipal de Colija, Michoacán,
Yolanda Sánchez, que fue secues
trada el sábado en Zapopan, Ja
lisco. Afortunadamente fue libe

rada el martes en VUlamar, a unos
40 km de su municipio.
A Yolanda le perdonaron la vi

da. No se puede hablar de un res
cate porque no hubo tal. De poco
o nada sirvieron las acciones de la

Guardia Nacional y de la policia
estatal. La presidenta está viva po r
esta escueta razón: sus secuestra
dora no quisieron matarla.
Cotija es disputado por dos

grupos criminales, les interesa la
cercanía con Jalisco y las rutas
para el trasiego de droga. Yolan
da Sánchez no ha sidouna mujer
que les estorbe en sus planes ni
mucho menos una aliada estra

tégica. Ella es simplemente una
funcionarla pública emanada
del pueblo, una señoramuy que
rida por la mayoría de los veinte
mil habitantes de Cotija.
Cotija es un pueblito muy pin

toresco, nombrado Pueblo Mági
co hace un par de meses, orgullo
so productor del queso que lleva
su nombre e ilusionado por aten
der y recibir visitantes... O, más
bien, desilusionado ya, porque
claramente caá nadie irá a Cotija,
ni tampoco a Michoacán, para til 

ristear en bs próximos días.
Ayer le pregunté a Yolanda si

valía la pena el riesgo de que la
quisieran matar, aunado al ries
go de poner a la familia en la lí
nea de fuego, por gobernar. Ella
me contestó contundente: no,
no lo vale. Puede consultar el vi

deo de laentrevista completa vi
deo aquí: https://is.gd/VZ7JnO
De liecho, ya no sabe si termi

nará o no su periodo al frente del
municipio que concluye el próxi
mo año. No, no valela pena arries
gar la vida, no vale la pena perder
la paz y la tranquilidad, no lo vale.
Yolanda no tenía escolta porque
nunca creyó necesitarla, ellano se
metía con nadie.

Habrá quien se rasgue las ves
tiduras y salga con la perorata de
que la política lo es todo. Ampa
rados en ciertos relatos, dirán
que es sólo para valientes, para
quien tenga las agallas de defen
der al pueblo con su propia san
gre, bla, bla, bla... estupideces.
Y no, uno no se hace presidente

municipal del pueblo donde na
ció para ser un guerrero esparta
no. Uno llega a ese puesto con ga
nas de pavimentar calles, de arre
glar semáforos, de apoyar tal o
cual comunidad con acciones

pragmáticas y palpables... De
ideologías, da igual
El presidente municipal es el

contacto más cercano que tiene

la mayoría del país con una au
toridad, es quien resuelve y
atiende de forma más directa.
En México más de 2,200 muni
cipiostienen una población me
nor alos 100 mil habitantes. Más

claro: más de 70 millones de per
sonas viven en pequeños pobla
dos del país.
Es una lástima que la gente

buenay honesta que quiere ayu
dar a sus comunidades decida
salirse de la jugada de gobernar,
pero tienen toda la razón. Si los
buenos deciden que no vale la
pena arriesgar la vida, quizá los
que decidan tomar el riesgo no
sean el mejor perfil y aprove
chen para cobrar con creces el
riesgo a su favor.
De acuerdo con Alfonso Mar

tínez, presidente municipal de
Morelia, hoy día es difícil para la
mayoría de estos presidentes
municipales acceder incluso a
un seguro de vida. Es una lás
tima que la gente buena y ho
nesta que quiere ayudar a sus
comunidades decida salirse de
la jugada de gobernar, pero tie
nen toda la razón.
De Colofón. La salida de Jor

ge Carlos Ramírez Marín da
cuenta de lo debilitada que pue
de estar ta Alianza hacia 2024.
Ramírez Marín se vuelve un do
lor de cabeza contra el PAN en
Yucatán que podría arrebatarle la
gubematura, pero genera, ade
más, un encontronazo entre las
dirigencias estatales de tos parti
dos contra sus dueños naciona

les. Hubo ayer reclamos serios a
Marko Cortés porno poderponer
orden y terminar chamaquea
do... Como si alguna ves alguien
hubiera tomado realmenteen se

rio ¡a Marko Cortés!
¡Ytodavía faltan247días para

la elección de 2024! •
til ü jisC círdenti s MX

Uno no se hace presidente municipal
para ser un guerrero espartañoT^H
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Marcelo se hace chiquito,
chiquito
Hace apenas tres meses y

medio Todavía como can
ciller Marcelo Ebrard con

taba con más del 70% de conoci

miento y un saldo de opinión po
sitivo en las encuestas. Y si eso so

lamente le alcanzaba para ser el se
gundo personaje mejor posiciona
do en la carrera presidencial del
2024 era porque el presidente Ló
pez Obrador ordenó que toda la
"cargada" fuera a favor de Claudia

Sheinbaum desde tiempo atrás.
En una serie de errores políticos

increíbles en un personaje que era
considerado más bien un experi
mentado lobo de mar, Marcelo
Ebrard desperdició todo el capital
político.
Para definir la candidatura pre

sidencial de Morena, el Presidente
diseño un proceso para simular de
mocracia, pero evitando a la vez
que las preferencias electorales se

movieran. Prohibió debates y con
trastes, la ruta principal para subir
y bajar en las encuestas. Con tales
reglas sobre la mesa, no fueron po
cos los que le dijeron a Marcelo que
no debía prestarse a la farsa si real
mente quería la candidatura. Él se
tapó los oídos: aceptó participar, y
lo más quehizo fue ir construyendo
una narrativa de salida, un listado
de irregularidades, agravios e ine
quidades. Él dijo que sólo se iría de
Morena si le hacían "una chicana

da". Le hicie ron varias,.. y no se ha
ido. Nada peor que una amenaza
no cumplida.
Por no romper antes, por no

romper durante y por no haber roto
después de la definición de candi
datura, a Marcelo se le batió el
arroz. Demoró demasiado. Cuando

hasta su propia encuesta lo puso
abajo, redobló sus amenazas de
rompimiento. Ya era tarde. Que
ninguna otra corcholata le hiciera
segunda lo dejó aún más solo. Aun
que tiene razón en sus argumentos,
Ebrard perdió en la guerra de per
cepciones: por haberse tardado, no
fue la víctima del fraude que pudie
ra romper con apoyo ciudadano si
no el mal perdedor que se va que
dando solo y va perdiendo peso.
Morena le ha dejado las puertas

abiertas. Le ha ratificado su premio
de consolación en el Congreso o en
el gabinete. Lo que él quiera. Ebrard
mantiene esa postura de exigencia
de anular el proceso que no va a
ningún lado. Sheinbaum ya lo dejó
atrás, ya no lo ve ni en el retrovisor,
da muestras de que no necesita a
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Marcelo y ya está en la definición de
las candidaturas a los gobiernos es
tatales.. . sin que Ebrard ni su grupo
jueguen ningún papel ni obtengan
posición alguna.
Cada día se vuelve más irrele

vante lo que haga Ebrard. Si se que
da en Morena, será un ridículo po
lítico de notables dimensiones. Si

se va a Movimiento Ciudadano, ya
no sorprenderá a nadie y quizá se
extravíe en la intrascendencia de

los que, en una elección polarizada
entre dos bandos, no quieren per
tenecer a ninguno. Además, en las
encuestas no hay gran diferencia
para MC si postula a Ebrard o a Sa
muel García, ficha propia. Acaso si
el excanciller apoya a Xóchitl Gál
vezque se ve muy improbable po
dría dar un poco de oxígeno a una
campaña que luce estancada y re
cibirlo a cambio.

La política da sorpresas. Hasta
hoy, Marcelo ha sido una. Pero para
mal. >

historiasreiMrtero@gtitail.CGm

Morena le ha dejado ias puertas abiertas. Le ha ratifi
cado su premio de consolacion en e! Congreso o en ei ga
binete. Lo que él quiera.
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EMILIO RABASA GAMBOA

Migración + violencia
=el Estado ausente
De la mano recorren el territorio nacional, de

suranortey de oeste aeste, dejandosuestela
de desolación y muerte por donde transitan.

Es el drama humano que vive México como nunca
antes en su historia, del binomio de una migración
incontenible y al mismo tiempo, una violencia que
ensaña y enseña una brutalidad inédita.
Sobre al drama migratorio, la Comisión Mexicana

de Ayuda a Refugiados (COMAR), reporta un incre
mento de 7 a 100mil solicitudes de refugio en tan sólo
unos años. En 2013 se habían recibido 1,296 solici
tudes y para 2022 el año cerró con 113, S70, un in
cremento de ¡9148% en diez años! En agosto deí 2023
suman 99m.il 881 peticiones sobre todo procedentes
de los "paraísos democráticos" en Venezuela, Nica
raguay Haití (EL UNIVERSAL, 21/sept/ pJO). ¿Por qué
será que los gobiernos de estos países no pueden evi
tar el éxodo de sus nacionales, si tan contentos los
tienen en sus edenes políticos? Un reciente reporte
deí NY Times informó que más de 200 mil personas
cruzaron ía frontera procedentes de Centro y Sud
América en lo que va del año.
En cuanto a la violencia, por la carretera de San

Gregorio Chamic a Frontera Comalapa en Chiapas,
casi frente a Guatemala, el Cártel de Sinaloa (CDS)
circuía en un convoy de camionetas cargadas de ar
mas de alto poder, de uso exclusivo del Ejercito, re
cibido con aplausos y vivas de ¡Arriba Sinaloa! por ía
población local, después de tres semanas de perma
nentes bloqueos, en un conflicto con el Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG) sobre eí control de las rutas
de tráfico de drogas y personas en el sureste de nues
tro país. Mientras tanto, en ocho municipios en la zo
na fronterizauna población estimada en 280 mil per
sonas permanece prácticamente encerrada en sus vi
viendas, como pueblos fantasma, en un virtual estado
de sitio o toque de queda, por la extorsión o pánico
de sus pobladores.

Frontera Comalapa es hoyen día es ima zona con
vertida en un enclave de lucha de losdoscarteles CDS
y CJNG; una zona estratégica que constituye un co
rredor que pasa por la Trinitaria y Comitán hasta lle
gar a San Cristóbal de las Casas, de ahí a Tuxda Gu

tiérrez y hacia el norte (Código Magenta). Según la
Diócesis de San Cristóbal "Chiapas se encuentra des
garrada por el crimen organizado".
Pero Chiapas no es el único estado invadido por

la metástasis de este cáncer. Guanajuato, Zacate
cas, Morelos, Colima, Veracruz, Baja California,
son otros de los más relevantes escenarios de ia cri

minalidad rampante en México, que tan sólo en
2023 acumula 426 mujeres asesinadas según regis
tro del Sistema Nacional de Seguridad Pública, esto
es 47 al mes. Más de una mujer por día ha sido víc
tima del feminicidio.
La característica común entre estos dos terribles

males es la ausencia total del Estado, ¿Alguienha visto
al gobernador chiapaneco Rutilio Escandón dar la ca
ra ante esta crisis que vive su estado?
La consecuencia ominosa de la omisión guberna

mental fue diagnosticada ampliamente por Thomas
Hobbes desde el siglo XVI en su obra el Leviatán, que
calificó comoel "estado de naturaleza", esto es, la gue
rra de todos contra todos, donde predomina la ley del
más fuerte, el ojo por ojo, y aflora "que el hombre es
un auténtico lobo para el hombre", ante la ausencia
de un Estado garante de la seguridad y la paz.
Ese binomio voraz de migración incontenible +

violencia, enmarca el contexto electoral en el que los
partidos políticos convocarán a 98 millones de me
xicanas(os), a salir a votar para decidir quién nos go
bernará los próximos años. Mientras e! país se hunde,
en un "Liano en Llamas" (Juan Rulfo dixit), eí pre
sidente AMLO, (al igual que lo hizo Fox en el 2006),
se divierte interviniendo en la elección del 2024 en la

que ofreció no inmiscuirse, e invitando a soldaditos
rusos ai desfile del 16 de septiembre, después de au
torizar a su embajador en la ONU, Juan Ramón de ía
Fuente darelvotocondenatorio deMéxicoaRusiapor
la invasión a Ucrania. ¡Vaya embrollo en medio de esta
tragedia! •

Docentei'investigudorcfeta UNAM
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HAITE AZUELA

4T: Se compran
hipótesis, datos y
uerdades uiejas
que uendan
Luego de queel pasado martes 26 de septiembre

los padres y madres de los 43 estudiantes de
saparecidos mardiaran al Zócalo para mía

vez más exigir el esclarecimiento del caso, ayer el
Subsecretario de Derechos Humanos (SEGOB) Ale
jandro Encinas presentó un segundo informe de la
Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia (CO
VAJ) que á preside.

Informar sobre las tareas y no sobre los resultados.
Eso es básicamente, porque presenta un recuento de
datos que ha hecho la COVAJ como si los liedlos se
fueran a esclarecer por la cantidad de documentos,
entrevistas, instituciones que han participado, mime 
ro de detenidos, y un laigo etcétera.
En segundo lugar, el informe presenta tres causales

que motivaron la desaparición de los estudiantes: 1)
confusión en Guerreros Unidos respecto a la presunta
infiltración de los rojos entre los estudiantes de Ayot
zinapa; 2) Dar un escarmiento a los estudiantes en un
contexto de amenazas de parte del entonces presiden
te municipal de Igualay Guerreros Uni dos; y 3) El tra
siego de drogas y la eventual presencia de droga, ar
mas o dinero en alguno de lee autobuses tomados.
¿Dónde está la novedad en estas tres hipótesis? Desde
el primer y segundo informe del Grupo Interdiscípii
nario de Expertos Independientes (GIEI) estas causa
les estaban planteadas.
En tercer lugar, intenta liacer una separación de la

"nueva versión" con laverdad históricaal asegurar que
dicha versión oficial se construyó en un «pació de
nominado "Junta de autoridades" en la que partici
paba nada másy nada menos que el alto mando Enri

que Peña Nieto hasta los eslabones de menos nivel de
la entonces Procuraduría General de la República.
Sin embargo, el gobierno representado ayer por él

rostro de Encinas se dispara en el pie. El reportero
Agustín Velasoo se atrevió a preguntar sobre la par
ticipación de Ornar García Harfúch en esta Junta de
Autoridades, Encinas respondió como el político ex
perimentado que es y dijo que "está en el primer y
segundo informe en donde evidentemente no están
los nombres completos [.. J híjole es que si les paso la
lámina me van a fotografiar. Está Así de concreto".
En la página 115 del informe se menciona que la

UEILCA ha acreditado que en las reuniones realizadas
en el 27 Batallón de Infantería en Iguala se acreditó la
participación de entre otras personas "Ornar 'N' Co
misionado de la Gendarmería de la Policía Federal".

Sí, aunque parezca inverosímil, aquel que en la cadena
de mando debería estar siendo investigado por la de
saparición de los 43 estudiantes, nueve años después
tiene la bendición del presidente para ser el candidato
gobernar a la Ciudad de México.
Y finalmente en cuarto higai; la GO\fflJ intenta, de

slindarse de la verdad histórica basándose en el peritaje
de incendiosdel GIEI y en el hecho de quelos estudiantes
fueron divididos en grupos. Algo dicho liasta el cansan
cio por varios actores. Les tomó 4 años asumir esta in
fonnadón como parte de sus propias irwestigadones.
No cabe duda que este segundo informe, además

de ser mi recuento de datos, quiere vender como rrue 
va la información que se terna Debió liaber comen
zado su infomie con la cantaleta que recórrelas calles
de la dudad comprando fierros viejos. •
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ASTILLERO

García Harfuch sigue eludiendo el fondo,
Encinas lo menciona // Su nombre, en
Informe 43 //¿Qué hizo antes y después?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 5 DE septiembre de 2022, el
reportero Pablo Ferri publicó en la
edición México del diario español El
País una nota informativa con este
título: "Documentos del Ejército

sitúan a García Harfuch en Iguala en dos reu
niones de autoridades por el caso Ayotzinapa".
En un sumario se asentaba: "Minutas en poder
de El País señalan la asistencia del entonces
comisario de la Gendarmería a las juntas, el 7
y 8 de octubre de 2014. Él mantiene que desde
septiembre de ese año 'ya estaba en Michoa
cán'" (https://goo.su/DtzVv).

UN AÑO Y 22 días después de esa nota, el
tema volvió a tomar fuerza, a partir de la cita
"concreta" que el subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas, hizo respecto a la
asistencia de García Harfuch a las dos sesiones
iniciales de la "Junta de Autoridades" que
construyó la mendaz "verdad histórica" con
que el peñismo quiso eludir el ir a fondo del
asunto y diluirlo.

EL ANÁLISIS DEL rol que habría jugado
García Harfuch se reavivó a partir de que fue
enviado por su jefatura política, el nuevo Bas
tón de Mando, a competir por la candidatura
de Morena al gobierno de la capital del país.

LA LUPA FUE puesta no en las horas preci
sas de la noche de Iguala, sino en el antes y el
después: fue comisionado de la Policía Federal
en Guerrero hasta días antes de la tragedia y,
posteriormente, asistió dos veces como comi
sionado de la Gendarmería Nacional a la Junta
de Autoridades, que darían base al engendro
de Jesús Murillo Karam. Es decir, como policía
experimentado y con mando federal en Gue
rrero, García Harfuch debió haber conocido,
permitido o tolerado el entramado oscuro que
desembocó en la noche de Iguala. Y, pocos días
después de esta tragedia, estuvo sentado con los
organizadores de la llamada "verdad histórica".

EL EX SECRETARIO capitalino de seguridad
pública se ha aferrado a una argumentación
claramente tramposa: niega aquello de lo

que no lo acusan y evade entrar al fondo del
asunto. Nadie le achaca haber estado perso
nalmente en Iguala en aquellas horas trágicas
ni haber "participado" física o materialmente
en los acontecimientos. Pero él prefiere argüir
que no estaba esa noche en Guerrero, sino
en Michoacán. Ayer, en un mensaje en redes
sociales, aseguró que él no estaba en Iguala "en
ese momento".

HOY, EL CONSEJO de Morena en la Ciudad
de México habrá de definir la cuarteta, con pa
ridad de género, que participará en la maneja
ble encuesta que se realizará a fin de designar
la candidatura para relevar a Martí Batres.
García Harfuch parece notablemente enfilado
a obtener su encarte y el posterior triunfo,
como voluntad de su mando superior. Encinas
mencionó que por declaraciones hechas por el
ex jefe de la Policía Federal en Guerrero podría
ser considerado en el conjunto de personas
que la fiscalía especial llamara a comparecer.

EN GENERAL, EL informe presentado por
Encinas fue una respuesta a la postura crítica
presentada por familiares y defensores del
caso de los 43. Hubo reiteraciones, frases
destacadas ("acoso judicial contra quienes
investigan la verdad", "verdad histórica fue una
segunda desaparición") y pocas novedades re
levantes. La nota fuerte consistió en la referen
cia a García Harfuch, por razones electorales.

ENCINAS INSERTÓ EN su exposición algu
nas partes que constituyeron una indirecta o
no tan directa refutación a los señalamientos
recientes que ven parecidos de la postura
oficial obradorista con la verdad histórica
peñista. Hubo también pasajes en que el subse
cretario de Gobernación expresó reprobación
a gestiones, decisiones y comportamientos
de ex servidores públicos, entre ellos el fiscal
especial, Omar Gómez Trejo, quien ha hecho
pública su versión de la manera en que se di
namitó la investigación de Ayotzinapa desde el
año pasado, en una reunión del más alto nivel
del gobierno federal.

Y, MIENTRAS LA violencia de bandos del cri
men organizado golpea a Nuevo León, ¡hasta
mañana!
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Rayuela
Parece que hoy ya
sabemos de qué lado
masca la iguana.
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Que los comités estatales
de Morena decidirán a par
tir de hoy a los cuatro perfiles
finalistas de los cuales saldrá el
abanderado para cada una de
las ocho gubernaturas y la Jefa
tura de Gobierno de CdMx que
se disputarán el próximo año.
Hasta el cierre de la convocato

ria se habían inscrito 285 aspi
rantes, incluidos expriistas re
cién morenizados, los obsesivos
que buscan una segunda o terce
ra oportunidad y hasta algunos
desconocidos. En Jalisco ya eli
gieron a sus representantes, en
tre los que destaca Carlos Lo
melí, el ex superdelegado de la

4T en la entidad ligado al nego
cio de los medicamentos.

Que luego de participar en
el proceso para seleccionar al
coordinador nacional de los Co
mités de Defensa de la 4T, Ge
rardo Fernández Noroña se
reincorporará en cuestión de
días a la Cámara de Diputados,
por lo que a partir de la próxima
semana deberá alternar sus la
bores legislativas en San Láza
ro con el trabajo de vocería que
le asignó la candidata ganadora,
Claudia Sheinbaum, cuyos re
corridos por el país serán ahora
de miércoles a domingo, así que

el petista solo tendrá libres lu
nes y martes para chambear ha
ciendo leyes.

Que siguiendo con la Cáma
ra de Diputados, la presidenta
de ese órgano legislativo, Mar
cela Guerra, encabezó anoche
en San Lázaro la recepción al
cuerpo diplomático acreditado
en México, donde embajadores
de diversos países escucharon
el mensaje de la priista y dis
frutaron del programa musical
con melodías clásicas y mexi
canas a cargo de la Banda Sin
fónica y Coro de la Secretaría
de Marina Armada de México,

mientras que el gran ausente fue
Ken Salazar, representante de
Estados Unidos.

Que la Comisión de Cultura
del Senado que preside la more
nista Susana Harp aprobó que
se inscriba con letras doradas en
el Muro de Honor de esa cámara
la leyenda "Carlos Monsiváis,
cronista del México contempo
ráneo". Será la próxima semana
cuando se discuta dichapropues
ta en el pleno y se prevé que la ce
remonia pueda realizarse en una
sesión solemne en la fecha y con
el procedimiento que determine
la Mesa Directiva, w—m
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El infierno que
viven millones
de mexicanos

A la mayoría de las personas
nos tiene sin cuidado que
las organizaciones crimi

nales comercien con drogas. Después
de todo, quien se deleita en el consu
mo de una sustancia prohibida lo ha
ce bajo su propia responsabilidad, así
sea que llegado el momento necesite
un muy severo tratamiento para des
embarazarse de esa adicción. Está la

circunstancia de que los traficantes
induzcan al consumo a los jóvenes,

cadáveres mutilados o de los puentes
cuelgan cuerpos humanos exhibidos
a manera de advertencia.
En el peor de los casos, el recluta

miento de los individuos que las orga
nizaciones criminales necesitan para
administrar laviolenciayelmiedo se
realiza brutalmente, apresando a mu
chachos que no tienen nada que ver y
los cuales, en repetidas ocasiones, apa
recen muertos y con huellas de tortura
por haberse resistido a ser parte de tan
siniestro entramado. Pero la espeluz

nante descomposición

les de jóvenes mexica
n°s se enrolen volun
fnmnmAnfn n« lnn filnntariamente en las filas
de la delincuencia. Su

pronóstico, a pesar de lo atractivay ten
tadora que les pueda parecer una carre
ra criminal, no es demasiado alentador
unos diez años de vida, antes de ser ma
tados o acabar en una cárcel.

¿El narco?Se fragmentó en cente
nares de bandas de sanguinarios ase
sinos, dedicados a avasallar a un país
entero. ¿Hasta cuándo?*»

desde luego, pero lo verdaderamente
escalofriante, para todos nosotros, es
que las mafias que se dedicaban nada
más a ese negocio se hayan reconver
tido, hoy día, en bandas dedicadas al
secuestro y la extorsión.
En zonas enteras del territorio

nacional los pobladores viven ate
rrados: deben pagar semanalmente
agobiantes tributos por regentar un
pequeño negocio, por comercializar
sus cosechas, por distribuir produc
tos o por lo que sea. Es la flagrante
apropiación de la ac

SÍZ
la ruina a muchas co
munidades porque
1 n fí r* * r\ n i rvila gente cierra sim
plemente sus nego
cios al no poder cuadrar las cifras de
las ventas con los montos de tan abu
siva y descomunal exacción.
Esas regiones de nuestro país son

también los enclaves del horror: chi
cas de familia son raptadas por sica
rios yjamás se vuelve a saber de ellas,
jóvenes estudiantes son asesinados
todos los días, en las calles aparecen
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Iguala, Zacatecas,
Monterrey...
¿El Estado?

C!
i uno lee con atención las mu

i chas páginas de los informes,
^ W anexos, documentos, declara
ciones sobre lanoche triste de Igualayla
desaparición de 43 normalistas de Ayotzi
napa,vaquedandoclaro un retrato que tie
ne dos narrativas, dos partes, íntimamente
relacionadas pero que no son lo mismo.
Laprimera: hoy queda claro que mu

cho antes de aquella noche en la región
operaba un grupo criminal con la protec
ción, ayuda, complicidady a veces hasta

participacióndefuerzaspolíticasyde se
guridad delazonasin importar sieranlo
cales, estatales, federales o militares.
Fue en ese contexto que, con una se

rie de circunstancias específicas de aquel
día, se llegóaloque trágicamente se llegó:
la acostumbrada movilización de los es
tudiantes rumbo a la capital en esa fecha
y su necesidad de camiones —utilizados
por el narco— que en otras ocasiones con
seguían en Chilpancín
go, la ira del presidente
municipal involucrado
en un homicidio ante
rior, el desmadreyaler
ta del grupo criminal
amenazado por otro.
Dado que buena parte del aparato po

líticoyde seguridad estabadealguna ma
nera involucrado con el grupo, algunos
no hicieron nada, otros los ayudaron a
cometer labarbaridad criminal Esdeahí
que viene laideade que "fue el Estado".
¿Qué tan diferente es ese mismo con

texto: la del aparato policiaco y/o polí
tico, conocedor y de alguna manera in
volucrado conlos grupos criminales, en
otras muchas zonas del país? No mucho.

¿Cuántas regiones del país están igual?
El retrato de lo que sucedía en Iguala

antes del secuestro de los estudiantes no
es muy diferente del que resultaría de ha
cer un análisis de otras regiones del país.
En estos días en Nuevo León un gru

po criminal dej a 12 cuerpos mutilados en
varios municipios de la zona metropoli
tanade Monterrey.
En Zacatecas siete jóvenes son secues

trados y seis de ellos son
encontrados muertos.

Eso solo es el reporte
del último día.

Cada día, cada sema
na, se acumulan esos
reportes. En varias re

gionesyen varios estados.
¿Podrían suceder esos actos crimi

nales si parte del aparato político y de
seguridad en varios niveles no estuvie
ran de alguna manera coludidos conlos
grupos criminales?
Hace nueve añosenunanochefueron

43. En estos días son 12por acá, siete por
allá, 10 por aquel o tro lugar.
¿Es el Estado? ¿O su ausenciay/o co

rrupción?
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El peso del pasado

¦4 diciones Cal y Arena ha
> | i puesto a circular un peque

ño gran libro de Fernando
Escalante Gonzalbo: México: el peso
del pasado. Es un ensamble de cinco
ensayos breves cuyo hilo conductor es
preguntar de nuevo sobre cosas que da
mos, falsamente, por resueltas.
'Tenemos demasiadas respuestas",

dice Escalante. "Nos faltan preguntas".
Por ejemplo:
¿Cuánto estamos repitiendo del

pasado?
¿Qué fue realmente el PRI?

¿Qué explica nuestra violencia?
¿Qué Ejército tenemos?
¿Hay un duelo nacional por tanta

muerte?

Tenemos que volver a mirar, a mi
rarnos. Con mayor cuidado, con mayor
detalle, por fuera de las respuestas que
tenemos, porque esas respuestas no
explican lo que pasa, ni lo que pasó.
Hay que ajustar los lentesala diversi

dad real de lo ocurrido, entrar al territorio
delpasado inmediato,quenosparece tan
conocido, desconfiando de lo que cree
mos saber deél, volviendo a preguntar.
Escalante pregun

ta nuevas cosas:Por que regresa el
pasado si lo hemos de
jadoatrás?¿Dequépa
sado se trata?

¿Por qué el PRI sólo podía cumplir
su misión si cavaba su tumba ?
¿Qué modernización imposible se

planteó la transición democrática?
¿Vivimos una rebelión de laclase po

lítica contra la modernización?
¿Porqué todo cambióenMéxicoenes

tos años, menaslaprocuración de justicia?

¿Por qué el Ejército provocó más
violencia de la que evitó?
¿En qué consiste la ocupación mili

tar del país?
¿Por qué han muerto un millón de

mexicanos y no hayun duelo nacional?
Escalante no tiene respuestas acaba

das a estas preguntas. Pero sus pregun
tas son el principio de unas respuestas
distintas, alumbran zonas no vistas del
inmenso desacomodo que vive el país.
Se trata de un desacomodo hecho de

cambios a medias, de palos de ciego, de
consecuencias no buscadas, de abun

dantes tiros por la cu

latfLafabuladelapren
dizde brujo noeslaúl
timaimagenqueviene
a la cabeza cuando se

leen estos ensayos de preguntas nuevas,
de aproximaciones alo no explicado, alo
noentendido,alorespondidoamedias,o
enel rumbo equivocado.
Escribir es reescribir, pensar es re

pensar. México: el peso del pasado es,
sobre todas las cosas, una invitación a
pensar de nuevo, a repensar,
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El comandante
Rodrigo
Federico Ramírez acaba de publicar el

libro Secretos del clandestinaje: las vi
das que alumbraron el levantamiento

zapatista, que aparece cerca del 40 aniversario de
la fundación del EZLN, poco antes de cumplir 30
años el levantamiento en Chiapas. Laportada re
produce lafoto de dos guerrilleros, ambos arma
dos, un hombre y una mujer, él con tres estrellas
rojas en el pecho, ella con un paliacate alrededor
del cuello. El periodista Andrés Becerril, quien ha
dedicado varios de sus artículos al desarrollo del

EZLN, los identifica en la reseña que publicó en
Excélsior: el comandante Rodrigoy su mujer, la
compañera Gabriela.
El libro, escrito como novela, está basado en

la vida en la clandestinidad de Federico Ramí
rez, el comandante Rodrigo, segundo en el man
do del EZLN hasta 1993, cuando fue marginado
de la organización por el subcomandante Mar
cos. Ramírez fue reclutado por las Fuerzas de
Liberación Nacional, las FLN, en jimio de 1973,
ocho meses antes del golpe que su organización
sufrió en Nepantla, donde minió una de las per
sonas a las que le dedica el libro, Dení Prieto.
Más tarde, en febrero de 1975, él mismo sobre
vivió a un enfrentamiento con el Ej ército en Ta
basco, donde perdió la vida otra de las personas
a las que le dedica el libro, Julieta Glockner. Con
el paso de los años encabezó la red del Centro y,
más tarde, en 1980, la red del Sureste, que tenía
su base de operaciones en San Cristóbal de Las
Casas. Trabajó por un tiempo, con el apoyo de
una organización vinculada con la diócesis, en
tre los tzotziles de Huitiupán y Sabanilla, por lo
que conocía su lengua, a diferencia de la mayo

ría de los dirigentes de las FLN. Daba pláticas
de marxismo en las casas de seguridad de los
rebeldes. Era admirado por los indígenas de las
Cañadas de la Selva Lacandona que fundaron,
en noviembre de 1983, el Ejército Zapatista de
Liberación Nacional. Rodrigo estaba al man
do de la guerrilla, tras el comandante Germán.
En 1985 redactó el Reglamento insurgente del
EZLN. En 1986 participó en el Primer Encuen
tro ObreroCampesino de las FLN, celebrado
en las Cañadas. "La clase obrera desempeña el
papel principal en la revolución socialista", es
cribió en el periódico del movimiento, Nepant
la. Sus actividades estaban concentradas en la
Ciudad de México, aunque viaj aba con frecuen
cia, con Gabriela, a los campamentos que tenían
los zapatistas en la Selva. Junto con sus activi
dades en las FLN, Gabriela coordinaba la carre
ra de diseño de la comunicación en la Universi
dad Autónoma Metropolitana, donde reclutó, a
fines de los setenta, a quien sería el artífice del
EZLN: Marcos.
El libro narra en detalle la reunión que, en

enero de 1993, tuvo lugar en el ejido Prado, en
la cañada de Patihuitz. El EZLN tomó ahí la de
cisión de declarar la guerra a los enemigos del
pueblo. Rodrigo la rechazaba, Marcos la favore
cía. El comandante le dijo así, ahí, al subcoman
dante: "Protagonizarás una rebelión indígena,
campesina. Su encanto... y su límite (...) Tu lla
mado no moverá a la clase obrera, la clase sin la
cual no hay revolución posible, la clase a la que
pretendemos organizar quienes vemos en la
vanguardia un partido de trabajadores". Rodri
go perdió la partida. El libro termina poco antes
del levantamiento de 1994.««
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NoeselGuernica,
es Monterrey

17
Bi Imartes fue un día difícil de

i violencia, reconoció el ha
¦_~J hitante de Palacio Nacio
nal. Alas 6:45 de la mañana fueron des
cubiertos los restos mutilados de tres
varones en el municipio de San Nicolás
de los Garza. En una hielera había dos
rodillas humanas y en la otra un cuello.
Más tarde, en Santa Catarina, se descu
brió un costal en cuyo interior se halla
ron un par de brazos y una cabeza
Para las 9 de la mañana, las autorida

des de la zona metropolitana de Mon
terrey habían localizado miembros
cercenados de, al menos, 12 personas.
Todas las víctimas habrían sido hom
bres; sin embargo, hasta ayer por la no
che la autoridad desconocía la identi
dad de las víctimas.
Quien concibió esta trama macabra

se aseguró de dejar un rompecabezas
incompleto a lo largo de un perímetro
extenso que incluye a los siete munici
pios económicamente más importan
tes de Nuevo León.
Es el j odido Guer

nica. Un fresco de te

rror que ni Picasso
habría soportado di
bujar, porque no fue
una bomba lanza
da desde un avión la
que mutiló así los cuerpos. Los auto
res de esta imagen de terror tuvieron
que haber amputado con sus propias
manos las rodillas, los cuellos, las ca
bezas, los brazos y los torsos que lue
go fueron esparcidos.
En el conflicto armado que ocurre

entre bandas tan crueles no hay que
creerle a nadie. Mienten cuando dicen

que este acto de terror sirve para cas
tigar traidores o inhibir detractores,
también falsean con que se trata del
control de las metanfetaminas o del
cristal, o de las rutas o del territorio.
La única verdad es que se trata de

psicópatas. Asesinos seriales con per
miso para desatar la ira de su locura,
cuando quieran y donde quieran. El
martes no solo fue un día difícil, fue un
día insoportable, infame, demoníaco,
en el que se cruzaron una vez más las
fronteras delhorrorylapeor naturale

za humana

En Nuevo León sedice que ki/iodo, un
suj eto tan demente
como sus enemigos,
cuenta con apoyo de
funcionarios locales

corruptos. Si querían llamar la aten
ción del país entero, ya lo hicieron. Con
todo, ni el peor de los animales gastaría
la vida de sus semejantes para fabricar
tan abominable mensaje.
Zoom: Son el cuchillo del carnice

ro de una obra sin sentido. Son el puto
Guernica, pero deformado, la exagera
ción al infinito de la vileza.—
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La Alameda, heredera
del Paseo del Prado

Madrid. AI pasar por la Plaza Cibeles
me atrajo el antiguo Palacio de Co
municaciones, hoy Alcaldía de Ma

drid, y desde el mirador de la azotea observé cómo
laluz vespertina cambiaporminutos el tonodorado
sobre el centro de la ciudad.

Paisaje de la luz, así se titula justamente la expo
sición en este edificio sobre el Paseo del Prado y el
Parque del Buen Retiro, declarados pór la Unesco
patrimonio cultural de lahumanidad
El conjunto del paseo y el parque ha sido clasifi

cado como paisaj e cultural al reunir cultura y natu
raleza en un espacio urbano, resultado de cuidado
sas transformaciones alo largo de cinco siglos.
En el Paseo del Prado, bajo la sombra de camello

nes arbolados, se agrupan paraísos culturales como
el Museo del Prado, el Museo Reina Sofíay el Museo
ThyssenBornemisza
Al recorrer la exposición, aprendí que en 1592

la Alameda de la Ciudad de México fue construi
da inspirándose en el modelo del Paseo del Prado
de Madrid.

La Alameda novohispana a su vez influyó en el
trazado de otras alamedas en Hispanoamérica co
mo la de los Descalzos de Lima, Perú, según se in
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forma en la cartela

Agrega que durante el si
glo XVIII, la reforma del
Paseo del Prado de Madrid
en 1765 se convirtió en re
ferente para los paseos que
comenzaron a erigirse en va
rias ciudades hispanoameri
canas. Así surgieron en Mé
xico el paseo de Bucareli, la
alameda de Querétaro y las
de Veracruz yMérida.
Cabe destacar un detallado proyecto de jardín

botánico de 1788 en la Ciudad de México, regado
con canales simétricos de agua procedente de la
Fuente de Belén, en Chapultepec, que nuncase rea
lizó: "Plano del terreno destinado para ser Jardín
Botánico, contenido entre las dos Calzadas del Pa
seo nuevo de Bucareli al Norte, y al Oeste, la Calzada
de Chapultepec al Sur, y la Zequia de Belem al Este.
Contiene este sitio 317,768varas quadradas".
Ignoramos por qué dicha obra no se llevó a cabo,

pero al comparar el plano con el mapa actual de la
ciudad, el predio que iba a ser destinado a jardín bo
tánico corresponde a la manzana que en gran parte
ocupó el diario Excélsior, en la esquina de Bucareli
y Paseo de la Reforma.
Sin embargo, nuestra Alameda yano tendrá ála

mos sino otras especies, pero sigue siendo un paseo
abierto de la historia nacional, de la vida política,
cultural y social de México, tal como lo interpretó
Diego Rivera en "Sueño de una tarde dominical en
la Alameda Central", desde Hernán Cortés a Porfi
rio Díaz, desde Benito Juárez a Francisco I. Madero,
desde el "peladito" hasta el "fifi".
La Alameda tiene su propia fuerza cultural, ins

pirada en el modelo del Paseo del Prado, acción con
junta del hombre y de la naturaleza, al estar circun
dada por el Palacio de Bellas Artes, el Museo Franz
Mayer, el Museo Kaluz, el Museo Mural Diego Rive
ra, el Museo Memoria y Tolerancia y el Museo Na
cional de la Estampa
La Alameda forma parte insustituible del centro

capitalino, patrimonio cultural de la humanidad,
orgullo de los mexicanos.^™
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PENSÁNDOLO BIEN

Muj eres al poder
¿hasta cuándo?
Parece que los ciudadanos favorecen una nueva alternancia en el poder y esta vez es de género, no es casual que las dos
principales fuerzas políticas del país tengan candidatas, esto se dio como resultado de la presión de una atmósfera al cambio
JORGEZEPEDA

PATTERSON

Ornar García Harfuch

tendrá el apoyo adi
cional de muchos

votantes que co
mienzan a cansarse

de que todos los puestos se entre
guenamujeres. Si vaaveruna pre
sidenta en Palacio Nacional, tener
un hombre en la capital sería per
cibido como una especie debalan
ce. Palabras más palabras menos
se lo escuché en una charla de so
bremesa no a un macho ofendido,
sino auna perspicaz intelectualy
activista insigne enMéxico en ma
teria de temas de género. Ella no
hablaba de sus gustos personales
o de lo que desearía, obviamente,
sino de las percepciones del Méxi
co en el que vivimos y sus secuelas
políticas.
El tema es relevante en más

de un sentido: ¿está por surgir
una contra tendencia a la refres

cante ola que llevó a incorporar a
las mujeres en tareas de respon
sabilidad pública de manera tan
contundente? Gobernadoras en

ascenso, gabinete paritario, titu
lares en buena parte de las insti
tuciones claves de la vida pública

(Suprema Corte, INE, INAI, Tri
bunal Electoral, Banco de Méxi
co, Inegi, etc.), presidentas en las
dos cámaras y a partir del próxi
mo año el cetro máximo, la presi
dencia del país.
Todo esto no se dio como re

sultado de una graciosa conce
sión de la clase política, sino co
mo efecto de la presión de una
atmósfera favorable a ese cam
bio. No es casual que los candida
tos de las dos principales fuerzas
políticas del país sean mujeres y
que esas candidaturas hayan sido
producto de encuestas de popu
laridad. Claudia Sheinbaum su

peró a cinco varones finalistas
(Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López, Fernández Noroña, Ricar
do Monreal y Manuel Velasco) y
encabezó los sondeos durante el
año y medio previo. Algo similar
sucede en el caso de Xóchitl Gál
vez, quien dejó atrás a aspiran
tes como Santiago Creel, Enri
que de la Madrid, Miguel Ángel
Mancera o Silvano Aureoles, en
tre otros. Es significativo que las
dos finalistas hayan sido la propia
Xóchitl y Beatriz Paredes, ningu
na de las cuáles al inicio era parti
cularmente cercana a la dirigen
cia de sus respectivos partidos,
PANyPRI. Y habría que recordar
que antes de que surgiera el golpe

mediático "Xóchitl", las listas de
popularidad en intención de vo
to colocaban a Lilly Téllez a la ca
beza. Al margen de ideologías de
izquierda, centro o derecha, está
claro que los ciudadanos favore
cen una nueva alternancia en el

poder y esta vez es de género.
Y sin embargo, el comentario

a propósito de García Harfuch
asume que este impulso pendu
lar que está poblando de muje
res a los puestos decisivos, tarde
o temprano podría provocar una
reacción también pendular. Vale
la pena explorarlo. La populari
dad del ex jefe de la policía de la
ciudad se origina en buena me
dida en la percepción de efecti
vidad y profesionalismo tras un
desempeño de cuatro años. No es
de extrañar que los ciudadanos
se inclinen por una figura que,
presumiblemente, garantizaría
mayores niveles de seguridad.
Se dirá, con cierta lógica, que su
éxito no deriva del hecho de ser
hombre, sino de su prestigio en
un terreno que tanto preocupa a
los votantes. Si solo fuera por su
género, Hugo López Gatell, el ex
zar del combate al covid19 y tam
bién aspirante a gobernar la ciu
dad, sería más popular en las
encuestas, pero se encuentra
en tercer sitio, detrás de Har

fuchydeClaraBrugada.
Pero el contra ar

gumento va más allá
de eso, pues sugie
re que la imagen de
éxito de Harfuch
deriva en parte de
la sensación de se

guridad que puede
ofrecer una figu
ra masculina en un
campo (la insegu
ridad) que entraña
violencia y enfrenta
fuerzas salvajes enca
bezadas por hombres.
¿Será? Y sin embargo,
no sería descabellado
pensar que una "dama
de hierro" podría des
pertar confianza incluso en
este terreno. Margaret That
cher condujo la guerra de las
Malvinas, infame como fue, con
una severidad aplaudida en su
país que envidiarían sus colegas
y Elba Esther Gordillo era temi
da en el SNTE por razones ga
nadas a pulso y muchas de ellas
autoritarias y verticales. Aun
que también podría decirse que
ambas lo consiguieron gracias a
su conversión en machos alfa de

la política.
El tema es complej o y segura

mente necesitaremos indagar la
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razón del voto una vez que con
cluyan los procesos. De entrada
son hipótesis de trabajo perti
nentes: ¿Cuánto del voto en fa
vor de Harfuch será una búsque
da consciente o inconsciente de

equilibrios de parte de un electo
rado que desearía una mujer en
la presidencia pero no simultá
neamente en la capital?, si el can
didato de Movimiento Ciudada

no es un hombre, como se prevé,
¿cuántos votos obtendrá de parte
de ciudadanos que decidirán por
el simple argumento de no votar
porunamujer?

¿Y los de arriba?
Está claro que contra tendencia
o no, el grueso de los ciudadanos
deseauna mujer en Palacio. El gé
nero no será tema en la elección,
pues se decidirá entre Claudia y
Xóchitl. Pero habría que pregun
tarse silo seráunavez que lagana

dora quiera gobernar. Los pode
res fácticos no son precisamente
un dechado en materia de equi
dad de género. Líderes sindicales
caracterizados por sus prácticas
misóginas, cuadros castrenses
acostumbrados a estructuras, há
bitos y costumbres intensamente
"masculinizados", barones de la
prensa y de los medios, dirigentes
de partido todos ellos hombres,
un sector privado en cuyas cúpu
las no abundan las mujeres y hasta
capos de cárteles y bandas dentro
de las cuales las "reinas del sur"
son excepción o anécdota
En suma, en materia de pa

ridad de género la vida política
ha avanzado mucho más rápi
do que el resto de la sociedad,

y muy poco o nada entre
las élites. ¿Qué impacto
puede tener el hecho
de que la mayor parte

de los miembros de las

cúpulas sean hombres
y estén acostumbrados
a tratar entre ellos? ¿Se

disciplinará un general a su
comandante supremo, la pre
sidenta, pero la juzgará a sus
espaldas? ¿El Mencho del
CJNG o El Mayo Zambada
de Sinaloa juzgarán, con ló
gica de macho alfa, que ha
llegado el momento de incur
sionar en nuevas áreas ahora
que en Palacio Nacional no hay
otro macho alfa? ¿Los capita
nes del dinero como Slim, Sali
nas Pliego o Germán Larrea ten
drán la tentación de ningunear a
la presidenta en funciones?
Los poderes fácticos invaria

blemente juegan vencidas con el
Poder Ejecutivo y para tal efec
to apelan a todas las cartas que

creen operan a su favor. Y sin du
da intentarán convertir el tema

de género en factor de debilidad
presidencial, a través de campa
ñas soterradas y otras vías. Cual
quier equívoco o desliz será atri
buido a su condición femenina; a
pesar de que los errores de Sali
nasoFoxnuncase remitían alhe
cho de ser hombres. Francamen

te no preocupa en el caso de Clau
dia Sheinbaum, de carácter firme
yconla experiencia decinco años
en la segunda posición más desa
fiante en materia de administra

ción pública en el país. Liderazgo
y autoridad no serán un proble
ma. En el caso de Xóchitl todo es
tá por saberse. Pero en un sentido
u otro, mejor estar conscientes y
preparados porque este será un
tema a trabajar a partir del 1 de
octubre del próximo año.>_
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HEREDERO UNICO
DEL 78
Escuchar a la señora de Bildu dar
lecciones de derechos humanos al PP

resultó excesivo para el temple de
Feijóo, acreditado incluso frente a las
destrezas paleolíticas de Puente. Pero
aunque colinden a menudo, no es lo
mismo el primitivismo que el crimen.
Toda conciencia no deformada por el
sectarismo o la desmemoria

experimenta una arcada interior
cuando oye a Bildu alardear de
sensibilidad social. El exterminio o el

destierro de los juzgados ajenos a la
tribu es una política social como
cualquier otra Eichmann y los hutus
ruandeses también hacían política
social, pero no sé si da para presumir
de sensibilidad.
La señora de Bildu adelantó su voto

negativo porque la prioridad de su
organización es «frenar a las derechas
españolas». Hay que agradecerles que
ya no las frenen con un tiro en la nuca.
Le puso deberes plurinacionales al
enmudecido rehén de Moncloa e
invocó la clase y la nación, que es
como mezclar el agua y el aceite. La
defensa de las clases trabajadoras es
hija del internacionalismo
materialista y persigue la unión de los
proletarios del mundo, no su
disolución en una identidad terruñera

nacida de la mente religiosa del
burgués Sabino Arana. Si Marx se
hubiera asomado a la prosa de un
zutabe habría llamado a la Guardia
Civil. Al final Aizpurua lanzó una
amenaza (la especialidad de la casa):
«Les queda mucho por ver». Le faltó
añadir: «Que les helará la sangre».
El recurso a la pausa dramática

requiere autoridad moral y potencia
argumentativa. Feijóo domina esta
ardua suerte parlamentaria para callar
a voluntad al hemiciclo: sabe infundir
respeto. Frente a Aizpurua subió a la
tribuna, aparcó la ironía, paró el gesto y
clavó la mirada en su interlocutora.
«Nada me interesa de ustedes si no
viene precedido de una petición
sincera de perdón y la voluntad de
colaborar en el esclarecimiento de los
asesinatos de ETA. Me preocuparía que
me votaran. No quiero sus votos. Esos
se los dejo a Sánchez».
Con Luis Aitor Esteban el

intercambio fue menos grave pero más
profundo. El PNV está en un frontón sin
salida: si inviste a Feijóo lo adelanta
Bildu y si inviste a Sánchez también. El
tictac de la victoria de Otegi socio
natural de este PSOE golpea los
ancestrales cráneos de los hijos de
Sabino con cadencia desquiciante. Luis
Aitor, español fenotípico, progresista
inverosímil que justifica su fe en la
nación vasca porque el euskera no

viene del latín ¡se enorgullecen de no
haber sido romanizados!, se ruborizó
hasta el Rh cuando Feijóo le desarrolló
la teoría del clínex sanchista formulada
por el propio Ortuzar. Enrojeció porque
es cierta. «Allá ustedes».
La rendición de Pedro a Junts

nombra a Feijóo heredero único del 78.
Tiene poder, oratoria y programa. Le
falta el gobierno en la sombra, el
comando de élite que tienda una
emboscada por semana y esta cita de
Cela en su despacho: «Quien resiste
gana».
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MONCLOA TENDRÁ
QUEESPERAR
Las luces y las cámaras, así como
los curiosos que se apostaban
a gritar a los leones, se esfumaron
con rapidez en cuanto acabó
la escena mollar del espectáculo.
La votación, por el libro. Ni un
voto fuera de sitio. Feijóo ganó
las elecciones, pero Moncloa tendrá
que esperar. Bien mirado, la
investidura de un candidato que
no tiene los votos para ser elegido
presidente sólo puede ser un
espectáculo en el que los
protagonistas interpretan su
papel lo mejor que pueden.
El final de la obra se conocía de

antemano, lo que siempre resta
algo de emoción. Sin embargo,
los secundarios, los coros y
Pedro Sánchez se
esforzaron por animar la
sesión y el caso es que lo lograron.
La política española, en las

instituciones y fuera de ellas,
sufre una inflamación de pronóstico
reservado y no se priva de disimularlo.
Nadie sabe qué es lo que pasará
en los próximos meses, si habrá
Gobierno o no, si se repetirán las
elecciones o no. Curiosamente,
a decir de los medios de
comunicación, el hecho diferencial
español consiste en que tenemos
líder de la oposición antes incluso de
que haya Gobierno. Feijóo sale
investido como líder de la

oposición y con su partido
llevándolo en andas. A falta de pan,
buenas son tortas. Pero él no vino a
Madrid a ser el jefe de la oposición.

Sin que se sepa a ciencia cierta
quién y por qué lo invoca cada
vez que hay una votación ajustada,
el fantasma del tamayazo siempre
se pasea por los escaños.
El balance de daños y beneficios
de la frustrada investidura
consiste en una buena faena
párlamentaria del candidato, el
nacimiento de una estrella política
ya talludita que se llama Óscar
Puente, las manos desolladas de los
diputados del PP a base de aplaudir a
su líder, un presidente que se desquitó
de quienes le gritaban: Que te vote
Txapote, un silencio muy espeso
alrededor de la amnistía, la llamativa
escasa relevancia de Vox, el subidón
de los diputados socialistas que
parece que han ganado las elecciones,
el discretísimo papel de Sumar, la
espera del maná que Moncloa enviará
sobre las cabezas de los partidos
independentistas y la definitiva
borradura del mapa de Podemos.
Aun así, Podemos ha corrido
mejor suerte que su partido hermano
de Grecia, Syriza, que acaba de
caer en manos de un líder
procedente de Goldman Sachs.
El capitalismo salvaje devorando a
sus críticos. «Es como si Netflix
hubiera entrado, se hubiera
apoderado del partido y
ahora lo hubiera convertido
en una serie», ha dicho el escritor
de izquierdas Dimitris Psarras.
Qué tiempos aquellos en los
que Pablo Iglesias le gritaba
a Tsipras desde Vallecas: «Aguanta,
Alexis, que ya llegamos».
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Los hábitos del tiempo
Incluimos a la normalización dentro de las recu

rrencias en nuestro lenguaje y la añadimos a un
catálogo de conceptos junto al populismo, la rela
tivización o la demagogia Hemos tardado en pen
sarla como consecuencia de los anteriores. La nor

malización de lo disfuncional es la cumbre del deterioro
político. Apesar de sus saldos, dimensiones y frecuencia,
fallamos en discutirla como fenómeno en los términos de
la polarización.
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Hay normalización social e institucional. Ambas de
penden de la permisividad grupal a la indiferencia.
En México normalizamos la violencia, las desaparicio

nes, los feminicidios, las marchas triunfales del crimen or
ganizado y su control territorial, la opacidad amparada en
una supuesta transformación, los milita
res empresarios, el maltrato a migrantes
y su muerte.
La normalización como fenómeno

crece con la necesidad de inmunidad,
forma de autoprotección social ante lo
detestable que fomenta la pérdida del
escándalo. Insumo de irresponsables al
procurar la normalización como forma
de gobierno.
China normaliza sus vínculos con la dictadura Assad.

Nuestro país lo hace con las latinoamericanas. Se norma
lizan relaciones entre algunos países árabes e Israel, donde
a su vez se tiene normalizada la condición de la población
palestina
Normalizamos la guerra civil siriay seguimos conla in

vasión rusa a Ucrania El mundo renormalizó los discur
sos identitarios, xenófobos, racistas. Estados Unidos nor
malizó a Trump y sus continuidades.
Estas normalizaciones sonantípodas delpensamientode

mocrático; el perfecto opuesto de un sistemadonde las posibi
lidadesdealtemanciaenelpoderfiináo
nan como anticuerpo contra el estanca
miento que asegúralo normalizada
Nos encontramos sumergidos en

normalizaciones que exhiben la na
turaleza o asimilación del comporta
miento autoritario. Implican la acep
tación de la permanencia. Por eso les
sirven a gobiernos poco democráticos
en sociedades dejando de serlo.

La democracia permite la voz del individuo en el con
junto. La normalización anula al individuo, sus preocupa
ciones e indignaciones. Diluyen lo negativo hasta suscri
bir a la irrelevancia cada efecto trágico de la mentira los
insultos y la palabrería
El fenómeno aplasta*»
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Ayotzinapa eterno
Gil ha llegado a la triste conclusión de que el asesinato de los estudiantes

quedará para la historia como un caso sin resolver, aunque se resuelva; a Gamés
lo enloquece la idea de que El Gil vaya y venga en libertad...

Gil ha llegado a la triste con
clusión de que el asesinato
de los jóvenes estudiantes
de Ayotzinapa quedará para
la historia como un caso sin

resolver, aunque se resuelva. A Gamés lo
enloquece la idea de que Murillo Karam
ocupe una celda y El Gil, uno de los ase
sinos desalmados de Iguala, vaya y venga
en libertad y como testigo protegido de
la Fiscalía.

Gil lo leyó en su periódico El País en
un recuento de Pablo Ferri. Lea usted
y verá que coincide con Gilga respec
to al irresoluble caso de Ayotzinapa: la
reunión de este lunes entre las familias
de los 43 estudiantes desaparecidos y
el Gobierno ha fracasado, según expli
có Vidulfo Rosales —que por cierto no
es para nada santo de las devociones de
Gilga—, abogado de las familias desde
el ataque contra los normalistas, hace
ya nueve años. Rosales ha dicho que la
junta ha sido "peor que la del miérco
les", en referencia al encuentro que las
familias sostuvieron la semana pasada
con el Presidente.
En la de este lunes el mandatario no es

taba, pero sí Encinas, refiere Ferri, "Enci
nas nos ha leído una narrativa, de dónde
estamos en el caso, que se acerca más a la
verdad histórica que a los nuevos hechos".
¿Lo ven? El caso nunca se resolverá.
Esa versión establecía que el grupo cri

minal Guerreros Unidos, apoyado en po
licías locales, habría asesinado a los 43 en
un basurero, habría quemado los cuerpos y
luego habría arrojado los restos aun río. La
comisión presidencial y la actual Fiscalía
han desechado esta versión. Al parecer, las
críticas de Rosales apuntan a que Encinas
ha señalado que alguno de los 43 era parte
de un grupo criminal, tesis sostenida du
rante el gobierno anterior.

En busca de militares
En teoría, prosigue Ferri, la reunión de
este lunes debía servir para que el Go

bierno diera cuentas de la búsqueda de
los documentos de espionaje militar que
reclaman las familias, oficios que reflejan
conversaciones entre los perpetradores
sobre el posible destino de los jóvenes. En
vez de eso, ha explicado Rosales, Encinas
ha leído un informe parcialmente distin
to del que desarrolló en dos reuniones la
semana pasada.
El abogado Rosales ha explicado que,

en su mensaje alas familias, el general se
cretario Sandoval se ha referido a las con
versaciones interceptadas por el Ejército
al grupo criminal, dos de las cuales son
públicas desde octubre de 2021, encon
tradas por los investigadores en archivos
militares. El general ha apuntado a la del
26 de septiembre de 2014, día del ataque
contra los normalistas. En ella, uno de los

presuntos operadores más importantes
del grupo criminal Guerreros Unidos en
la época, Gildardo López, alias El Gil, ha
bla con un mando de la policía de Iguala
sobre los muchachos.
Ocurre que El Gil se ha convertido en

testigo protegido de la Fiscalía General
de la República para el caso Ayotzinapa.
Y que, en sus declaraciones, ha apuntado
a mandos militares, señalando su colabo
ración con Guerreros Unidos. No solo eso,
El Gil, que aparece en las pesquisas bajo el
nombre de Juan, ha apuntado que un gru
po de los 43 habría pasado por uno de los
batallones del Ejército que funcionaban
en Iguala en la época del ataque.
Pero las críticas más duras han sido pa

ra Encinas. "El refiere que los estudiantes
iban infiltrados, que había una disputa de
bandos del crimen organizado, reducien
do la responsabilidad ala delincuencia, de
jando por fuera al Ejército y las autorida
des. Solo se le atribuye responsabilidad al
capitán Crespo".

Los mensajes
Rosales señaló que Encinas dejó de lado
el paquete de más de 400 mensajes que
integrantes de la red criminal de Iguala
intercambiaron supuestamente durante
y después de la embestida, entre el 26 de
septiembre de 2014 y los días y semanas
posteriores. Los mensajes, fotografías en
realidad de las pantallas de los celulares
donde supuestamente se recibieron, di
bujaban el destino final de los normalistas.
En uno de los casos, por ejemplo, se seña
laba que el comandante de uno de los dos
batallones del Ejército de Iguala en la épo
ca, José Rodríguez, había ordenado matar
a un grupo de los 43, cautivos durante días
desde el ataque.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Joseph Joubert: "Cuando se llama inútil
mente a las puertas de ciertas verdades, es
preciso entrar por la ventana", «mu

Gils'e.uva
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Qué anotó el presidente López
¿obrador en su Plan Nacional de

Desarrollo en materia de ciencia y
tecnología? No mucho, la verdad.
Únicamente dijo: "El gobierno
federal promoverá la investiga

ción científica y tecnológica; apoyará a es
tudiantes y académicos con becas y otros
estímulos en bien del conocimiento. El

Conacyt coordinara el Plan Nacional para
la Innovación en beneficio de la sociedad

y del desarrollo nacional con la participa
ción de universidades, pueblos, científicos
y empresas" (DOF. 12.07.2019:18).

Lo más sobresaliente de esos lincamien

tos, como se podrá notar, fue la coordinación
de un Plan Nacional de Innovación (PNl);
un plan dentro de otro plan. El tema tenía
su relevancia porque parte del diagnóstico
reiterado una y otra vez en esta adminis
tración fue que, en el periodo previo, entre
el 20132018, había destinado mucho di
nero a innovación y los resultados habían
sido contraproducentes.
Incluso quedó por escrito en el progra

ma sectorial. Ahí dice: "El índice Global de
Innovación, instrumento basado en datos
de la OMPI, a través del que se miden re
sultados de las capacidades y el éxito en
innovación de las economías a nivel mun

dial, demuestra que de 2013 a 2018 Méxi
co ganó 7 lugares, pasando del lugar 63 al
56. No obstante y paradójicamente, en el
mismo periodo perdió 16 lugares en ma
teria de eficiencia, pasando del 56 al 72. Es
decir, a pesar de que el gobierno anterior

destino mayores recursos para el apoyo
a la innovación del país, la eficiencia fue
menor: con más se hizo menos" (DOF.
28.12.2021:438).
A su vez, el mismo programa sectorial,

recuperó el párrafo del PND y planteó
como uno de sus objetivos prioritarios, la
articulación de capacidades para asegurar
que el conocimiento se traduzca en solu
ciones sustentables a través del desarrollo

tecnológico y la innovación. Nótese que el
programa sectorial fue publicado después
de más de dos años de que apareció el PND
El programa sectorial, como una es

trategia para alcanzar el objetivo referido
planteó: "Diseñar el Plan Nacional para la
Innovación que disminuya la dependencia
tecnológica impulsando la construcción de
agendas estratégicas de desarrollo tecnoló
gico e innovación para atender de manera
eficaz, eficiente y articulada las demandas
nacionales" (p. 482).
Además, en la nueva ley general de cien

cia aparece una sección dedicada a la elabo
ración de un Programa Nacional de Inno
vación. La ley estará cuestionada y, según
lo que resuelva la Suprema Corte, tal vez
sea declarada inconstitucional, pero hoy
por hoy sigue vigente.
Según la ley, como parte de los me

canismos e instrumentos de fomento y
apoyo del gobierno federal, se prevé la
elaboración del Programa Nacional de
Innovación, coordinado por el Conahcyt
y diseñado con la participación de uni
versidades, instituciones de educación
superior y centros de investigación, "así

como del sector social y privado, en el
marco del Sistema Nacional de Planea

ción Democrática" (artículo 48)
No solamente, laley también indica que

el Conahcyt debe consolidar un "ecosiste
ma nacional de innovación abierta sus

tentado en la articulación de empresas
de base científica y tecnológica, en todas
sus etapas de crecimineto y consolidación
y con cualquier tipo de fmanciamiento..."
(artículo 49).
¿Hay un plan y un programa de innova

ción? El Conahcyt envió una propuesta de
Plan Nacional para la Innovación a la Co
namer en ferbero de este año, solicitando
exención de anáfisis de impacto regulato
rioyse suponía que, una vez superado ese
trámite, el Pían estaría listo. Pero no, a la
fecha no se ha publicado ningún plan en el
Diario Oficial de ¡a Federación y ni siquiera
se sabe si le otrogaron o no exención. Usted
puede constatarlo en este sitio: tly/Lqhkj

Así que para efectos oficiales y prácticos
no hay PNl. ¿Y qué decía el borrador que
ingresó el Conahcyt a la Conamer? El do
cumento tiene alrededor de 70 páginas y
su principio básico era instaurar el Modelo
Pentahélice, o sea, un Modelo Mexicano
de Innovación. Es decir, al popular modelo
de innovación de Etzkowitz y Leydesdorff,
basado en la industria, las universidades y
el gobierno, denominado modelo de triple
hélice, el Conahcyt propuso dos hélices
más: el ambiente y la sociedad.
En los últimos dos informes de gobier

no se reportan como productos destaca
dos de ese Modelo Pentahélice, los venti
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ladores mecánicos desarrollados durante

la pandemia, la vacuna Patria en curso y
los proyectos para sustituir el glifosato.
Así que no hay Plan, el programa no

se conoce y los productos... usted los po
drá juzgar.

Pie de página: Fuertes, muy fuertes
las imágenes que circularon sobre la agre

sión que sufrieron los jóvenes de la Uni
versidad Autónoma de Hidalgo el pasado
19 de septiembre y, muy en especial, el
ataque a los estudiantes del Instituto de
Artes (IDA). Lo que se ve es apenas la su
perficie de lo que ocurre en las turbias y
profundas aguas de la institución. La re
nuncia de la directora del IDA es un paso,

pero no sera suficiente para apaciguar los
ánimos y tranquilizar al alumnado.// Y los
acontecimientos alcanzan el noveno ani

versario de la desaparición forzada de los
43 estudiantes de Ayotzinapa y la herida
que no cierra del 2 de octubre. 0
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Se ha dicho, reiteradamente, que
la Universidad Nacional es el Pa

royecto Cultural más importante
de los mexicanos. Desde su crea

ción, en 1910, ha generado y desa
rrollado el pensamiento racional,

el conocimiento científico y humanístico,
lo ha transmitido en el aula y difundido a la
sociedad. Resguarda y brinda condiciones
para proteger y conservar el patrimonio del
país, e impulsa manifestaciones artísticas y
culturales para dar una formación integral
a sus estudiantes y para que la sociedad las
conozca y se beneficie de ellas.
Para no abundar, es fundamental que

la nueva rectoría refuerce, todavía más, la
extensión de la cultura, la tercera función.
En la coyuntura actual, se debe prestar

un mayor interés a la extensión porque dota
de capital cultural a los estudiantes, crucial
para entrar al mercado laboral. Y porque la
extensión permite construir una ciudadanía
activa que favorezca la democracia, que con
trarreste una subjetividad colonizada, que
se impulsa por ios medios y las redes en sus
intentos por hegemonizar contenidos ideo
lógicos que soportan una sociedad violenta
Hoy necesitamos más humanidades y cultu
ra, extenderlas, para salir de la anomia y el
miedo, para que haya movilización y actitu
des en pos de un desarrollo más igualitario y
sin discriminación de cualquier tipo. Sería
deseable que el próximo rector sea sensible
a planteamientos de esta naturaleza.
• La UNAM de hoy es una organización de
gran tamaño, extremadamente compleja y
diversificada, académica y geográficamen
te. Su desarrollo y crecimiento exigió con
trol político para llevarse a cabo, lo que ha
culminado en una forma de gobierno cen

tralizada, frente a una comunidad muy he
terogénea. El peso de la burocracia sobre la
academia ha ido estimulando desconfianza

en las autoridades unipersonales. La comu
nidad académica, fuera del juego decisorio,
marcó distancia con la autoridad y ha habi
do dificultades de diálogo. Los estudiantes
perciben que no se resuelven sus problemas.
Se gesta un clima conflictivo o de desanimo
entre académicos y estudiantes, que es inade
cuado al progreso institucional, por así decir.
Con el cambio de rector se espera que la

UNAM entre en un período de reflexión para
integrar un proyecto de transformación de
muchas de sus estructuras que garanticen
gobernabilidad y legitimidad, y para que se
recupere la fuerza de la autoridad académi
ca. Ello supone muchísimas arciones que no
se pueden señalar en unas cuantas palabras.
Por ahora, hay que encontrar los medios

para que la vida académica se abra a una
participación que se perciba, que se sienta
que hay representación y representa ti vidad
efectiva en los cuerpos colegiados. Habrá que
discutir y establecer acciones que refuercen
a los cuerpos colegiados como contrape
so a la autoridad unipersonal y eliminar la
arbitrariedad y el patrimonialismo de quién
tiene el encargo de dirigir cualquier entidad
En fin, pensar en los mejores tiempos para
llevar a cabo cambios jurídicos, sanciona
dos por el Consejo Universitario, que pon
gan al día a la Universidad para transitar en
el Siglo XXI.
• Darles centralidad a los estudiantes, supo
ne brindar mejores condiciones laborales
a los profesores de asignatura y modificar
la división del trabajo de los académicos
de tiempo completo, para que no tengan
presiones contrarias a su asistencia al aula

y puedan, ademas, atender a los estudian
tes de manera directa, preparar sus clases
e investigar sin tensiones para cumplir y
borrar los miedos de la evaluación. Los

académicos deben efectuar los planes de
trabajo aceptados por la institución. Los
salarios tienen que ser adecuados y sufi
cientemente diferenciados entre categorías
y niveles del Estatuto del Personal Acadé
mico, tal que estimulen el desempeño, las
promociones y el logro de méritos, median
te concursos dictaminados por Comisiones
institucionales.

• Finalmente, cabe recordar que la UNAM
es una universidad de investigación y que
el conocimiento que produce debe apoyar
y auxiliar el desarrollo de la nación. Entre
otras cosas, cabe recordar igualmente, que
es imprescindible formar cuadros de alto
nivel para el país, y que el posgrado requie
re que la investigación y la docencia vayan
unidos. Los investigadores tienen que re
producirse formando nuevos cuadros y co
laborando con quienes inician su vida aca
démica por medio de grupos o seminarios.

En fin, será una tarea de todos utilizar los
medios universitarios que sean necesarios
para que los académicos recuperen el con
trol de su trabajo, para que la conducción
institucional sea flexible y siga criterios
académicos, para que la UNAM se man
tenga como la máxima casa de estudios de
México y una de las mejores en el mundo.
Aparte. Las campañas de presentación

de proyectos de los candidatos a rector
de la UNAM han sido intensas y se dejan
grabadas para quien no pudo asistir y tie
ne voluntad de verlas. Ha sido un ejercicio
interesante para que la comunidad conoz
ca a los aspirantes y tenga la oportunidad
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de preguntar y cuestionar. En su momen
to, sería de esperar que se manifiesten las
opiniones, positivas o negativas, sobre los
candidatos, que auxilien a la Junta de Go
bierno en sus decisiones. 0

IMPULSAR LA CIENCIA.
ES IMPORTANTE
RECORDAR QUE SE TRATA
DE UNA UNIVERSIDAD
DE INVESTIGACIÓN.
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Qué tienen en común George Stei
¿ner, Susan Sontag, Alfonso Reyes,

Walter Benjamín, la princesa inglesa
Isabel (16181680), o el fraile catalán
Ramón Llull (12321316)? ¿Es posi
ble encontrar algún lazo intelectual

que una el perfil y trayectorias de Leonardo
da Vinci con Jorge Luis Borges, de Vladimir
Nabokov con Albert Hirschman, o de Amar

tya Sen con Umberto Eco? Aunque distintos
en el tiempo y los contextos que les tocó vivir,
estas figuras representan trayectorias intelec
tuales unidas por un rasgo distintivo común:
su capacidad para explorar muy distintas ra
mas del saber, para negarse a la hiperespecia
lización y combinar distintos acercamientos
disciplinarios a la explicación de múltiples
fenómenos sociales o naturales. Su vocación

enciclopédica, anclada en una curiosidad vo
raz y en la erudición, es el factor que une sus
obras y trayectorias.
Estas figuras representan al polímata, defi

nido como "alguien que se interesa por muchas
materias y aprende sobre ellas", y constitu
yen el objeto de estudio del sociólogo e his
toriador cultural Peter Burke, quien durante
veinte años se dedicó a examinar cuidadosa

mente las trayectorias de cerca de 500 de esas
figuras para tratar de entender cómo lograron
desarrollar el "arte de las combinaciones" en

contextos donde la especialización ganaba y
sigue ganando terreno en todas las ciencias y
las humanidades. El resultado de ese estudio

fue publicado en español el año pasado por
Burke en su libro El polímata. Una historia
cultural desde Leonardo da Vinci hasta Su

san Sontag (Alianza Editorial, Madrid, 2022).
El punto de partida de su monumental es

tudio es el hecho de que a lo largo de la historia

cultural de la humanidad han existido perso
najes que se distinguen por su capacidad para
combinar distintos saberes y habilidades. Esas
figuras representan la rebelión contra la unidi
mensionalidad de los saberes convencionales

sobre las cosas y los procesos de la naturaleza
o de la sociedad, lo que los conduce a ensayar
distintas aproximaciones al entendimiento
de las relaciones de causalidad de los fenóme

nos, pero también a identificar con claridad lo
que no sabemos. A partir de este punto, Bur
ke reconstruye esas historias a partir de una
periodización que va de los antiguos chinos,
egipcios, griegos, romanos y pensadores islá
micos a la edad media, del renacentismo a la
ilustración y el siglo de las luces, de la era del
surgimiento de las disciplinas en las univer
sidades a la era de la interdisciplinariedad y
la revolución digital.
El autor previene desde el principio de su

libro sobre el hecho que también existe una
suerte de "mitología del polímata", que in
cluye prácticas de charlatanería a lo largo del
tiempo. Aquí se incluyen falsos polímatas, en
tre los que se encuentran los vendedores de
pócimas milagrosas (aceite de serpiente, por
ejemplo), estafadores, magos, ilusionistas o
merolicos de mercados y circos de todos los
tiempos, impostores químicamente puros que
afirman tener los conocimientos necesarios

para curar enfermedades, construir artefactos
que producen nuevos conocimientos científi
cos, o que revolucionan instantáneamente las
formas de hacer las cosas. El contraste entre

los "polímatas auténticos" y los "falsos polí
matas" forma parte de las hechuras del fasci
nante estudio de Burke.

Los polímatas son una reacción a la cultura
de la especialización. Representan el esfuer

zo por traspasar las fronteras disciplinarias
como mecanismo intelectual para compren
der mejor la complejidad de las cosas. Mu
chos de los grandes polímatas de la historia
combinaron saberes matemáticos, económi
cos o politológicos con la poesía, la música o
la pintura. Karl Marx se inspiraba en autores
clásicos de la literatura alemana o inglesa del
siglo XVI y XVII para explicar su teoría sobre
las relaciones entre capitaly trabajo. Nabokov
combinaba la literatura con la entomología.
Raymond Aron mezclaba la filosofía con la
política, la sociología y la historia Wilhelm
von Humboldt se movía entre las aguas de la
filosofía, la medicina, las lenguas, la historia
y la política. En Jorge Luis Borges coexistie
ron la poesía y la literatura con la historia, la
física y las matemáticas.
Estos polímatas mantuvieron relaciones

difíciles con las escuelas y universidades en
sus distintas épocas. Reacios a las rigideces
disciplinarias, entraban y salían de las uni
versidades, cambiaban de escuelas, departa
mentos y colegas, abandonaban cursos para
ofrecer otros, viajaban, se relacionaban con
otras comunidades intelectuales. La imagen
del polímata como un ser solitario y aislado es
una imagen falsa, afirma Burke. Tres son los
casos emblemáticos de esos itinerarios inte

lectuales en el siglo XX. Uno es el de Herbert
Fleure, que pasó de ser jefe del departamen
to de zoología de una prestigiosa universidad
escocesa para dedicarse a la goegrafía y a la
antropología. Michael Polanyi, en la Uni
versidad de Manchester, intercambió una
cátedra de química por otra de estudios so
ciales. Y en la Universidad de California en

Los Ángeles, Jared Diamond, antiguo cate
drático de fisiología, se trasladó al departa
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mento de geografía.
En la era digital, el ocaso de los polímatas

es una posibilidad. Presionados por la hipe
respecialización asociada a la acumulación
de títulos y grados, los pensadores libres son
una especie amenazada, sugiere Burke. Y
sin embargo, en un arranque de optimismo,

el propio Burke sugiere que quizá en la era
de los algoritmos, las aplicaciones, del Chat
GPT y la inteligencia artificial, suijan nuevos
polímatas digitales, hombres o mujeres que
cultivan la hibridación intelectual, la curio
sidad con la erudición, traspasando fronte
ras institucionales y disciplinarias con el uso

de nuevas herramientas. Gente que quizás
comparte el sentido provocador de una de las
frases que utiliza como epígrafe de su libro
el gran sociólogo inglés, de la autoría de un
ex ingeniero que luego se dedicó a la ciencia
ficción, Robert Heinlein: "La especialización
es para los insectos". 0
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Carlos Reyes
cra19762003@yah00.c0m.mx

Inicia la ruta. Este día, la suce
sión en la Universidad Autónoma de

Querétaro (UAQ) arranca de manera
formal. Los integrantes del Conse
jo Universitario se reúnen, como lo
marcan los estatutos de la institu

ción, para abrir el camino para quien su
cederá a la rectora Teresa García Gasea

para el periodo 20242027. Los ocho con
sejeros que serán electos para integrar la
Comisión Electoral tienen ante sí una ta

rea fundamental, que tiene que ver con el
blindaje de la UAQ frente a ciertos grupos
que buscan colocar aspirantes afines, por
encima de los verdaderos intereses aca
démicos de esta casa de estudios. Desde
ahora las autoridades hacen un llamado

a evitar la guerra sucia en las campañas.
En el Senado de la República, el ex rector
de la UAQ Gilberto Herrera Ruiz, seguirá
muy de cerca, y a cada detalle, este proceso.

Una obviedad. Aunque fue una de las
principales banderas en el sector educa
tivo de la actual administración, el tema
de la gratuidad, como otros tantos, no se
ha concretado, aun cuando ya se vislum
bra el final del sexenio. De nuevo, como lo
han reiterado en varias ocasiones, tanto
rectores, como especialistas, el rector de
la Universidad Autónoma de San Luis Po

tosí (UASLP), Alejandro Zermeño Guerra,
puntualizó que no se ha llevado a efecto
porque las bajas participaciones federa
les que han sido entregadas, no son sufi
cientes para ponerlo en marcha. Y aunque
se encuentra establecido legalmente, el
asunto de la gratuidad está en manos de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico Federal (SHCP). Ni con las becas, ni
con los programas complementarios que
se han implementado se puede cumplir a
cabalidad con este ordenamiento.

Sin problema. A pesar de ciertos incon
venientes legales que se dieron en la recta

final, Javier Saldaña Almazán rindió pro
testa como rector de la Universidad Autó

noma de Guerrero (UAGro) para el periodo
20232027. Ni siquiera el juicio de amparo
interpuesto por Silvia Alemán Mundo, quien
compitió por el cargo, frenó la decisión que
ya se había tomado, y que fue avalada por
el proceso interno de la institución. Aun
que muchos no les gustan las formas que
se sigan en esta casa de estudios, lo cier
to es que se trata de procedimientos fun
damentados en su legislación. Así que, en
medio de algunas impugnaciones, Saldaña
Almazán vuelve por sus fueros a la UAGro
y no descarten, desde ahora, que quiera re
petir en el cargo para un segundo periodo.

Bola de nieve. En la Universidad Au
tónoma del Estado de Hidalgo (UAEH),
un conflicto que parecía como muchos
de los que ocurren en esa casa de estudios,
creció más de la cuenta. Los alumnos del
Instituto de Artes (LA) de la institución
aprovecharon el incidente para enfocar
sus baterías contra el rector de la UAEH,
Octavio Castillo Acosta. Ahora el rector

comienza a endurecer su postura y pide
la mediación del gobierno del estado, con

el que se le vincula desde que se realiza
ron las campañas políticas de quienes hoy
gobiernas en la entidad. Los inconformes
cuestionan que la UAEH ha estado mane
jada por el mismo grupo político durante
décadas, pero difícilmente podrán debi
litar a toda una estructura que se ha en
quistado desde hace tiempo. Lo más fácil
para este sector es acceder y dejar solo al
rector Castillo Acosta para que renuncie.
Este plan implicaría negociar la llegada a
la rectoría de otro personaje cercano a los
intereses que no quieren irse.

Se mueven las piezas. Enlaparte de
cisiva de la sucesión rectoral en la Universi

dad Autónoma de Morelos (UAEMor), las
piezas del tablero se mueven cada vez con
más fuerza Los aspirantes a ocupar el car
go se hacen presentes y comienzan a medir
fuerzas. Uno de los candidatos que llega con
mayor fuerza es José Mario Ordoñez Pala
cios, quien fungía como secretario académico.
Por el momento solicitó licencia temporal

para separarse del cargo y participar en el
proceso de elección de nuevo rector por el
periodo 20232029. Los otros cinco aspiran
tes marchan, por ahora, por debajo de este
funcionario. Parece que las preferencias del
hoy rector Gustavo Urquiza Beltrán apuntan
en esa dirección. Y por lo que se percibe al
interior de la UAEMor, la decisión está muy
relacionada con este perfil.

Puesto clave. A más de un mes de es
tar acéfalo el cargo de secretario general en
la Universidad Autónoma de Chihuahua

(UACH), y pese a la importancia que revis
te esta posición dentro de la estructura de
cualquier universidad pública del país, no
ha sido designado alguien que asuma esas
funciones, luego de la renuncia de Georgi
na Bujanda Ríos, quien se reincorporó al
Congreso local. El rector Luis Alfonso Ri
vera Campos adelantó que próximamente
se tendrán noticias. Asume que hay varios
interesados en ocupar el cargo, pero se de
be nombrar a un personaje cercano a los
desafíos y retos que enfrenta la institución.

Buen gesto. Contrario a lo que ocurre
en la mayoría de los congresos locales, le
gisladores de Nuevo León reconocieron a
la Universidad Autónoma de Nuevo León
(UANL) por sus 90 años de vida, encabezada
por el rector Santos Guzmán López. Si bien
es parte de la relación cordial que han esta
blecido con Movimiento Ciudadano (MC),
partido que gobierna en la entidad, se tra
ta de un acercamiento que debe destacarse
siempre. Por encima de visiones partidistas,
no puede negarse la valía que tienen las ins
tituciones de educación superior del país. 0
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1 Cañera suelta, lino de los argumentos contra
• los exconsejeros del INC. LorenzoCúrdova

y Ciro Murayama. fue el dispendio ton ti que se
manejaba el instituto. Por eso había que acabar con
ellos. ¡Sorpresal Los y las candldatas presidenciales
tendrán 232 millones de pesos más como tope de
gastos de campaña, con respecto a 2018. según las
cifras que aprobó la Comisión de Prerrogativas y
Partidos Políticos del 1NE, y que hoy serán aprobadas
en Consejo Genera! Al parecer. Guadalupe Tactdei
consejera presidenta del INF, no Ira escuchado lo de
reducir gastos, ¿Cómo andarán sus propios salarios?
2 Reprobado Una vez más la entidad que

• gobierna David Monreal está en las portadas
de los periódicos, Seis de los siete jóvenes que
fueron secuestrados por un grupo crim inal fueron
localizados muertos y sólo un joven de 18 años
fue hallado con vida. Se encuentra internado
en un hospital bajo protección de policías y con
acompañamiento psicológico, Al gobierno de David
Monreal le quedara una mancha Indeleble. El
menor de los jóvenes tenia 14 y e! mayor 18 años. ¿Y
Monreal qué dice ante esta prueba de ineptitud?
3 ¿Con qué intención? Alejandro Encinas.

• subsecretario de Derechos Humanos, se escuda
en la prohibición que le dio e! Poder Judicial de decir
"la verdad" sobre Tomás "T en el caso Ayotzinapa.
pero, no conforme, vinculó a Ornar García Harfuch

en el andamiaje de la llamada verdad histórica. El
ex jefe de la Policía de la CDMX ayer mismo reviró
a Encinasal reiterarque desde 2022 señalo que
no participó en dos reuniones que sostuvieron
autoridades estatales y federales, pero lo que si hizo
fue estar en encuentros donde se establecieron líneas

de acción para la búsqueda de los jóvenes. Para
Encinas fue muy fácil ver la paja en el ojo ajeno que la
viga en el propio. Aun s ¡ene trabajo por hacer, y mucho.
4 Conveniencia. Fundadores de Morena en

• Yucatán se quejan de que lo peor del PRI y
del PAN está inundando a los pan idos aliados, pues
cada vez más exmilitantes tricolores y azules brincan
para seguir lucrando con la política partidista sin
importarles la verdadera militancia, Entre ellos están
el expanda Raúl Paz y las exprllstas Verónica
Camino y Jessica Salden (también militó en el
PAN), Afirman que muchos de estos personajes se
Inscribieron a los procesos de 1 as c and idatu ras,
mientras a los morenistas de verdad ni los toman en

cuenta Aseguran que pasaron de serlos iniciadores de
la transformación a ser ios olvidados. Nadie sabe para
quién trabaja.

5 Multitud. Otras 13 personas se registraron en
• él proceso interno de Morena para elegir al

coordinador de la Defensa de Transformación en

Puebla, con lo que suman 21 aspirantes. En Puebla
destacó la inscripción de Antonio Gali López, hijo
del exgobernador losé Antonio Gali Layad, quien íue
candidato de una coalición local encabezada por el
PAN, sobre todo porque lo hizo a través del PVEM, tras
haber apoyado al exgobernador de Chiapas. Manuel
Velasco, a quien agradeció ser su "guia", y profesó
respeto por la "imparcialidad" del gobernador Sergio
Salomón Céspedes. ¿Asi o más acomodado?
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Gobernar desde
el sexto piso
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez no sólo estarán com
pitiendo por ser la primera mujer en llegar a ¡a Presidencia,
sino por ser apenas la oclava persona sexagenaria en asumir
el caigo en dos siglos de vida republicana y la primera en
suceder a alguien del mismo grupo de edad.

Hasta ahora los únicos presidentes que tenían más de 60
años en el momento de tomar posesión han sido Valentín
Gómez Fanas (651. |uan N.Alvarez (651. Mariano Salas (fifi,
losé Ignacio Pavón (69), Victoriano Huerta (69). Adolfo
Rniz Cortines (62) y Andrés Manuel López Obrador (65)

De lograr lo mismo, Sheinbaum tendrá 62 años, cinco me
ses y siete dias: y Gálvez. 61 años nueve meses y nueve días
Adolfo López Mateos, sucesor de Rui/ Cortines te

ma 19 años Cuando se ciñó la banda presidencial: Gustavo
Díaz Ordaz, 53; Luis Echeverría, 48; José López Portillo.
56; Miguel de la Madrid. 47; Carlos Salinas de Gortari. IOl
Ernesto Zedillo. 12: Vicente Fox 58: Felipe Calderón 41
Enrique Peña Nieto 52.
La edad no es necesariamente una condicionante del

desempeño, pero dice mucho que las dos principales candi
datas para suceder a López Obrador tengan mas de GO años
en un país cuya edad promedio es de 29 y cuya esperanza de
vida es de 74.

Uno tiene que preguntarse porqué no hay una mayor par
ticipación ele los jóvenes en la poli ti cay que Tienen que ofrecer
los políticos de 60 y más a ciudadanos que tienen la tercera
pane de su edad Claro, comparadas con sus pares estaduni
denses los virtuales candidatos de los partidos Demócrata y
Republicano , Sheinbaum y Gálvez son unas jovenetes. Peto
eso no quita la duda; ¿por qué no hay una mayor cantidad de
jóvenes involucrados en la alta política?

Se podrá decir que ahí está Samuel Garda, gobernador de
Nuevo León quien pudiera ser el aspirante de Movimiento
Ciudadano ala Presidencia en 2024, pero él es, en todo caso,
una excepción de la participación política de los jóvenes, y aún

falta por ver si consigue la postulación,
El pasado fin de semana, el periodista argentino Martín

Caparros escribió en la revista El País Semana! que" nue stros
representantes se convirtieron en una raza una 'casta odio
sa y odiada" y que "la política se ha convertido en un coche es
coba de mediocres", pues "casi ningún joven despierto piensa,
cuando pieasa en su vida, que quiere ser político, porque serlo
es ser uno de esos seres oscurosque nos manipulan desde
salones y sillones".
La actual participación política de la mayoría agrega

Caparros,"consiste en votar poratgulen sin grandes averigua
ciones y después sentirse decepcionado porque ese señor hizo
fo que cualquiera podía saber que haría y entonces.dedicarse
a odiarlo como si fuera el clásico marciano recién bajado de
su dran descapotable".

La política, abunda, se lia vuelto "un ejercicio que queda
para los más perversos o los que no se ven capaces de medrar
con otra cosa; premio consuelo para los desconsolados'!

No sé si todo lo que afirma Caparros sea del todo aplicable
a nuestro país, aunque mucho tiene de cierto. Yo soy parre de
una generación que en la juventud todavía creía en los cam
bios que podían lograrse desde la política y a partir de tener
ideas sobre cómo podria ser mejor el mundo

Hace 40 años, los partidos políticos tenían un sector juvenil
que daba de qué hablar. Algunos de los dirigentes a los que me
tocó conocer entonces llegaron a ocupar importantes cargos a
partir de esa experiencia. Uno de ellos, incluso, fue Presídeme
de la República, Hoyen día no sé quiénes son esos dirigentes
juveniles Es más. no sé si siquiera existen esas juventudes par
tidistas, aunque, en todo caso, no importan ítt Interesan. Más
aun. no se qué motivaría a alguien, ya no digamos un joven, a
afiliarse a un partido político.

Tal vez sí sea como dice Caparros: que la política no sólo
no emociona a los jóvenes, sino que ellos la desprecian, Que
saben que. llegue quien llegue al poder, terminará decepcio
nándolos, Peor aún: que no esperan otra cosa,
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Los motivos del senador
que le dijo "adiós" al PRI
"Ls una falacia que sea un traidor", asevera Jorge Carlos
Ramírez Marín, en Improvisada charla en ¡a que nos
explica los motivos reales de su salida del PRI y su incorpo
ración a !a bancada del Verde en el Senado de la República.
Jorge Carlos ya se registró también en Morena como

aspirante a coordinar el Comité de Defensa de la Cuarta
Transformadon en Yucatán. En otras palabras, va a com
petir par la candidatura a gobernador de la entidad por la
Coalición Morena PT Verde.

No se ve fácil. Las encuestas internas las encabeza
Joaquín Díaz, delegado de Bienestar, pero tiene la fe y el
conocimiento para dar la pelea.
"De esa citarla, en un calé de Polanco, desprendimos que
la gota que derramo el vaso fue que la dirigencia del PRI
negoció cein e! PAN su senaduría para dársela ? una mujer
(presumiblemente a Cecilia Patrón Lavlaclai

Muy orondo señaló: "Yo soy e! senador. No me dio mi
escaño el PRI. Gané la elección en las urnas, Fui el único
que entró por mayoría. ¿Y ahora me vienen a decir que es
tan negociando con el PAN. que mi posición también está
en la negociación y que esioy en la segunda posición?".
'Poco después de que anunció su salida, Rubén Moreira
subió un mensaje a X. antes Twltrer. en el que pone a
Ramírez Marín como un traidor:

Cinco plurinominalesyun montón de cargos políticos.
Carlos, sólo hubieras dicho adiós, Nadie compra tus argu
mentos". escribió el diputado.

Interrogamos a Ramírez Marín sobre los señalamientos
de Moreira, Esto nos dijo;

"Me extraña su actitud. Es Lina falacia que sea un traidor,
porque, siempre he trabajado para el PRI. hasta el último
día de mí militancia.

Le debo muchísimo al PRI, Haber conocido a Beatriz
Paredes, a Enrique Peña, a Francisco Labastlda a
Ernesto Zedillo. Pero el PRI me debe haber dado la cara
en los peores momentos, salir a dar el debate que nadie
quería dar. aceptar candidaturas que nadie quería,

"Eso me lo debe el PRI Yo no se las cohro Lo hice con
muchísimo gusto. Además, porque todo el cariño que me he
ganado de la gente del PRI me lo llevo, Se ya a ir conmigo".

Ya encarrerado, el nuevo senador del PVEM conside
ra un "Insulto" que Rubén Moreira, coordinador de los
diputados de! tricolor, saiga a defender al gobierno del PAN
en Yucatán.

"Se está muriendo ¡agento de dengue, porque ni siquiera
fumigaron, Moreira cae en la incongruencia cuando dice
que hay un gobierno rapaz y que el de Yucatán es un gran
gobierno", subraya.

El senador sabe que su salida "empelota" al PHl en Yu
catán, "Ahorita se quejan ele mi Ingratitud, No me dieron
un peso para las diez clínicas que yo abrí para que el PRI
siga vivo: ¿En qué programa mío participaron? ¿Cuanto
pusieron?".

Repite que ni Allto ni Moreira tienen de que quejarse.
"Mi carta fue concisa, elegante. Era una cana para que me
dijeran^ Bueno, cabrón, pues adiós'".
"Se queja Alejandro Encinas de que el Poder Judicial le
prohibió decir "la verdad" sobre ¡a participación de Tomás
Zerón exdirector de la extinta Agencia de investigación
Criminal, en actos de torrara,

Reveló en X; "Hace una hora recibí en mi oficina un am
paro que concedió al señor Tomás "N" el juzgado 7U de
Distrito en materia administrativa de !a CDMX.

"Se me prohibe decir la verdad y abstenerme de decía
raciones verbales, escritas o publicación de contenido en
páginas oficiales o redes sociales en las que se afirme o
¦ sugiera que es un torturador".

No es por defender bribones, pero hay que recordarle, a
Encinas que existe la presunción de Inocencia.

El excandidato presidencial del PRI. Roberto Madrazo.
reviró de inmediato: Indignado Alejandro Encinas con el
Poder judicial, porque le prohiben llamar a Tomás Zerón
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torturador.
"Sería mejor que dejara los escándalos mediáticos y se

pusiera a trabajar. Aun hay 43 normalistas que encontrar y
78 órdenes de aprehensión pendientes de ejecutar", pun
tualizó el político rabasquefio.

Encinas, por cierto, jaló reflectores con sus declaracio
nes en e! sentido de que Ornar García Harfuch. delfín de
Claudia Sheinbaum ¡tara la CUMX. sí participo en la "junta
de autoridades" que confeccionó la llamada "verdad his
tórica" El exsecretario de Seguridad de la CDMX lo niega.

¿A quién creerle?'
*A la Batalla de Puebla se sumó Rodrigo Abríala sobrino
de Manuel Barllett. Ayer anunció que entregó su renuncia
como delegado de Bienestar en la entidad para buscar 1a
coordinación del Comité Estatal de Defensa de la Cuarta
Transformación.
Va contra Alejandro Armenia Ignacio Mier, Claudia

Rivera, Olivia Salomón y Rosario Orozco viuda de
Barbosa, entre otros.
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F.n muchas ocasiones, la aplicación de la
ley ante irregularidades cometidas por ac
tores públicos o privados es una cuestión
de resistencia por parre de los mismos, pero
en otras se trata de una cuestión de sesgos,
¡imitaciones o falta de alcance debido al
contenido de las normas, como es e! caso

dé la Ley de Justicia Administrativa de la
Ciudad de México, que posee una barre
ra para que. en este caso, la Procuraduría
Ambiental y de Ordenamiento Territorial
(PAOT) pueda garantizar la óptima protec
ción de los derechos ambientales de las y
ios capitalinos.

Les voy a contar por qué digo que ¡a ley
de Justicia Administrativa contiene esa ba
nera: dicha ley establece que la PAOT cuen
ta con un plazo de 45 días para interponer
acción pública ante el Tribunal tle lustteia
Administrativa de la Ciudad de México,

La acción pública es básicamente el re
curso legal mediante el cual se hace del
conocimiento del Tribunal de Justicia Admi
nistrativa la existencia de una irregularidad
o acto de ilegalidad en materia de permisos,
autorizaciones, licencias o actos admlnis
trativos. Esto lo pueden hacer las personas
físicas o morales que demuestren rener un
interés legítimo u órganos de representa
clon ciudadana que consideren que sus
derechos patrimoniales o jurídicos se ven
afectados debido a la ejecución de cons
trucciones, cambios de uso de suelo u oíros
aprovechamientos de bienes Inmuebles que
contravengan lo establecido en la Ley de
Desarrollo Urbano y sus reglamentos.

En el caso de la PAOT. esos 45 días co
rren a partir dé que se presenta la denuncia
o se inicia la investigación de oficio, pero no
consideran que el proceso que la PAOT debe
realizar previo a lograr un dictamen o una
resolución bien fundamentada, que com
pruebe que, efectivamente, existe una acción
de ¡legalidad, conlleva múltiples acciones,
trámites y. por supuesto, mucho tiempo.

Dicho plazo, en pocas palabras, resulta

insuficiente y representan un impedimento
para que la PAOT pueda e[ercer de forma
óptima su labor en defensa del medio am
biente y del ordenamiento territorial, pues,
cómo consecuencia, muchas acciones pú
blícas no se presenten a tiempo y son des
echadas por el Tribunal por extemporáneas.
En ana segunda instancia, el tema

también es relegado por los tribunales
federales, lo cual deja en un estado de inde
fensión, no sólo a (as personas que denun
clan o lo hacen en su representación (como
la PAOT). sino a todas y todos ios capitalinos
que se ven afectados por la realización de
obras que no cuentan con los permisos co
rrespondfentes y que dañan el medio am
biente y el desarrollo urbano.

Como solución sencilla, podría pedirse a
la PAOT apresurar la marcha a fin de pre
sentar dentro de esos 45 días la acción pú
blica, pero eso pondría en juego el óptimo
ejercicio de su labor al caer en el error de
presentar un documento endeble, sin el nivel
de investigación pertinente y que fácilmen
te podría ser desestimado por el Tribunal, lo
cual, de igual forma que la Insuficiencia del
plazo, afectaría al ordenamiento territorial
de la entidad y a los derechos de ias y ¡os
capitalinos a un medio ambiente sano

Por ello es Importante que el plazo con
el que cuenta lá PAOT para interponer la
acción publica no empiece a contar a par
tlr de que se le presenta una denuncia o
comienza una investigación de oficio, sino
a parrir de que emite la resolución admi
nistrativa o el dictamen técnico respectivo
después de llevar acabo una investigación
exhaustiva.
Esa modificación a la ley es más que

necesaria porque, como todos sabemos,
en los Ultimos años el sector inmobiliario y
comercial ha experimentado uncrecimien
to acelerado en la Ciudad de México que
ha traído consigo un aumento también en
la existencia de construcciones, activida
des y aprovechamientos del suelo que no
se ajustan a la Ley. Espero que el Congreso
no tarde mucho en aprobarla por ei bien de
la Ciudad y de todos los capitalinos
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Ya no se qué creer y a quién creerle.
La nueva Información es escandalosa, Resulta que el go

bierno actual, como el pasado, decidió manipular la inves
tigación para presuntamente proteger al Efércfto. Si. López
Obrador igual que Peña

Me refiero al artículo de John Gibler en Quima Elemento
Lab.

El fiscal general de la República nombró a Ornar Gómez
Trejo como fiscal para Investigar el caso Ayotztnapa este sexe
nio. Sus pesquisas iban viento en popa con la ayuda del Grupo
Interdisclpllnarfo de Expertos Independientes (G1E1I,

Habían logrado vincular a 20 militares corr la desapari
ción de los estudiantes hace nueve anos. Cuen 
ta Gómez Trejo El general Rafael Hernández
Nieto, el coronel José Rodríguez Pérez actual 
mente general— el capitán losé Martínez Crespo.
y los 17 soldados de Inteligencia y de la tropa que
salieron a patrullar esa noche Li Ellos sabían que
estaban desapareciendo a los chavos y cuando las
autoridades saben de una desaparición forzada y
no hacen nada para detenerla, y luego mienten
para ocultarla, entonces participan en el delito ".
El 15 de agosto de 2022, en vísperas que se

cumplieran ocho años de la desaparición, el Pre
sidente desayunó con el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López: el presidente de la
Suprema Corte. Arturo Zaldívar, y el subsecre
tario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas
para discutir el caso Ayotzinapa Al parecer, ahí se tomó la
decisión de qué hacer para darle carpetazo a este asunto. Y el
que salió volando fue Gómez Trejo y su investigación.

Al regresar de un vlafe a Israel, donde había ido a convencer
a las autoridades ele ese país que entregaran a Tomás Zorón
(pieza clave para comprobar cómo el gobierno de Peña habría
Inventado la llamada "verdad histórica" del procurador Murillo
Karaml. c! fiscal Gertz Mañero lo Instruyó a no investigar más:
le informó, además, que le mandaría una auditoria sobre sus
pesquisas.

Poco a poco, los auditores fueron haciéndose cargo de la
investigación. Según Angela Buirrago, del G1E1, los funcio
narios enviados por Genz tenían "un Interés muy particular
las órdenes de aprehensión contra militares y otros oficiales".

En algún momento, anunciaron su verdadera intención:
cancelar dichas órdenes.

Cuenta Gómez Trejo: "Yo me voy a Israel. Salen las órdenes
de aprehensión y después, cuando regreso, no tengo policía,
no puedo seguir investigando, me van a hacer una audfiorfa
y todo eso, Y hay un equipo por otro lado que está queriendo

cancelar las órdenes de aprehensión. Y ahí el fiscal dice: 'Usted
ya no se mueva, usted ya no haga nada, Ahí quedé paralizado".

El fiscal le pregunta a Encinas qué está pasando, Éste le
responde: "Es porque judlcializaste a militares I I te excediste
en cuanto al número de militares".

Gómez Trejo entendió que yaki habían marginado. La Fis
calía cancela, entonces, 21 órdenes de aprehensión en contra
de personal castrense. "Para mí era imposible seguir traba
jando en esas condiciones", confiesa Gómez Trejo, quien re
nuncia a si puesto,

El 29 de septiembre de 2022, en la mañanera, ei Presidente
menciona algo raro: "Buscaron reventar la investigación, ha

blando de más personas en el caso, por ejemplo,
de los militares, responsabilizando a 20 cuando
en la investigación son cinco".

¿Quería Gómez Trejo reventar la investiga
ción? ¿O más bien la decisión fue tomada en el
famoso desayuno y sólo cinco militares serian
procesados judicialmente?

La clave está precisamente en ese desayuno
del 15 de agosto.

El propio López Obrador, al parecer, se refirió
a este evento el 29 de septiembre: "Acordamos
con la fiscalía y con el Poder Judicial que esto Iba
a requerir de la colaboración de las instituciones,
I...1 que en un asunto tan importante teníamos
que ayudarnos mutuamente, Entonces, cuando
se tiene el informe, se le plantea al fiscal, aquí

está el informe. Y queremos que se actué"
El Presidente, además, criticó a Gómez Trejo "El reclamo

del fiscal que sale es que no fue tomado en atenta. Él trabajaba
de común acuerdo con Alejandro Encinas. Yo daba por hecho
que habían participado todos. Sí. Entonces, no les gusto que
se actuara así, Ni le gustó el informe, al fiscal que estaba, Por
eso planteó lo de su renuncia".

Y remató: "Imagínense, si por años se habla de que 'fue el
Estado', pues sí. Y fue el Ejército', pues sí, pero no la institución:
son elementos",

Un año después, el manes, López Obrador iría más allá:
"No es culpar por culpar: no es nada mas: "Fue el Estado y fue
el Ejército, y y a".

El, que como opositor, se la pasó diciendo que había sido el
Estadoy el Ejército. Pero ahorael es el Estado y el comandante
del Ejército, Por eso, durante este sexenio, más que aclarar lo
ocurrido, se ha dedicado a esparcir funesta niebla que no nos
permite conocer la verdad. Iguallto que Peña

X (tpleozuckernmTin

López Obrador,
que como opositor,
se la pasó diciendo
que había sido el
Estado y el Ejército.
Pero ahora
éi es el Estado

y el comandante
del Ejército.
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El pasado 15 de diciembre de 2021, presenté la
iniciativa con proyecto de decreto por el que se
agrega un segundo párrafo a la fracción I del
articulo 190 de la Ley federal de Telecomuni
caciones y Radiodifusión.

¿Esto qué quiere decir?, que dicha iniciati
va busca que todos los concesionarios de ser
vicios de telefonía móvil coadyuven con las
autoridades en los casos donde menores de
edad sean reportados como desaparecidos y
se active la denominada Alerta Amber. dan
do difusión de ésta por medio de mensajes de
texto a los teléfonos celulares.

Esta alerta surge de un caso
en I99ti, donde una menor
desapareció en el estado de
Texas y, días después, fue en
contrada sin vida, con huellas de

tortura y violencia sexual.
Posteriormente, fue en 2012

cuando el gobierno mexicano
Implementay pone en funcio
namiento el Programa Nacional
Alerta Amber México, siendo el
primer país en América Latina
en hacer uso de dicho sistema.

Este programa surge por la
necesidad de coadyuvar en la búsqueda y
pronta localización de niñas, niños, y adoles
cen tes que se encuentren en riesgo Inminente
de sufrir daño grave a su integridad personal
o cualquier orra circunstancia donde se pre
súmala comisión de algún flicfto, ocurrido en
territorio nacional.

De acuerdo con datos emitidos por el Re
gistro Nacional de Personas Desaparecidas y
No Localizadas de la Secretaria de Goberna
ción, diariamente desaparecen 17 jiersonas de
entre 0y 17anos. Desde 2012, fueron reporta
das las desapariciones de 93 tníi 044 menores
y. hasta mayo de 2023. una de cada cinco de
estas personas continuaba desaparecidas o no
localizadas, siendo un total de 18 mil 562.

Hasta mayo de 2023, 797 menores repor
tados como desaparecidos o no localizados
fueron encontrados sin vida

la desaparición y no localización de niñas,
niños y adolescentes es un fenómeno que
aqueja a todo el país. No obstante, de 2020 a

la lecha, en el Estado de México se registraron
cuatro mil 209 desapariciones, en Tamaulipas
rriil 775. mientras que mil 108 casos son en la
Ciudad de México.

Desde 2015 y 2017, AT&T y Telefónica
Movistar, respectivamente, han firmado un
acuerdo de colaboración con las autoridades
mexicanas para difundir la Alerta Amber por
medio de mensajes de texto, teniendo resul
tados exitosos, ya que, en el caso de AT&T, se
han enviado más de 24 mil mensajes de tex
to en 328 alertas, de las cuales, 71% han sido
exitosas, Mientras que Movistar ha enviado

588 Alertas Amber, de las cua
les cerca del 70% han sido casos
exitosos de localización de los
menores.

De acuerdo con diversos es
tudios. al día de hoy somos poco
más de 129 millones de mexi
canos, de los cuales 96% cuenta
con un teléfono celuLir, es decir
que más de 123 millones de ciu
dadanos tienen este servicio,

Asimismo, diversas encues
tas han arrojado que Movistar
cerró el 2022 con 23 millones de

usuarios, mientras que AT&T se acercó a los 22
millones, por lo que estamos hablando de 78
millones de mexicanos que utilizan servicios
de empresas como Telcel. que acapara 60%
del mercado mexicano, es decir, más de 74
millones de personas. Contamos Lambién con
empresas como Unefon, Virgin Mobile. Free
dompop. flash Mobile. Weex, Cieno y Maz
Tiempo, de las cuales buscamos que, por ley,
coadyuven can las autoridades mexicanas en
los casos de desaparición de menores de edad.

La finalidad de esta iniciativa es garantizar
el bienestar, la integridad y los Derechos Hu
manos de tas y los menores de nuestro país,
sumando a mas empresas de telefonía móvil
a esta causa, ya que se han obtenido resulta
dos exitosos en los países donde asi se lleva a
cabo esta acción, como lo es Estados Unidos.
Asimismo, dado que en México son diversas
las empresas de telefonía móvil, al sumar to
das estas a dicha causa, la información podría
llegar a más ciudadanos.

Se busca sumar
a rodas las

compañías
de telefonía
celular para la
localización de
menores de edad.
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Ayotzinapa, modelo
de encubrimiento de
violencia en el país
La movilización popular vuelve a despuntar en un país tundi
do por la violencia, de la que súlo se salva la alta política que
señala de encubrirla, como a Peña Nieto en el caso Iguala
causas abiertas desde Ayotzinapa hasta Comalapa en expe
dientes tergiversados por las autoridades en los que desaparece
la promesa de verdad y pacificación como trajo el gobierno de
López Obrador y cotíel tiira sin cumplir.

Del segundo informe de Ayotzinapa so omiten documen
tos de! Ejército que exigen las familias, en lina negación que
sirve de modelo a la expansión de la violencia en otros estados
cuando ¡guárneme involucra a autoridades civiles o militares
Por eso las comunidades se preguntan si están solas, como en
Chiapas, descompuesto por una guerra de carteles, igual que
Guerrero desde hace nueve años del crimen, Si la decisión de
Estado fue encubrirlo ¿los pueblos solos podrán desactivar la
violencia7

M hartazgo reactiva las marchas por la paz, que podrian
derivar en oirás expresiones si persiste fa idea de que las auto
ridades no oyen sus reclamos. Pareciera que con la esperanza
de Sa paz se esfumó también la escucha del gobierno. Ese es el
callejón sin salida del caso Iguala, cuando las familias reactivan
la movilización en la CDMX en el 9 aniversario y reclaman ai
gobierno "ponerse del lado de los militares", Igual que la auto
defensa. de productores agricolas por la extorsión del crimen en
el laberinto miclioacano o el plagio de la alcaldesa de Colija; o
las marcha1; por la paz en San Cristóbal y Siltepec en Chiapas.
Y vienen techas claves para la movilización social en octubre,
que pueden anicular grupos y demandas contrata inseguridad
en el contexto, ademas, de la campaña presidenciaL

Por eso Ayotzinapa es clave. Al Presidente le explotó en
las manos cuando trató de salir al paso con un informe que
no respondía al redamo de entregar documentos que, segtiu
los padres y el G1E1, guarda el Ejército con información para
desentrañar la verdad sobre el paradero de los estudiantes y
abrir paso ala justicia. El apoyo popular que volvió a demos
trarse en la marcha es indicativo del significado de resolver el

caso para mover la vía en punto muerto en el combate al crimen
en otros estados antes de que deriven en confrontación civil.

La ruptura del diálogo con la acusación de volver a la narra
tiva de la "verdad histórica" de Peña Nieto es un retroceso en
la relación con las victimas de Ayotzinapa, Puede convertirse
en un símbolo de la incapacidad del gobierno v del fracaso
de su estrategia "abrazos y no balazos" para pacificar al país.
Pero sobre rodo, una poderosa señal de la taita de voluntad
para deshacer las redes de macrocrimlnalidad por preservar
ai Ejercito de responsabilidad en el caso Iguala.

D gobierno es claro que no tiene el monopolio de la vio
lencia, a pesar de que el pilar de su estrategia de seguridad
fue crear una Guardia Nacional militarizada para recuperarlo.
Prueba de ello es que estados con mas electivos, como jalisco
o Chiapas. son también los que más violencia experimentan

A pesar de ello López Obrador había encendido la espe
fanza de que las instituciones podrían fortalecerse si rompía
con el "pacto de impunidad" de gobiernos pasados como en
Ayotzinapa. Eso es lo que ahora se resquebraja y la consecuen
cía es que la impunidad se repita en otros estados que resuman
muertes de jóvenes como en Zacatecas o jalisco, "Si nos creen
o no, vamos a seguir investigando", dijo el Presidente con una
credibilidad maltrecha respecto a su promesa de pacificación:
lo que indica que el Estado no solo pierde el contra! de terri
torios, sino también la confianza en esta investigación, pues
incluso, se le ha acusado de pretender dinamitarla.
Ayotzinapa es un golpe duro a su credibilidad no sólo por

las dudas de querer enfrentar a los cárteles, sino de no estar
dispuesto a hacer lo necesario para desmontar redes de cri
minaltdad. violencia y corrupción que cortan a Ayotzinapa o a
Chiapas y otros estados con tijera del mismo paño.

Y el segundo informe de Encinas ayuda poco a recupe
rar el camino, aunque antes haya avanzado en reconocer que
fue un crimen de Estado y descalificar la "verdad histórica" de
Peña Nieto. Parece que, como acusa el exfiscal especial de
Ayotzinapa Ornar Gómez Trejo, con el Ejercito ha topado
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En el oficialismo apuestan al bajo nivel de
estudios que tiene su base electoral. Sa
ben que no comprenderán o se resistirán
a entender, que los casos de la ministra
Esquive! y el de la precandidata Gáivez son
más que distintos. En el jirimer caso, se In
cumple un requisito constitucional, en tanto
que. en el segundo, todo mundo sabe que
para ser presidente no se requiere certificado
de primaria, es nüs. ni siquiera saber leer
y escribir, cualquiera, y subrayo, cualquie
ra puede ocupar la silla presidencial, solo se
requiere él aplauso del populacho.
Es bien sabido que

López tardó más de 14 anos en
concluir la carrera, por 1o que
en ese prolongado plazo habría
sido el colmo que se fusilara o
copiara textos de otros. Aunque
es difícil saber si las ideas que
vertiera en el trabajo presenta
do resultan más criticables que
un plagio Es tan malo ser co
plón, como ser inepto.

El ejercicio de andar hur
gando en los trabajos de re
cepción más que morboso, es
oportunista, ya que al egresar
de una Institución superior
apenas comienza la trayecto
ría, siendo la tesis ilustrativa.
pero no definltoria de lo que
el personaje puede aportar a la
ciencia o arte en el que se des
empeñará. Es evidente que cor
esos golpes bajos se busca atraer la atención,
a falta de un mejor alcance en el análisis de
los hechos y deshechos de un político. Mez
clar ei asunto del informe técnico de Gálvez,
con eí oprobioso y aberrante proceder de
quien se aferra vulgarmente a un puesto,
para el que no está calificada, da muestra
de la bajeza de miras.

El no cumplir con requisitos para desem
peñar un puesto a sabiendas, no tiene sólo
como consecuencia el escarnio y la Irada del
respetable, sino que también, por un lado,
impide seguirlo desempeñando y. por otro.
Surte un tipo penal previsto en el Código

Penal Federal Uno que. por cierto, la 5CIN
se ha determinado a no respetar, dado que,
con el abominable concepto de competencia
de origen, han permitido que se burle todo
ordenamiento que establece exigencias para
desempeñar un cargo.

Ya montados en el carrusel de aplicar !a
Constitución y las leyes que de ella emanan
como Ies viene en gana, los ministros han
dejado un.tiradero que no sólo ha envileci
do el servicio civil de carrera, sino también
el pleno que integran Saben y les consta que
Esqutvel no debiera concurrir a sesionar y

votar, asi como deberían poner
Un a la vergonzosa retención del
cargo, pero no, lodos ellos se sa
b.en cosas y prefieren seguir ju
gando en la casa del jabonero.
Tiene razón Gálvez, hay

puestos en los que se requieren
cojones, pero de nada sirven si
no se tiene cacumen, y no sólo
eso. ambos Llenen que estar co
nectados a la máxima velocidad
posible. Mas que ocurrentes
respuestas, se necesita lener ra
zones para rebatir, confrontar y
derribar acusaciones tan insul
sas como ia que le han hecho,
Ni ella sabe cómo pasó, lo que
pasó, de pronto ganó ta aus
cultación, Pero ya que está en
posesión de la posición, debe
pasar al siguiente nivel, dejan
do atrás la chacota.

Para su suerte, no ocupó puestos de pri
mer nivel ni tuvo a su cuidado enormes cau
dales, por lo que sus pecados tienden a ser
veniales Perder el tiempo en una acusación
como la que vino de quien no tiene piedras
que tirar en el foro de ser profesional, no vale
la pena, era una de tantas bolas rápidas, de
ésas que es mejor dejar pasar,

Lo cierto es que, para quien ve las cosas
con calma, es perceptible el gran error que
cometen sus oponentes, al jalar la poca he
bra que está a su alcance, estando aún muy
lejos el tiempo en que algo pueda dejar hue
lla en el inconsciente colectivo.

Subrayo,
cualquiera,
puede ocupar la
silla presidencial,
sólo se requiere
e! aplauso de i
populacho.
ta

Constj'ts Los 20
de Sai Pedro
al escanear el QR
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No fue el Estadó. no fue el Ejército. la desaparición de los jóve
nes de Ayotzinapa hace nueve años en Iguala no es muy diferen
te a la que han sufrido 44 mil desaparecidos en lo que va de este
sexenio, en su enorme mayoría victimas de grupos criminales.
Lo cierio es que el informe presentado ayer por el gobierno fe
deral confirma lo que sabíamos sobre el caso Ayotzinapa.

Permitame una historia personal. Cuando hicimos un docu
drama sobre lo que había sucedido en Iguala, dos años después
déla tragedia, y expusimos la trama de relaciones de ese crimen
con el narcotráfico y la corrupción política local, se nos dijo que
era falso, que el crimen había sido cometido por "el Estadose
impidió su exhibición, algunas salas de cine fueran amenaza
das. el propio gobierno federal, temeroso, decidió
que aquella película que realizamos con el maes
tro Raúl Qu¡manilla era prohibida para menores
de 18 años y por ende terminó siendo puesta los
horarios más tarde en las noches, durante apenas
un par de semanas.

Dos años desputís publicamos el libro, homóni
mo de la película, La Noche de Iguala (Cal y Are
na), y no sólo pudimos corroborar iodo lo dicho
en el filme (en esie espacio y en el programa Todo
Persona/), sino que ademas adjuntamos numero
sos datos nuevos, desde las capturas de pantalla
de la DEA que ahora se quieren hacer pasar como
una novedad, hasta las declaraciones de los sicarios y sus je
íes, mostramos como el narcotráfico operaba en el estado de
(juerrero, quiénes eran sus jefes, sus redes, las ¡uchas de cada
uno de ios cárteles que allí expolian a la población y someten
a las autoridades Tuvimos acceso a los informes de la Defensa
sobre el temay a archivos del gobierno federal y de otros países

.Ahí quedó plasmado casi minuto a minuto lo que sucedió,
los nombres de los responsables y el contexto en el que ocu
nrió. La saña de los Epigmenios y sus epígonos contra ese libro,
publicado poco después de las elecciones de 2018, fue bruiaí.
prácticamente lo cancelaron. No se podían aceptar los datos
duros; la consigna era que "habia sido el Estado, había sido el
Ejército" y. además, se prometía encontrar con vida a los jóvenes
desaparecidos.

Pero, como alguna vez sostuvo Barack Obama. podemos
tener distintas opiniones, pero no podemos tener distintos he
chos, Los dalos y los hechos en los que se sustentaban aquel
filme y libro han mantenido su vigencia. El informe publicado
esta semana por el gobierno federal y las propias declaraciones
del presidente López Obrador lo confirman no fue el Estado,
110 fue ei Ejército, el desarrollo de ios hechos estaba trazado
en la investigación original de la PGR y luego ampliado y de ta
liado por aquellos materiales y finalmente por ia contundente

investigación de ¡aCNDIl de la época de Luis Raúl González
Pérez. Si el documental y el libro fueron estigmatizados, ei in
forme de la CNDH. con ia llegada de Rosario Piedra Ibarra.
fue desconocido por las propias autoridades de esa institución.

Para tratar de darle pruebas a esa narrativa, el fiscal espe
cial, Ornar Gómez Trejo. en una política digna de Pablo Chapa
Be/anilla decidió dejar en libertad a los sicarios y asesinos con
fesos para convertirlos en testigos protegidos y tratar de demos
trar que "habia sido el Estado" que "había sido el Ejército" El
crimen organizado y sus cómplices ya no importaban, lo cen
tral era el objetivo político e ideológico. Los sicarios y sus jetes
quedaron en libertad. Durante cinco años, con todo el aparato

del gobierno a su disposición, no lograron tener
una sola prueba de sus dichos. Se llegó a construir
desde la oficina de Gómez Trejo una narrativa al
terna en ¡a que todas las instituciones del Estado,
de una forma u otra, habían estado involucradas

en una conspiración para la desaparición de los
muchachos: desde la Presidencia hasta la Defensa
y la Marina, pasando por la PGR, la entonces Policía
Tederal y todas las instituciones de seguridad loca
les. estatales y municipales. Todas supuestamente
ai servicio de un grupo menor del crimen organi
zado, los Guerreros Unidos, para dirimir el control
no de un estado, de una reglón o un país, sino de

iguala. Nunca lograron explicar cuál seria la razón de que el Es
tado mexicano pusiera al servicio de una organización criminal
menor, local, su estructura para desaparecer a 43 jóvenes que.
para el gobierno federal, no eran amenaza alguna.

No sé si el presidente López Obrador todos estos aflos estu
vo convencido de que el responsable de la desaparición de los
jóvenes de Ayotzfnapa había sido el Estado. Pero Gómez Trejo.
el G1E1 y Alejandro Encinas fueron tan lejos por ese camino
que finalmente llegaron a un punto de no retorno y el gobierno
federal se encontró en un callejón que no admiiía otra salida
que aceptarlos datos duros, los hechos reales: no fue Esiado. no
fue el Ejército. los jóvenes fueron secuestrados y asesinados por
sicarios de Guerreros Unidos que pensaban que eran parte de un
ataque coordinado de sus enemigos de Los Rojos a su estructura
de operaciones en Iguala. Los Guerreros Unidos tenían control
sobre las autoridades municipales yiaspolicías Los policías los
entregaron a los sicarios en distintos grupos, Unos 19 de ellos
murieran incinerados en Cocula.

Todo los demás es una verdad Ideológica que busca contra
ponerse a ¡os datos duros producto de distintas Investigaciones.
Ahora las acrobacias de algunos para tratar de empatar aquellas
mentiras con las conclusiones del propio gobierno federal son
dignas de otra historia,

El crimen

organizado y sus
cómplices ya
no importaban,
jo central era el

objetivo político
e ideológico.
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¿Populismo de ultima hora?
Gane quien gane la elección presidencial de 2024, ante la presión sobre las finanzas públicas, una
reforma hacendaría profunda debe ser la prioridad del próximo Gobierno. Por Enrique Quintana

Causó sorpresa entre la mayor parte de los
expertos y los inversionistas que en el último
año de la Administración de Andrés Manuel

López Obrador se propusiera un esquema
fiscal que eleva significativamente el déficit
público hasta llegar al punto más alto en su
proporción al PIB en más de 30 años.

La Secretaría de Hacienda ha explicado
que el indicador relevante no es el nivel de
déficit de este año, sino la proporción que
guarda la deuda pública respecto al tamaño
de la economía, medida en el PIB, cuyo por
centaje previsto es de 48.8 por ciento, lo que
implica que sigue en niveles que se encuen
tran muy por debajo de la mayoría de los
países desarrollados y de bastantes de las eco
nomías emergentes.

Los primeros juicios hechos por las calificadoras señalan
que lo más probable es que no haya una degradación de la
deuda soberana del país por efecto de este crecimiento del
déficit. Sin embargo, también han señalado que habrá que
observar con detalle la sustentabilidad de las finanzas públi
cas en el mediano plazo.

El gobierno ha dicho que el incremento del déficit, es decir,
del endeudamiento en que incurrirá el sector público en el
2024, no marca tendencia, sino que será solamente por un año
y se esperaría que a partir del 2025, nuevamente se redujera.

La razón de este argumento es que se pre
tende que este año se concluya una serie de
proyectos que arrancó la actual administra
ción, o bien otros, que tomó del gobierno de
Enrique Peña, como el Tren MéxicoToluca,
lo que imprimirá presión al gasto.
Al concluir las inversiones, se esperaría

que la demanda de recursos para los próxi
mos años nuevamente se redujera. No está
claro que eso suceda. Incluso, de acuerdo a
las previsiones del programa propuesto por
Hacienda, la inversión pública prevista para
el 2024 estará 23 por ciento por abajo en tér
minos reales de la del 2023.

Pareciera que en realidad la presión sobre
las finanzas públicas viene más bien de tres
factores. El primero es el mayor costo finan

ciero de la deuda pública.
La previsión es que se destine a este rubro la cifra de 1.26

billones de pesos, lo que significaría un incremento de 12
por ciento en términos reales, respecto a lo desembolsado
en el 2023, y de 25 por ciento respecto a las cifras del 2022.
El segundo elemento que presionará fuertemente el gasto
son los programas sociales, y especialmente la pensión para
adultos mayores, la llamada pensión del bienestar, para la
cual se están asignando alrededor de 465 mil millones de
pesos, una cifra que casi duplica lo correspondiente al 2022.
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El tercer factor que imprime una presión a las finanzas
gubernamentales para el próximo año es la previsión del
pago para las pensiones. El gobierno, debido a compromisos
legales y contractuales, debe contribuir al pago de las pen
siones de un sinnúmero de sistemas. Esto implica un desem
bolso de alrededor de 1.5 billones de pesos para el próximo
año, lo que es un incremento de alrededor de 25 por ciento
respecto al año 2022.

En realidad, lo que preocupa a las calificadoras y a diver
sos expertos no son tanto los desembolsos de las megaobras,
como la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, el tren intero
ceánico o la operación del aeropuerto Felipe Ángeles. Aunque
algunos de estos proyectos requerirán subsidios para poder
operar, los montos desembolsados serán sustancialmente
menores a los que se necesitaron durante su construcción.

Por eso, se visualiza que para los próximos años, las fuentes
de presión del gasto público tengan que ver con gastos iner
ciales que serán difíciles de contener como los programas
sociales o las pensiones.

Gane quien gane la presidencia de la República, así logre
mayoría en el Congreso o no, la realidad se va a imponer y
es muy probable que se requiera en la próxima administra
ción una profunda reforma hacendaría.

Subrayo lo de hacendaría porque no bastaría con cambios
en materia tributaria, sino que se requeriría también una
transformación fundamental en materia de gasto público,
así como en la relación que guarda la Federación con los
estados y municipios.

Desde luego que se necesitaría una mayor recaudación para
solventar los compromisos del Estado, pero también sería
indispensable un esquema que permitiera que los diversos
gastos e inversiones que está realizando el Estado fueran efec
tuados por el sector privado. Esto no implica que el Estado
pierda la capacidad para regir y regular la economía, sino
simplemente que deje de hacer desembolsos que pueden ser
efectuados por el sector privado para poder destinar mayores

recursos a aquellos propósitos que corresponden al gobierno,
como por ejemplo, la seguridad pública.

En el caso de la relación con los estados y municipios, se
tendría que cambiar el sistema a través del cual los estados
dependen en una enorme proporción de los ingresos que
le transfiere el gobierno federal. Sería necesario que se acti
varan impuestos locales que permitieran un incremento de
la recaudación local, como el predial.

Seguramente, una prevención de las calificadoras es que
todos estos cambios tendrían profundas implicaciones políti
cas, costos que quizás afectarían las simpatías del partido en
el gobierno. Pero, de no realizarse, probablemente el déficit
público, que ha causado tanta controversia en los últimos
días y semanas, aparecería pequeño respecto a las enormes
necesidades de financiamiento que se generarían.

México es un país que parece condenado a no realizar
una reforma hacendaría que verdaderamente dé sustentabi
lidad a las finanzas públicas. Las primeras discusiones en la
era moderna vienen desde los 50 del siglo pasado, cuando
el economista inglés Nicholas Kaldor, fue contratado por el
Secretario de Hacienda, Antonio Ortiz Mena, para hacer un
diagnóstico de las finanzas públicas mexicanas.

A lo largo del tiempo, se ha avanzado de tumbo en tumbo,
con la creación del IVA o un sistema de coordinación fiscal.

Pero pareciera que nos quedamos estancados en los 80. Desde
entonces no ha existido una reforma hacendaría profunda.

El problema es que el destino nos alcanzó. No hay manera
de que en los próximos seis años las finanzas públicas sobre
vivan sin un cambio en los esquemas de recaudación y de
gasto. No importa si gana la izquierda o la derecha en las
próximas elecciones federales en México.

El cambio en las reglas del juego, que solo puede hacer
un gobierno en sus primeras etapas, va a ser uno de los ele
mentos fundamentales del proyecto de la próxima adminis
tración, salvo que se quiera vivir una crisis fiscal antes de
que termine el próximo sexenio. O
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Otro chapulín alista el salto
En los pasillos del Senado, se les vio muy platicadores al líder nacional
de Morena, Mario Delgado, y al senador Eruviel Ávila, expriista y
actual legislador sin partido. La imagen alimenta el "sospechosismo"
de que el mexiquense se sumará, al igual que los expriistas Nuvia Ma
yorga y Jorge Carlos Ramírez Marín, a la bancada del Partido Verde.
Cuestionado al respecto, Ávila Villegas reconoció que está deshojando
la margarita y sí está considerando "saltar" al Partido Verde, aunque,
aclaró, no busca ningún cargo. ¿Será?

El INE, de nuevo bajo la lupa
Los jefes de las bancadas en el Palacio Legislativo se preparan para
un nuevo "jaloneo", otra vez, por el INE. Después de que el último
titular del Órgano Interno de Control del instituto, Jesús George
Zamora, abandonó el cargo para irse como consejero jurídico de
la nueva gobernadora de Morena en el Estado de México, Delfina
Gómez, el presidente de la Jucopo, Jorge Romero, anticipó que
para nombrar al relevo del OIC habrá que tener más cuidado. "Tiene
que ser el producto forzosamente sí o sí, de un acuerdo por mayoría
calificada", anticipó el panista.

"Los daneses son muy
diferentes a nosotros"
Por fin, el director del IMSS, Zoé Robledo, reconoció ayer que
nuestro sistema de salud está muy lejos del de Dinamarca. "El modelo
danés hay que entenderlo como un diseño institucional y no como
resultado de atención médica. Los daneses son muy diferentes a noso
tros, en número y en la forma en cómo cuidan su propia salud", admi
tió. Y justificó: "El consumo de refresco es mucho más bajo que el que
tenemos en el país". Además, "cuenta con un alto financiamiento y
tiene un gran número de especialistas". Pues sí, es lo que sabemos. Lo
cierto es que aún no tiene fecha para comparecer en la Cámara baja,
pero sí pudo ir ayer a una reunión privada con la bancada de Morena.

Manlio visita a Xóchitl
En el Senado, anduvo de visita el priista Manlio Fabio Beltrones,
a quien durante un foro se le vio sentado junto con la virtual candidata
del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez. Al ser cuestionada
al respecto, la senadora por el PAN rechazó que hayan platicado de
temas de la grilla política. ¿Entonces de qué?

Nahle alista el vuelo
Rocío Nahle, aún secretaria de Energía, comenzó a definir su proceso
de salida del gobierno. Ayer el presidente López Obrador le dedicó
alrededor de 45 minutos para una charla privada tras una reunión de
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trabajo en Palacio. Mientras, la morenista ya se ve como sucesora de
Cuitláhuac García en el gobierno de Veracruz, aun siendo zacatecana.

Amurallan catedral
El cerco que se erigió frente a Palacio Nacional para blindar el recinto
ante las protestas sociales se extendió ayer hacia la Catedral. Desde la
tarde, elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana comenza
ron a colocar vallas para proteger el inmueble religioso. Esta vez no es
por los normalistas de Guerrero, sino por los colectivos feministas que
se manifestarán hoy con motivo del Día Internacional por el Derecho
al Aborto. La concentración está programada a las 14:00 horas en la
Glorieta de las Mujeres que Luchan y se prevé se dirija al Zócalo

Llamado urgente desde Chihuahua
El tono de la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, parece
desesperado. En un pronunciamiento público solicita al gobierno fe
deral, "con un enorme sentido de urgencia", dar solución al problema
migratorio. La mandataria panistacalificada como adversaria con
servadora por el Presidente indica que el 22 de septiembre, en una
reunión en la que participaron autoridades federales e incluso Troy
Miller, comisionado de CBP, se acordó que la Federación despresuri
zaría la frontera mediante el retorno inmediato a través de puentes
aéreos y terrestres. "Ninguna de estas acciones se ha llevado a cabo
y tan sólo ayer arribaron 2,500 migrantes a nuestro estado". Difícil
situación y se torna cada día más compleja.
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Abogados del narco
Es terrible ver la insistencia

con que protegen al narco
los abogados de los familia

res de los 43 jóvenes asesinados
de la normal de Ayotzinapa.

Lo único que evidencian es
que están coludidos con grupos
criminales.

No actúan en favor de la

verdad y en pro del castigo a los
asesinos, sino que han sido defen
sores del narco y han logrado la
liberación de decenas de ellos, ho
micidas confesos de los jóvenes.

Hasta carne humana comie

ron cuando quemaban a los estu
diantes en el basurero de Cocula.

Esos criminales fueron captura
dos, confesaron con detalles, y los
liberaron sin que los abogados de
las víctimas protestaran.

A fuerzas quieren exculpar al
narco.

A fuerzas quieren que el cul
pable sea el enemigo del narco: el
Ejército.

Ornar Gómez Trejo, el fiscal
especial para el caso, designado
por la actual administración,
renunció al cargo y abandonó el
país luego de lograr la liberación
de los asesinos.

Los hizo sus testigos protegi
dos para liberarlos de cualquier
castigo.

Y los abogados de los padres
de los 43 asesinados no dijeron
nada ni protestaron por la libera
ción de los homicidas confesos.

Gildardo López Astudillo, el
Gil (o Juan como es su nombre
testigo de la fiscalía) Jefe de plaza
de Guerreros Unidos y encar
gado de coordinar el secuestro,
asesinato e incineración de los

normalistas, salió libre gracias al

fiscal responsable de esclarecer
el caso.

Dijo que lo habían torturado y
quedó en libertad.

Como explicó ayer en estas
páginas Iñaki Blanco, exprocura
dor de Guerrero, el fiscal Gómez
Trejo pudo haber retenido en la
cárcel al Gil porque es autor de
múltiples crímenes y delitos de
delincuencia organizada. No lo
hizo.

Tampoco aseguró los bienes
(Plaza Tamarindos y los centros
joyeros de su propiedad) del
autor intelectual de la masacre,
el exalcalde de Iguala José Luis
Abarca.

La complicidad de los asesi
nos, el exfiscal Gómez Trejo y
los abogados de los padres de los
normalistas es más que evidente:
es un insulto a la razón y a la vida
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humana.

En su libro La noche de Iguala,
Jorge Fernández Menéndez
recoge las declaraciones de los
asesinos que ahora están libres,
y también las hay en el informe
de la CNDH (cuando existía
como órgano independiente del
gobierno).

Dice e.1 Cepillo que "antes de
llegar al basurero pateé a uno de
los estudiantes que iba debajo
de mí y le pregunté que quién los
había mandado y me dijo que los
mandó el Carrete (del cártel de
Los Rojos) de Cuernavaca y en ese
momento le pinté una equis en la
espalda con pintura en aerosol".

Cuenta el Chereje: "Llegó la
camioneta grande y el Cepillo, el
Joña, el Pato, el Chequel, el Güere
que, así como el Primo, el Bimbo
y el Pajarraco empiezan a bajar a
los estudiantes que iban amon
tonados y estaban acostados a
lo largo unos sobre otros boca
abajo...".

Algunos normalistas ya ve
nían muertos por asfixia, y a los
que estaban vivos los mataron a

balazos y a golpes de pala. Lo que
sigue es demasiado macabro para
contarse en una columna.

Todos esos criminales salieron
en libertad.

Demasiado repugnante como
para seguir tolerando, sin decir
nada, el carnaval de manipula
ción política que se protagoniza
cada 26 de septiembre.

El martes el Presidente les

quiso entregar un escrito a los
familiares de los jóvenes asesi
nados, con algunas conclusiones
del caso, y los abogados de ellos
rechazaron recibirlo porque no se
culpaba al Ejército.

Señala el documento que las
posibles causales de la masacre
fueron: una confusión del cártel

Guerreros Unidos; escarmiento de
Guerreros Unidos a los normalis

tas por instrucciones del exal
calde de Iguala; eventual carga
de drogas, armas o dinero en uno
de los camiones secuestrados por
los estudiantes.

Igual que la conclusión del
gobierno anterior, aunque ahora
se diga que es distinto.

Ahora han sido detenidos

algunos exmiembros de la Policía
Federal y del Ejército por estar co
ludidos con Guerreros Unidos, el
cártel que comandaba el alcalde
José Luis Abarca.

(No es extraño que haya com
plicidades cuando se mantiene du
rante tantos años al Ejército como
la cabeza del combate al narco).

Es decir, el autor del secuestro
y crimen de 43 estudiantes de la
Escuela Normal Isidro Burgos no
fue el Estado ni fue el Ejército.
Fue el narco.

Los asesinos fueron dejados en
libertad y el que está preso fue el
que los descubrió, el exprocura
dor Jesús Murillo Karam.

El autor del

secuestro y crimen
de 43 estudiantes de
la Escuela Normal

Isidro Burgos no
fue el Estado ni fue
el Ejército. Fue el
narco
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Los pendientes
de la banca
Los canales digitales

simplemente están
cambiando todo; sólo un

ejemplo, en la banca esto ha
permitido disminuir los costos
de hacer transacciones tanto a

bancos como a clientes, cada
cliente que acude a una sucur
sal bancaria le representa un
costo a la institución de 0.85
centavos de dólar.

Si ese mismo cliente opta
por hacerlo en línea, ya sea en
su móvil o en la computadora,
el costo es de sólo 0.02 dólares,
así es de abismal la diferencia.

Lo anterior, sin contar que
el cliente se evita salir o utiliza

el tiempo en otra actividad
en lugar de trasladarse a una

sucursal; en el caso de la banca
este tipo de operaciones a dis
tancia es mucho más segura,
sin embargo, aun cuando han
tenido crecimientos espectacu
lares en cuento a los millones

de operaciones, en muchos
sectores de la población sigue
habiendo miedo, y desco
nocimiento en su uso, pero
también una falta de atención

y en algunos casos hasta de
preparación adecuada de los
ejecutivos bancarios.

Sabiendo todo eso, sin duda
los bancos deben aplicarse
más; por un lado, el segmento
de mayores de 45 años que
tienen bien identificados y
que buscan asesoría y aten

ción personalizada, están en
el momento de adquirir un
patrimonio y eso, por más
que se busque en otro tipo de
empresas tecnológicas, no se
encuentra y es ahí donde el
contacto y asesoría personal
es fundamental. Y está el otro
nicho de menores a esa edad
de clientes de servicios finan

cieros, que claramente buscan
rapidez, no filas, no traslados
y sin llenar formatos escritos,
y que el tipo de producto y
servicio en ese rango de edad
es de cero contacto físico; es
el segmento en donde desde
luego han triunfado muchas
de las empresas tecnológicas
y bancos que han logrado ser
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casi 100 por ciento digitales.
En el primer segmento, de

mayores de 45, y desde luego
personas de la tercera edad que
no están familiarizadas con la

banca móvil o que les resulta
recordar tantas claves para
hacer operaciones (a todos se
nos han olvidado, no digan que
no), es en donde la banca tiene
un gran pendiente de mejorar
sus servicios, ¿no creen?
Y en el otro lado de la

moneda, el tema de la susten
tabilidad y el mundo verde,
poco a poco pasa del discurso
a los hechos, y si bien no hay
un alto inventario de viviendas

certificadas bajo criterios y
normas sustentables, HSBC se

suma a los bancos que ofrece
rán hipotecas a una menor tasa
a quienes opten por un crédito
en un desarrollo que cumpla
con estas características, (el
primero fue Santander hace
poco más de un mes), con la
diferencia de que esta hipoteca
verde se puede financiar hasta
97 por ciento de la compra de
vivienda y llevar el plazo a 25
años, lo que se traduce en un
menor pago mensual y mayo
res líneas de crédito.

Lo cierto es que con una tasa
de interés fija anual desde 9.25
por ciento y hasta 9.75 por
ciento y plazo de 5 a 25 años
la competencia por la hipoteca
verde apenas empieza, y es que
también conseguir por parte de

los desarrolladores los certifi
cados medioambientales LEED

(Gold & Platinum) y/o EDGE
(Advance & Zero Carbón) del
inmueble, requiere todo un
cambio entre los constructores.

Como bien dijo, Enrique
Margain, director Ejecutivo
de Préstamo a Particulares de

HSBC México, esto requiere
tiempo e impulso por todos
lados, para que se pueda
tener un ecosistema donde se

generen los incentivos a toda la
cadena de valor en la vivienda,
desde la urbanización, edifi
cación, financiamiento y se
termine beneficiando al con

sumidor final y sobre todo al
medio ambiente. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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La campaña contra García Harfuch

O mar García Harfuch está
sometido a una lluvia de

misiles políticos que quieren
descarrillar su carrera por la
candidatura de Morena al gobierno
de la Ciudad de México. Nunca

había experimentado una batería
de ataques así, y menos aún que se
lanzaran desde frentes tan distin

tos. Las fuerzas que no quieren que
llegue a gobernar la capital federal
probablemente no han reparado
en que en la campaña contra él hay
un segundo objetivo, deliberado
o inopinado: Claudia Sheinbaum,

que salvó un extraordinario impon
derable, será la candidata presiden
cial del oficialismo el próximo año.
Van junto con pegado, en todos los
sentidos.

La cruzada tiene diferentes

orígenes y motivaciones.
La más fuerte proviene de los

puros del lopezobradorismo, el ala
donde observadores políticos y la
prensa política han identificado
como los arquitectos del golpeteo
al jefe de Gobierno interino, Martí
Batres, y al vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas. Batres es

parte del sector duro en torno al
presidente Andrés Manuel López
Obrador al cual, paradójicamente,
también pertenece Sheinbaum,
con quien tiene diferencias hace
tiempo. Ramírez Cuevas, aunque
está en el grupo de estrategia
de la virtual candidata, tiene
tiempo quejándose de ella con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Las descalificaciones a García
Harfuch abrevan de cuestiona

mientos puntuales que han hecho
periodistas experimentados que

no están en la órbita de las plumas
manipuladas por Ramírez Cuevas.
Uno es Témoris Grecko, que pu
blicó este martes en sus redes una

serie de preguntas al exsecretario,
en el marco del noveno aniversario

de la desaparición de los 43 norma

listas de Ayotzinapa.
¿Qué supo de la complicidad de

sus subordinados con Guerreros
Unidos y otros grupos criminales?,
preguntó Grecko, recordando
que fue coordinador de la Policía
Federal en Guerrero en aquellos

tiempos de la desaparición. ¿Por
qué el testigo protegido "Juan" (Gil
dardo López Astudillo, que ordenó
la desaparición de los normalis
tas) lo acusó de recibir dinero de
Guerreros Unidos?, agregó Grecko.
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¿Por qué aparece en la libreta de
Sidronio Casarrubias (uno de los
líderes del grupo criminal)? El
expolicía ha rechazado antes todas
las imputaciones y negado relación
con el grupo criminal, aunque seis
de sus subordinados están en la

cárcel por el crimen de los jóvenes.
García Harfuch ha sido men

cionado también por el subsecre
tario de Gobernación, Alejandro
Encinas, que encabezó la inves
tigación del caso Ayotzinapa, de
haber participado en una reunión
el 7 de octubre de 2014 en Iguala,
presidida por Jesús Murillo Karam,
donde se fraguó "la verdad histó
rica", la investigación por la que el
entonces procurador general está
en la cárcel.

Encinas reiteró ayer su parti
cipación en ese cónclave, cuyos
detalles fueron proporcionados por
otro testigo cooperante, Bernardo
Cano Muñozcano, que era secreta
rio particular de Tomás Zerón, el
investigador en jefe del caso, que
no estuvo presente en esa reunión.
García Harfuch ha dicho que no
estuvo ahí, aunque las minutas del
encuentro, donde se habló de la
coordinación de la investigación,
no de encubrimiento, sí registran
su participación.

El caso Ayotzinapa es una som
bra sobre García Harfuch desde
hace tiempo, y sus enemigos en el
gobierno federal no son pocos. Uno
de ellos, el entonces subsecretario
de Seguridad, Ricardo MejíaBer
deja, le dio a la periodista Anabel
Hernández, que tampoco está en la
nómina de las plumas de Ramírez
Cuevas, copias de los exámenes de
confianza que reprobó en la Policía

Federal, que dependía de la Secre
taría de Seguridad Pública federal,
que encabezaba Genaro García
Luna, con el fin de desacreditarlo
y evitar que fuera el remplazo de
Alfonso Durazo, cuando renunció
para ir a buscar la gubernatura de
Sonora.

Hernández, una crítica siste
mática de García Luna, ha sido
contumaz en su cuestionamiento

a García Harfuch, asegurando que
un voto a favor de él sería votar

a favor del exsecretario que se
encuentra preso en Nueva York,
aguardando la sentencia por sus
lazos con el Cártel de Sinaloa.
García Harfuch sí estuvo en la

Policía Federal desde esos tiempos,
pero no formaba parte del círculo
de confianza del secretario, como
sí lo era Luis Cárdenas Palomino,
exdirector de Seguridad de esa
institución desaparecida, que fue
quien incorporó a su viejo amigo, el
hoy aspirante a jefe de Gobierno.

La campaña multifactorial
contra él tiene dos vertientes.

Una, avanzada por los periodistas
independientes, que parte de la
desconfianza sobre sus relaciones
con organizaciones criminales. La
otra, el fuego amigo, se explica en
los altos niveles de aprobación que
tiene sobre sus adversarios por la
candidatura, en especial la exalcal
desa de Iztapalapa Clara Brugada,
que es la apuesta de los puros del
lopezobradorismo.

García Harfuch es todo lo
que repudia López Obradorsu
vinculación con el pasado y que no
pertenece al establo de los incon
dicionales, pero representa una

figura confiable para Sheinbaum,
que lo ha ido jalando hacia la vida
pública. Primero, platicado con el
Presidente, le abrió el campo para
que siguieran midiéndolo en la
encuesta de aspirantes al cargo,
y después, a contracorriente de
sus propios deseos quedarse en
su campo de experiencia, que
luchara por la candidatura. Nadie
la tiene segura, pero descarrilarlo
antes del momento de las defini
ciones, es fundamental para sus
opositores.

La falta de equipaje en todo
menos en el campo de la seguridad
hacía un tanto incomprensible que
García Harfuch buscara la Jefatura

de Gobierno, por lo que existía la
sospecha de si Sheinbaum quería
realmente llevarlo a la Jefatura de
Gobierno, o brindarle fuero sexenal
empujándolo al Senado. La presión
de la campaña en su contra, sin
embargo, cambíala ecuación y
puede ser un punto de inflexión
para Sheinbaum.

Los ataques a él le pegan a ella,
y si logran descarrilarlo en estos
momentos será el éxito de los duros

sobre Sheinbaum, que cargaría
con el golpe incluso si ganara la
elección presidencial. Esto es algo
que no puede permitir, porque
quedaría debilitada en una batalla
que habría perdido por proxy. Si
por el contrario, refuerza su apoyo
a él y lo lleva a la candidatura, se
impondrá sobre los duros y no les
deberá nada. Al contrario, tendrá
perfectamente identificados a
quiénes se le cruzaron en el camino
para cuando llegue el momento de
las depuraciones.

Fecha: 28/09/2023

Página: 34

Area cm2: 491

2 / 3

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 109,394

Página 65 de 204 Índice



García Harfuch es todo lo que repudia
López Obrador, pero representa una
figura confiable para Sheinbaum
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Proptech profundiza
huella en Latam
El escenario Fintech para

América Latina cambió en

2022: más fintech globales
y menores inversiones locales,
además de la desaparición pronta
de 290 emprendimientos por
falta de resultados.

No obstante, su evolución
continúa y este universo que da
cabida a las empresas proptech es
importante porque sigue siendo
una oportunidad para profesio
nalizar y dar un rostro más fresco
y de mayor alcance al real estáte.

La tercera edición del reporte
KoreFusion 2022 LATAM Fintech

indica que el universo fintech
tenía en la región, 2 mil 208 com
pañías integradas a 56 subcate
gorías que generaban 21 mil 400
millones de dólares en fondos.

En esta edición el reporte
integró 95 por ciento de los
países y 13 categorías, además de
empresas de servicios financieros

B2B, insurtech, ecosistemas inter
nacionales y regionales, así como
aquellas que desaparecieron, que
en el caso de México representó
20 por ciento del universo.

El diagnóstico parte de un
escenario en el que las empresas
locales compiten en un mercado
joven altamente concentrado en
préstamos y pagos, que además
responde a los cambios en los
sistemas y la aceleración en la
demanda de servicios de finanzas
digitales en la región.

Para México, que ocupa la
segunda posición luego de Brasil,
con sus 387 empresas fintech, la
competencia de actores globales
está siendo un obstáculo para el
desarrollo local.

Sin embargo, el tamaño del
mercado impulsa un aumento
exponencial en finanoiamiento,
localizado en un número acotado
de actores en consolidación.

Otro dato revelador es que 38

empresas tienen 80 por ciento de
los fondos, de las cuales Konfio,
Clip, Bitso, Clara, Storyy4más
están en México.

Si bien las categorías de banca
digital, gestión financiera empre
sarial y fintech como servicio son
las de mayor crecimiento, otros
segmentos emergentes como el
insurtech, gestión financiera em
presarial, puntuación, identidad
y fraude, al igual que remesas y
divisas se consideran con buen

potencial.
Como hemos comentado en

este espacio, este escenario es el
campo fértil para el proptech que
expandió en los últimos 2 años su
mercado 54 por ciento, yes Mé
xico el que genera 112 empresas
especializadas en servicios de
corretaje, hospitalidad, fínan
ciamiento, alquiler residencial,
servicios, servicios de gestión
comercial e hipotecas.
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La evolución es relevante

porque 58 por ciento de las
empresas emergentes del nicho
se ha establecido en los últimos

cinco años, dinamismo producto
de la innovación tecnológica, de
acuerdo con Endeavor México y
Matter Scale Ventures.

Todo ocurrió a pesar de que
el entorno macroeconómico,
las empresas desconfiaron de
arriesgarse a una reducción en su
valor, además de que la inversión
de América Latina en capital de
riesgo y capital de crecimiento se
redujo 88 por ciento.

Compiten Arrenda, una em
presa de proptech que logró unir
se a Kube Ventures, ODX, Toehold
Ventures, Wharton Fintech, Li
ghtspeed Venture Partners Scout
Fund, PRMM Inmobiliaria y un
grupo de inversionistas ángeles.

Otros actores son Habi, All
Property y Second Century
Ventures, el brazo de inversión
estratégica de la NAR (National
AssociationofRealtors), entre
otros.

Su participación es evidencia
de que como concluye KoreFusion
no todo es oscuro: la región sigue
creciendo y los mercados mos
trando entusiasmo por explorar
nuevos modelos de negocio y
propuestas de valor en la región.

"Oíro dato

revelador es que
38 empresas tienen
80 por ciento de
los fondos, de las
cua les Konfioi Clip,
Bitso, Clara, Storyy
cua tro fin tech más
están ubicadas en
México"
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No se trata
de López Obrador

No comparto el imagina
rio de que la elección de
2024 podrá enmarcarse

en la decisión binaria "síno" a

la continuidad del lopezobrado
rismo. Los datos de las encuestas

públicas reflejan un contexto
político mucho más denso. Si bien
lejos de inédita, la aprobación del
Presidente no anticipa, aún, que el
castigo a su gestión será un catali
zador determinante de voto, como
sucedió en la elección de 2018.
El miedo o la preocupación a una
posible deriva autocrática no se
asoma como razón estratégica de
voto. Morena registra una tasa de
rechazo menor en comparación
con los partidos que integran la
alianza opositora, es decir, una
mayor proporción de personas
se declaran indispuestas a votar
por los partidos de la transición,
juntos o por separado. Hasta

ahora, es difícil reconocer cam
bios relevantes en las tendencias
electorales como resultado de los

procesos de selección de candida
tos. La reducción de las opciones
entre el oficialismo y la oposición
no parece haber provocado una
realineación de preferencias. Sólo
desde cierto autoengaño, puede
afirmarse que el escenario de la
competencia ha cambiado.

La apuesta todo o nada al
"antilopezobradorismo" es un
error que puede costar caro a la
democracia mexicana. Fuera
de la suma lineal de la vota

ción recibida por partido en la
elección de 2021 o en las locales
de 2022 (la comparativa entre
votos recibidos por Morena y sus
aliados versus votos agregados de
toda la oposición), no encuentro
base empírica o estadística que
permita suponer que la elección

está inercialmente instalada en la

condición de un plebiscito entre,
por un lado, el inminente maxi
mato de López Obrador o, por el
otro, la necesidad de restaurar
la imperfecta pero preferible
institucionalidad previa. Por el
contrario, la construcción de este
"clivaje", de una línea divisoria
entre bloques de votantes defini
dos por su identidad o no con el
obradorismo, corre el riesgo de
acelerar el tiro de gracia al sistema
de partidos de la transición. Si la
pluralidad se reduce a la perte
nencia a un bando mutuamente

excluyente en torno al régimen
de López Obrador, los partidos
pierden sentido como herramien
tas útiles para la comprensión
de los problemas colectivos,
para encauzar demandas o para
recrear perspectivas de futuro.
Amontonados en la inercia de
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configurar las élites gobernantes
que evitarán la permanencia de
la nueva hegemonía, los partidos
renuncian a su función mediadora

de la complejidad y conceden,
poco a poco, legitimidad a la
falsa personificación unitaria del
pueblo. Dejan de representar algo
más que la lucha de los "pocos"
por el poder que "uno" le ofrece a
los "muchos".

A la retórica maniquea del
antagonismo existencial entre
pueblo verdadero y la mafia del
poder en el que se sostiene el lo
pezobradorismo, no parece buena
idea oponer ese paternalismo que
predetermina la alternativa para
evitar que el pueblo se equivoque
nuevamente. El éxito de las versio

nes plebiscitarias de la democra
cia estriba en que toman en serio
a sus votantes. Cultivan persisten
temente la conexión sentimental

entre lo que el poder no ha hecho
y lo que debería hacer. Por eso, la
tutela nunca será más atractiva

que la oferta de empoderamiento.
La amenaza estructural de las

democracias contemporáneas es
precisamente la cancelación del
pluralismo. Es el vacío de la forma
de representación política articu
lada por partidos e instituciones
de mediación que actúan como
fuerzas ideológicas, de moviliza
ción, competencia, cooperación
y consenso. En la "desreponsabi
lización" de los partidos, advierte
Natalia Urbinati, la función de la

maquinaria democrática se limita
a la sustitución de unos por otros.
La política se vuelve irrelevante
para construir, desde la igualdad
política, una vida decente. Es
perfectamente sustituible para
la voluntad de uno. "Resulta

una herramienta poco poderosa
para defender el proyecto social
común".

La elección de 2024 debe servir
para problematizar al país más
allá del lopezobradorismo. Politi
zar la desigualdad, la violencia, la
corrupción, la ausencia de Estado,
la desintitucionalización del país.
Politizar en su connotación básica:

crear conciencia colectiva. Y para
politizar se necesita, inevitable
mente, a los partidos.
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El 2024 en la CDMX, según Claudia
• T"X or qué Morena perdió
y' Lr media capital en 2021?
V> J ¿Qué lecciones sacó
de esa derrota la entonces jefa
de Gobierno Claudia Shein

baum? ¿Cómo empatan tales
enseñanzas con lo que estamos
viendo hoy en CDMX, donde la
precandidatura de Ornar García
Harfuch polariza al lopezobra
dorismo?

En julio de este año se publicó
el libro Claudia Sheinbaum:
Presidenta. Su autor es el ex

perimentado reportero Arturo
Cano. El volumen destaca por la
recuperación de la biografía de
la virtual candidata de Morena,
y por los cuestionamientos que el
periodista hace a la hoy abande
rada oficialista.

En uno de los pasajes Shein
baum y Cano repasan lo ocurrido
en las elecciones intermedias.

Ella resalta ahí que tras ese revés,

en 2024 "tiene que haber un
buen candidato o candidata para
la ciudad, alguien que articule,
que junte, que no genere divi
sión".

Enseguida el fragmento sobre
ese tema, que vale la pena repro
ducir a la luz de la disputa entre
García Harfuch y la exalcaldesa
de Iztapalapa Clara Brugada por
la candidatura de Morena a la

capital de la República.
"A la distancia, a finales de

febrero de 2023, pregunté a
Sheinbaum sobre los comicios
intermedios.

¿No se trata más bien de recu
perar la ciudad? ¿No la perdieron
en 2021?

¡No! En el 21 se dieron carac
terísticas muy especiales.

¿Se hizo un balance electoral?
Sí. Número uno, creo que no

participó todo mundo adecuada
mente en las decisiones; se fue

mucho en la idea de 'bueno, que
digan las encuestas quién es el
mejor candidato'. Dos, la verdad
es que la crítica contra el Presi
dente durante la pandemia fue
durísima... Entonces, sí hubo una
campaña muy fuerte contra él y
no nos dimos cuenta la magni
tud. Tres, creo que en algunos
casos la reelección no nos ayudó,
y la mayoría de los alcaldes
quisieron reelegirse, y eso en
algunos casos funcionó y en otros
no, creo que eso contó.

"La elección se hizo como

una elección de alcaldes, o sea
no hubo en Morena Ciudad de
México una cosa de defensa

del proyecto, de construcción
del proyecto, sino más bien era
pues por quién te vas a ir, por
este alcalde o por esta alcaldesa.
Ni siquiera se construyó como
una campaña única, salimos
divididos también con el Verde y
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con el PT. Fueron muchas que se
juntaron en el 21, muy especia
les. Eso no quiere decir que uno
diga (hacia 2024) 'ah, de todas
maneras vamos a ganar'.

¿Contó la pérdida de sectores
de la clase media por las expre
siones del Presidente, los univer
sitarios...?

También pudo haber contado.
(...) Todo el tema (del sector) de
la cultura, que se distanció, creo
que porque no se explicó bien lo

de los fideicomisos, también pesó
mucho. O sea, se usó mucho. Y
por otro lado a ese sector la pan
demia le pegó durísimo, enton
ces se sintieron agraviados. Y sí,
pues algo del discurso también.
(...) En el 24 hay que pelearla y
tiene que haber un buen candi
dato o candidata para la ciudad,
alguien que articule, que junte,
que no genere división".

No utilizar la encuesta como

valor único, trabajar en equipo,

no minimizar las críticas a las

decisiones y agravios de AMLO,
y no poner un candidato que
genere división. Claudia lo tenía
muy claro hace siete meses.

A Morena hoy le conviene ha
cer creer que de todas todas gana
en la capital el año entrante. Y
hay encuestas que se prestan a
ello. Sheinbaum en cambio no
lo creía así al arranque de 2023.
Veremos, para empezar, quién
gana la interna.

A Morena hoy le conviene hacer creer
que de todas todas gana en la capital
el año entrante
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Falso triunfalismo

La narrativa oficial de que
el país va "muy bien"
en todos aspectos, y en

particular en lo social, contrasta
con la realidad y la evidencia. Se
habla de que la economía está
repuntando, que la inflación va
a la baja, que casi no nos hemos
endeudado y que el horizonte
para las finanzas públicas está
despejado. En lo social, se dice
que el salario mínimo ha ele
vado los salarios como nunca,
que la pobreza ha llegado a mí
nimos históricos y que en breve
tendremos cientos de clínicas y
hospitales de primera calidad
operando en todo el país, y espe
cialmente en los lugares donde
viven los más pobres.

Lamentablemente, la eviden
cia muestra que ese mundo, ese
triunfalismo de la política social,
es tan falso como un billete de

dos pesos. Los datos revelan
que el desmantelamiento de

las instituciones del Estado, de
sus capacidades, y la gestión
pública llevada más por amigos
y lealtades políticas que por
excelencia en el servicio público,
tiene sus consecuencias. Y esas

consecuencias ya son palpables
el día de hoy.

En el último reporte de
Signos Vitales, "México social
a revisión" (https://signosvita
lesmexico.org.mx/reportes/),
queda claro que en los diversos
temas sociales como la salud, la
educación, ciencia y tecnología,
la pobreza y la exclusión, los
datos muestran un retroceso

muy grave. Las brechas entre
los más privilegiados y los más
pobres, entre los indígenas y el
resto de la población, entre los
excluidos y los que no lo son, se
han ampliado cada vez más.

Desde mi punto de vista, el
daño más grave es la tragedia

del número de muertos por
encima de lo esperado durante
la pandemia y tras sus secuelas.
Es verdad que en todos los países
hubo muchos fallecimientos por
esa causa, pero México es uno
de los países donde este exceso
de muertes fue mayor (39.1%),
que equivalió a 793,625 falleci
mientos. Es una cifra brutal que
llevó la esperanza de vida de los
mexicanos al nacer a 70.1 años,
casi 5 años menos que en 2019,
y uno de los países del mundo
cuya esperanza de vida cayó
más. En 2022, México estuvo
dentro de los primeros cinco paí
ses con menor gasto en salud per
cápita, con un promedio de 626
dólares por persona. De ahí el
deterioro de la atención a las ne
cesidades de salud individuales

y de la población en su conjunto.
No extraña que el número de
personas sin acceso a servicios
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de salud llegó a 50.3 millones en
2022 (39.1% de los habitantes),
30 millones de personas más
frente a lo reportado en 2018. A
eso le agregamos la insuficiente
vacunación: en 2021 sólo uno

de cada tres niños (hasta un año
de edad), 27.5%, contó con el es
quema completo de vacunación.
Las consecuencias de la desa

parición del Seguro Popular, su
fallida sustitución por el INSABI
y la errada política de trasladar
esa carga al IMSSBienestar,
se reflejan en este panorama
desolador.

En la educación las cosas tam

poco van bien. El desmantela
miento del Instituto Nacional de
Evaluación Educativa al inicio

de este sexenio apagó el faro que
nos indicaba el desempeño de la
política educativa. Apenas hace
unos días, la institución que lo
sustituyó emitió un reporte so
bre aprendizaje, 5 años después,
que muestra un grave deterioro.
En el reporte de Signos Vitales
se muestra que la pandemia mal
manejada dejó pérdidas hasta
de 1.5 años de aprendizaje del
2019 al 2021, tras el cierre de las
escuelas. Las pérdidas en lectura
y matemáticas fueron más
profundas para los más peque
ños (menores de diez años) y los
más pobres. La mayor pérdida
fue en el nivel medio superior,
con una reducción de menos 72
y menos 51 puntos porcentuales
en lenguaje y comunicación y
matemáticas respectivamente,
entre las aplicaciones Pla
neaINEE y PlaneaIbero. La SEP
no ha implementado programas
remedíales como en el resto del

mundo. A ello podemos agregar
el abandono escolar. Por tercer

año consecutivo se ha regis
trado una caída de 2.5% en la
matrícula de educación media

superior y de 0.5% en superior.
Existe un espejismo respecto

a la reducción de la pobreza.
Por un lado, el Coneval reporta
una disminución de 5.6 puntos
porcentuales en 2022 respecto a
2018, pero investigadores desta
cados de la UNAM, encabezados
por Fernando Cortés, reportan
que la reducción fue casi cero al
hacer comparables las cifras con
las anteriores. La polémica que
ha surgido a raíz de estas cifras
podría resolverse de manera
sencilla si el INEGI corriera el
llamado Modelo de Continui
dad Estadística (MEC) para
2022, diseñado para asegurar la
comparabilidad de los datos en
el tiempo, y lo publicara. Y que el
Coneval lo utilizara y publicara,
en lugar de apelar a una nota
técnica donde asegura que no
hay "razones metodológicas"
para hacerlo. De esa manera
quedaría resuelto el diferendo.
Preocupa que la decisión del
INEGI de no correr el MEC se
suma a otras decisiones cues

tionables desde que asumió la
presidencia Graciela Márquez,
como ya no considerar la infor
mación del Siged (Sistema de
información y gestión educa
tiva) como de "interés nacional",
entre otras.

El falso triunfalismo guber
namental sobre la situación

social del país invita a la re
flexión y al análisis, a considerar
los datos duros y la evidencia
recabada de manera profesional
para evaluar la situación real del
país. Como bien reza el slogan
del Coneval, "lo que se mide se
puede mejorar".
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Chiapas, en manos
de criminales

unca Chiapas habíaNpadecido una crisis de
inseguridad y violencia

como la que vive hoy ante la
irrupción de los cárteles de la
droga, que disputan el control
de la región, y la complicidad,
por la pasividad y omisión, de
las autoridades de los tres nive

les de gobierno.
Miles de chiapanecos se

encuentran desamparados y a
expensas de lo que ordenen los
criminales, y de la violencia ge
neralizada que se ha extendido
en buena parte del estado.
Y lo más grave es que no hay

para cuándo cese la violencia en
esa entidad, además de que el
presidente López Obrador mi
nimiza el problema, al tiempo
de soslayar los reclamos de la
iglesia católica que exige paz y
seguridad.
Está la palabra presidencial

contra la cruda realidad con la

que se despiertan los chiapane
cos, quienes además de estar
azotados por la pobreza y la
marginación, ahora son despla
zados por los migrantes y por los
cárteles de Sinaloa y CJNG, que
se enfrentan a muerte por apro
piarse de la ruta de las drogas,
migrantes, armas, tratantes de
mujeres y niños.
Y por si faltara un ingre

diente más para agravar todo,
tienen al gobernador más
inepto de su historia y vaya que
han tenido muchos, el more

nista Rutilio Escandón, quien
es un florero en medio de la sala

ensangrentada.
El góber brilla por su ausencia

en poblaciones como Comalapa
o Siltepec, aunque en las zonas
conflictivas de la entidad que
desgobierna ni se aparece, y ello
ha sido una constante a lo largo
de los cinco años que lleva como
gobernante.

Chiapas está sometida al
yugo de los criminales, unos
que están en el bando de los
cárteles de la droga y otros, de
cuello blanco, que están enquis
tados en el gobierno estatal.

Menuda herencia le dejará
Rutilio a su sucesor o sucesora

y a la próxima presidenta de Mé
xico, ya sea Claudia o Xóchitl, ya
que para revertir el gravísimo
problema de violencia e inse
guridad por la que transita esa
entidad, deberán pasar varios
lustros.

Un estado agobiado por la
pobreza y la marginación que
ha sido cuna de movimientos ar

mados contra el gobierno fede
ral como el Ejército Zapatista de
Liberación Nacional en tiempos
de Carlos Salinas de Gortari, y
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de los primeros contingentes de
paramilitares que se constitu
yeron al margen de la ley para
defender a los potentados de los
delincuentes.
Una entidad rica en recursos

naturales, en contraparte, ha
tenido gobernantes que han
sumido más a los chiapanecos
en la miseria y la ignorancia
y ahora, vive en la peor crisis
de seguridad y violencia de su
historia.

El 78% de la población de
Chiapas vive en pobreza ex
trema; la entidad tiene el primer
lugar en el país en muerte ma
terno infantil; el primer lugar
en infección del sida; el 84% de
sus niños y adolescentes viven
en estado de marginación; la
economía mantiene una tenden

cia negativa del 2%.
Se cayó la producción de

café y de maíz. Tiene una deuda
pública de 40 mil millones de
pesos y ocupa el primer lugar
nacional en rezago educativo.

Estos son solo algunos de
los indicadores negativos que
presenta Chiapas y como ya
lo mencionamos, el grado de
atraso y pobreza que lacera a

su población se mantendrá por
largo tiempo.

Ni el PRI, ni PVEM y ahora
Morena han podido con el
paquete, de hecho ahora se
está peor que nunca y ello ha
llamado la atención en otras

latitudes del mundo, donde
alarmados y perplejos obser
van a una región de México en
estado permanente de guerra.

La crisis migratoria, sin
parangón en la historia con
temporánea, ha inundado de
centroamericanos y de otras
nacionalidades, incluso fuera
del continente americano, a
Chiapas, que, además de tener
sus "propios pobres", ahora se
han asentado varios miles más

por los flujos migratorios que
dejan varados y la deriva a los
más débiles.
Ante este dantesco escena

rio, el presidente minimiza la
problemática regional azotada
por la violencia, la inseguridad
y la marginación y todo lo que
ello conlleva y que por desgracia
no solo estos problemas tienen
patente de corso en esa entidad,
sino que se generaliza en el
resto del país.
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Antonio Guterres, secre

tario general de la ONU,
convocó a una confe

rencia de prensa preliminar a
la Cumbre sobre la Ambición

Climática que se celebró el 20 de
septiembre pasado; lo hizo para
manifestar su preocupación por
la situación del mundo en lo
tocante al clima. "Nos estamos

precipitando hacia el desastre,
con los ojos bien abiertos", dijo.

La inquietud manifiesta de
Guterres es porque los negocios
siguen apegados a los hidrocar
buros en vez de haberse volcado

a remplazados con fuertes
inversiones en tecnologías
limpias, lo que está provocando
"un aumento de la temperatura
del planeta de 2.8 grados para
finales de siglo", que lo haría
inhabitable para miles de espe
cies, la humana incluida.

Las políticas que están lle
vando a ese desastre son las que
invoca Guterres, es decir, que
sean el mercado, los negocios
y las ganancias empresariales
la única vía imaginable para la
sustitución de hidrocarburos

por fuentes de energía alterna
tivas.

Lo que tiene al mundo al
borde del desastre es pensar
que, para recuperar un am
biente regenerado con agua
limpia y suficiente, y suelos
fértiles para producir alimen
tos seguros y nutritivos, se
tiene que depender de grandes
inversiones que sólo acudirían
si prevén una rentabilidad
atractiva, lo que hasta ahora
no ha ocurrido (de cada dólar
dedicado a exploración y ex

Se puede evitar el
desastre ambiental

tracción de hidrocarburos, sólo
cuatro centavos se invierten en

fuentes de energía alternativas
y captura de carbono).

Mientras, siguen aumen
tando los gases de efecto
invernadero y elevándose la
temperatura planetaria; el agua
es el elemento más sensible

al calentamiento global. En
México —como en otras partes

del mundo— ya tenemos una
crisis del agua. El Monitor de
Sequía en México, del SMN, que
opera en todo el territorio desde
2014, registra año con año un
persistente aumento en las ex
tensiones afectadas por sequías
moderadas, atípicas y extremas,
registro que se va extendiendo
del norte a estados del centro

del país, como Morelos, donde
nunca faltaba agua; Hidalgo y el
Estado de México.

Hay que repensar la formu
lación de políticas públicas para
abordar las soluciones ambien

tales desde la base social, movi
lizando el potencial cultural y
laboral de las comunidades, lo
que implica crear alianzas cen
tradas en objetivos necesarios,
atractivos y convincentes entre
los promotores y las comunida
des.
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Así ha operado durante más
de cuarenta años una muy
fecunda organización en la
región indígena semiárida Mix
tecaPopoloca conocida como
Alternativas y Procesos para la
Participación Social. Cientos de
miles de habitantes de la mix

teca de Puebla y Oaxaca se han
beneficiado con alguna o varias
de las acciones que esa agrupa
ción ha emprendido apoyada en
la movilización social.

Colaboración es el valor y
principio clave con el que Raúl
Hernández Garciadiego y su es
posa Gisela Herrerías iniciaron
hace más de cuatro décadas los

diversos procesos de alianza con
las comunidades, según los pro
yectos que se fueron agregando
al paso del tiempo: primero fue
una caja de ahorro; siguió el
programa Agua para siempre
que rescató y refino tecnologías
ancestrales para captar el agua
de lluvia y almacenarla en man
tos freáticos mediante terrazas

en la pendiente de los cerros,
lo que permite su infiltración
y enriquecimiento de suelos.
Gracias a las 11,719 acciones de
regeneración de cuencas, que
atienden a 275,263 personas, se
tiene en la zona una reserva de

agua que salva cultivos durante
las sequías y re vitaliza cada vez

más los ecosistemas Javascript
DHTML Drop Down Menú (al
ternativas.org.mx).
Alternativas también rein

corporó el amaranto al poli
cultivo de "milpa" y emprendió
estudios nutriológicos para in
cluir dosis diarias de esa semilla

rica en proteínas, minerales,
vitaminas y antioxidantes en la
dieta de la infancia, lo que ha
permitido que más de ocho mil
niños —hasta ahora— hayan
alcanzado una mejora del 95%
en su situación nutricional.

La Organización de las Nacio
nes Unidas para la Alimentación
y la Agricultura (FAO) lanzó
hace una década el concurso

"10 iniciativas innovadoras y es
calablespara el desarrollo rural
sostenible en América Latina y el
Caribe". El Grupo Cooperativo
Quali y el Programa Agua para
Siempre ganaron el primer
lugar por "promover el sistema
alimentario de amaranto orgá
nico como un modelo innovador
de desarrollo rural sostenible

de la agricultura familiar para
superar la pobreza".

La movilización de la riqueza
cultural y laboral de las comuni
dades, sin someterse ni satani
zar al mercado, es la alternativa
a la lógica puramente mercantil
con la que esta agrupación,
asentada en Tehuacán, ha gene
rado actividades en una región
semiárida que han elevado las
condiciones de vida y salud
nutricional de miles de familias

que eran pobres; ahora son pe
queños agricultores eficientes y
muchos de ellos, cooperativistas
de una agroindustria.
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BALA HUMA
NA, Se vive una
era en donde la

tecnología seoctr
pa para diversas
temas, y ésta tarrp
bién ha sido ocu
pada para violen
tar a las myjeifften
redes Sociales. En
el Senado, legisla
dores y espec ia lis
tas trabajan para
qué estas conduc
tos íB® Iplffeadas
como delitos. Ol
ga Sánchez Cor
irfero, sfiessqptel,
año pasado 44 mi
llonesde mujeres
utilizaron Internet y
22.4% de ellas ex
perimentó algún ti
po de violenciag
acoso cibernético.
El anonimato que
¡perríiea en el mun
do digital es un fac
tor que potenciali
za prácticas.
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Más jefes que apaches
En nuestro país la frase que encabeza esta colum

na es muy usual cuando en una organización de
cualquier índole, sea una empresa, un sindicato,
un taller, etcétera, etc., son más los que mandan
—o quieren mandar— que los que trabajan. Por

supuesto que la frase no deja de ser exagerada. Pero bien
vale la hipérbole para designar que en las dos últimas se
manas se ha desatado en la capital de la República un ex
ceso de precandidatos (mujeres y hombres) para ser la Je
fa o el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Y no es
para menos. Lo que está en juego es el segundo cargo en
poder e importancia de los 19,634 que entrarán en pug
na el 2 de junio del 2024.

Los más avanzados en su designación y los más nume
rosos son los pre de Morena; cinco de ellos ya registrados:
el exsecretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch; la alcaldesa con licencia de Iztapalapa Clara Bra
gada; y el subsecretario de salud, Hugo LópezGatell. De
última hora se apuntaron el diputado Miguel Torruco Gar
za y el exsubsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta.
Mario Delgado, quien sonaba, se bajó para seguir sonan
do, ahora como coordinador de la campaña de Claudia.

En una encuesta realizada por Buendía & Márquez, pa
ra El Universal, los dos últimos en manifestar su deseo de
participar no aparecen. En cambio en la lista aparecen la
secretaria general de Morena, Citlalli Hernández; la dipu
tada Aleida Alavez; y la exdiputada, exsenadora y exjefa
delegacional de Cuauhtémoc, Dolores Padierna; tres muje
res que no manifestaron sus deseos de contender.

Dedicaré unas líneas a los tres que encabezan la men
cionada encuesta. Ornar García Harfuch, del él se dice
que es una carta de Claudia Sheinbaum y que no es del
agrado de López Obrador, lo cual, visto así, significa que
la discípulo se atrevió a contradecir, tempranamente, al
maestro. De esta oposición, que no hostilidad, surgió el
nombre del médico Hugo LópezGatell, quien durante la

pandemia tuvo más de un disentimiento con Claudia y si
guió, al pie de la letra, las instrucciones del inquilino de Pa
lacio, hasta niveles enfermizos (para la población). Aquí es
donde surge Clara Brugada, como una tercera en concor
dia, quien realizó una buena labor, reconocida por pro
pios y extraños, en la difícil Iztapalapa y que no es refracta
ria ni al presidente ni a la propietaria del bastón de mando
y, mucho menos, a la militancia morenista.

En la mencionada encuesta, en el rubro de "conocimien
to personal" el doctor LópezGatell es el más conocido —ló
gico después de dos años de participar, todos los días, en
las mañaneras— con un 72%; García Harfuch 60% y Cla
ra Brugada 54 por ciento. Pero en las preferencias para ser
candidato de Morena, García Harfuch obtuvo el 33%; Cla
ra Brugada el 20% y LópezGatell el 12 por ciento.
Cabe hacer la advertencia que antes que los morenistas

entraran en competencia, el diputado de Movimiento Ciu
dadano, Salomón Cherforivski ya había levantado la ma
no para ser candidato a la jefatura de la capital, de ahí no
lo mueven ni Dante ni el niñoYuawi.
Los que todavía no se ponen de acuerdo sobre quié

nes pueden ser sus precandidatos son los del Frente Am
plio Opositor. Al cargo aspiran el panista alcalde de Benito
Juárez, Santiago Taboada; las panistas, Lio Limón, alcal
desa de Alvaro Obregón y la senadora Kenia López Ra
badán; la perredista, alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas; el priista, alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubal
cava. Al elenco se sumó Mariana Moguel, hija de Rosario
Robles, sin que se sepa si va a lanzarse por la vía indepen
diente, ¿o qué?

Mientras tanto los ciudadanos observaremos y pagare
mos, con nuestros impuestos, a precio de ring sideen pe
lea del Canelo, quien hace el ridículo o dice más mentiras.

Punto final

Quisiera reportar mi maleta perdida?
¿De que vuelo era?
Puesasí, medianita.
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¿Partirán por CDMX la olla ele
tamales de Morena?

esde el 20 de noviembre
del 2012, cuando el hoyD presidente Andrés Ma
nuel López Obrador re
gistró a Morena como

asociación civil, sabía que el movi
miento, como olla de tamales, ¡un
taba gente de dulce, de chile y de
manteca.

Durante 11 años su carismática

personalidad y su intransigencia con
trolaron a las fuerzas centrífugas de la
olla de tamales ¿Qué cambió como
para que Alejandro Encinas ataque
pública y abiertamente a Ornar Gar
cía Harfuch?

Difícil entender que el talento políti
co presidencial no concluya que Gar
cía Harfuch es la opción pragmática
y quiera arriesgarse a perder la clase
mediera capital de la República por
de los puros rajar la olla y soltar los
demonios de eventual diáspora.

IP y Gobiernos analizarán
¿Y después del 24?
Habrá cambio de gobierno dentro de
12 meses en México y dentro de 16
meses en Estados Unidos y los empre
sarios de ambos países saben que se

ría error histórico no fomentar una sa
na y benéfica relación bilateral.

El sector empresarial de México
y Estados Unidos representado por
Francisco Cervantes del CCE y Su
zanne Clark, directora de la Cámara
de Comercio de Estados Unidos ha
rá "recomendaciones de políticas pú
blicas sobre prioridades comerciales
y de inversión".

Por México van Raquel Buen rostro,
titular de Economía, la canciller Alicia
Bárcena y el subsecretario de Energía
Miguel Angel Maciel. Por Estados Uni
dos los subsecretarios Richard R. Ven
ina, David Turk, de Energía, de Co
mercio Diane Farrell. Como sea, ya
hablarán de lo que sigue a 2024.

Ayotzinapa y el cuento de
no maten al lobo
Cuando estalló el conflicto del EZLN
en 1994, don Manuel Velasco
Suárez, exgobernador de Chiapas,
advirtió "no vayan a matar el lobo,
porque se acaba el cuento". Es posi
ble que con el caso Ayotzinapa ocu
rra lo mismo.

A nueve años del asesinato de los

muchachos de normalistas y a cinco

de que el subsecretario Alejandro En
cinas comprometió al lopezobradoris
mo de demoler la "verdad histórica"

de Jesús Murillo Karam y consig nar a
los culpables.

Sólo tensó la relación con los fa
miliares y su representante y, aunque
un sector del oficialismo, arrastrado
por el prejuicio mantiene la "verdad
Encinas", los que conocieron y cono
cen del caso afirman que 95% de esa
"verdad" es igual a la "verdad histó
rica". ¿Tendría razón el doctor Velas
co Suárez?

Notas en remolino
Anuncian que la Cofepris y Birmex
colaboran para crear el Almacén Na
cional de Medicamentos anunciado
hace semanas por el presidente López
Obrador. Lo que no nos dicen es que
dependencia se hará cargo de ad
quirir las enormes cantidades reque
ridas para el proyecto presidencial...
Sin anuncio oficial, la Guardia Nacio
nal, policías estatales y personal del
INM detienen los trenes con migran
tes a bordo cuando están a 20 o 30
kilómetros de las ciudades fronterizas
del norte y hacen que los migrantes
caminen el resto del camino... Segu
ramente los historiadores de Palacio
Nacional saben y conocen de la ley
de 1939 expedida por el presidente
Lázaro Cárdenas que autoriza la in
versión privada de mexicanos en Pe
mex... A propósito de inseguridad,
viene a la memoria lo dicho por Eins
tein: "La realidad es una mera ilusión,
pro una muy perseverante"...
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La ciud ad
La Ciudad de México es sin du

da una entidad donde conflu

yen la mayoría de los pode
res reales y desde donde se
lanzan las propuestas de go

bierno que influyen en toda la Re
pública. Sin pretender ver todo el
país desde la provinciana visión
chilanga, es necesario aceptar que
la candidatura presidencial requie
re de un acompañamiento robusto
emanado de la capital, y que reci
ba la proyección adecuada desde
el centro hacia la periferia.

El triunfo arrasador de Claudia
Sheínbaum en el 2018 fue parte de
esa estrategia de mancuerna don
de la cabeza era AMLO y ella re
presentaba su continuidad en la
Ciudad. La magia se terminó en el
2021 cuando una mala gestión en
el poniente le hizo perder la mitad
de la CDMX a manos de una opo
sición unida.

Hoy, con Claudia como aban
derada presidencial y una creciente

polarización que se expresa en for
ma declarada en su confrontación
con Xóchitl, estamos ante una dis
puta en la capital donde se requiere
de figuras que se complementen en
forma y fondo para conformar una
dupla que impulse incluso al resto
de las candidaturas en los diferen
tes Estados.

Por eso la necesidad de lanzar

la propuesta de Ornar García Har
fuch como representante apartidis
ta de la 4T. Aunque existen fuer
tes resistencias en su contra dentro
de Morena, tanto Claudia como el
propio Andrés Manuel saben que
necesitan de una opción extra par
tidista para enfrentar a los perfiles
partidarios de Santiago Taboada o
Adrián Ruvalcaba quienes podrían
ser la mancuerna de Xóchitl en la

capital.
Harfuch puede muy bien atraer

a un número de votantes del po
niente capitalino por su imagen
alejada de los grupos radicales de

Morena, mientras que las dos po
sibles opciones de la oposición en
frentarán dificultades a la hora de
buscar votos en el oriente donde el
partido oficial ha construido un blo
que electoral basado en un efectivo
modelo clientelista.

De hecho, quien resulte ser el no
minado por el Frente Amplio para
la Ciudad de México basará una

buena parte de su campaña en la
popular imagen de Xóchitl que ha
generado enormes expectativas en
la capital, mientras que la eventual
candidatura de García Harfuch de

berá alejarse del culto al caudillo
para conseguir el apoyo necesario
en el sector poniente donde el re
chazo al presidente es enorme.

Por primera vez desde el 2000
cuando Santiago Creel estuvo a
punto de ganar la elección a López
Obrador tras montarse en la ola

foxista, la capital de la República
podría caer en manos de la opo
sición si el efecto Xóchitl trasciende

los espacios partidarios para iden
tificarse con un movimiento ciuda
dano por encima de los partidos e
incluso de la política asistencialista
que le ha garantizado victoria tras
victoria a la corriente política domi
nante en la capital desde 1997.
@ezshabot
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¿Desbandada priista?
Ya había partido Alejandro Moreno rumbo a Madrid,

cuando llegó a su despacho una misiva de Jorge
Carlos Ramírez Marín. A las 7:00 horas del pasado
martes 26, el emisario se apersonó en la sede nacio
nal del PRI y 27 minutos después, tras de pasar los fil

tros de seguridad, entregara el texto en un papel sin el membrete
de la LXV Legislatura del Congreso de la Unión.

Era el informe de una decisión inapelable. Ramírez Marín —
expresidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados y
extitular de la Sedatu, en el sexenio peñista— había solicitado,
con 24 horas de anticipación, su inscripción electrónica en el
proceso de selección del coordinador de los comités de defensa
de la transformación en su natal Yucatán.

"La situación política de Yucatán es de una complejidad ma
yor y requerirá de un tratamiento diferente al habitual de estos
tiempos electorales", argumentó el experimentado político, "las
condiciones sociales del estado y su deterioro necesitan mucho
más de nosotros".

Alito Moreno ya había conseguido el aval del Consejo Na
cional del PRI —en el que Ramírez Marín tiene un asiento— para
incorporarse al Frente Amplio por México. Y para la renovación
de las nueve gubernaturas que estarán en disputa el año próxi
mo, el PAN llevará mano en el siglado de las candidaturas en
Guanajuato y Yucatán, entidades gobernadas actualmente por
cuadros del blanquiazul. El actual alcalde de Mérida, Renán Ba
rrera, es el aspirante mejor posicionado.
"Una alianza con Acción Nacional para la gubernatura o

cualquier otra posición política del estado nos hace cómplices
de esta política rapaz que hoy se aplica", definió, "No puedo
ser parte de ninguna forma de esta estrategia que prolonga el
deterioro de la sociedad y le cancela alternativas a los que nos
siguen. Los próximos seis años serán definitivos para Yucatán.
Para mí es inadmisible apoyar o participar en una estrategias,
cualquiera, que contribuya a dejar a este grupo y afines en el
gobierno".

El senador yucateco no pudo comunicar personalmente al lí
der nacional del PRI su decisión de participaren otra fuerza polí

tica en el 2024. En su carta, no expresa su intención de acabar
con su afiliación al PRI —que data de hace casi 40 años— pe
ro tampoco será necesaria su renuncia: su expulsión ya está en
trámite.

Un camino sin retorno, que Ramírez Marín había emprendi
do sigilosamente. Su participación en las deliberaciones de la
bancada priista se había reducido al mínimo desde que inició
el periodo ordinario de sesiones, de acuerdo a lo reportado por
el coordinador parlamentario, Manuel Añorve, al CEN tricolor.

En ese cuerpo legislativo era sotto voce que el político yucate
co había intentado ocupar el lugar que dejó Miguel Ángel Oso
no Chong, hace un mes, aunque la cúpula partidista tiene otros
datos. "Alito le preguntó si buscaría la coordinación y le quedó
claro que su apuesta era por una candidatura para el 2024",
comenta un integrante del CEN, "ya ni siquiera quiso que lo pro
pusiéramos para una posición en la mesa directiva del Senado".

Ramírez Marín aún mantiene su militancia priista, pero ya no
se cuenta entre sus legisladores. Ahora forma parte de la banca
da del PVEM y vota alineado a la agenda legislativa de More
na. ¿Será el primero de muchos?

Efectos secundarios

DESLINDES. Ante los señalamientos de subsecretario Alejandro
Encinas, sobre su presunto involucramiento en el caso Iguala,
Ornar García Haríuch externó: "En las reuniones en las que par
ticipé se establecieron las líneas de acción para la búsqueda de
las jóvenes, sin abordar temas de investigación. Lo digo con cla
ridad y firmeza: nunca participé en los lamentables aconteci
mientos ocurridos en Ayotzinapa".

RECHAZOS. Red Familia censuró la nueva Ley General de
Población que pronto llegará al Pleno del Senado y cuya auto
ría atribuyó a la exsecretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero. Además de pretender una nueva CURP con foto —se
quejaron— la iniciativa dictaminada en comisiones "no afronta
el desafío más importante (el envejecimiento poblacional), sino
que centra su atención en los derechos sexuales y reproductivos,
sin fundamento jurídico y consenso social".
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Pe ni ex, una bomba de tiempo
para el próximo gobierno
Uno de los problemas

críticos que enfrentará
el próximo gobierno
será Pemex. Como re
velaron filtraciones re

cientes reportadas por Reuters, la
situación de la principal Empresa
Productiva del Estado es cada vez

más delicada y representa un ries
go para el sector público y la eco
nomía mexicana.

Los problemas de Pemex no vie
nen de esta administración. Duran
te décadas, el Estado mexicano ex
primió sus ganancias para evitar
cobrar impuestos; esa fiesta se aca
bó. Pemex no es lo que era, con
los grandes yacimientos Cantarell
y Ku Maloop Zaap agotados de
bido a una explotación irresponsa
ble o simplemente ya dieron de sí.

El memorándum del director de

Pemex es preocupante. En él, pide
al secretario de Hacienda una reu

nión urgente para abordar los pa
gos a proveedores y a un bono ven
cido de 1,100 millones de dólares.
Pemex reportó en su último balan
ce pasivos por 13,540 millones de
dólares. Según la filtración de la se
mana pasada, a Hokchi se le de
bían 1 87 millones de dólares y a
Baker Hughes, 308 millones de
dólares. Al mismo tiempo, según

su último reporte, Pemex tiene una
deuda financiera a corto plazo de
30,000 millones de dólares, inclu
yendo los 1,100 mencionados.
Aunque Pemex genera ciertos flu
jos, no tiene cómo hacer frente a es
tas obligaciones.

El problema es que para las ca
lificadoras internacionales y los
mercados, Pemex y el Estado mexi
cano están intrínsecamente vincu

lados. Tanto de jure como de fac
to, la deuda financiera de Pemex
está ligada a la del Estado mexi
cano, así como a la de diversas
entidades estatales. De facto, las
entidades financieras internacio

nales están considerando el riesgo
de Pemex para financiar o realizar
transacciones con otras partes del
Estado mexicano, comoCFE. Ade
más, de jure, muchos de los con
tratos de bonos que están en el
mercado contienen cláusulas que
establecen que, si una parte del
Estado mexicano cae en default,
se activarán penalidades. La se
mana pasada, Pemex pagó el bo
no por 1,100 millones de dólares,
gracias a Dios, ya que, de no pa
garlo, caeríamos en uno de estos
escenarios.

Esta administración ha transferi

do a Pemex 1.3 billones de pesos

y planea inyectar 456,000 millo
nes de pesos adicionales en el pre
supuesto de 2024, donde también
redujo la carga fiscal a través del
Derecho de Utilidad Compartida 
el impuesto que paga porcada ba
rril de crudo que produce a 35%
habiendo iniciado el sexenio en

65 por ciento.
Este gobierno ha destinado una

considerable cantidad de recursos
a Pemex con la ilusión de restau

rar su antigua gloria. A pesar de
haber estabilizado la producción,
hoy estamos con una cifra de 1.5
millones de barriles diarios, más
200,000 de condensados. Aun
que se contempla una inversión
adicional de 14,000 millones de
dólares en Maloob, el último gran
campo, las expectativas no son
alentadoras. Según la IEA, la pro
ducción petrolera de México cae
rá 25% para 2028.
Con esta caída en la produc

ción y la incapacidad de seguir
refinanciando la deuda por las al
tas tasas de interés, la deuda de Pe
mex será insostenible. La única vía

para el próximo gobierno es que el
Estado mexicano asuma una gran
parte de la deuda ya es parte del
Saldo Histórico de los Requerimien
tos Financieros del Sector Público—

y la convierta en deuda soberana.
Una vez aliviada esta carga finan
ciera, será el momento de replan
tear el tamaño de la otrora empre
sa más grande de México y su
papel en la economía del país.
Ni modo, durante décadas ex

primimos a la gallina de los hue
vos de oro y ahora toca pagar la
cuenta.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Los grupos criminales no llegaron
al estado en 2021, pero la violen

cia ha aumentado a partir de ese año
como una marea embravecida, ma
tando a cientos, desplazando a mi
les. Y es que, en el mundo del crimen
organizado, las fuentes de ganancia
pueden cambiar de manera repenti
na y, con ello, la lucha entre organiza
ciones rivales.
Aunque el tráfico de drogas sea uno de los negocios ilíci
tos más lucrativos, el dinero obtenido a partir de cultivos
como la marihuana y el opio pierden terreno. En cambio,
está en aumento el lucro obtenido mediante el tráfico de

personas y la extorsión, que retienen un porcentaje de
las remesas (por lo que Chiapas se convierte en negocio
para los cárteles). Estos cambios están impulsados por

factores como el surgimiento de nuevas drogas sintéti
cas, que hacen obsoletas a las plantaciones de amapola; la
militarización de las fronteras, que empuja hacia la clan
destinidad las rutas de los migrantes; el cambio climático
que expulsa campesinos por lluvias atípicas, sequías y
tormentas (desde Centroamérica, el cuerno de África y el
subcontinente indio) y, finalmente, por el encarecimien
to del tráfico de cocaína proveniente de Sudamérica debi
do a la llamada "securitización" de las fronteras.

Como cabeceó La Razón el 25 de septiembre: "Crisis
migratoria traslada millonada en remesas, 309% más, a
Chiapas". La reciente migración de indígenas chiapane
cos a Estados Unidos (miles de ellos con visas H2A de
trabajadores agrícolas temporales) tiene un doble efecto
indirecto que favorece al crimen organizado: con la salida
de los hombres a Estados Unidos, poblaciones ocupadas
por mujeres, niños y ancianos se vuelven más vulnera
bles a la invasión de cárteles. El aumento de remesas, por
otro lado, es botín en sí mismo.

Además, la creciente vigilancia y fortificación de la
frontera sur ha elevado los riesgos y los costos asociados
con la migración proveniente del resto del mundo. Los
coyotes cobran tarifas sustanciales. La militarización de
las fronteras aumenta la demanda de sus servicios, ya
que las personas buscan rutas y medios seguros para
cruzar. En vez de entenderlo, los gobiernos criminalizan,
las caravanas migrantes, que son movimientos sociales
abiertos y con quienes sería posible dialogar.

En resumen, aunque tengan décadas en Chiapas
y Huehuetenango (Guatemala), los grupos criminales
hoy en lucha frontal, redefinen alianzas, enemigos y re
parto del botín (ruta de la cocaína, tráfico de personas y
extorsión a las comunidades para obtener las crecientes
remesas). Abordar estos desafios requerirá respuestas
igualmente adaptables y multifacéticas por parte de las
autoridades, incluyendo medidas para combatir la trata
de personas y repensar enfoques de políticas relaciona
das con la seguridad de las fronteras. En particular, debe
repensarse el impulso gubernamental que se le da a la
salida de trabajadores agrícolas temporales hacia Esta
dos Unidos. Además de dejar a familias chiapanecas ex
puestas al crimen, esos trabajadores carecen de derechos
plenos en el lugar de destino.
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¿Sera un buitre la avanzada de los "duros"?
Y fue el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien ayer reaccionó con contunden
cia, nos comentan, a los señalamientos que el subsecretario de Gobernación Alejandro Enci
nas, hizo contra el aspirante a coordinador de la Defensa de la Transformación en la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch. Y es que Encinas durante la presentación de su informe sobre
el caso Ayotzinapa acusó al extitular de la SSC capitalina de haber figurado en encuentros en
los que se habría articulado la llamada verdad histórica. Cuando a Delgado le preguntaron
sobre el tema respondió: "Es temporada de buitres" y pidió que nadie se extrañe que empiecen
los ataques y las campañas negras. El caso es que no ha dejado de llamar la atención el raspón
a Harfuch en la víspera de que se anuncie quiénes siguen en la contienda en la CDMX y el que
dentro de Morena se vean como aves rapaces. Uf.

Eruviel verde, pero ya sin blanco y rojo
El que aprovechó que Mito Moreno anda en un encuentro de jóvenes en España, para co
merle el mandado, fue el Partido Verde Ecologista de México. Porque resulta que no sólo el
yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín, priista de toda la vida, decidió quitarse la camiseta
tricolor y ponerse la del tucán con la idea de buscar la postulación al gobierno de su entidad.
¿Quién más está en la idea de dar el brinco? Ah, pues el senador y exgobernador mexiquense,
Eruviel Ávila, quien dio cuenta de que existen muchas posibilidades de que así sea. "Lo más
probable es que me sume a algún partido político, quiero aportar mi granito de arena a México
en los próximos años, tengo edad, ganas, entusiasmo, así que el Partido Verde es una opción
y le agradezco la confianza que me ha brindado hasta ahorita, aunque todavía no he tomado
una decisión". Y a ver quién más sigue.

Arranque flojo
Llamó la atención entre los observadores que han seguido de cerca estos eventos, que no
llegara mucha gente a la asamblea informativa con la que Clara Bragada inició el recorrido
para tratar de convertirse en la coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación en
la Ciudad de México. Y es que contrario a las expectativas que se tenían, ayer en la explanada
del Monumento a la Revolución, apenas un costado se ocupó y no completamente. Imáge
nes difundidas en espacios noticiosos dieron cuenta de los espacios vacíos que había entre
quienes se dieron cita a escuchar a la alcaldesa de Iztapalapa con licencia. Nos hacen ver que
la aspirante tendrá que darle un jalón de orejas a sus operadores, si la idea es mostrar que tiene
un arrastre importante y con ello convencer a más personas de que si la encuesta de Morena
llega a su casa podrían elegirla a ella Ayer, por lo pronto, los huecos no ayudaron, nos cuentan.

Mochilas en lugar de seguridad
El hallazgo de seis jóvenes sin vida, de los siete que fueron secuestrados el pasado domingo
en Zacatecas, provocó una ola de indignación tanto de ciudadanos como de políticos. Ayer,
las redes sociales se llenaron de mensajes de cibernautas que exigieron poner fin a la violen
cia en la entidad gobernada por el morenista David MonreaL La enorme tragedia que viven
las siete familias de los adolescentes sólo uno fue encontrado con vida no es más que un
reflejo de la grave crisis en materia de seguridad que vive Zacatecas. Con mucha rabia y dolor
se expresaron ayer decenas de ciudadanos. El único que no tuvo nada que decir fue el man
datario estatal, quien cumplió así cuatro días de silencio. En su más reciente tuit, del pasado
martes, Monreal presumió muy sonriente la entrega de mochilas y loncheras a estudiantes
de educación básica.
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Marcelistas trabajando
Resulta que diputados marcelistas han empezado a mostrar los dientes ante las bancadas
de la 4T. Ayer, el legislador Daniel Gutiérrez dio a conocer que los 40 diputados de Morena,
PT y PVEM que se mantienen leales al excanciller Marcelo Ebrard, quien no fue favorecido
para ser el candidato presidencial e impugnó el resultado, ya alistan un paquete de reservas
para reasignar más de 20 mil millones de pesos del Presupuesto de Egresos de la Federación
próximo a discutirse en San Lázaro. El morenista negó que con esto estén buscando boicotear
al partido o negociar algo, aunque no está claro cómo ven ese accionar en la cúpula guinda
en donde lo que menos quieren son sobresaltos en materia presupuestal, sobre todo, porque
están más que metidos en los procesos internos para elegir coordinadores de la Defensa de la
Cuarta Transformación estatales.

Definiciones morenistas

Y hablando de procesos internos en Morena, fue John Ackerman, dirigente de la Convención
Morenista, quien envió un mensaje a Marcelo Ebrard, en el que le dijo que es momento de
aceptar la denota de las encuestas. "La narrativa del fraude que has construido para justificar
una salida de Morena a mí no me convence; el proceso no fue igual a otros que sí fueron frau
dulentos, y que fueron meros dedazos, todo lo que se dio en 2021, o acarreos en 2022, esos
sí fueron fraudes", dijo el investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM,
quien ha sido fuerte crítico de la dirigencia encabezada por Mario Delgado, pero que esta vez
pidió a los votantes no dejarse engañar por el excanciller. "En 2021 y 2022 no dijo nada sobre
los fraudes internos en Morena y ahora que Claudia Sheinbaum gana un proceso mucho
más limpio, grita fraude". Ahí el dato.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Cunden masacres y bloqueos ca
rreteros en varias entidades de la

República, no sólo en Zacatecas, en
donde seis de los siete jóvenes secues
trados el domingo en el municipio de
Villanueva, fueron ejecutados, sino
también en Nuevo León, en donde el
martes fueron asesinadas 18 personas,
12 de ellas desmembradas y cuyos res
tos aparecieron en hieleras y bolsas,
mientras miles de aterrados habitan

tes del municipio chiapaneco de Silte
pec marcharon para clamar el cese de
la violencia desatada por los cárteles
de Sinaloa y Jalisco.

Después de haber calificado de "mucha propaganda" el des
file de sicarios sinaloenses el lunes en Frontera Comalapa,
frontera con Guatemala, cuya difusión atribuyó a los "conser
vadores", el Presidente López Obrador dijo que lo ocurrido el
martes en Monterrey y otros municipios regios, fue "un día
muy difícil", como también el de ayer por la tarde con blo
queos y vehículos incendiados en la Carretera Nacional en
Hulahuises, Linares y Montemorelos,
DE ESTO Y DE AQUELLO...

La desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa se
guirá siendo investigada hasta esclarecer lo ocurrido, volvió a
ofrecer ayer el Ejecutivo federal, horas antes de que el subse
cretario de Gobernación, Alejandro Encinas, diera a conocer
otro informe sobre ese caso, que sigue sin convencer a fami
liares de los desaparecidos, a nueve años de ocurrido.
En ese documento, Encinas aseguró que en 2014, Ornar
García Harfuch, entonces integrante de la División de Gen
darmería de la extinta Policía Federal, participó en las pri
meras reuniones de autoridades federales y estatales que
investigaron ese caso, de las que surgió la "verdad histórica",
lo que de inmediato rechazó el hoy aspirante a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX.

Aseguró que en toda la información recabada y difundida
por las autoridades, "no hay ningún tipo de señalamiento que
me relacione con la muy lamentable desaparición de los jóvenes
normalistas", por lo que, "lo digo con claridad y firmeza, nunca
participé en los lamentables acontecimientos ocurridos en Ayo
tzinapa, ni en la construcción de la llamada verdad histórica".
E! mismo Encinas, en anteriores ocasiones sobre ese caso,
acusó a militares de distintos grados comisionados en Iguala,
de haber participado en esos hechos, algunos de los cuales
fueron detenidos y siguen presos, a pesar de negar que hayan
tenido intervención en el caso.

Desata especulaciones la ausencia de Adán Augusto López
Hernández, la "corcholata 3", al que le dijeron, que coordinará
la campaña oficial de Claudia Sheinbaum, de la que, sin em
bargo, se ha mantenido alejado.
Listas, las ternas de tres mujeres y tres hombres para ma
gistrados del Tribunal Electoral, propuestas por la Corte, que
sustituirán a José Luis Vargas e Indalfer Infante, que conclu
yen su gestión.
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INSEGURIDAD: TRABADOS
CON FUTURO INCIERTO

T Tna cosa fue lo que dijo López Obrador en cam
U paña y como presidente electo en materia de
seguridad, y otra muy distinta lo que empezó a ins
trumentar desde los primeros días de su mandato.
Todo lo que se había ofrecido pasó a segundo pla
no empezando por la promesa de que las Fuerzas
Armadas regresarían a los cuarteles.

O el Presidente tenía un mal diagnóstico del estado de las
cosas, o de plano se encontró con un problema mayúsculo en
que la única manera que pudo enfrentarlo fue con el Ejército
y la Marina.

En el camino se creó la Guardia Nacional, la cual es una ex
tensión de la Sedeña. Entre el 80 y 85% de quienes la integran
procede de las Fuerzas Armadas. La creación de la GN tuvo el
apoyo de todas las fuerzas políticas. Más allá de diferencias, se
encontró que en la creación de este cuerpo de seguridad podría
abrirse un nuevo espacio para enfrentar la enquistada inseguri
dad, que al paso de los años es cada vez más peligrosa, riesgosa
y mortal.

No hay manera de señalar a la oposición, porque la mayoría
de las propuestas presidenciales han sido apoyadas. Si bien en
algunos casos han echado la maquinaria por delante, la oposi
ción defiende y apoya al Ejército, a pesar de no compartir las
funciones que le están encargando.

En el balance sexenal la mayoría de los indicadores son ad

versos. Tenemos una mayor tasa de homicidios dolosos, femi
nicidios, "daños colaterales", enfrentamientos entre las organi
zaciones delincuenciales y además un clima de violencia que
está latente en una buena parte del país.

Es cierto que la pandemia cambió muchas cosas. Desde
nuestras relaciones sociales e intercomunicación hasta pro
blemas económicos que todavía requieren de tiempo para que
entren en una dinámica distinta.

Cualquier revisión que se haga tiene que hacerse desde una
visión multifactorial. Pero el punto de partida tiene al gobierno
como eje de cualquier análisis, balance y conclusiones. López
Obrador ha decidido cómo deben hacerse las cosas, sin que por
ello se soslaye la complejidad en que estamos, nos acompaña la
inseguridad y un abrumador clima de violencia.

El Presidente optó por continuar por el mismo camino que
los sexenios anteriores a los cuales fustigaba cotidianamente.
Se acabó haciendo casi lo mismo a lo que hay que agregar un
elemento más, el Ejército ha sido colocado en todas partes, lo
que incluye labores sociales, administrativas y de construcción.

No queda claro, por ahora, a que conclusiones se pueda lle
gar sobre la participación del Ejército en áreas administrativas y
de construcción, pero a te primeras conclusiones que sí pode
mos llegar es que en seguridad no ha logrado cumplir.

En muchos casos, el Ejército ha estado materialmente con
una mano adelante y otra atrás. Ha de ser muy complicado para
los soldados estar en confrontaciones en donde los inhiben y
limitan bajo la premisa de abrazos no balazos.

Esta estrategia ha sido cumplida parcialmente. Se han pre
sentado muchos enfrentamientos entre la delincuencia organi
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zada y el Ejército, entre que no ha quedado de otra, entre que se
tiene que poner por delante la fuerza del Estado y hasta por so
brevivencia. Abrazos no balazos trata de ir a los orígenes de los
problemas económicos y sociales; sin embargo, el crecimiento
de la delincuencia organizada alcanza hoy cifras únicas.

El hecho de que los cárteles sean los quintos empleadores,
si se quiere sexto por la construcción o si se quiere son menos
empleados, lo cierto es que la cantidad de personas que hoy
forman parte de la delincuencia organizada es un asunto bruta],
lamentable y una definición del país que hoy somos.

La inseguridad en todas sus dimensiones nos tiene traba
dos, enfrentados y con un futuro cada vez más incierto.

RESQUICIOS.
Bitácora de tres días. Seis adolescentes asesinados en Zacatecas.

Doce cadáveres esparcidos en NL. Monserrat asesinada, saca
ron su cuerpo los presuntos feminicidas con ayuda de policías
capitalinos.

Twitter: (SJavierSolorzano

LA INSEGURI
DAD en todas sus
dimensiones nos

tiene trabados,
enfrentados y con

un futuro cada
vez más incierto
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FANÁTICOS RELIGIOSOS
ENTEL AVIV

POR GABRIEL MORALES SOD

y"om Kippur, también conocido
como el día de la expiación, es

quizás la fecha más importante en
el calendario judío. Este día se ce
lebra una semana después del Año
Nuevo y, según la creencia religiosa,
éste es el día cuando nuestro destino

en el año entrante queda escrito. En
Israel, Yom Kippur es un día de des
canso y reflexión.

Todos los negocios cierran, las calles están abso
lutamente vacías de autos. Mientras que la población
religiosa y tradicionalista ayuna y reza, los israelíes se
culares celebran a su manera. Una de las tradiciones de

este día, entre el público secular, es salir en bicicleta a
pasear por las calles vacías. Por 75 años desde la crea
ción de Israel, religiosos y seculares convivieron en este
importante día para toda la población judía sin mayor
problema, hasta esta semana.

La semana pasada, la Suprema Corte de Justicia le
negó a un grupo religioso celebrar el rezo de Yom Kip
pur en la glorieta de Dizengoff (en el centro de Tel Aviv)
con una separación física entre hombres y mujeres.
Mientras que la libertad de culto en Israel es absoluta
en el espacio privado, la Suprema Corte reafirmó el prin
cipio de igualdad en el espacio público. Sin embargo, a
pesar de la decisión, este grupo religioso, vinculado

con partidos de colonos de extrema derecha, decidió
desacatar la orden de la Corte. La reacción fue inme
diata. En cuestión de minutos cientos de habitantes

de Tel Aviv llegaron a manifestarse en contra del rezo y
físicamente retiraron en Dizengoff, y en otros espacios
públicos alrededor de la ciudad, las bañeras de separa
ción entre hombres y mujeres. La manifestación des
encadenó enff entamientos verbales que se volvieron
virales de inmediato.

Durante la pandemia, el Gobierno y la ciudad otor
garon permisos a distintas congregaciones religiosas
para celebrar rezos en lugares públicos para evitar con
glomeraciones. Por meses, judíos de distintas denomi
naciones se reunieron enlaglorietade Dizengoff a rezar,
sin separación entre hombres y mujeres. Lo que suce
dió esta semana es enteramente distinto. Un grupo de
fundamentalistas religiosos, muchos de ellos colonos
de fuera de Tel Aviv, aun a sabiendas y tal vez precisa
mente para retar la prohibición de la Suprema Corte,
decidieron demostrar su poder en el mismísimo centro
del liberalismo israelí. Por años, la población secular en
Israel fue respetuosa de las costumbres religiosas, aun
cuando éstas implicaron, por ejemplo, que la población
ortodoxa esté exenta del servicio militar, mientras que
el resto del país tiene que servir por años. Sin embargo,
con la llegada de grupos de colonos de extrema derecha
al poder, y con el intento del Gobierno de Netanyahu de
destruir las bases de la democracia liberal en Israel, al
público secular se le acabó la paciencia. Para los funda
mentalistas judíos, ni siquiera el día más importante de
la religión judía es digno de respetarse. Las tristes imá
genes de este día auguran una larga batalla entre dos pú
blicos cuya visión de país es diametralmente opuesta
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Después de 148 días de pa
ro, el sindicato de guionis

tas terminó ayer la huelga tras
llegar a un acuerdo con los es
tudios de Hollywood, pero los
actores continúan protestando.

Al llegar a un convenio se evitó que esta huel
ga se convirtiera en la más larga que se registra
ra, pues cabe recordar que en 1988 se dio la de
mayor duración en la historia de Hollywood, que
duró 154 días.

Apenas la semana pasada escribía en esta co
lumna que el paro de actores y guionistas estaba
afectando a la industria del cine, de las series, la
televisión y también la de los videojuegos, pues
la huelga hace imposible que se puedan realizar
nuevos capítulos o versiones.

El freno laboral de guionistas se hizo para
exigir que se les pagaran todos los capítulos gra
bados y que no se utilizara Inteligencia Artificial
(IA) para que el escritor entregara el primer ca
pítulo, y lo demás se escribiera con esta nueva
tecnología. Mientras tanto, los actores piden que
no se utilice Inteligencia Artificial para recrear su
imagen sin que se les pague.

Hubo una gran presión para llegar a acuer
dos antes del mes de septiembre por los dis
tintos premios de la televisión; hoy los actores
que siguen en paro no pueden ir a recoger sus
reconocimientos.

Mientras los actores siguen en paro, los guio
nistas han llegado a un acuerdo. El convenio de
tres años incluye victorias significativas en las
principales áreas por las que los escritores ha
bían luchado: compensación, duración del em
pleo, tamaño del personal y control de la IA.

A través de su página de Internet, el gremio

hizo públicos los acuerdos alcanzados; en cuan
to al salario, el sindicato habia buscado aumen
tos al sueldo base y a las ganancias residuales
futuras de los programas de entre 5 y 6 por cien
to, dependiendo de la posición del escritor. Los
estudios habían ofrecido entre 2 y 4 por ciento,
al final el compromiso fue un aumento de entre
3.5 y 5 por ciento.

También se determinó que la Inteligencia
Artificial no puede escribir o reescribir material
literario, y que el material generado por ésta no
será considerado como original.

Los guionistas podrán hacer uso de la IA si la
empresa lo consiente, pero que las compañías no
pueden exigirles a los escritores que utilicen un
software de Inteligencia Artificial para el desem
peño de su trabajo.
"La WGA se reserva el derecho de afirmar que la

explotación del material de los escritores para en
frenar IA está prohibida por el MBA (el Acuerdo Mí
nimo Básico) u otras leyes", así lo señala el acuerdo.

El gremio también negoció "una base salarial
de acuerdo a la audiencia", en el que se calcula
rán las visualizaciones sobre las horas de strea

ming nacional divididas por duración.

Las series y películas realizadas para HBSVOD
(video bajo demanda de alto presupuesto) que
sean vistas por el 20 por ciento o más de los sus
criptores nacionales del servicio en los primeros
90 días de su estreno, o en los primeros 90 días
de cualquier año de exhibición posterior, obten
drán una bonificación equivalente al 50 por cien
to del residual fijo nacional y extranjero.

También anunciaron que las compañías se
comprometen a proporcionar a los guionistas
el total de las horas emitidas en las plataformas
tanto a nivel nacional como internacional de

programas en plataformas de alto presupuesto,
como la plataforma Netflix. Los escritores tam
bién lograron prestaciones en atención médica y

pensiones.
Si bien se llegó a un acuerdo con los guionis

tas, debido a que los actores siguen en huelga,
todavía no se pueden reanudar las grabaciones.

Los miembros del Sindicato de ActoresFe

deración Americana de Artistas de Televisión y
Radio, están luchando por sus propios acuerdos
sobre temas como la amenaza de la IA, los sala
rios y la atención médica.

Este gremio está en su segundo mes de huel
ga contra los principales estudios de Hollywood
y comienzan a sentir un optimismo en que todo
terminará, debido a que la huelga de guionistas
acabó. Desde 1960, los actores y escritores no
han estado en una huelga juntos.

Los actores siguen muy preocupados con las
nuevas tecnologías. Dicen que ahora pueden es
canear su rostro y cuerpo, por lo cual sólo les pa
garían un día, y nunca más los contratarían para
ese trabajo, porque su imagen digitalizada ahora
se usaría a perpetuidad. Esto incluye a los actores
que trabajan para los videojuegos.

Fran Drescher, quien encabeza el Sindica
to de Actores, ha pedido a las compañías que
"dejen de jugar y se pongan serios para alcanzar
un acuerdo en este contrato".

Por lo pronto, los programas de entrevistas
nocturnos, los primeros en salir del aire cuando
los escritores se fueron a huelga, ahora serán los
primeros programas que reanudarán sus shows.

Pero todavía queda pendiente poder empe
zar a grabar nuevas producciones, incluyendo
hacer versiones actualizadas de los videojuegos.

Los estudios aseguran que tienen material
para seguir poniendo en las pantallas hasta el
2024, pero recordemos que realizar estas pro
ducciones puede llevar muchos meses, incluso
años de trabajo.

Si no llegan a un acuerdo también con los acto
res, a los consumidores que les gustan los estrenos,
las series y las películas no podrán ver nada nuevo.
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Salto a Morena

En los últimos días hemos sido testi

gos del cambio de partido tanto de
priistas como panistas a Morena y
aliados, para sumarse a la candidatu

ra de Claudia Sheinbaum. Elhecho no es nada

nuevo, por mucho tiempo se les ha identifica
do como "chapulines".
Para los militantes del partido en el poder,

en donde un gran número de ellos han salido
de las filas principalmente del PRI, en este

momento no les cae nada bien la incorpora
ción de priistas a los que llaman oportunistas
yresentidos.
Durante el recorrido de Claudia

Sheinbaum, Coordinadora Nacional para la
Defensa de la Cuarta Transformación, deno
minado "La esperanza nos une", ha dado la
bienvenida a hombresy mujeres que han deja
do su participación en partidos de la oposición
para incorporarse alos institutos políticos que
están en el poder.
Durante la visita de la doctora Sheinbaum

al senado, llamó la atención en la foto del re
cuerdo la presencia de Eruviel Ávila, que re
cién renunció al PRI en el éxodo encabezado
por MiguelÁngel Osorio Chongy Jorge Carlos
Ramírez Marín. El senador yucateco, acaba
de renunciar alRevolucionarioInstitucionaly
se incorporó al Verde. De inmediato se inscri
bió en el proceso de selección de candidatos
de Morena, por Yucatán.
En su carta de renuncia, Ramírez Marín

descalifica una alianza con Acción Nacional y

califica al Gobierno estatal y municipal como
rapaz. La respuesta de Renán Barrera, alcalde
panista de Mérida y el que mayor probabili
dad tiene de encabezar al Frente Amplio por
MéxicoyvíalaredsocialX, antes Twitter, dijo:
"Yucatán se quedó sin senadores. Lo dije hace
un año. Eran tres. El del PAN, la del Verde y
ahora el del PRI se fueron a Morena. No trai

cionan a sus partidos ni a su militancia, eso
es lo de menos, traicionan a la gente que votó
por ellos por ser una opción distinta a donde
fueron a parar. Al tiempo".
La fuerza de los chapulines está presente.

SUSURROS
1. La Junta de Gobierno de la UNAM tiene un

reto importante en el proceso para elegir
rector: corregir la cargada hacia los as
pirantes que tienen cargos administrati
vos en la propia rectoría o en facultades,
por los recursos humanos y económicos
que ello conlleva y que desnivelan la com
petencia. Sería una pena enrarecer la

sucesión universitaria. El próximo 12 se
definirán los finalistas entre 17 posibles,
hombresymujeres.

2. El reciente Inbound 2023 en Boston, or
ganizado por la firma Hubspot, destacó
la creciente influencia de la Inteligencia
Artificial (IA) en diversas industrias, y el
sector asegurador no fue la excepción. En
particular, lainsurtech Woow, lideradapor
Margarita Zepeda Porraz, se encuentra en
una fase avanzada de implementación de
esta innovadora herramienta en su plata
forma. Desde sus inicios, esta startup se ha
empeñado por la integración de la tecno
logía en la industria aseguradora, y ahora,
gracias a herramientas emergentes como la
IA, pueden ofrecer una amplia gama de pó
lizas altamente personalizadas. Estas pó
lizas están diseñadas para adaptarse a las
necesidades individuales de cada cliente.
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RICARDO MONREAL AVILA

La disputa en Chiapas
Hace 30 años, la región

fronteriza de Chiapas
que hoy disputan el
Cártel Jalisco Nueva Ge

neración (CJNG) y el CÁrtel de Sina
loa (CS) era parte de los llamados
"municipios zapatistas autónomos
pluriétnicos", junto con otros 42 que
tenían por referente político central a
San Cristóbal de las Casas. Los recla

maba el Ejército Zapatista de Libe
ración Nacional (EZLN) como parte
de un concepto más amplio llamado
"región autonómica pluriétnica".
Recordemos que los Acuerdos de

San Andrés Larráinzar, firmados el
16 de febrero de 1996por el Gobierno
federal y el EZLN para el reconoci
miento de los derechos y la cultura
indígena en México abarcaban seis
planteamientos: 1) derechos y cultura
indígena; 2) participación yrepresen
tación política; 3) remunicipaliza
ción; 4) garantías de acceso a la justi
cia; 5) situación, derechos y cultura de
la mujer indígena y 6) acceso y trans
ferencia de medios de comunicación.

Tales propuestas fueron retoma
das parcialmente en la histórica re
forma al artículo 2 constitucional,
pero los acuerdos no fueron ratifica
dos por el Congreso de la Unión y, por
tanto, no se implementaron en su to
talidad. Esto se debió a que el gobier
no de Ernesto Zedillo esgrimió una
serie de argumentos deseguridad na
cional que, en su momento, sirvieron
para no aceptarla propuesta.
Se denunció su naturaleza como

"concepto separatista"; se dijo que
"la nación perdería soberanía sobre
los recursos del suelo y del subsue
lo", que "se abriría la puerta a las ten
dencias históricas secesionistas de

la región del sureste" y que "además
de una parte del río Soconusco, Mé

xico perdería también los recursos
hídricos, energéticos y forestales de
la sierra Mariscal".
Como en muchos otros momentos

de la historia de México (la Cristia
da, por ejemplo), las negociaciones
con los zapatistas entraron en una
especie de aggiornamento político,
mediante el cual se admitían y apli
caban ciertas partes del acuerdo (be
neficios sociales, apoyos económicos
y reconocimiento de los pueblos indí

genas), pero nunca se le concedieron
al EZLN las demandas de control te

rritorial, manejo de la seguridady ex
plotación de los recursos naturales.
No en Chamic, pero sí en Motozint

la y Chicomuselo, el EZLN era recibi
do por la población con caravanas de
aplausos y vivas a su paso. La "gue
rrilla romántica" desfilaba a caballo,
con sus integrantes indígenas enca
puchados, las cartucheras al hombro
y sus rifles hechizos de madera. Fuera
de aquel enírentamiento del merca
do de Ocosingo, donde el contador
de las víctimas se detuvo —política
e informativamente— en el número

200, no hubo, por fortuna, ninguna
otra incursión militar de la histórica

guerrilla de "tinta e internet" (Gurría
dixit), la cual recordó al mundo que el
México neoliberal que buscaba glo
balizarse tenía una deuda inconmen

surable con sus pueblos originarios, y
que antes de crecer en lo económico
debía hacerlo en lo social.

Tres décadas después, la "guerrilla
romántica" fue sustituida por una
modalidad de narcoguerrilla, y los ri
fles de palo son ahora rifles de asalto;
los caballos son camionetas Cheyen
ne artilladas; los encapuchados ya
no son indígenas guerrilleros de la
región, sinojóvenes sicarios.
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García Harfuch, ¿sí o no?

El tema de la candidatura de Ornar
García Harfuch se está convirtien

do en un pesado pasivo para Clau
dia Sheinbaum.

El exsecretario de Seguridad de la CDMX es
visto como "el candidato de Claudia" y, pese a
que los cuestionamientos sobre el pasado de
García Harfuch son dardos para él, el costo se lo
caigan a la candidata presidencial niorenista.
García Harfuch no tenía posibilidades de

ser candidato por la negativa de López Obra
dor quien no le perdonaba no solo su pasado
reciente, sino el ser hijo y nieto de personajes
ligados a la persecución de disidentes en los
años 60 y 70.

Pero fue convencido por la candidata que
recibió como una concesión especial, el sí
presidencial.
Hay, sin embargo, muchos morenistas que

no lo ven como un candidato "propio".
Y menos cuando su nombre sigue apare

ciendo, sin filtros, entre los conspir adores que
"fabricaron" la verdad histórica priista sobre
el caso de los desaparecidos de Ayotzinapa.
Bastaría una orden de López Obrador para

que el fuego amigo cesara, pero esa orden no
llegó y probablemente no llegará hasta después
del30 de octubre, cuando se conozcaalganador
o ganadora de la encuesta enla CDMX.
Por lo pronto, Es Claudia la responsable.

• • • •

¿Alguien ha visto por ahí recientemente a
Adán Augusto López Hernández? ¿No?
Quién sabe por dónde andará el exsecreta

rio de Gobernación rumiando aún su cuarto

lugar en la encuesta de Morena, incluso por
debajo de Gerardo Fernández Noroña.
Después del fallido intento por desplazar a

Claudia Sheinbaum como favorita del Presi

dente, dentro del que fuera el equipo de cam
paña del exgobernador de Tabasco comenzó
el recuento de los daños.

Casi casi por unanimidad, en el equipo se
señala como corresponsables de la derrota
a dos personajes: el empresario de Aguasca
lientes, Arturo Ávila, y la diputada chihua
huense Andrea Chávez.

Entre los dos diseñaron una estrategia, si así
se le puede llamar, que no solo provocó graves
conflictos internos dentro del equipo, sino
que también impidió que el precandidato se
mostrara más accesible con el pueblo bueno
y sabio.
Entre ambos se encargaron de desplazar a

César Yáñez, quien tenía el encargo de cuidar
al López número dos y quien, finalmente, se
liiz o a un lado cuando Avila y Chávez tomaron
el control de la precampaña.
Además, los escándalos de Chávez, como la

utilización de un avión privado para el trans
porte de su familia, terminaron por pasarle
factura al exsecretario de Gobernación.
Como sea, Ávila seguirá con sus negocios

y López Hernández, pues ¿cómo diputado?
• • • •

Aunque es un pleito entre particulares, el go
bernador de Hidalgo, Julio Menchaca, debe

ría poner atención en la problemática que vive
la población de Jasso.
Como sabe, en esa ciudad hidalguense se

encuentra una planta productora de cemen
to de la Cooperativa Cruz Azul, tomada por
Federico Sarabia pese a varias resoluciones
judiciales que reconocen como presidente de
la organización a Víctor Manuel Velázquez
Rangel.
Por órdenes de Sarabia, fue cenado el hos

pital de la cooperativa "Guillermo Álvarez
Mací as", sin liquidar sueldos ni prestaciones al
per sonal del nosocomio, por lo que varios de
ellos presentaron demandas laborales.
El asunto cobró relevancia tras la muerte

de la doctora Mirna Lilia Huerta Díaz, quien
había interpuesto una demanda solicitando
el pago de su trabajo.
Ojo, no se está sugiriendo que quienes des

pidieron a los trabajadores tengan que ver con
este lamentable hecho, sino advirtiendo que
la situación podría salirse de control y provo
car daños mayores a los habitantes de Jasso si
el gobierno deja que el conflicto se eternice.
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Jaloneo en la CDMX
Y en la Ciudad de México cada día que pasa se hace presente
la molestia del ala más radical de Morena por la posibilidad
de que el exsecretario de seguridad capitalino, Ornar
García Harfuch, sea el candidato que busque mantener el
Gobierno; y al mismo tiempo que lanzan descalificaciones,
brindan su apoyo a Clara Brugada, alcaldesa de Iztapala
pa con licencia... Unos dicen que es natural esa diferencia
y que al final todos se darán un apretón de manos, quede
quien quede. ¿Será?

¿Y la renuncia?
Nos dicen que, a pesar de que hasta ahora Rocío Nahle
es favorita para ser candidata en Veracruz, a muchos no
les ha gustado que la zacatecanano haya dejado su cargo
como secretaria de Energía, lo que que ha venido a darle
un respiro a Sergio Gutiérrez, el de los "No humanos" en la
Cámara de Diputados. De hecho, ayer, cuando a Nahle le
preguntaron afuera de Palacio Nacional si ya iba a renun
ciar respondió: "todavía falta". ¿Será?

Se sienten relegados
Pues parece que la llegada de Jorge Carlos Ramírez Marín
a la lista de aspirantes a la candidatura de la 4T en Yucatán,
no cayó bien entre los morenistas, quienes ya expresaron

su rechazo entre acusaciones en contra de un liderazgo
priista al que apenas enfrentaron: se refieren a él como
exintegrante de la "mafia del poder" y hasta representante
de "lo peor de la corrupción en el país"... No es para menos,
pues parece que acabará con aspiraciones morenistas que
ya estabanmuy encarriladas. ¿Será?
Denuncia vs. Ana
Tal parece que finalmente las autoridades federales
investigarán las presuntas irregularidades con recursos
millonarios de la Conade, encabezada por Ana Gabriela
Guevara. De acuerdo con fuentes cercanas a las investiga
ciones, la Auditoría Superior de la Federación ya presen
tó una denuncia por un presunto desvío... ¿Será?

Juez y parte
Como si la ministra Norma Piña no tu viera suficientes

problemas con la embestida que existe en contra del Poder
Judicial desde Palacio Nacional, en el Consejo de la Ju
dicatura Federal siguen sin cubrir el finiquito a la empresa
que consffuyó su edificio en Colima. Nos dicen que en
INCOPSA, la empresa afectada, ya preparan una demanda,
solo que la preocupación es que quien deberá atenderlo
convertirá aljuez correspondiente, también en parte.
¿Habrá imparcialidad? ¿Será?
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No habrá coalición de PAN, PRI y PRD en todo el país

Las negociaciones avanz an bien.
Según el optimismo de diligentes

partidistas, el Frente Amplio por Mé
xico (FAM), lleva 98% de acuerdos y

hay los mejores deseos de consumarlo para
todo el país.
La pretensión original era no incurrir en

omisiones como en el 2021, cuando por no
ir juntos en los 300 distritos y en la capital
impidió a PAN, PRI y PRD dominarla Cámara
de Diputados y la Ciudad de México.
Para evitarlo, cuando iniciaron pláticas

se propusieron ir a lo extenso del país con la
meta de tener mayoría absoluta en el Poder

Legislativo, enseñorearse en la sede de los
Poderes y agenciarse varias gubernaturas.
Sería el primer paso, dijeron entonces, para

sellar el compromiso de mantenerse unidos
y, si perdían el Ejecutivo, desde el Congreso
de la Unión frenar imposiciones autoritarias.
Están en eso, pero se han filtrado datos no

favorables.

Teléfono Rojo está en condiciones de dar
por descartada la coalición general porque
los representantes de Marko Cortés (PAN),
Alejandro Moreno (PRI) y Jesús Zambrano
(PRD) expresan reservas.

Reservas al parecer insalvables.

BANCADAS PROPIAS
Primer cuestionamiento:

La coalición general de las tres fuerzas en
las 32 entidades y para todos los cargos obli
garía a integrar planillas únicas de represen
tación proporcional para emules y escaños.
Es decir, a lo sumo alternarían cuadros pa

nistas, priistas, perredistas y de la sociedad

civil, pero despersonalizarían el sello de las
militancias.

¿Qué proponen?
Reservarse mías cuantas posiciones.
Por ejemplo, incluir en el frente unos 290

distritos no tan pocos para evitar imágenes
de rompimiento y de esa manera dar espacio
a phninominales del PAN, PRI y PRD, como
sucede ahora.

Por supuesto todo sería arreglado.
Verbigracia: si el PAN es fuerte en Queré

taro, lo dejarían inscribir a cartas locales y las
otras siglas PRI y PRD no le harían la compe
tencia con candidatos fuertes.

IAPKI.EADK XÓCHITL
1.Atodoesto,¿quépapeljuegaXóchitlGálvez?
Como coordinadora del Frente exige opi

nar e ir unidos por doquier, pero sus peticio
nes se enfrentan a la política y a los políticos
tradicionales y eso la puede perjudicar en la
conquista de votos.
Ella ha expresado su decisión de alinearse

donde haya prospectos con imagen propia el
mejor ejemplo es el panista Renán Barrera,
en Yucatán, pero para ello es necesario reti
rar ambiciones partidistas y personales.
2.  Bienvenido, don Ornar García Harfuch.
El exsecretario de Seguridad Ciudadana

ya recibió la primera bendición pública desde
el poder y la dio el subsecretario en Goberna
ción Alejandro Encinas.
Según Encinas, testimonios ligan a García

Harfuch en juntas donde se armó la llamada
Verdad Histórica de Jesús Murillo Karam, tan
criticada por este gobierno y rechazada por
los padres de los normalistas.
A ver cuánto le afecta este señalamiento.

Y 3.  La diputada local petista Tania Valen
tina madrugó en Morelos y se inscribió como
prospecto para candidata a gobernadora por
la alianz a gubernamental.
Al hacerlo habló de su propósito: 'Trabajar

por la unidad para que Morelos cuente con un
gobierno cercano a la gente y con resultados".
Lo contrario de Cuauhtémoc Blanco.
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JULIO PATÁN

Judía y
mexicana
a la vez
Nimodo,vadenuevo: la próxima vez

que les digan que elmexicano es un
pueblo apapachador, hospitalario
y de brazos abiertos, asómense asu

red social favorita con las antenas dirigidas a
identificar comentarios antisemitas y xenófo
bos. Dicho como va, se les vanaponer los pelos
de punta. Tenemos un problema muy serio.
Mi insistencia con el tema viene a cuento,

predeciblemente, por el inaceptable tuit, o
como se tengan que llamar ahora estas co
sas, que le dirigió Vicente Fox a Claudia
Sheinbaum. "Judía y extranjera a la vez", le
espetó el expresidente a la exjefa de gobierno,
y logró un récord: es imposible desbarrar más
en apenas seis palabras. Primero, lo obvio:
decir que Claudia Sheinbaum es extranjera
es, por supuesto, mentir. Luego, el problema
de fondo, el más grave: ¿cómo es posible que
cualquiera, y en especial el expresidente que
llegó a liberarnos para siempre del priismo pa
triotero, xenófobo, tribal, del siglo XX, use los
términos "judía"y"extranjera" como insulto?
En realidad, es posible porque la xenofo

bia y el antisemitismo están muy extendidos
en este país, al margen de partidos o simpa
tías políticas. Por los barrios de la izquierda,
antes de que se nos olvide, sigue pululando
algún ejemplar de la periferia lunática, caso

del conspiracionista Jalife, inamovible como
columnista en el periódico oficial, y con que le
rasques tantito se asoman aberraciones como
la de equiparar a Alazraki con Goebbels o Hit
ler, aberraciones a cargo del monero que funge
como el asistente tonto de Frankenstein de los

otros moneros, sí, pero también del Presidente
mismo. De la xenofobia mejor no hablemos.
Ahí está el antihispanismo de, otra vez, nues
tro Presidente, pero también volvamos a la
periferia lunática el de Jesusa Rodríguez y
sus sandeces sobre las carnitas, por ejemplo.
El punto es que, contra el lugar común, Mé

xico es efectivamente un país bastante racista,
y racista en varias direcciones. Antes de que
empecemos con wokismos: sí, existe el lla
mado "racismo a la inversa". El antisemitismo,
justamente, lo ilustra con claridad. Pero no lo
llamen racismo. Llámenlo discriminación, o
como prefieran. Es nefasto.
De vuelta a Fox: da penita ajena, pero hay

que insistir: Claudia Sheinbaum es judía y es
mexicana por varias razones nació en Méxi
co, creció en México, estudió en México y ha
desarrollado su carrera política en México
pero sobre todo por una, en realidad la única
que importa en un contexto civilizado: tiene
un pasaporte mexicano.
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Habrá humo blanco en CDMX
Esta tarde se realizará una sesión

extraordinaria del Consejo
Estatal de Morena en la Ciudad

de México, en donde, nos dicen,
saldrán ya los cuatro nombres de
los aspirantes a la candidatura a la
Jefatura de Gobierno capitalina

que participarán en la encuesta in
terna. Será después de la reunión
cuando Sebastián Ramírez, pre
sidente del partido en la ciudad y
Francisco Chiguil presidente del
Consejo estatal darán un mensaje
en el que darán a conocer a las
dos mujeres y los dos hombres que
serán medidos. Salvo sorpresa ma

yúscula, la alcaldesa con licencia
de Iztapalapa, Clara Bragada y el
exsecretario ele seguridad capita
lino, Ornar García Harfuch estarán

en el cuarteto. Entre los aspirantes
que podrían pasar este primer
corte se encuentran el diputado
Miguel Torruco; el exsecretario
de Gobernación, Ricardo Peralta

y el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell

El enroque GálvezAlfaro

Nos cuentan que la senadora
y virtual candidata del Frente
Amplio por México a la Presiden
cia, Xóchitl Gálvez, retomó en las
últimas horas los acercamientos

Con el grupo político del goberna

dor de Jalisco, Enrique Alfaro, para
explorar la posibilidad de reforzar
su proyecto. Esto sería indepen
diente de las pláticas entre las
dirigencias nacionales de los
partidos. Aunque la posibilidad de
sumar esfuerzos a nivel nacional

sigue siendo muy complicada, ha
bría posibilidades de amarrar una
coalición a nivel estatal en Jalisco,
noscomentan.

Proyección internacional

El gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, realizó una intensa gira de

trabajo internacional por Taiwán,
donde promocionó el Plan Sonora
de Energías Sostenibles ante
empresarios de talla mundial.
Con esta gira se busca que Sonora
pueda atraer inversiones, y
aprovechar el nearshoring a través
de las virtudes en obra de mano

calificada, frontera con Estados

Unidos, aduanas y puertos moder
nizados como el de Guaymas: So
nora busca alianzas estratégicas
con las empresas de electromovi
lidad, energía limpia y tecnología
que se encuentran establecidas en
esa región. En la maleta, nos dicen,
Durazo trajo importantes acuer
dos y alianzas
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DEUDA FEDERAL
¿Y ELECTORAL?
Los liderazgos de Movimiento Ciuda
dano en Jalisco están bien conscien

tes del impulso con que llegará More
na a la elección del 2024. no solo por
la alta popularidad y aceptación que
tiene el presidente, Andrés Manuel
López Obrador, sino también por ese
nuevo factor que acaba de aparecer
sobre el tablero electoral: el aumento

previsto de la deuda federal.
En el caso particular de Jalisco, el

incremento del déficit presupues
tario que pretende implementar
el gobierno de López Obrador para
el año 2024 (gastar más de lo que
ingresa, cubriéndolo con más deuda),
Justo cuando se presente la contien
da electoral, está levantando cejas
desde ahora entre los emecistas del
estado.

La alta disposición de recursos
frescos que tendrá el Gobierno federal
de Morena en el año 2024, marcado

por la competencia electoral, no ha
pasado desapercibida, desde luego,
para el gobernador de Jalisco, Enri
que Alfaro Ramírez, quien expresó
sobre este crecimiento de la deuda

que se ha planteado: "Yo sí veo cosas
peligrosas en el paquete económi
co pero estoy seguró que nuestras y
nuestros diputados van a fijar una
postura y a defender nuestra posi
ción en el Congreso"",;

Se le preguntó si el incremento de
la deuda que proyecta el gobierno de
López Obrador está vinculado con

el hecho de que el 2024 será un "año
electoral", a lo que respondió: "Esé es
el cuestionamiento: ¿Por qué en el
último año y no cuando el país lo ne
cesitaba? Entonces, en ese sentido, lo.

que yo puedo décir es: Jalisco tomó
las decisiones que se tenían que
tomar y eso nos va a permitir dejar
finanzas sanas y evitar cualquier tipo
de solicitud de crédito en el último
año

¿Estarán exagerando los emecis
tas con sus suspicacias sobre este
incremento del gasto federal en pleno
año electoral o, en efecto, resultarán
corroboradas durante la dura con

tienda comicial por Jalisco que se
desatará en el 2024?

TUCOM JALISCIENSE

Como lo prometieron, diversas orga
nizaciones anunciaron en Jalisco la

conformación de un colectivo que
ha asumido como misión central

impedir que Morena vuelva a triunfar
en la elección por la presidencia de
la República, y que logre hacerse
de la gubernatura del estado en las
próximas elecciones

El colectivo se llama "Todos Uni

dos Contra Morena (Tucom)" y entre
sus integrantes están: Frente Cívico
Nacional, Misión Rescate México,
Foro Plural Jalisco, Confío en México,

Consejo Cívico Ciudadano, y Unidos
X México.
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ENDEUDAMIENTO
SIN

RIESGO

> Puntual argumento dio
el secretario de Hacien

da, Rogelio Ramírez de la
O, a los legisladores y crí
ticos del Paquete Econó
mico por el déficit fiscal
que plantea. En su compa
recencia ante el Senado,
pidió valorar el contexto
global y ver las reaccio
nes del mercado interna

cional para un análisis ri
guroso. ¿El mercado está
castigando el nivel de en
deudamiento de México

porque considera que es
excesivo? se preguntó. La
respuesta, aseveró, es no.

MARIO
DELGADO

> Como si se tratase de un jon
rón en un juego de béisbol, Mario
Delgado bateó las declaraciones
que hizo el subsecretario Alejan
dro Encinas tratando de vincu
lar a Ornar García Harfuch :on

el caso de los 43 desaparecidos
de Ayotzinapa. "Es temporada de
buitres y que nadie se extrañe de
noticias falsas", dijo el morenista.

SEBASTIAN
RAMÍREZ

>Con un llamado al respeto y a una
actitud fraterna, Sebastián Ra
mírez y Lourdes Paz, concluye
ron ayer un encuentro con alcal
des y alcaldesas de Morena en la
CDMX. El dirigente y la secretaria
general del partido guinda en la ca
pital apelaron al cierre de filas, de
cara al proceso interno para elegir
al candidato al gobierno central.
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MANLIO FABIO
BELTRONES

COMO EN
LOS VIEJOS
TIEMPOS

> El que sorprendió
al reaparecer pú
blicamente fue el

priista Manilo Fa
bio Beltrones. f
exsenador acudió
a un evento de la
Junta de Coordina
ción Política en el

Senado de la Repú
blica, donde charló
por unos minutos
con la senadora y
aspirante presiden
cial Xóchitl Gál
vez así como con

otros senadores de
la alianza confor

mada por PAN, PRI
yPRD.

ROCIO
NAHLE

PREPARANDO
LA ENTREGA

> RocíoNahle aún
no termina de

entregar la estafeta
de la Secretaría de

Energía. Aunque
ya desde el pasado
lunes se registró
en el proceso de
Morena como aspi
rante al gobierno de
Veracruz. Ayer, to
davía estuvo

presente y parti
cipó en una reunión
del gabinete en
Palacio Nacional y
al salir dijo
que "pronto" se irá
de lleno a la com

petencia electoral.
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Luego de que se desbordara la cifra de detenidos en Estados Unidos, en la
frontera con México, ambos países llegaron a un histórico acuerdo migrato
rio con lo que envían un mensaje al mundo sobre la nueva forma de colabo
ración para afrontar esté fenómeno de mane® responsable j humanitaria.

El acuerdo establece que los gobiernos de México y Estados Unidos con
cretarán 15 acciones que incluye la deportación de inmigrantes indocumen
tados a sus países de origen y no hacia México, como se venía haciendo an
teriormente, incluso, aunque los deportados fueran de oti'as naciones, lo que
colapsaba nuestras fronteras de extranjeros en situaciones difíciles.

Sin duda, dejar su país de origen para vivir una cultura diferente e inmi
grar a otra nación es arriesgado, por lo que es de celebrar que este convenio,
al repatriar a las personas, contribuye a poner fin a las políticas migratorias
inhumanas de sexenios anteriores, en la que los migrantes eran carne de
cañón, como se evidenció con la "Masacre de San Fernando", en Tamaulipas,
donde 72 extranjeros fueron acribillados, en agosto de 2010.

Esté acuerdo muestra que en la política internacional va no cabe la so
berbia que invadíalas oficinas de Relaciones Bxteriores en el pasado, hoy la
transformación incluye un alto grado de sensibilidad social mediante el cual
el gobierno de López Obrador se reunirá con los cancilleres délas 10 na
ciones latinoamericanas que concentran el mayor flujo de migrantesj como
Guatemala, I Ionduras, Venezuela y Cuba, entre otros, para conformar una
propuesta en materia migratoria que el presidente presentará a su homólogo
de Estados Unidos durante su encuentro que se tiene planeado en noviem
bre, que representa una oportunidad de humanizar la política migratoria.

Para aminorar la migración se tiene que reactivar la economía en los paí
ses involucrados para que las personas no tengan necesidad de abandonar
su nación y esto, de acuerdo a instancias internacionales, cada vez son me
nos los mexicanos que migran á Estados Unidos debido al desarrollo econó
mico local, que desde la Cámara de Diputados seguiremos impulsando, aun
que aún falta mucho, los resultados de la transformación están viendo la luz.

Además se deben reforzar para aminorar las injusticias y vejaciones de
sexenios pasados a nuestros hermanos latinos. Con la Cuarta "Transforma
ción, México ha dejado de ser el principal exportador de mano de obra a te
rritorio estadounidense, pero el compartir fronteras hace imprescindible
que ambos países construyan puentes seguros que protejan el derecho hu
mano de migrar. *Diputado federal por Morena
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A lo largo de una canera de más de 30 años en
bienes raíces, sus empresas del magnate se han
involucrado en más de cuatro mil juicios

Sorpresa?
El fallo de la Corte neoyorquina que

señala a Dónale: Trump, su familia y sus
asociados como responsables de un "frau
de persistente y repetido" fue difícilmente
una sorpresa para nadie que haya seguido
de cerca la historia del ahora exmandatario

y potencial candidato presidencial republicano.
El juez Arthur Engoron puede ordenar la disolución de

la Organización Trump y ponerla bajo control judicial a la
espera de la determinación de multas que pueden alcanzar
250 millones de dólares por mentir habitualmente al fisco y
a sus potenciales clientes.

Es un duro golpe a la campana presidencial de Trump,
que hoy por hoy mantiene una considerable ventaja sobre
sus competidores por la candidatura republicana, pero uno
que también lo consolidará en su papel de "víctima" o "per
seguido" del sistema y probablemente lo hará más popular
entre algunos sectores predispuestos a creerle.

El magnate dice ser objeto de una cacería de brujas, pero
más allá de ideologías o preferencias, la verdadera sorpresa
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aunque tal vez no sea así es que
ocurra hasta ahora: a lo largo de una
carrera de más c!e 30 años en bienes

raíces, sus empresas se han involu
crado en más de cuatro mil juicios.

Cuando en octubre de 2022, la
periodista Maggie Haberman publicó
su libro biográfico Confidence Man (El
T/modor),anotóque"el mundo de los
desarrolladoresde Nueva York estaba

lleno de figuras turbias y plagado de murmuraciones y luchas
financieras a cuchillo; relacionarse con ellos era a menudo el
costo de hacer negocios. Pero Trump llamó la atención de los
periodistas que lo cubrían por ser particularmente descarado".

Uno ele los mentores de Trump, en su momento, fue el
abogado Roy Cohn, que fue también consejero legal de fami
lias de la Mafia neoyorquina, y del cual aprendió un método
que sin duda se verá en despliegue estos próximos meses:
nunca rendirse, siempre contrademandary en todo momento
cantar victoria sin importar que tan abajo se esté en el hoyo.

La primera reacción de Trump fue atribuir la decisión judicis
a su condición "de principal candidato a Presidente de EU".

El exmandatario nunca se ha detenido ante mucho para
sus fines, sea como un empresario que quebró al menos tres
veces antes de llegar a la Casa Blanca o al mantener por ya
casi tres años que las elecciones que perdió en 2020 fueron
un fraude sin presentar evidencia alguna.

Pera el caso de NY essólo una parte de los problemas legales
cíe Trump, que en los próximos meses enfrentará juicios sobre
intentos de presionar a funcionarios estatales para alterar los
resultados electorales en Georgia, en torno a su papel en la
asonada del 6 de enero de 2021 y el manejo de documentos
secretos que no devolvió al final ele su Presidencia.

Pero está por verse si todos esos casos mellan la popu
laridad de Trump y, por tanto, sus posibilidades de elección
en noviembre de 2024, o si no provocan reacciones violentas
entre los más extremos seguidores del exmandatario.

¦ a

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Llevaban chanfle las declaraciones sobre
Ayotzinapa para quitarse de encima los reflectores
y de paso intentar perjudicar y/o ayudar a alguien

n medio de la presión ejercida por la so
ciedad civil y los padres de los 43 jóvenes
desaparecidos ele Ayotzinapa, que denunE ciaron la reedición de la Verdad Histórica de

Peña Nieto en el actual gobierno, Alejandro
Encinas se puso a pateareI bote para dis
traer la atención pública en el día dos en

que se cumplen nueve años de la noche trágica de Iguala
Ante la falta de resultados al no poder cumplir el compro

miso del presidente López Obrador de dar con los verdaderos
responsables de las desapariciones forzadas y resolver en
dónde están los muchachos, al subsecretario de Goberna
ción se le ocurrió ponerse a hacer grilla con una desgracia,
la más deleznable en los últimos 40 años,justo cuando está
el proceso de elección interna en Morena al decir medias
verdades sobre el caso y los implicados.

Dijaque O mar García Harfuch sí participó en las reuniones
donde se preparaba la Verdad Histórica, pero el exjefe de la
policía capitalina ya le contestó diciendo que participó en
reuniones de líneas de acción para buscara los alumnos ele
la Normal, no para abordar temas de investigación porque
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era integrante de la División de la
Gendarmería de la Policía Federal y
no Coordinador Estatal de Guerrero

Llevaban chanfle las declaracio
nes de Encinas sobre el caso para
quitarse ele encima los reflectoresy
de paso intentar perjuclicary/o ayu
dar a alguien de los que juegan en
la interna por la precandidatura de
Morena para la Jefatura de la Ciudad

de México. Y a todo esto ¿Cuándo sabremos dónele están los
estudiantes?

• ••

Las comilonas de Hacienda

Todavía no llegan a la Cámara de Diputados las aclaraciones
de parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para
explicar qué come día a día el titular de la dependencia Ro
gelio Ramírez de la O, quien en la Mesa Directiva de Palacio
Legislativo de San Lázaro mientras comparecencia para
defender su paquete presupuestaI y del gobierno federal
2024, fue cuestionado.

Es que el diputado de oposición HectorTéllez detectó una
bolsa "sui géneris" entre los gastos cotidianos del secretario
o una partida de 18 millones en alimentos para la oficina del
titular de Hacienda, es decir, 50 mil pesos diarios para que
coma y beba.

Cómo olvidar los primeros días ele gobierno de la 4T en
los que funcionarios y legisladores llegaban a los recintos
cíe trabajo con sus moldes de Tupperware o sincronizadas
envueltas en papel aluminio, pero ya sólo el recuerdo mediático
queda: los privilegios aún no han terminado. ¡Salud!

• ••

UPPERCUT: Yo salió el peine de la renuncia de Jorge
Carlos Ramírez Marín al PRI para pasarse al PVEMy no

tiene nada que ver con su defensa de las abejas, sino con
sus aspiraciones políticas: va con todo por la alcaldía de

Méridaylo va a cobijar el dream team de Morena. ¡Bomba!

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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CURPCON FINES
ELECTORALES

éxico tiene un padrón electoral confiable
M generado y gestionado hasta ahora por el

INE. Las identificaciones emitidas por el Ins
tituto Nacional Electoral contienen foto, RFC,
firma, huella dactilar y CURP. El INE sigue
la normatividad para el cuidado que debe
tenerse respecto a los datos biométricos

y electorales de ese padrón. Nos ha costado mucho llegar a
excelentes estándares de validez y a una correcta —o no tan
mala—administración del instrumento.

Demasiados años y recursos para que ahora la fracción
de Morena en el Senado salga con la ocurrencia de impulsar
una nueva Ley General de Población, la cual contempla que
la CURP contenga la fotografía del ciudadano y sus huellas
dactilares. Es gastar dinero en algo innecesario si se considera
queya se cuenta con un padrón confiable como antes señalé.

Si la identificación oficialyelectoralya existe para fines prácticos,
que el gobiernofederal administre el padrón electoral oque diseñe
una nueva credencial para luego administrar esto tiene un cierto
tufoelectoralyunfuerteolora negocio dealguienligadoal régimen.

Con la 4t no existe la casualidad ni la buena fe. Sus propi. es
  tas siempre llevan oculto un motivo
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que rara vez es honesto y positivo. O
dicho c!e otra manera: las iniciativas

de gran calado usual mente son para
bien de un grupo ligado al régimen.
Pero más allá del negocio que

supone, lo más grave es un nuevo
intento del obradorismo por hacerse
del manejo del padrón electoral. La
cuarta transformación ya lo ha plan

teado antes al proponer que sea la Segob quien proporcione
al INE la información del Registro Nacional de Ciudadanos para
a integración de los instrumentos electorales.

Hagamos un alto: ¿Por qué modificar o quitar algo que funcio
na?, ¿Volver a un padrón que utilizado con fines de clientelares?

Por si fuera poco, la iniciativa olvida el trato y cuidado de los
datos personales. Se podrían vender o robar (como ha ocurri
do con versiones anteriores del padrón, afortunadamente ya
superadas) y los ciudadanos estarían expuestos.

Si de verdad en Ia4tquisieran hacer un cambio significativo
y poco oneroso, se debería pensar en un número único de
identificación con el cual los ciudadanos no tengan que hacer
trámites o llevar su acta de nacimiento para generarlo (sí, te
niendo el gobierno toda la información resguardada, se exige
al ciudadano llevar su acta para iniciar el trámite de su CURP).

¿Un número único que le acompañará toda su vida? Con
ello se disminuiría la informalidad y la evasión de impuestos,
al tiempo que serviría para cualquier trámite gubernamental.
¿Una locura? No, así funciona en otros países.

Por último, la propuesta es un golpe económico adicional
al INE. Significaría retirarle parte fundamental de su presu
puesto. Mas la consejera presidenta del INE, CuaclalupeTadclei,
no parece involucrarse del todo en el asunto, y no ha hecho
ningún comentario al respecto; ella se mantiene ausente.

Una nueva amenaza contra la democracia y la seguridad
de los ciudadanos: el CURP con fines electorales.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / (aMALOGUZMANVERO
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• El Real Madrid, de Cario
Ancelotti, se metió a la
pelea por el liderato en la
liga de fútbol de España,
tras un buen desempeño
y dejar en cero a una
inofensiva escuadra del

IJD Las Palmas.

• Se descubrió que
Sean Alejandro, uno
de los detenidos por el
feminicidio de Montserrat

Juárez, tiene un historial
de violencia hacia otras

mujeres, pues cuenta con
2 denuncias de exparejas.

• Sydney Powell, de 26
años de edad, fue decla
rada culpable del asesi
nato de su propia madre,
a quien acuchilló en 30
ocasiones para esconder
que la habían echado de
la universidad.
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El Congreso del Estado, dominado por PRI y PAN,
mantiene una confrontación permanente con el
gobernador Samuel García Sepúlueda, de MC

I gobierno dividido (el Ejecutivo es de un
partido y en el Legislativo domina otro]
puede ser fren o o motor de la democra
cia. Es motor cuant o los actores políticos
negocian con inteligenciay privilegian ge
nuinamente los intereses de la sociedad,
y es freno —y frecuentemente venero de

conflictos cuando los intereses de las partes prevalecen y
reina la intransigencia. Eso último está ocurriendo en Nuevo
León, donde el Congreso del Estado, dominado por PRI y PAN,
mantiene una confrontación permanente con el gobernador
Samuel García Sepúlveda, de Movimiento Ciudadano. El cho
que de poderes ha tenido diversos episodios que van desde
el escudo de la entidad hasta el presupuesto de Nuevo León,
pasando por el nombramiento del fiscal y la retención de
participaciones federales a municipios.

Climax de esa situación ha sido el intento clel Congreso cíe
someter al gobernador a juicio político. Los legisladores cíe
oposición han tenido el respaldo, con soeces bravatas inclui
das, de los líderes nacionales de los partidos que integran el
Frente Amplio por México, PAN, PRI y PRD.
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El 21 de septiembre, se informó
que Samuel García, quien tiene el
respaldo explícito y reiterado del
presidente López Obrador, llegó al
insólito extremo de pedir y obtener
amparo (suspensión provisional]
para él y 11 familiares, incluidos sus
padres, sus suegros y su esposa
Mariana.

La demanda de amparo atañe a
posibles actos de fiscalías yjuzgados, tanto clel ámbito federal
como clel estatal de Nuevo León y Coahuila. La demanda fue
presentada ante un juez de distrito de Tamaulipas porque
las autoridades penales y judiciales de las dos entidades
mencionadas (incluso las federales] están, en opinión de los
demandantes, "controladas" por el PRI y el PAN.

Por su parte, el gobernador ha sido señalado por agresio
nes a familiares de legisladores, en particular cierre de sus
negocios y hasta cortes injustificados clel servicio de agua,
y también por presionar a diputados para que se sumen a
MC, o renuncien a sus tutu íes, presiones que —sostienen los
denunciantes—también se han enderezado contra alcaldes.

A esas presiones se atribuye la renuncia clel diputado
panista Femando Aclame y de su suplente y hermana, María
Amparo. La renuncia dio origen a una serie de quejas que han
involucrado, además clel Congreso, al Instituto Estatal Elec
toral y de Participación Ciudadana (lEEPC] de Nuevo León, al
Tribunal Electoral clel Estado, al Tribunal Superior de Justicia,
a la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación y han llegado incluso a la Sala Superior del TEPJF.

Por si fuera poco, a la bronca legislativa se sumó la dimisión
de la diputada priista Alhinna Vargas García, el 15 de septiembre,
aparentemente por razones de salud. Al recibirse la renuncia,
MC dio la bienvenida a su suplente, Rosaura Guerra, quien se
afilió meses atrás a MC. Sin embargo, la mayoría PRIPAN fijó
un plazo de 15 días para la protesta.

PLUS ONLINE: LA CURUL QUE TODOS QUIEREN

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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•— OMO YAES público, el Poder Judicial de la Fede
C ración (PJF) solicitó un presupuesto para 2024

de 84 mil 792.4 millones de pesos, distribuidos
de la siguiente manera.

Para la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), que preside la ministra Norma Lucía

Piña, 6 mil 109.1 millones de pesos; para el Consejo de la
Judicatura Federal, 74 mil 793.3 millones, y para Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, que encabeza
Reyes Rodríguez, 3 mil 890 millones de pesos más

El monto es4% mayor en términos reales a lo solicitado
en 2023 y representa 0.9% del total del Presupuesto de
Egresos de la Federación.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, sus cola
boradoresylosdiputadosdeMorenayaliados.lideradospor
Ignacio Mier, han utilizado esa solicitud para profundizar
sus ataques a los ministros.

Esa ofensiva ha orillado a los representantes del PJF a
aclarar casi rubro por rubro su petición de presupuesto.

SERVICIO DE ALIMENTACION EN COMEDORES

ELSERVICIODEalimentación en comedores no es exclusivo

para las 11 ministrasy ministros integrantes del Pleno de la
Corte, sino que beneficia a 3 mil 700 personas servidoras
públicas, quienes pagan una cuota de recuperación por
este servicio. Al mes, de lunes a viernes,
se provee un aproximado de 25 mil
servicios de alimentación.

Se trata de una prestación
que no es única del PJF. Di
versas dependencias, orga
nismos autónomos y Poder
Legislativo, consideran una
previsión para ese gasto en
el Proyecto de Presupuesto de
Egresosde la Federación (PPEF)
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de 2024, que entregó el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, en la partida 22104 "Productosalimenticios
para el personal en las instalaciones".

En otros casos, el servicióse contrata a través deterceros
por medio de una partida distinta.

UTENSILIOS

LOS UTENSILIOS QUE se adquieren a través de la partida
22301 son para tres comedores que dan servicio a todo el
personal del PJFynoson exclusivamente para lasTi ministras
y ministros integrantes de! Pleno.

En esta partida se incluyen algunos insumas que es
preciso reemplazarconstantemente, como vajillas, cubier
tos, baterías de cocina, licuadoras, tostadoras, cafeteras,
batidoras, vasos, entre otros.

En este caso tampoco es el PJF el único que considera
este gasto. Otras dependencias del gobierno federal, pa
raestatales u otros poderes consideraron la partida en el
PPEF 2024.

JARDINERIA

AOS RECURSOS PREVIS

TOS en la partida 35901
dejardinería en ningún caso

se destinan a casas particula
res de servídbtaso servidores.

públicos.
En la misma partida se con

templan, tanto servicios para
dar mantenimiento ajardines,
como servicios de fumigación para
los inmuebles que albergan a las 36 Casas
de la Cultura Jurídica en todo el país,y que cuentan
con áreas verdes.
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Por medio de las Casas de la Cultura Jurídica, la Corte
difundey promueve la discusión de resolucioneso criterios
emitidos por la SCJN, y realiza actividades, abiertas a todo
público, para fortalecer la cultura jurídica.

Para los inmuebles de la Suprema Corte en la CDMX,
incluido el edificio Sede en el Centro Histórico, sólo se des
tinarán 330 mil pesos, exclusivamente para fumigación y
control de fauna nociva.

En el PPEF 2024 diversas dependencias y entidades de
la Administración Pública, así como el Poder Legislativo y
organismos autónomos, han previsto recursosen la misma
partida presupuestaria.

No se crea que la partida se usa para adornar losjardínes
de lascasasde las ministrasy ministros, léase Norma Piña
Margarita RíosFarjat, Yasmín Esquivel, Loretta O ¡ti;
Jorge Mario Pardo, Arturo Zaldívar, Juan Luis González
Alcántara, Alfredo Gutiérrez OrtizMena, Alberto Pérez
Dayán, Javier Laynezy Luis María Aguilar.

GASOLINA

ES EL MISMO caso de los recursos destinados a la partida
26103: son para la gasolina de las 230 unidades que confor
man el parque vehicular de la Cortey que sirven de apoyo a
las labores sustantivas institucionales, incluido el traslado
de personal entre los distintos inmuebles y en las Casas
de la Cultura Jurídica en todo el país.

El uso y comprobación de los recursos destinados
para combustible está regulado estrictamente en la
normatividad de este Alto T ribunal, por loque su destino

¿es exclusivamente para vehículos oficiales.
EnelPPEF2024diversasdependenciasyentidadesde
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la Administración Pública, así como el poder Legislativoy
organismos autónomos, han previsto recursos en la misma
partida presupuestaria.

TELEFONÍA
LACORTE, COMO otros organismos públicos, prevé recur
sos para el pago de telefonía celular, la cual es requerida
en el desempeño de funciones oficiales.

Actualmente se tienen asignados133 servicios de telefo
nía para personasservidoras públicas que aSflo requieren
para atender de manera oportuna las actividades que
tienen encomendadas.

SEGURIDAD

LOS RECURSOS DE la partida 33801 "Servicios de vigi lancia"
se utilizan en todo el PJF, incluyendo a la Corte. Se destina
para garantizarla integridad de personas que laboran en los
distintos inmuebles, así como de las personas usuariasdel
sistemajudicialfederalyparalaproteccióndelosedificios.

Con los recursos solicitados se po
drán contrataresos servicios para
más de 930 órganos jurisdic
cionales, dentro de iosque se
encuentran los Centros de

Justicia Penal Federal, así
como para la seguridad
personal de juzgadores
encargados de temas par
ticularmente sensibles.

En la CDMX los únicos ser

vicios de vigilancia que se tienen
contratados, tanto por la Suprema
Corte como por el Consejo de la Judicatura Federa!, son la
Policía Auxiliarde la capital, el Serviciode Protección Federal
yenalgunoscasosespecíficosenórganosjurisdiccionales,
con la Guardia Nacional, que comanda David Córdova.

En el resto del país, en aquellas localidades en las que
las corporacionesfederales no pueden ofrecerel servicio,
se privilegia la contratación de policías estatales o, en su
defecto, de empresas privadas.

En el PPEF 2024, diversas dependencias y entidades
de la Administración Pública, han previsto recursos en la
misma partida presupuestaria.
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ACTIVIDADES DEPORTIVAS

HISTÓRICAMENTE, LA CORTE, y en general todo el PJF,
considera recursos para programas de actividades de su
personal, principalmente operativo, lascualescontribuyen
a mejorar las relaciones sociales en el trabajo, promover
el apoyo mutuo en la solución de problemasy la comuni
cación entre el personal.

Con la práctica deactividadesc.ulturalesy deportivas se
fomenta la activación física entre las personas servidoras
públicas, buscando mejorar su saludycalidad de vida.

EIPJFnoeselúnicoquedestinarecu rsos pa ra esos fi nes.
En el proyecto de presupuesto para 2024 se han incluido 5
mil 734.3 millonesdepesosen esa partida presupuestaria
[44101] para dependencias como Pemex, la Secretaría de
Relaciones Exteriores, la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana (SSPC) y el propio Poder Legislativo.

SEGUROS DE GASTOS MEDICOS Y BONOS

EL SEGURO DE Gastos Médicos Mayores se apega a lo
establecido en la Ley Federal de Austeridad Republicana,
toda vez que se encuentra previsto en las Condiciones
Generales de Trabajo suscritas con el Sindicato de Tra
bajadores del PJF.

En el caso de la Corte, este seguro se otorga a todas
las personas servidoras públicas y no es la única depen
dencia pública quetiene una previsión presupuestal para
este rubro.

En el PPEF 2024 se registraron recursos en la partida
14403 de cuotas para el seguro de gastos médicos del
personal civil, por 3 mil 991.7 millones de pesos.

Entre lasentidadesyórganosautónomosque cuentan
con una previsión presupuestal en este rubro se encuen
tran la Secretaría de Seguridad Públi 
ca Ciudadana, que comanda Rosa
Icela Rodríguez; la Secretaría de
Educación Pública, a cargo de
Leticia Ramírez; la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR),
de Alej'andro Gertz Mañero,
y la cancillería, que encabeza
Alicia Bárcena.
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¿QUE QUIERES
COMUNICAR?

A Mario y a Clara no Ies quedará más que
aguantarse, ija vimos lo que le pasó a Ebrard
que cada día pierde mayor relevancia

I destape repentino por la Jefatura de Gobierno
del ex titular de la SSCCDMX Ornar García

Harfuch, puso nerviosos a más de uno. Todo
indicaba que la pelea por la candidatura sería
entre Clara Bragada, alcaldesa de Iztapalapa,
y Mario Delgado, presidente de Morena.

Se dudó que Ornar pudiera contender por
laCDMXporsu su puesta enemistad con Andrés Manuel López
Obrador, el 'superpolicia', como de manera peyorativa intentan
ahora llamarlo, nunca dijo abiertamente que buscaría un cargo
político.

En el equipo c!e Claudia Sheinbaum están seguros de que
los ataques en contra de Ornar García Harfuch provienen de
estrategas políticos cercanos a Mario Delgadoy Clara Bragada.
Recordemos que el presidente de Morena traicionó a su anterior
jefe, Marcelo Ebrard, al jugársela con quien obtuvo la Coordina
ción cíe la Defensa de la 4T. A cambio, Delgado Carrillo esperaba
que lo impulsaran para ser el candidato de Morena en la CDMX.
El mismo dirigente del partido guinda creía y decía que sería el
elegido desde Palacio Nacional por su desempeño en las recientes
encuestas. Al ciarse cuenta de que nunca lo consideraron entró en
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cólera, por lo mismo, a nadie le extrañó
que c!e la noche a la mañana algunas
plumas y medios pro Mario Delgado
setransformaránenespaciosdecrítica
contra Ornar García Harfuch

Dicen que mantendrán la unidad,
pero no falta mucho para que esto
cambie. Clara Brugada siente que fue
utilizada en todo el proceso previo para
elegir al sucesor de Martí Batres. Por

más de un año invirtieron en estructura territorial y estrategias
de comunicación para intentar posicionar a la alcaldesa como
la primera opción de Morena en la capital. Alcanzó un razonable
35% de intención de voto sin convencer a la clase media, donde
García Harfuch tiene un mayor de aprobación y según Buen
día & Márquez, Ornar tiene un alto 47% de intención del voto.

Todo cambió cuando el Presidente le entregó el bastón cíe
mando a Sheinbaum. A partir de ese día, el extitular cíe la SSC cíe
la CDMX recibió un respaldo total del mismo equipo cíe Claudia
Sheinbaum y ahora #esOmar el favorito de la 4T para ser el
elegido de Morena para la capital del país. La alcaldesa de Iz
tapalapa tiene en Jesús Ramírez a su principal promotor, pero
cada minuto está más lejos de ser la elegida de la 4T, aunque se
p reten el apulverizarel voto p ro García Harfuch con la impensa bl e
candidatura de Hugo LópezGatell

A Marioy a Clara, no les quedará más que aguantarse,ya vimos
lo que le pasó a Ebrard que cada día pierde mayor relevancia.
Seguir atacando a Harfuch será ir en contra de las decisiones
de la próxima Presidenta.

Lo que sin duda es una gran interrogante, es la estrategia de
campo que Implementará el próximo candidato, que desde ya
refleja que será fuera de lo convencional. En su reciente confe
rencia se vieron a perros policías buscando artefacto explosivo
en las instalaciones donde se presentó. Sin duda será muy in
teresante ver cómo se desenvuelve territorialmente, pues con
estas medidas, los equipos de inteligencia terminarán siendo
los brigaclistas de campaña.

El mismo

dirigente del
partido guinda
creía que era
el elegido
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EL CRISTALAZO

Iguala: de fracaso en fracaso
Cinco años de tropiezos en

la imposible labor de ne
gar la realidad y justificar
la invención de una verdad
alterna, parecen haber lle

gado a su fin.
Basta con analizar a fondo estas pa

labras del presidente de la República, y
del abogado de los familiares de los jó
venes asesinados en Iguala, para sentir
cómo se caen los pedazos de una farsa
mal montada.

—"Ya con la información que se tie
ne, si logramos que nos ayuden los que
están detenidos o quienes están en li
bertad, podemos lograr lo más impor
tante: encontrar a los muchachos. Por

que ahora todo, ¿no?, parece estar en
focado a culpar al Ejército de que no
ha dado información, cuando lo que
tenemos que tener como prioridad es
encontrar a los muchachos, y la infor
mación que ya se tiene y la que pode
mos obtener en estos tiempos nos pue
den conducir a eso".

Como dice alguien: con todo respe
to, ¿encontrar a los muchachos nueve
años después, cuando todos sabemos,
hasta con pruebas forenses universal
mente admitida cómo los asesinaron,
no es un error de apreciación o de fra
seo; es una burla:

"...No es culpar por culpar; no es
nada más:

'Fue el Estado y fue el Ejército', y
ya.
"No, vamos a conocer la verdad, lo

que sucedió. Yo no voy a mentir ni va

mos a fabricar algo que no sea cierto,
y vamos a actuar con rectitud, y no so
mos iguales.

"Y estoy también muy consciente
que —no por los padres, pero sí nues
tros adversarios, porque así son estas
cosas— quisieran que nosotros fraca
sáramos, como en otras cosas, para te
ner motivos y cuestionar nuestro go
bierno, estoy consciente de eso".

¿Entonces, cuando por las calles
gritaban los voceros de la izquier
da, fue el Estado, fue el Estado, tam
bién se equivocaban? ¿O era cierto en
tiempos de Peña y dejó de serlo en los
actuales?

Pero la negativa de los padres de
los muertos de recibir más papeles sin
sentido es la peor prueba en contra de
quienes hicieron una promesa y no la

pudieron cumplir. La comisión de la
verdad ha sido un fiasco absoluto por
que partía de una premisa falsa; una
mentira: encontrar vivos a los asesina
dos. Mintieron entonces y después. No
se puede llegar a la verdad si el primer
paso es mendaz y convenenciero.

Y yo; personalmente, se lo dije a
Alejandro Encinas cuando se inició to
do este teatro de falsas expectativas.

Por eso vale la pena reflexionar
en estas palabras. No son mías, son
de Vidulfo Rosales, quien no tiene la
confianza del gobierno, pero la re
presentación de los padres de las víc
timas:

"Encinas nos ha leído una narrati

va de dónde estamos en el caso, que se
acerca más a la verdad histórica que a

los nuevos hechos...

"...Nosotros habíamos platicado
con Encinas, nos había contado que
contenía su informe, pero ahora in
corpora elementos nuevos, más cerca
nos a la verdad histórica, que crimina
liza a los estudiantes. Además, reduce
todo a un tema regional, dejando por
fuera la responsabilidad de las autori
dades. Nosotros vamos a analizar qué
hacemos, si continuamos el diálogo o
no... en definitiva, no se está dando
ninguna respuesta a la solicitud plan
teada..."

Si eso llegara a ocurrir será la tum
ba de la Comisión. La única verdad se

rá su ineptitud.

UNAM

Le entrega la Universidad Nacional
los salones de Minería al magnífico
arte de Guillermo Ceniceros, uno de
los más originales y prolíficos artistas
plásticos de México.

Esta muestra, anudada a la magna
exposición de Sergio Hernández, en el
Colegio de San Ildefonso, exhibe la ca
pacidad de divulgación artística y cul
tural de la UNAM frente a la anemia y
pereza de la casi inexistente secretaría
de Cultura del gobierno video real, de
dicada a cortar presupuestos y limitar
la creatividad.

La inauguración de ayer se dio en
el marco de la entrega de los premios
de ingeniería y arquitectura a Rober
to Eibenshutz y Xavier Cortés Rocha,
eminencias ambos en sus campos y es
pecialidades»
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SUBE Y BAJA

Luis Joaquín Méndez RuizO Fiscal del Estado de Jalisco

Confirmó la de
tención en Jalis
co de tres pre
suntos responsa
bles del secuestro
de la alcaldesa de
Cotija, Michoa

cán, Yolanda Sánchez. El secuestro
de la presidenta municipal "fue total
mente dirigida", informó el fiscal.

O Hugo LópezGatell
Subsecretario de Salud

Está atrayendo
los reflectores, pe
ro por las razones
equivocadas. Su
decisión de con

tender por la jefa
tura de gobierno

en la CDMX daña la imagen de su parti
do. Presume una campaña a humanis
mo, algo que no aplicó contra la COVID.
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ANIMALIDADES...

SIN LEYES ADECUADAS Y LA MISMA POLICÍA
INFRINGIENDOLAS, POCO QUEDA POR HACER
Marielena Hoyo Bastien
nacional@cronica.com.mx

El 26 de septiembre marcó un hito en el
mundo animal no humano,

por cuanto hace ya 4 años, cumplidos el
pasado martes, y tras de que la jueza Ele
na Liberatori le hubiera concedido el re

curso de habeas corpus por el que fue re
conocida como persona no humana con

todos los derechos que le asisten como tal,
la orangutana SANDRA pudo salir del in
fierno en que vivía en un "Ecoparque" ar
gentino para poder pasar el resto de su
vida en el Center for GreatApes de Flo

rida, EE. UU., santuario especializado en
el rescate y rehabilitación de grandes pri
mates bajo condiciones adversas y hasta
perversas, y lugar donde además la her
mosa criatura encontró un nuevo aire de

vida haciendo grandes migas con un con
génere. El camino no fue sencillo ni sua
ve. Lograr su liberación ¡e llevó tiempo y
un enorme esfuerzo y dedicación al equi
po judicial que se encargó del caso, dado
lo cual, han aprovechado LA FECHA para
motivarnos a seguir luchando por los ani
males que todavía padecen las consecuen

cias y el sufrimiento del cautiverio y la
explotación. ¡Qué no hubiera dado yo por

haber contado con un bloque humano así!,
que permitiera las facilidades jurídicas ne
cesarias para dar un mejor destino a JAM
Blya TOTO, asimismo orangutanes, pero
prematura y negligentemente muertos en
el Zoológico de ChapultepecCDMX, don
de para colmo pretenden seguir mal usan

do el cadáver del segundo.

La semana pasada, en alusión
a un artículo injustamente ne
gativo hacia los perros, termi
né el texto pidiendo encareci
damente no dar manejo mons

truoso a ese tipo de información, ya que
de por sí y sin mediar pretexto, los chu
chos en nuestro México negro son apa
leados y vilmente asesinados cada que
se puede, pero, como diría mi partner...
con tal ruego les eché la sal porque sim
plemente en la semana transcurrida para
volvernos a encontrar en esta lectura, se
dieron a conocer, vía redes sociales, dos
espantosos casos como testimonio de que
no equivoqué mi súplica. Primeramente,
y como suele pasar en este tipo de esta
blecimientos donde ponen a trabajar a pe
lafustanes y pelafustanas improvisados y
sin supervisión, dimos cuenta del intento
de asesinato de la perrita MARGOT, mes
tiza de manto negro y cola larga que vaya
a saberse en calidad de qué se encontraba
(porque no era huésped) en ese lugarucho
ubicado en la Alcaldía Magdalena Contre
ras, dizque operando como hotel canino.
Me refiero a DOGTIME (Av. San Francis

co Nro. 9, Pueblo Nuevo Bajo), sitio al que
gracias a la reacción social le fueron sus
pendidas (tardíamente) las actividades,
pero que tras ese intento de ahorcamien
to, la evidente angustia de la criatura y
las patadas y rodillazos que en costillas
y panza le acertó su infame maltratador,
debió proceder su clausura. Punto. Sin
omitir la obligada remisión del infeliz a
la Fiscalía especializada en esto delitos,
porque eso de sugerirle a quien contrató
al tipejo montar la denuncia... fue de ver
dad, por parte de las autoridades compe
tentes, una tarugada, partiendo de que lo
sucedido no amerita investigación ni de
be parar con el decomiso del animal, que
todavía reaccionó noblemente hacia los
elementos policiacos que la rescataron.
El cínico propietario del negocito, un tal
Alexander Beristaín Ovando, aparte de
correr el rumor de que es amigo de quien
en la alcaldía referida se encarga del área
de Bienestar Animal.,. ¡hágaseme el cani
jo favor!... dispensó el asunto informan
do que había dado de baja al maltratador
y que "eso" había sucedido semanas an
tes de que se viralizaran las imágenes. O
sea... pero la gente no investiga y deja a
sus perros en manos de cualquiera, co
mo esa estrellita que anda presumiendo
ser etólogo, rescatista y educador, y que
no es más que un vicioso sinvergüenza.
No terminaba yo de endemoniarme con
lo anterior cuando...
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Recibí otro video que me provocó náu
seas al quedar documentado el vil atrope
llamiento de un indefenso perrito blan
co, con la participación de cuando menos
dos elementos de la policía municipal de
Ocotlán de Morelos, Oaxaca, que con pre
meditación, alevosía y ventaja le pasaron
por encima varias veces las llantas de la
patrulla pick up placas A0018, hasta eli
minarlo bajo dolor extremo. Agónico. En
tiendo que Oaxaca no tiene ley de protec
ción animal, pero su Código Penal sí cali
fica estas atrocidades. Muy suavecito co
mo he venido criticando (6 meses a 4 años
de prisión y de 500 a 1,500 días de sala
rio), pero tengo fe en que este particular
asunto sea apañado por APAOAXHilda
Toledo. ¡Que así sea!, porque de lo con
trario, que luego no se extrañen cuando
esta violencia escale hacia los menores

y/o los ancianos. Lo que sí es un hecho,
segundo aviso, es que a mi ya no me cabe
tanto dolor en el cuerpo •

producciones_s erengueti@yahoo.com
marielenahoyo8 @ gmail.com
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OPINIÓN

Pepe Grillo

¿Encuentro o desencuentro en Washington?
La canciller Alicia Barcena está desde ayer
en Washington, ultimando detalles del Diá
logo Económico de Alto Nivel que se reali
zará mañana en la capital estadounidense.
Por la delegación mexicana, además de Bár
cena, asistirán el secretario de Hacienda,
Ramírez de la O, y Raquel Buenrostro, de
Economía. La agenda económica tiene as
pectos particularmente delicados como los
probables paneles de controversia de Ener
gía y Maíz Transgénico, dos asuntos muy
sensibles, además del tema coyuntural de
la huelga en las grandes armadoras de au
tomóviles que ya impacta a nuestro país.
Son temas que tienden una sombra sobre
la relación bilateral y obstaculizan el pro
ceso de integración productiva, que es el
objetivo de los diálogos de Alto Nivel.
La idea es desmontar cualquier posibilidad
de conflicto y buscar la conciliación de in
tereses entre socios que son estratégicos el
uno para el otro. El secretario de Estado,
Tony Blinken, será el anfitrión por parte del
gobierno de Joe Biden. Hay que seguirle
la pista al encuentro.

Reciclan acusaciones contra
Guevara
La Auditoría Superior de la Federación tie
ne en la mira a la velocista Ana Gabriela

Guevara, titular de la Conade, por manejos
irregulares de recursos.
No son acusaciones nuevas. Lo novedoso

es que la ASF ya interpuso ante la FGR la

acusación formal. Ahora la pelota está en
la cancha del equipo de Alejandro Gertz.
La ASF dijo que es la primera, pero no será
la última acusación contra Ana Gabriela que
llegue a la fiscalía. Hasta ahora ha librado
múltiples señalamientos en su contra.
Desde diferentes bancadas en el Congreso se
ha exigido transparencia total en las cuen
tas de la Conade que según los legisladores
de oposición nada más no cuadran. Hasta
ahora, por su velocidad, Guevara ha logra
do sortear los señalamientos en su contra,
aunque en los pasillos de la ASF se asegura
que esta es una carrera no es de velocidad,
sino de fondo.

Coahuila, blindado
Manolo Jiménez, gobernador electo de
Coahuila, se reunió con Luisa Alcalde, se
cretaria de Gobernación, con quien trazó
rutas de trabajo en materia de gobernabi
lidad para fortalecer la coordinación con la
federación en todos los ámbitos, comenzan
do por la seguridad.
Jiménez Salinas tiene listo un programa es
pecial de seguridad que se llama "Coahuila
Blindado" a través del cual la entidad conta
rá con mayor infraestructura en materia de
seguridad. Patrullas nuevas, vehículos tácti
cos, cuarteles, apoyos para policías y trabajo
de proximidad con la ciudadanía.
El programa tiene un apartado especial
para instalar las cámaras para seguir for

taleciendo la vigilancia en todas las re

giones del estado.
De igual forma se incrementarán las presta
ciones y la capacitación de la policía estatal
para robustecer la estrategia de prevención,
proximidad y fuerza. También hay en mar
cha proyectos coordinados de seguridad con
el gobierno de Estados Unidos.
El gobernador electo ratificó que la tranquili
dad de las familias del estado es su prioridad.

El factor Ramírez Marín
En Yucatán los sondeos perfilan una elec
ción competida en el 2024 entre el PAN,
que es gobierno en el estado, y la oposi
ción encabezada por Morena.
Hasta hace poco no se consideraba al sena
dor Ramírez Marín entre los candidatos del
Frente Amplio que, se dice por allá, tie
ne como abanderado seguro al alcalde de
Mérida, también panista, Renán Barrera.
Pero Ramírez Marín se rebeló. Dijo que
no acepta que la única sopa del PRI sea
ser comparsa de Acción Nacional y mu
cho menos con Renán como candidato

que es su enemigo personal.
No se fue a Morena, sino al Verde, que for
ma parte a nivel nacional de la alianza go
bernante. ¿Cambiarán las intenciones de
voto si se asegura de Ramírez Marín apa
recerá en la boleta? ¿Se irán con él los vo

tos priistas?»
pepegrillo@cronica.com.mx
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En Segalmex se dio el caso de corrup
ción más grande de este gobierno, con
más de nueve mil 500 millones de pesos
desviados por funcionarios durante la
gestión de Ignacio Ovalle, quienes se ro
baron hasta los clips, y las reuniones de
seguimiento en tan vital dependencia
resultan poco transparentes, cuando
deberían ser todo lo contrario ante lo

delicado que se ha vuelto ahí el manejo
de los recursos.

El presidente de la Cámara de Comercio
de la Ciudad de México, José de Jesús
Rodríguez, calculó en 50 millones de
pesos las pérdidas de sus afiliados en el
Centro Histórico por la marcha del
miércoles a favor de encontrar a los 43

desaparecidos de Ayotzinapa y reclamó
a las autoridades de la Ciudad de Méxi

co, que encabeza Martí Batres, no ser
capaces de contener a los violentos.
De esa cantidad, 30 millones corres

ponderían a daños materiales y 20 mi
llones a las ventas que no se realizaron
después de que se registraran los distur
bios en los establecimientos. ¡Y todavía
falta la marcha del 2 de octubre!

El viernes pasado se cerraron las ins
cripciones para quienes aspiran a la

rectoría de la Universidad Autónoma

del Estado de Morelos (UAEM) que hoy
encabeza Gustavo Urquiza
Llama la atención que, a diferencia

de la UNAM, los funcionarios que ocu
pan puestos en la administración cen
tral de la casa de estudios dejaron sus
cargos mientras dura el proceso. Es el
caso de la secretaria general, Fabiola
Álvarez, y del secretario académico Jo
sé Mario Ordóñez.

En cambio, en la UNAM, el secretario
general Leonardo Lomelí, y el secretario
administrativo Luis Álvarez Icaza, diri
gen sus campañas desde el mismo edifi
cio de Rectoría, que utilizan de casa de
campaña. Como que hay diferencias...

¿Qué tiene la vocería de Xóchitl Gálvez
que nadie quiere quedarse con ella?
Germán Martínez y Lily Téllez, dos
senadores de los más entrones y vocife
rantes dijeron: "no, gracias". Dos hipóte
sis corren al respecto: una, que la virtual
candidata del Frente Amplio por México
se basta sola para salir a posicionarse; y,
dos, que ven complicado saltarse al pri
mer circulo de la hidalguense, que es el
que le da vuelo en sus locuras, lejos de
recomendarle mesura.

Donde se está poniendo fea la cosa es en
Tijuana, por el pleito entre la alcaldesa
de Tijuana, Montserrat Caballero Ra
mírez, y el exgobernador bajacalifor
niano Jaime Bonilla, al que se acusa de
perseguir con cámaras y micrófonos de
su televisora al hijo de la funcionaría, en
el marco de un conflicto político que se
recrudece ante la posibilidad de que Ca
ballero sea reelecta el próximo año.
La dirigencia morenista estatal ha trata
do de llamar a la mesura a sus militan

tes, pero este pleito ya involucra ame
nazas directas y agresiones a hijos me
nores de edad.

Ayer hubo una reunión importante
entre el auditor Superior de la
Federación, DAVID COLMENARES, el
secretario de la Función Pública,
Roberto Salcedo Aquino y Leonel
Cota Montaño, titular de Segalmex,
para dar seguimiento a la ejecución de
los recursos federales en esta

dependencia. Sin embargo, de la
reunión sólo se obtuvo una foto de los

tres sentados en un pasillo y nada de
lo que se dijo, porque son "temas en
revisión que no se pueden dar a
conocer".
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Muro verde olivo

El epitafio de la investigación que apuntaba hacia los
mandos operativos del Ejército que intervinieron en el
despliegue de fuerza durante la noche del 26 de septiem
bre del 2014, cuando desaparecieron los 43 estudiantes
normalistas de Ayotzinapa, comenzó a escribirse el vier
nes 9 de septiembre de 2022, cuando Sara Irene Herre
rías, fiscal especializada en derechos humanos, y Adria
na Campos López, fiscal de asuntos internos en la Fiscalía
General de la República (FGR), firmaron la cancelación
de 21 órdenes de aprehensión 16 de ellas contra militares.

Ambas funcionarías estaban en ese momento al fren

te de un equipo de la FGR encargado de "limpiar" las in
vestigaciones que hasta ese momento había realizado la
Unidad Especial de Investigación y Litigio para el caso
Ayotzinapa (UE1LCA). Su labor por órdenes del fiscal ge
neral Alejandro Gertz Mañero fue desactivar las acu
saciones que apuntaban al núcleo de funcionarios y ex
funcionarios públicos involucrados por omisión o com
plicidad con la banda criminal que perpetró la desapari
ción de los jóvenes. Las funcionarías tenían orden de
dejar sin efecto la acción penal contra los militares de dos
batallones (el 27 y el 41) y con ello anular la ruta jurídica
que apuntaba a la linea de mando que conectaba con las
comandancias de la 35 zona zona en Chilpancingo y la
novena región militar en Acapulco.

La cancelación de las órdenes de aprehensión fue
temporal, 16 se reactivaron en junio pasado pero dejó de
lado líneas de investigación que mapearon la red de com
plicidades en distintos niveles que permitió se perpetrara
el crimen sin que ninguna autoridad de gobierno intervi
niera para impedirlo.

Nueve años después de la desaparición de los 43 estu
diantes, la entrevista que publicó esta semana el colega
John Gibler con Omar Gómez Trejo, exjefe de la UEILCA,
adquiere particular relevancia para entender en qué mo
mento el gobierno de Andrés Manuel López Obrador de
cidió anular la investigación después de reventar el tra
bajo del Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes (GIEI) de la Comisión Interainericana de Dere
chos Humanos (CIDH)

Por rutas separadas el GIEI y la UEILCA llegaron al
mismo punto, se toparon con el muro verde olivo. El subje
fe operativo en el Estado Mayor de la Defensa Nacional en
septiembre de 2014 era Luis Crescencio Sandoval Gonzá
lez. Por su oficina pasaron oficios que el último informe del
GIEI recogió para explicar el contexto de la intervención de
las distintas áreas militares aquella noche en Iguala.

Los padres de los 43 exigieron al presidente López
Obrador que ordenara al hoy secretario de la Defensa
Nacional permitiera revisar el contenido de 866 docu
mentos entre los que hay una minuta de la conversación
donde se registra el traslado de 17 normalistas a "un lugar
para privarlos de la vida". El general respondió en otra
misiva que quien podría tener mayor información es Gil
dardo López Astudillo, alias El cabo Gil, uno de los auto
res materiales de la desaparición de los estudiantes, con
vertido en testigo colaborador por la FGR y uno de los que
detalló las corruptelas de militares del 27 y 41 batallones.

El presidente no cedió y por el contrario aseguró que
toda la información del caso ya estaba disponible. Quedó
claro, el grupo militar al servicio político de López Obra
dor ganó inmunidad transexenal.
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DEBE HABER REVOCACION DE
MANDATO EN SLP: RGC
• Ll gohcrnndor de San Luis Potosí. Ricardo
Gallardo Cardona, dijo estar de acuerdo
en segu i r lo i nentand o la pa rt i c ipa c ion
Ciudadana y que Ios potosmos pued a n
decidir si su mandato debe continuar o
haber un cambio. En San Luis Potosí debe

haber revocación de mandato y aplicarse
para el 2024, señaló el mandatario estatal, y
que asi La gente pueda decidir si su mandato
con vi nú a on o. El ma n d ata rio re c ordó_
que existe una inicialiva ai respecto en ej
Congreso del Estado, la cual espera se pueda
concretar y que se realice el ejercicio en la
entidad. Refirió que desde la campaña se
han recorrido los 58 municipios, y con o sin
una nueva campaña se seguirá recorriendo la
entidad.

CONCUBINAS TIENEN DERECHOS
?La Suprema Corte de Justicia cte la Nación
determinó que, en los casos de pensiones y
ben efi c i os I abo ra les pa ra 1 os ja m i lia res de
un trabajador ta¡lecídp, deben ser llamados
a juicio todos los posibles beneficiarios.. El
proyecto fue presentado por la Ministra
YasiníiiEsquivel Mossa. Además, ti rallo,

aprobado por unanimidad de la ¡Segunda Saja,
se basó en el caso de una cpucubina y un
hijo de un trabajador fallecido que no fueron
convocados a un juicio en el que otra persona
buscaba ser designada como beneficiaría.
Como resultado, el juicio fue anulado y se
ordenó convocar a la concubina v al hijo para
que _pued and efe ndersit s derechos.

SEP ANUNCIA RENOVACION PARA
TELEPLANTELES EN EDOMEX
• L a sccrelajia de Educado n Pú b lie a (SEP),
Leticia Ramírez Amaya, junto con la
gobernadora del Estado de México, ÍJeifina
Gómez Alvarez, encabezó la presentación
del proyecto de Renovación Tecnológica de
Teleplantel es a través dei cual se reconectará
a la Red Édusai a 23 mil B75 plan leles de
telesecundarias y telobatihi llóralas del país.
de los cuales mil 564 están ubicados en ia
entidad mexiquense. El proyecto beneficiará
á uñ millón 400 mil alumnos y a cerca de
100 mil docentes, quienes llevan décadas
sin recibir la señal satelital educativa que
co n ti e n e todos 1 os re curs os audi ov i su a i es y
d i pítales necesarios para la educación de las
y los jóvenes. La titular de la SEP señaló que
al Gobierno de México ie interesa que las y
los jóvenes reciban educación con sentido
científico, humanista, que les permita
desarrollar todas sus capacidades y que
ponga al centro su bienestar.
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La suspensión
restitutoria
Una figura que nuiniiouo un ¡entoruliniionlo do

cioionóoico al intedur del Poder Judicial rie ta
FefícntK'itíiies lis suspensión ([«lucio redamada
lo rsual sigue siendo viwta de niúilem prt?pt>rttle
rnntp tumo lina. modids pEitu Jsijitpner la* ro
sas «11 ol estado que guardan til decretarla. lisia
renipnniñóii efe lasuspensión es contraria al

testo expreso del artículo 147, segundo párrafo, de la Ley de
¿Vtnpam, *¦! cual mixiiKK n quooitando fe mitufatesa del acto
redamado lo permita, el órgano jurisdksukínal podrá otdoiuir
no sololiiaiiiRttíir tas posas «mi el regado un queso encuentran,
Sino re^hkH^r proviskítialrtitirtWíi la jjwloquojosa on til goce
del doradlo violarlo, Jo que equivale a conceder una mslitutáóri
Htitidpnda.

La. implemeritadón do tsía íftpdkfe nísiíttttoria aritítapafíi
no ha ¡¡.'ido i*ndíiui en la pcáMfea dr.1 amparo, pues,como lo Iik
didw amas, losót^aitosdai PJF mantienen fe idt^a de quo ade
lantar una msülurjt'in es contrario a la nal uralafiít de la medida
( ¿MJiptiir, uxifi vez que esc» docto tmtlta propio tfes fe Sííutondti
dó Ibndo fjjtew dictetw el jimio de ími|Htra por lo que, partí no
dejado sin matcíriij ta Kjfep&iisiiin, (felx* ttegatse aún mando ta
fiarte quejosa arrodite dtó numera iniensa feaparfeiirÍMfeJ íjlltíll
detwiiO y (porto de roioüficwlo que fe tardanza en fe coueesíóii
de la medida jinxiuf irri dañosdadiífcil itípurarión en las DDHH
viuleutudOK.

Desdo luego que esta idea es contraria a fe doble nnuuaieza
de fesusj>etistón del neto infernado t*jin(í medida cíiutefer
durara de nunsrra sistema cící iitndu do las ODHI1 mddfenio í«!
umjítt ra, especia Inicinie. desdtda perspHaaÁstde la mnvmeiottu
lidad, ííertamente. ni iníérprdaf y aplicar el artículo 25 cfel He
glarneti to déla Coi nisión 1 irterait imantado I 'íored ios I 1 rímanos.

la D imi sión ha sostenido que kwmcwüdasrautdmwdc: defensa
de los DDfflH cumplen 2 fundones, una cautelar y otra midan i.
El ainkiter rautelartieneeomo final ííIfkI preservar Sas demchus
on ri osgo hasta que jwrrasaid vil el fo ndo dota controversia; It.Su
naturaleza tutelar significa que las medidas adoptadas pueden
reparar auiidpíídítmerao k violación, jmts ello evita un daño
tíToparableal tiempo que liaoü ofectivu el ejemiclode DDHH.

Poro en nstetennuno Mdásson malas noticias, pin» frfinte a
las resistencias presentadas por lo| tribilfialtís do dimito y los
jmgstdüKtfa distrito onwmtiímtiw la dwtrinn judicial efe la Su
prema Corte do Justicia, órgano qqg lia puesto en sintonía el en
tendimiento de la suspensióneu el ampara tiun la nátuíalK/a de
fas mwiidas cautelares ostaMocidu nn ol sistema iiitomimoricana

Un jiriniereríterio mkw.intoTlo |jullíinirtseufejuíí^pru{fetui¡¿i
íu^j. 70/2019, un donde la ['rimera Sala detenuiiin que detx)j>
fontiidud con el ailieiilo 147 de la Ijiv (iüAjnjKiro, lasuisfíensióii
time un genuino caitietor de meditia isuitélar «tjíi linaüdad
«¡nsi.sle en pmservar la materia <fe la amlmversia. \ti seii csin
ftieditlas (»iksf*r\,¡itK'Bfi<) de tutela nntioifKula efeiltw ir^l íluto
rfus, inoluso cuando el acto reclamado tengH tutturaloat oí iiLstva.
LJji secundo criterio acrece en la jurisprtulonofe 'h\J\,

22/21123» on donde 1a Segunda Sain ha so.srerúdo cntogórioa
traiute que pitra ne^jr la suspetisiófi trat efeota» restiinkírios
a utid pudi w las 6í|{ai ios do a mjHinfj n o puttkm alegar qt io rstá ti
dejando án liiurería el fonrio del asunto, en tanto ijt le fe expra
K¡óii:"coasiw<u,la niiiiOríii del ampam" lo l]ileexige rk gjraoiiza]'
ol dem.ho t¡ue fe parte tiuejusa considera aledádo, no tiyi fe
piTMiIi^ jriii del ib ndo sobre fe.siis})eniíi<ín.

I i> que falta aiíoja es que esto*}* otros criterios bajen lo antes
fKJsibk' a las deternitnaiiionéjs tte loo uibunobs (fe am poro I tasta
quo swan la tnJmialldad.
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Peso caro y dólar
barato, toma y daca

11míso se apnroiu frente ai dólar, y ciont
mil fanáticos [im bono tu redes sociales
(no hay más, pero cKíán aíuivos linio ef
«lili) dicen que tss pninbn irmfutuble del
discuto gnl^rfiameitluli le "el I us y nosr i
iros", el pueblo cor it ni los de arriba, do la
imbecilidad irredimiblede los que están

del lado equivocado du ía historia, 1:1 peso sts deprecia
la semana siguiente, y «Monees salen los olmseíen
mil, cortados ron la misma tijera del narcisismo tribal,
a i|«»r que ahora si ya «e kw ¡rctibúsit teuiritn.que la
(íeiHiomía mexicana está sostenida con alfileres, y que
la Nueva VeniHítiela no sé qué. Ln bueno de que los ex
irenios estén lijados do manera tan ciara y sean ta»
esllipitfrwi.es que podemoMubicarnos más (ácil lucra du
ellos y en eí terrena no de íamoderadóu, que este no es
im lema degu lu,siuo de la 11icidoz vol u r i turia, rehusan
du que i ni; i sola idea, lixpiesada a grúas oa golpeónos
permita explicarnos oi mundo y darnos tranquilidad
sobre nuestras pusiciono.su mi ules,

la economía es una deuda social un poco i rábica,
on tanto que, du entrada, es una ciencia social, y no
matemática, pese a lit tntiflitud de números que uüli
7n pura tocio. Eso quiere decir que sus resultados son
ftpmxiniíitivos, y siempre ron un margen de error. Sin
embargo; tampoco es puní adivinación ni superchería.
liásir.ameiiiesuilramacnuKÍsioenquesii parte predic
liva sólo aplica para modelos diseñados bajo supuasios
que siempre so desvían, poco o rundió, iíh la realidad
que luego ocurre; y bu parle explicativa a posterior!

funciona mejor [Miiquo ttahija con lossupuestos que
realmente orírniema

Esto no es min trivialidad, poique es ia dimensión
predií ñvH: le la emnor i lia t ni i liase en la i ¡i ie b is actores
i m | xuiai i tes fo m; a i cktcísloüe.s. desde líus autoridades do
política moneimia hasta los espcciilacinias que hacen
movcoío al mere; ido de valonw, induyondo las divisas»

Así, la diuiiinien económica es en parle caprichosa,
en pune mani| ntlnblayoii [miln lógica, lisio, oji ranjun
to, h ¡H.ti que en las a | Hiest a,s ganada ras 1 luya j xirl edeete
imeiinienln técnico, parte de posesión de ¡ntórinación
pn\ iiegiíida (di1 lo que piensa hacer la autoridad, o los
grandes esjKTuladont1^) y en pane intuición ivluaida.
Por eso hasta los niejoffs lailán y liasla ios [Xiores io
pegan ¡t \*eees. I'ri.stc.

lil proámbulo antetior sirve para ubicar lo que stítá
uno de los lemas tmmiinlei! lio aquí a ijiteHe ninso
lidií c4 nuevo gobierno federal, es decir. stTpitentbní do
2(125; a saher, el a[)arefite colapso imniuutite del peso
Irenití ai dólar. V aqni esdorulese pone complicada ia
explicación (la predicción se vuelve mas bien imposible
o inútil, porque no se sube niámínj:

(Juicruw tenemos más de 41! años no estamos acos
tuinbr.idosaoír ia apreciación del |Xso inmute al dólar.
Du hecho, paroce una treta o una errata lx) cieno es
que la economía ilí? México ur> tiene liada que ver con
laque había haf^irío;íOaños. Y no hablo ilesa (amano
o sol i de/ (síe m preixíial iva) sino do si i s con tpo neu tes \
eslniciuta.

I Insta los años oclieuta del siglo pasado, la ecouotuia
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nacional y gubernamental dependía suljremunera dul
jietmleo prorlucido por IMiHI'N y i lo sus precios inier
nacionaksí. Ahora está más matizadn esleasíinlo, pues
PI' \ I EX es u ti a mrga Tmn t ti: ifítti im togttlílcr [kto los | trt1
ciosdd |.ieaóieu alias ciX'üii un superávit en los iuguísos
contempladiHi v los b ijos f n leí Jet i ¿ifmnt, uve en gei leniL

Li oconoinín mexicanasinmpre ha estado ligada a
Estados l 'nidos, ppro aitont es un conifxjjieiite esencial
de la misma (eso ¡odijeron ellos, dumnte la ptindemia,
para solk itarolii ialinente que siguieran trabajando kts
armadoras de autos, no es una licencia retórica]. (íso
qtiietedecíi que.Minolubia apaile, salxíi i qi Kqjíim que
su eccinoinia esté bien, la nuestra un puedo estar tan
inal I lay muí ¡utoiTlopendenciaasiriiétiica peto mal. to
liilmcriti'distinta¡i ladepeuiiendade lasexpoilurioiíes
de bienes de capital y dinemde piési amos del siglo XX.

Didto luLiJiteiioi. México lia sirio en !osñltimo.s tiem

¡ios un lKíneficiatio colateral riel pleito entre Estados
latidos yOúua. porque lasapueslusmnint economías
y monedas esjleeffieas heuencian a otras (en este cjlso
a todas lusde la región,.salvo a lude Argentina, que tto
nene lemedio), l'ero una apuesia essiempn' una bur
buja, y cuando revienta hay catástrole y luego norma
lización, i¡ue siempre es a la baja: tarde o temprano, io
que hace senddo,(^ que el dólar wuipiT?ckvo, dicho do
on.i n ti i ¡ ion i. qi ie el} leso se de¡ i n«' ie. í'f 'uiin i n y ci iát id o?
Esa es la pregunta,

Es cierto i|Ue el gobierno lia sido sumamente cui
dadoso con ciertas variables para no provocar tina cri
sis económica inevitable, coma respetar la atiionoinía
del Banco de .México, pain controlar la inflación, y ser
prudente (aunque este último año lo será meiius} para
extenderla deuda pública y usar las lineas de crédito
con organismos internacionales. Peni eso es mino decir
quegmeíasa luí los jarrones de uiieawi existen, porque
no los he lirado. Es medio (iilaz.

I iícjitebac^onás sentido, politiinmeule, iís(|iiesu ce
da hasta que cambie el gobierno, pasadas las rleí t'iones
e inclusive ya cotu luido ei sesertio. jKin^ue si gana el
inisi no parí ida como parece más probable, será ( on el
resabio de ,su aprubadón |nipular con lu i|iie llegue a
gobei nar la nueva presidenta. fertHioiiecesariaiuente
está en manos del gobierno controlar esos liet upes. I xi
que es inevital ile ver, latutiién, <|i ie li lego (le 1.1 dejiit^
cittdóti no bal n ía una política de el toque total, corno ot i
!$}!>, sinoqui/iiscoinii elsexeniii pasado {que si ya se
nos olv idó, vio una depreciación del poso de ST'fii. de
$ I2.9fi2 MXN a $20.453 M\N. alcaiiüüu<Ío un máximo
de $2 L JI2ÍÍ8 MXN 11 de etiem i le 2017.

•Autor y Consultor EspoclaiíaLa en Políticas Publicas.
Abogado de la Escuela Ubre de

Derecho y Catedrático Universitario.
[aisraelGnDelgaúo
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Crónica de Debates
Presidenciales (2)
Retomo ahora la crónica de los debates presidenciales mexicanos

y me centro ríe lleno en los del 2012. Aquel año hubo dos, ambos
oiga n i/ados por primera ve/, por el ementes 1EE eu exclusiva. Eu
ambos se presentaron todas las candida!urüs. es decir Vázquez.
Mota por el PAN; Peña Nieto por el PRIPVEM: AVILO por PlUlPT
VfC:y Gabriel Quadri por Nueva Alianza. KI primero fue el primer
domingo de mayo y el segundo se realizó el domingo lf) de junio.

La ('omisión especialmente creada por primera vez para estos efectos estuvo
conformada por los Consejeros Sergio Murcia Ramírez, que la presidió, Mareo
Baños y Alfredo l igueroa; por los tepresetiíanies de los partidos potincas PAN,
PUL Pili), PVKM. P'L MC y Nueva Alianza v por los Consejeros del Poder Legis
lativo del Consejo General.
Con lino político y jurídico, lo primero que fitzu fue crear un mareo cmicep

liii.il especifico, Delinió los debates como ios actos públicos en el período de
campaña, en los que participan candidatos y candidatos a un mismo cargo de
elección popular con el objeto de exponer y confrontar entre si sus propues
tas. planteamientos y plataformas electorales, a fin de difundirlos como parle
de uii ejercicio democrático, bajo un formato previamente establecido y con
observancia de los principios de equidad y trato igual.
Se Instaló el M de lebrero de aquel año y tuvo tres reuuinnes de trabaja y

una sesión extraordinaria, los días ID, 17. 24y 27 de febrero de 2012. respec
lívnmerite.

Según los registros documentales de entonces, se examina ron antecedentes y
consideraciones generales, así como dos documentos normativos que contenían
hipótesis diferenciadas respecto a las Ranos de organización de los debates al
que se refería el articulo 70 del Código electoral entonces vigente, por una parte;
ya los l inea miemos oCriíennaOrieiiladorcwpara la celebración % difusión
tle otros dehules, organizados por medios de comunicación o por cualquier
olra persona física o moral, por utra parte. El Consejo Genera) conoció y aprobó
limbo» cuerpos normal i vos el 20 de febrero.

Subte las liases hay que referir que pura el espidió y definición de estos deba
ten "oficiales", se establecieron un Comité Técnico y una Mesa de Represen ta ules.
iI Comité se integró por especialistas eu materia electoral y comunicación

política, postulados por 1 nstt iliciones académicas, a su ve/, pro pues ras por
consenso de los partidos. Destacan José \nmnio Crespo. CIDE: Agustín ííasave.
Ibero; Cristina Puga. CNA.V1: Frie Magar, D'A.M; Beatriz Kolís. t IAM; y Arturo Alva
rado, COLMEX; asi cuino representantes de la ClílT y la Retí de Radiodifusoras
y Televisoras Eduentivas y Culi tírales de México. A.C
(!omo se puede ver. los debates de 2012 fueron innovadores en muchos eu

estos y en muchos otros aspectos. Son lecciones valiosas para 2024, Le cuento
más eu olía ocasión,
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La industria prendaria
A fruncí) el Primer Congreso lulerriuoinnul de la Industria

Prendaria con d lema: "Puf un Fmuro con Rmpefio". IVase
que mi estas» épocas en la» C|lie estamos en )*¦ antesala de
uti cambio, liene varias acepciones;
La Asociación Mexicana cío Casas PrenduriiiS, {AMES

PHKI, que oncabe&t Joel Hodrígue/, organiza ptir ve/. pri
mera eu México, un Congreso de esta importante industria

qtle lanío ayuda a la economía del país. Si» había intentado hacer algunos
osiuerzos poro no si: había contado ni ron la convocatoria tti la recepción
esperadíi

tete Congreso adquiere relevancia porque ahora se pueden utilizar los
medios digitales mediante los cuides so lia promovido y ht respuesta es
inmediata. "Coiinir con las hernimiorilas digitales ayuda". explica joel tlod
dríguez porque también por ese medio se podrán compartir experiencias.
inlonnaiíH'm y dalos sobre cómo Iniiver mejore! prístanlo prendu rio;«Mtern
tar que fluya di! una manera más rápida > sobra lodo aírauzablev gracias ;il
Congreso de la Industria prendaria se puede lograr asir iurponaiite objetivo.
Lino det los participantes será Pablo Collar, que presentará un estudio

sobre la uianeia en que se puede mejorar el servicio, lo que está basado en
conocer muy lijen las necesidades del cliente que acude a las casas pren
darias v cotí (pié posibilidades tiene el cliente ile ¡solieiiar un préstamo por
ejemplo de forma un presencial y medíame las redes sociales y eslo tiene
que ver con ir haciendo más accesibles los préstamos. Ño obstante hay un
secun de clientes de tas casas prendarias que prefiere acudir persouiibiienfe.
Otro de lus objetivos de este Primer Congreso Internacional de la Indus

tria Prendaria, es poder capitalizar a esta industria (pie por lo demás, es
muy formal. Igualmente, los socios que conforman la AMl'SPHE, están muy
interesados eu saber ¡luís del perfil de su clientela y saber a qué destinan
los prestamos a los que acceden.
"Eslo debe ser el inicio «le una dinámica tle cooperación y eoadyuvunehi

de quienes prestamos.™ Tenemos (¡ta1 revisar qué vamos a hacer con tmes
i cus clientes", señala Joel Hodrígnez. V en este sentido, las casas prendarias
organizadas, constituyen una ímena lierramienia para abatiré? fraude que
llevan a cabo las conocidas "montadeiiduií", o mnpresas de aplicación que
ofrecen préstamos cuyos intereses la < Memela desconoce, "contra eso esta
mos compitiendo \ sobro eso es Iri que queremos platicar (en til Congreso
de la Industria Prendaria)".

la industria prendaria ha adquirido un nivel muy importante, porque en
ella se rcgjsiran un promedio de 61,1 millones de operaciones equivalentes
a 73 mil millones ríe pesos y en términos reales se atienden a dos de cada
:i mexicanos

La \MLSPHL tiene tres empresas con presencia eu cuatro países y la
intención es i i creciendo.

•Periodista.

morcoraPgrnail.com
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Por una nueva ciudadanía
México v ¡ve muuiimloscoyiallurale.s que e.xigeu que los ciudadanos participen

en la vida social y política de siis comunidades dn uun forma activa, prind
pahuenteeii estos mámenlos que se avecina el pnK*íMü electoral 2024, donde
comaeiudatlatios responsables sei teñe que ejercer el voto para elegirá quie
nes se les dará lu resjwnsabiüdad de dirigir los ,sigitienkís añosa la nación; de
la selección y elección que se haga dependerá el rumbo que lome la política
económica social y d fiituio del país.

Di milite los últimos meses liemos sido ubseivudoiíís di? la competencia por ¡a dirigencia
nacional de los movimientos que representan los pan i dos politices que van en alianza o coali
ción. lo cual ha nido una forma burda de anticipar los iieui|His electorales, para pnsirini larde
(orina ai iticipada a su candidato a la presidencia de la República, i uesiión ijtie ai día de hoy no
es un hecho, ya que txHilbrme a la U:y en la materia y a los Estatuías de cada partido político,
el proceso de regisimde piivanriaiaius todavía lio está agolado, cuestión que seguro muchos
saben y apmvecharán en su motílenlo; no perdamos devisla lo que <istá sucediendo al interior
ile .VltMrnajdtmrie una «párenle fmrtririi y una disputa legal ame el Tribunal Klrrtoralriel Poder
judicial de la Federación. [Hieden cambiar el i w eiuiriu y/o acabar con la vida política.

Más lo pruricniccsijuc íe demos tiempo al tiempo. penque ai'in {tillan lucho por ver dura ule
los sigti¡entes inr«es,di¡hemosde tener presente qiu> las uleochnes que se avecinanson las más
complejas y codiciadas, por ende, la lucha por el poder va a ser encamada y feroz. Este 2tl24
no solo estrit t en jiagt 18 gubenimums y la Jefatnm de Gobierno de la íTmdad de México, sino la
(¿iiuatu de Senadores y Diputados de la República, así como las cámaras de diputados leíales
a excepción de Ct^iuílaquiH'tigió gobernador y diputadosel pasado 02 de junio, cuestión que
poueen juego lacontinuidad de la 4T.hadendn atVn más relévame la pariicipacióii activa de los
ciudadanos, ya ijue será de vital importancia la conformación de las cámaras, tanto federales
iMiiti locales pata ¡a tiaiJKfomiación del Estado Mexicana Serán los ciudadanos a través del
sujragio el quedtiíermineJiel equilibrio del pihlen no dejando que ningún movimiento |Hilftitxí
se lleve el cami completo con lo mayoría relativa o absoluta e instante de lonua arbitraria su
ideología, es un dotar y obligación de los ciudadanos que viven en una Deinucraria el crear el
ambjente pn)ph:io |xini la geneniciiJii de acuerdos que impulse, el interés general de la nación
saine los intereses de los grupos de la élite del poder, liánuse Morena o frente Amplio Opo
sitor, cuestión que solóse logrará con la participación y un voto diideudado(|ue(K|u)iibte el
ejercicio del poder.
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En estos n toineiiiiís el país enlietifagnutdes ieltw.lt>,sci u Jes van desde la necesidad creta iniu
col tesiún stKiial entre UkIus los sectores de lapobladón que penilita la goben labilidad, asi como
la revisión y creación de programas de seguridad los cuales delien de instar dirigí dos de lonua
certera para disminuir ia influencia del crimen organizado en la suciedad, desarttcularido sus
reíles o incidiendo gnidualmerite en el setitimieuto de inseguridad y desoí ornando a los actos
dtillelMis, hasta la creación de reglas el anís pata los ptogtatnas sixiales (Hita que realmente,
incidan cu la ciudadanía que los nmvsila.jiermnieiirio el desartillo humano de lus sudores más
necesitados, snctindolos de !a pobjrza, lo cual solo sucederá si de fomin aeiiva r omo suciedad
organizada le damos seguimieuio a ttuwtttjs repnteentames en las uímams fudemkvs, loeakis,
así como en los en les oyuiitamienios o alcaldías,

la participación activa consiste en emitir mi voto, aunado a darle seguimiento a las accio
nes del gobierno y de nuestros representamos, emitiendo un punto de vista de lumia critica
\ pmposiiiva, ante la propuesta de |»rogratnas y |mjIíiíois públicas, alzando la vw.cuundo una
fnoflillúi un íuliculo rousliliickaial, alguna ley o norma jurídica, que tuás que un beneficio
busca apoyar una ideología o controlar la libertad ciudadana, fin la actualidad existen varias
propuestas legislativas que buscan un conmil mayor suhre los ciudadanos, tales como; ia Ley
de ( Ibessegitrillad de abril pasaría n la llueva I ey £ ¡enera! de Población, que busca crear un
nuevo registro nacional de ciudadanos y que conlleva a la obligación de obtener el t"! HP
con fotografía, que acaba tíe presentar el grupo parlamentario de MOIULNA ame la enmura
de seiiodoies pora su aprobación: la cual va más allá de lo deseado, dupfkxtndo inuiTia de la
información de un ikxtuuiiHUa ya existeuttr y que coi meemos como INIL y que en su inayoria
todos las clurfadímos ya tenemos.

México necesita una nueva ciudadanía ptu1ifi¡tuiiva,qtíe iulluya en la ntmsibrmaiáón de la
nación dn turma cívica y ótica, delimitando e| poder de los mandatarios, dándole .sfíguimiomo
a las actividades de los nepneseillames ciudadanos cu el cottgresu y las cámar is lóenle*, que
utilice las herramientas que ñus da la Ley (¡enerafile Imiispaienda VAc^esoa la hifonuactón
Pública, partí el fotiaicciniienio de la rendición do aKíntüs y la generación de un estado de
rlerei'lm y deiuix ráiico. México necesita de todos.

«I'ur.i tn_solo_Méxica «Sepliei nhre_mcw_de_Rend idói i_dc_cucntus.

¦Colaborador de Inregridad Ciuüadana A.C.
Cantador Público, Maestro en Administración Pública.

eiJaviefAgustlnCo / S>integrtdatí_AC

Contra RéplicaFecha: 28/09/2023
Página: 8

Area cm2: 429

2 / 2

Columnas Políticas

Javier Agustín Contreras Rosales

Costo: 81,244

Página 136 de 204 Índice



El 5° Empleador de Niñasf
Niños y Adolescentes
La gran mayoría son redimidos bajóla promesa de que tendrán

dinero. poder y con ello, (culo Ifi quelwm soñado lerter. y hay
algunos que lo han?» IaíiJo amenazas y violencia Tísica y/o psi
cológica.

Muchos ilií ellos midan como "hulcoiies" (individuos que
se encargan di* vigilar y alertar sobre la presencia de animi
dades o enemigos), y con el paso del tiempo ya que prolxiron

"Ictiiltaif y eficiencia pueden teali/ar laboreóle tráfico de estupefacientes
«i Incluso convertirse en sicarios y ejecutar uno que otro asesinato.
Así describen diversos estudios tjnp recogen testimonios de nulos,

niñas y adolescentes. e) cómo son red litados, cómo «« mueran y i|iin
funciones desempeñan dentro do nn grupo delincuencíal.

Lo ameran. lia colocado en México, según un estudio publicado en la
revista Srieuce. u los carteles del narcotráfico romo el quintoempleador
más grande del país, y aunque Ana Elizabeih Carda Vdchls, encargada
de lasección "¿Quíóti es quién en las mentiras de la semana?" la semana
pasada calificó el esl lidio de "suposición falsa" v "exageración de cifras
de red tulimlento de los cárteles", este problema ha estado presente de
manera persistente y cada vez más grave en nuestro país.

Kn este raso, los investigadores y autores de este doeutnenio, no soló
se quedan en la pune de la investigación y análisis del problema, van
mucho más ¡itlá haciendo una propuesta basada en un modelo matemá
tico para pronosticar la violencia en el país durante los próximos cinco
años, la cual tuvo como fundamento principal dos escenarios basados
en: una estrategia preactiva (prevenir el reclutamiento) y una estrategia
reactiva (aumentar las detenciones).

Couduyendnque los arrestos de crimina tos no ayudan a reducir la vio
lencia en el país. Emití lints detenciones se realicen, tmis nuevos reclutas
ingresan a las Illas del crimen organizado, es decir, ellos no se detendrán
porque siempre habrá alguien que"i¡uerr.r e"lnecesi la ta" ingresara eslos
grupos ilelineueneiales. bajo los argumentos ya mencionados.

Ya desde 2015, el (omite fie los Derechos del Niño de la t)\f'. hizo
un llamado al Estado mexicano ipie tenía que hacer un diagnóstico del
recluta mi en lo de niñ.o& niñas y adolescentes llevado a cubo por la de
lincuencia organizada, combatir sus causas estructurales, entre las que
se enenerurau la violencia armada en los territorios dominados por
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grupos dciincuenciales, el tráfico de estupefacientes, la desigualdad
de género y la muigi nación, e investigar los casos de desapariciones y
muertes violentas.

lian pasado yá Baños, desde ese llamado y no lia habido una respuesta
ni acción comándeme para evitar este grave problema social, si censido
ritmos que la mayoría de las niñas.niños y adolescentes red míalos tienen
entre III y 15 años, estamos dejando a su suerte a lo que en discursos
políticos y de manera muy bonita siempre dicen "el futuro di' México".

•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Publica

De hecho, esto queja revista Science dio a conocer,
ya había sido analizado por Raíaef PrietoCuriel,
Gian María Canipcdelli y Alejandro Hope, quienes
en el documento "Reducir el reclutamiento de los

carteles es la única manera de bajar la violencia
en México", el cual destaca que "para el año
2022, los cárteles contaban con 160,000185,000
miembros, comirtiéndose en uno de jos principales
empleadores del país..." y plantea que "reducir el
reclutamiento podría reducir considerablemente la
violencia \ disminuir el tamaño del cártel", siendo
esta la única estrategia que funcionaría a largo plazo
para reducir los niveles de violencia en México.
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PAGO EN Ü DE TROLEBÚS SOLO TARJETA
«Kl .Sen ido de Transportes KUm¿iricos ,(STK) lyeortlp a las
persogas que usan la Lfaca 1 de Trc>leluLs, cjue oirre de ja
Central del: Norte a la Central del Sur, oue^ partir del iones
2dc octubre d único método de pan» para ingresar a las
nnidades sera la "1 a riel a de Moy i Ijdad. Integrada |N11). Sc'ña 16 que
jiersonal dd organismo brinda orientación a las y los usuarú is
tle la Ijnea 1 duran Le la semana. JÉ STÉ .úiviia a la düdiadanía a
que tome sus previsiones adquiriendo <> recargando su Tarjeta
_M] con hasta 500 pesos en máquinas expendedoras ubicadas
dentro de estaciones del S'I'C Metro, Cahlebus, Mei robus, Tren
Interurbano v Trolebús Elevado, asi como en las taquillas de las
estadones del Metro.

CONTINÚA EXPANSIÓN DE ECOBlCi
«Coimi parte tle las acciones J?ara lomen lar el transporte
sus ten tableen la Ciudad de México, la Secretaria de NI oy i li dad
jSemox i; inlormó c¡ned Sistema ele Bicicletas Públicas ECQBIC1
ha ampliado s lio feria de cicloestaciones en 32 cok y i li as que
anteriormente no contaban con este serv icio. T,as nuevas

colonias que ya cuentan con al menos una estación del Sistema
i(:pnici son \lamtis, Améticas,Unidas, Crédito
independencia. I.eürán Valle. Nanarie, \riñ< >s IJért tes de
Chapul tepec, .l.\»rla 1 es. 1\)s ta 1, San J<>sé, lnsui^ent es, Sa n Si ni ón
Tieumac y Vértiz l^arvarte; en la AJeaidfa Bcniio .íuáiréz. Del
mismo modo. Jas colonias Agrie uliuna. Anáhuac,.NextiUaf_
Plutarco Elias Calles. Popoila. Samo Tomás. Tacuha. Tlaxpana
i Urt Hofíar para Nosotras, en la Alcaldía Miguel Hidalgo» >3

<ái^>0stafeflioritefe; 'Piat* su flanea Ja Ateajtelia
t iiaubtémoe, K(XíHICJ anmentó su prvseiiLia con su sen icio en
l<as eó1qbí3s> Atíanipa» Ojbreái; DocioebsySaaia María la Ribera,
mientras que en la demarcación de Covoaeán va se tienen
estadones en jas colonias i barrio de Santa Catarina. Barrio la
Concepción. Barrio San Lucas. í'H'l Carmen. Paruue San..\n.drest
San Maleo v Sania Catarina.
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SEOEHA PONE EN MARCHA "PROGRAMA
DE RECOLECCIÓN DE RESIDUOS DE LA
CONSTRUCCIÓN"
«Con la Finalidad de que fas alcaldías brinden un manejo
.»lecuado a los Residuos de la Construcción y Demolición
(HCDi acumulados en sus ca niñamentes tle resguardo
1 recolectados de tiraderos cíandestinos, la Secretaría
tic! Medio \mbienie tSl'J )r.MAl tle la r.iudad tí México, a
ira\es de.la.Dirección C Jen e ra\ de l Valuación de Impacto
v Regulación Ambiental (ÜGE1RA). isQso: .on marcha d
^Programa de Recolección dé RCD biaft) la modalidad,
limpie/a de campamemos de resguardo 2023". l.o anterior,
conforme a lo estipulado en la Norma Ambiental NACDMX
007RÑÁT20I9, en |a ciu'e se eslalMece la clasilkación y
especificacic>nes.de manejo integral dejos UCD y que, a
partir de su.gestión adecuada,..se puedenja]n;i.ca r agregados
recidadós. mismos. eme de ben ern [>lcar se en <)bras pú blicas
\ privadas y transitar as i, 11 a ti a u n d esarmllo sos i en i ble.
Ádemjsj.y.MLJf?. recuperación degestos.residuos st^retk
las emisiones de dióxido de e^rbonoi .equivalente (Cü2e),

de materia prima virgen como
gravas \ arcillas.
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Consejo Consultivo
Nacional de
Sustancias Químicas
Dnrivado de (as ijlillgáciorirs piiCa ¡ns jiaises

f¡í ¡Himt(ts uotiio Mcixiiiu, del i;unvtinif> ^lo
hul: Ivnlbqiip Ksttíittilico |i;ira Ui Gestión de
Producios (Jirimicos u Nivel liitormicionai
(SAU 'M). t.a StírmUiría ft<» Medio \inUlttiiln
y llíuiirsos Nntiinilifs (SKMARNAT), touvo
ci) titi 2011 .i 10 repr(!stuitiinti:ií dnl Sector

Priviido, indol(i Acádíínlin y 10 (Ir^atiizíiciouaHdo InSoriC
d¡id C ivil (ONlis) y jnns<» con ,i0 lunnioriaríos del gíihinrno
lederíil di* ln roícjiris. la Snaclaría del Trabajo. Ja Pí'íxmj
ruduriu Federíil dn Pralt!t:t;ióii ai Auibiiírite. Seeníturúi de
Conifiidcjiciones y Transpones, ele. lorniamus un grupo ilr
60 Hiexicanos miemhjros dol "Qjmiip Cónsullivn Naoiojial
para la (¡estióu lulegral di; .SiiKtanr.km Químicas, (¡o ni puestos
Orgánicos persistentes y Residuos Peligríísos sujotos «(in
venios hiturnaríunulus ile la Se ere ta na dt' Medio Aniliienle
y Hocursus Niiiiualus" cuya vigencia fue del 2011 al 2111K.
gracias a uria prórrogit eti el 2015.

Hsluve parliripíitidoaelivruiienletíii dicho comité cril ¡rau
do y presionando a lodo el gobiernu Federal y cuestionando
al aet'lor privado ptir su lalla de compityniimi para inicial' la
piohihieíón y susuiueinn He ele ni os de suKtmielas químicas
tpiü hoy enlames twandusiu ningún c niiuol en tu laluicarh'ui
de eosméliftis. jabones, desodoranles, producios para lim
pieza, adílivos y roadyovíuiltís para aümenlos procesados,
bellida.^ v pkiguicidasUí\icosque ¡¿tili^imosdinnauiente en
nueslm vida moderna. \ pesar de que .sallemos eoiiipníha
daüieuieque afecuai tansi ra salud.
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El objelivo principal de este Qituité Nacional era la de dis
cutir y llegar a acuerdos para prohibir el Uso na sulinie pla
guicidas aitameme lítateos sino de susiiluir paulatina mente
muchas sustancias que .decían nuestra salud. Mención tiré
solo algunos ejemplos: usamos ácido trlcloix>i#ocÍQ»úrko
en las alhcrcíis y decenas tfe derivados petroquíniicos en
aromas, coloras y sabores. Durante los últimos 7 años nun
ca pudimos con vencer a la Somarnat de que aportara 200
millones de pesos para la creación dH liegisíro Nacional de
Suslancias Químicas que es la líase para podereslahlerer los
mtM'ailismosdp prohibición y suslítucíón de suslancias utai
cas. Rafael Püccluauu Atamán ¡irefinó invenir en el ruscuie
de la vaquita marina que proteger la salud de LÍO millones
de mexicanos.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente. A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.cariosalvarezf1ores.com / ©tatvarezflores

La ti ii i ta represen tac mí 11 iinpcMtanie
dd sector ¡>ri\ail<r que a^isiio a ias 18
reuniones lúe la Asociación Nacional
de la Industria Quimil a 'ANHjl lie la
acadetuia solo l i es represenlanli's \
de nuestro sector de OM»sasisiianios
regularmente solo 2 o 'A representantes.
Kn esas reunionespuditiu^s comprobar
la postura irresponsable de( gobierno
lederal. Mostrando la elídeme complicidad
entre el gobierno \ los empresarios.
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DETIENE FORD
CONSTRUCCIÓN
DE PUNTA DE
VEHÍCULOS
ELÉCTRICOS
Suspende itiimtu de
baterías de $3,500
millones cu MieíiUjan
debido u huehjií de í AW
NOTIPRESS

I uní anunció que ilefei id ni la t onstn ic
eión de ni li.i nueva plantado baterías pu
ra vehículos eléctricos de ti'es mil 5ÍXI

millones de dóltue# en Michigan. Esto
como resultado de la huelga de I oited
Ai ito toVtrkíirs (l IAW) contra las th i irit mii
tesdenuiomóviltsí Fonl,General Motors
{(¡M) y Sulkintis que estalló el 14 (Je sep
tiembre de 2023.

Esta huelga inició a! considerar in
adecnadíi la oferta de los tros de De
troit" de realizar aníllenlos salariales

ile hasta 20% no cuatro años y medio
Por su fiarte, los (,'EO de las tres anna
dotas tiírihiert nuncíen k»j nos wilari¡tkw
de hasta 40%.

Todavía no ve ha lomado una deci

sión finid sobre si la planta entrará en
funcionamiento, explicó el portavoz de
FnniTR Reid. Síu embaigo, en iaso de
4 0iiipletar.se. la planta estará ubicada
en un sitio de 3W4 lindare as al sur de

Miel ligan.
1 jj fien Httii >ru tenía p lañes de emplear

a dos mil 5011 personas mundo l¡" plaii
ta comenzara a ¡mil lucir i ti 202ÍÍ, lauto
Ford corno (¡M y Stellanlisse enfrentan
a tina huelga de!l'AW,sin eitihutgoJleid
nu aclaró sí las uegodaeiia íescon el .sin
dicato estaban entra Ion coi isidemcioues
mencionadas.

AdetiliÍH, el piobletlia seilgudi/ii dille
la ret hiecíót i de tremos de oijm ei i el nn
Síitnblaje de vehículos elér liiitis.

Se tenía |nevisioi|ue la planta de ba
terías luncionara a la par de las plantas
en líeuhicky y ieiuirs»v¡uiuimúadusist
21)2 í por Fonl. lll plan pata la armadora
lis producir dos millones de vehículos
eléctriixxs para lina les de 2l!2(i. *
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BUSINESS INTELLIGENCE APOYA
CREACIÓN DE ESTRATEGIAS DE
SEGURIDAD: SEGURÍTECH
los avances en el análisis deinfor
mación para la tama de decisiones son
posibles gradas a herramientas cotíid
el Business Intelligence. software que
fundona mediante el procesamiento
de datos masivos provenientes de
diversas fuentes y cuya capacidad
permite generar tablas, reportes, pa
neles. gráficos y todo tipo de formatos
que permitan visualizar y estudiar la
Informadon para conocer patrones y
tendendas.

Las posibilidades en el uso del
Business intelligence son ilimitadas,
to cual ha beneficiado a empresas
que encuentran en esta herramienta
una forma de endentar las dedsiones

comerdales. identificar problemas,
detectar tendendas del mercado y

encontrar nuevos ingresos y oportuni
dades comerdales.

Sin embargo, su alcance va más
allá, y empresas como Seguritech Pri
vada han logrado adaptar este recurso
en benefido de dudades y municipios
que necesitan procesar, analizar y pre
sentar Información sobre hechos de
lictivos mediante mapas de calor que
les permitan generar estrategias de
seguridad efectivas para la protección
de la dudadanía

De esta manera, se brinda apoyo
a las autoridades para reaccionar
ante situadones de emergencia con
segundad y confianza ai tener cono
cimiento de su entorno medíante las

soluciones desarrolladas por Seguri
tech Privada que permiten el diseño,

gestión y evaluación de estrategias.
"La capacidad de anatlzarinforma

dón en tiempo reat permite la optimi
zación de los tiempos de respuesta
ante emergencias", asegura Artel Pic
ker, CEO de Seguritech Privada.

Con avances como el Business
Intelligence, Seguritech Privada busca
generar valora [as Instituciones públi
cas y privadas al permitir la toma de
dedsiones certeras.

Redacridn ContraRéplica
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Se ubica déficit
comercial de México
en 1,377 mdd
LA VARIABLE REGISTRÓ un déficit menor al anticipado en agosto
POR GERARDO FLORES
nací 0 nfL&c ón era repll ca.mx

[ i ¦¡tan íde agosto, i *l saldo
de !¡i biilau/a comercialAíÍíí México fue dníinitu
rki por 1377 millonea
de dólares (mdd),

Ksiii cifra se compara coima los
1,1 i lll nuli i anticipado por oí mercada
así <¦'( uno «mira d (iólíci L i lí¦> 5,704 indi j
del mismo mes del afmmterior.

IlI menor déficit resultó de muí rviidü
de 41% a/a un tas impontaimies, que
a su visr. mh explican por una (omrac
eii'iu de 37.1% cu las impurl aciones:
peliokíins y un ligero incremento en
las iioj iHmlems í+0,K% a/a).

Por su piulo, las exportaciones re
gistraron un aumento anual de
rastillado noto de un incremento de

4J% en las exportariones no petrole
ras y de una ledljeeióu de 45% en los'
jWHmkims.

Asi, luí» rifms de los primeros ocho
meses del uño indican uu défidl ¡.iru

Expor
t.iclones

totales
nn oslaron
aumento

anual de
3.8 por
ciento.
Cuartoscuro

nmlado di' H,(¡U2 unid, menor a los
24.741 unid obseivadus hace un aña

EXPORTACIONES
Id valor de las esportueiouoít de iiuji
«ii leías iik anzó 52 mil HíK) millones de

dóíüitw. f ilm ititegmdu por 49 mil 317
millones de dólares de expnrfriiimirs
no petroleras \ por 2 mil 1)42 millones
de dólares de petroleras.

Er i el 11 itw <li ! fttfémneiü. las exporta

dones totales mosiramti un aumoulo
¿ninuI de 3,8%. itísulliirio neki de uu

iniTemeiiín de 4..'14!íj en las expoliacio
nes no pe i mi eras y de una reducción
de 4.Ci4íít en las |>el mieras.

IMPORTACIONES
Id valor de las importaciones ríe mer
cancías fun de 53 mil 737 millones de

dólares, monto que implicó una caída
anual lío 4.3% en agosto do 2023. •
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Biden eri protesta
callejera

Iti imaginas td presidente Jue iíirfen
en un plantón de protesta por los

C derechos He los trabajadores? bue
no, pues el martes pasado ¡sucedió,
Sí, ctin megáfono en rnuriu expresó
.sus ideas on pro y sus desacuerdos
con el actuar de las tres armadoras

attUiuintrires del país.
|oe Bickiji Iu/o historia tai el inunda laboralo>ir su

l>art¡ri pación y su apoyo,,, 'Vigun udelunle".
las imágenes lijas y los videos (pie recorrieron

la red digital, lo mostraron portando una gorra del
sindicato y chocando los puños. Hiriert comentó a
los trabajadores del sindicato. United Auto Workers,
que "su merecen el significativo ¡Jumento salarial
que necesitan".

El inquilino de Su Casa Manía realizó mía visita a
la «iptiaí del automóvil, Detroit, un din ames que lo
hiciera Donulri Thunp, ambos pretextando tqKiVnal
movimiento sindica!. peroeri d fondo se busca sim
ffaiíaHtiri la carrera presideitdal.

i isla | >n irruía si tidin il fia* olfateada por Jos equipos
deeampaiia di! ambos aspirantes y ajustaron ia agurt
da para llevarlos, Miden, por ejemplo. se mezcló con
Ins trabajad (iris y di! manera onfálica les dijo... "sin
pago un hay tiuli([jarles"; mientras Ins trabajadores le
respondieron en coto "sin ámenlos no hay ruedas'*.

Pese a iasproí^upadotitisduqtte una huelga | íit.>
lunguda poitria afectarla economía, el presidente Bi
dón, ulenló a los tru forjadores ti seguir luchando por

mej(»riífi salarios en un momento en el 111 le las compil
ólas auktt nutrices han registrado mayóles ganancias.
Cuando ie preguntaron al inquilino de la Oficina

Oval si los irnbajadores del sindícalo meronían un
aumento salarial del 40%, una de sus exigencias en
las negoeiatk n i es, Bú ka i resj jondio: "Si, era> <.| 11 n d e
Ijerían pixJer negociarlo".

f.l presidente ha afirmado que las cumpa tifas autu
tnotricesnofian hecho lo suficiente puní itutuplireon
la.s exigencias del sindicato,sobre lodojuego de hacer
euiiisrsionus tras la crisis finan* ieiinie 2008.

"La realidad del asimloes que. ustedes los trabaja
dores (loastegran sector salvaron a la industria amo
u ioUíz cu 2(JOK.Juriemntniir.l ios sacrifickis, cedieron
n nidio y ahora debe haber jvdproddadJiny los está
yendo iurreíbleuiunle bien a las nunpailíus y ¿adi
vinen qué?, les debería estar yendo increíblemente
bien a ustedes".

Con este mensaje ian din tío y dirigido ni corazón
de! tenia, ¡cómo rtu va u conseguir vetantes!

N' !¡i estrategia en busca de votos no podía no pasar
por la Casa lilanra. no importa cómo lo profanara,
Bidüti es el primer [irosideutede la historia moderna
qiw participa <m una liitofga,loque nos muestraqué
tan lejos ostá dispuesto a ir para cultivar eE a)myo sin
dical mientras hosca reelegirse,

t 'ieila mente esta estratega) Ofwaiunista mies ntte
va, recordemos la huelga de los trabajadores de tin
casino de Lis Vegas en 2021) y otra también de! sector
automotriz, en el mismo año.
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LA GUARDIA NACIONAL
AL EJÉRCITO OTRA VEZ

La Guardia Nacional ai Ejército otra vez
La reunión del lunes 25 de septiem

bre entre senadores y diputados con las
fuerzas armadas permanentes en acti
vidades de seguridad pública arrojó un

resultado inesperado y que no estaba en la agenda:
la 4T insiste en meter en el periodo ordinario de
sesiones, en lo que queda en esta legislatura, una
reforma constitucional que permita que la Guardia
Nacional sea parte de la Sedeña y no que tenga un
mando civil como estaba pensando. La realidad es
que mucha de la presión que hay para que esto
ocurra proviene del propio ejército que no tiene
ganas de que sus generales pierdan sus privilegios,
ganados con los años de trabajo en las fuerzas ar
madas, al pasarse a un organismo civil. Lo sabe la
4T, lo sabe Morena, el presidente y todo su gabine
te, incluyendo las secretarias Rosa Icela Rodríguez
y Luisa Mana Calderón, en Seguridad Pública y
Gobernación, respectivamente, que no puede ha
ber un general a cargo de un organismo de seguri
dad civil, eso por un lado; además, hay un proble
ma grave con las nóminas. La Guardia Nacional en
los hechos cobra en un lado y trabaja en otro, por
eso se insiste en sectorizar esa nómina en la Sede

ña hasta el 2028, aunque el plan original, que fra
casó estrepitosamente, es que la pacificación esta
ña en el 2024, por eso los permisos otorgados por
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el legislativo para que las Fuerzas Armadas parti
ciparan en actividades de seguridad pública abar
caban solo esta administración, no la mitad de la
siguiente.
Algo que se vela venir y que ante los

pisotones que hay dentro del Frente
Amplio ha cobrado ya la primera baja
sensible en lo que queda del PRI, forge
Carlos Ramírez Marin, que ya se

apuntó al PVEM para ir por la gubernatura de Yuca
tán, luego de que no llegó a un acuerdo con el PRI. Es
lógico, nos dicen, que con el grupo de Alejandro Mo
reno no pudo negociar por su historial electoral, ya
que no le ha ganado al PAN. Nos dicen que en el
FAM es casi seguro de que no hay ruta crítica a las
gubematuras del 2024, y el PAN trae mano en va
rias de las entidades donde el liderazgo de "Alito"
Moreno se ha diluido, o de plano desaparecido. Nos
piden amigos yucatecos que recordemos que Ra
mírez Marin es alguien muy querido en la penínsu
la, pero no lo votan, y ha tenido el apoyo de la gente
y podría, finalmente, convertirse en una carta fuerte
del presidente López Obrador.
Desde tierras Tapatias nos cuentan

que el gobernador anda muy volado,
anunciando que Cristian Nodal esta
rá en el teatro del pueblo y mucha
gente se pregunta, ¿tendrá el permi

so de los grupos criminales? No piense mal, le con
tamos que hace unos días "Peso Pluma" se presen
taría en Tijuana y decidió mejor cancelar, ante las
amenazas del crimen organizado, cosa que en la
lisco parece no hay problema, aunque es la mata

de extorsionadores de ferias y jaripeos. Esperemos
que la tradición de las Fiestas de Octubre siga y no
haya nada que lamentar, puesto que el Gobernador
Alfaro, quiere que le cumplan la palabra y que en
unos meses, le digan "futuro senador".
Nos comentan que como represen

tante de México, la presidenta de la
Mesa Directiva del Senado de la Re

pública, Ana Lilia Rivera Rivera,
viaja a Dublln, a la Conferencia Eu

ropea de Presidentes Parlamentarios, a quienes
presentará la visión de cómo están viviendo el
proceso de transformación política en la sociedad
mexicana en temas como las libertades, derechos
y democracia son cada días más profundos. La
conferencia es la columna vertebral del Parla

mento Europeo, que es el órgano político del Par
lamento Europeo que organiza las relaciones con
otras instituciones. Decide la agenda de los ple
nos y reparte el tiempo de palabra entre los euro
diputados durante las sesiones.
Finalmente, el Programa de Regulariza

ción de Vehículos Usados provenien
tes del extranjero en México extendió
su plazo hasta el 31 de diciembre, se
gún la Secretarla de Seguridad y Pro

tección Ciudadana. Hasta la fecha, se han regula
rizado un millón 80 3 mil 058 vehículos y también
mejoró la recaudación que llegó a 4 mil 507 millo
nes de pesos que son un fondo destinado a a la
pavimentación de calles en diferentes estados.
Un 82% de los vehículos regularizados fueron
emplacados bajo este programa.
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MURO VERDE OLIVO

JUAN VELEDIAZ

El epitafio de la Investigación que apuntaba hada
los mandos operativos del Ejército que Intervi
nieron en el despliegue de fuerza durante la no
che del 26 de septiembre del 2014, cuando des
aparecieron los 43 estudiantes normalistas de

Ayotzinapa, comenzó a escribirse el viernes 9 de septiem
bre de 2022, cuando Sara Irene Herrerías, fiscal especiali
zada en derechos humanos, y Adriana Campos López, fiscal
de asuntos internos en la Fiscalía General de la República
(FGR), firmaron la cancelación de 21 órdenes de aprehen
sión, 16 de ellas contra militares.

Ambas funcionarlas estaban en ese momento al frente

de un equipo de FGR encargado de "limpiar" las investiga
ciones que hasta ese momento había realizado la Unidad
Especial de Investigación y Litigio para el caso Ayotzinapa
(UEILCA). Su labor por órdenes del fiscal general Alejandro
Gertz Mañero fue desactivar las acusaciones que apunta
ban al nücleo de funcionarios y ex funcionarios públicos
Involucrados por omisión o complicidad con la banda cri
minal que perpetró la desaparición de los jóvenes. Las fun
cionarlas tenían orden de dejar sin efecto la acción penal
contra los militares de dos batallones {el 27 y el 41) y con ello
anular la ruta jurídica que apuntaba a la linea de mando que
conectaba con las comandancias de 35 zona en Chilpancln
go y la novena región militar en Acapulco.

La cancelación de las órdenes de aprehensión fúe tem
poral, 16 se reactivaron en jimio pasado pero dejó de lado
líneas de investigación que mapearon la red de complicida
des en distintos niveles que permitió se perpetrara el cri
men sin que ninguna autoridad de gobierno interviniera pa

ra impedirlo. Nueve años después de la desaparición de los
43 estudiantes, la entrevista que publicó esta semana el co
lega John Gibler con Ornar Gómez Trejo, ex jefe de la UEIL
CA, adquiere particular relevancia para entender en qué
momento el gobierno de Andrés Manuel López Obrador de
cidió anular la investigación después de reventar el trabajo
del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes
(GIEI) de la Comisión Interamericana de Derechos Huma
nos (CIDH).

Por rutas separadas el GIEI y la UEILCA llegaron al mis
mo punto, se toparon con el muro verde olivo. El subjefe
operativo en el Estado Mayor de la Defensa Nacional en
septiembre de 2014 era Luís Crescendo Sandoval González.
Por su oficina pasaron oficios que el último informe del GIEI
recogió para explicar el contexto de la Intervención de las
distintas áreas militares aquella noche en Iguala.

Los padres de los 43 exigieron al presidente López Obra
dor que ordenara al hoy secretario de la Defensa Nacional
permitiera revisar el contenido de 866 documentos entre
los que está mía minuta de la conversación donde se regis
tra el traslado de 17 normalistas que eran llevados a ''un
lugar para privarlos de la vida". El general respondió en otra
misiva que quien podría tener mayor información es Gil
dardo López Astudillo, alias "el cabo Gil", uno de los autores
materiales de la desaparidón de los estudiantes, convertido
en testigo colaborador por la FGR y uno de los que detalló
las corruptelas de militares del 27 y 41 batallones.

El presidente no cedió y, por el contrario, aseguró que
toda la información del caso ya estaba disponible. Quedó
claro, el grupo militar al servicio político de López Obrador
ganó Inmunidad transexenal.
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• Puros vs. Impuros. Así está la pelea en Morena de la
Ciudad de México. El señalamiento del subsecretario
Alejandro Encinas de que Ornar García Harfuch parti
cipó en reuniones para la construcción de "la verdad
histórica" en el caso Ayotzinapa desató una oleada en
redes para tundirlo. Y lo que falta, nos anticipan.

• Mario Delgado presumió que fueron 285 aspirantes
en Morena a alguna de las nueve gubernaturas, inclui
da la Ciudad de México. Un promedio de 31 para cada
oportunidad. Vale la pena preguntar si muchos es
muestra de fuerza... o de carencia de liderazgos.

• La verdad histórica. La autodenominada 4T hizo
malabares para decir que la "verdad histórica" declara
da por Jesús Murillo en torno a Ayotzinapa iba a que
dar sepultada. Más allá de dichos, en los hechos preva
lece la impunidad y la autoridad no se atreve a confir
mar lo que ocurrió hace nueve años. Y esa no será una
"verdad histórica", pero sí es una verdad absoluta.

• Samuel García anda muy echado para adelante con
una soñada candidatura presidencial en Movimiento
Ciudadano. Pero el desastre del agua sigue vivo. Y lo
más angustiante es ahora la ola de violencia, asesina
tos y quema de vehículos, narcobloqueos. Hasta
ahora, ha contenido los problemas y ya anuncia accio
nes para resolver estos problemas. Este punto será
crucial para lograr popularidad rumbo a 2024.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

Morena, en riesgo su mayoría simple

Marcelo va a pasar a la historia como el político que
salvó a México de las locuras de un aprendiz de dic
tador, inepto y mentiroso como lo es el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador; lo que no pudo
hacer toda la oposición unida, debilitar las estructuras
de la negligencia, de la ineficacia en San Lázaro, del
bloque de diputados que no razonan, de morena, que
no son contrapeso de nada, que siguen a ciegas lo que
les imponen, lo logró Marcelo, gracias a la cerrazón del
presidente y sus secuaces.

Que la corrupción sirva para algo bueno a la nación,
dicen por allá, y se aplica en este caso, pues esas ma
las prácticas democráticas al interior de morena, que
son vergonzantes para cualquier partido que se diga
democrático y que en morena aplauden, sirvieron para
que un bloque de, por lo menos, 30 diputados federales
mostraran su dignidad e independencia y, si bien no se
fueron de morena, sí formaron un bloque y ya advirtie
ron que van a analizar, para empezar, la propuesta de
presupuesto del presidente, y estoy seguro que lo harán
con otra visión, pensando en el bien del país y no en
complacer los caprichos y de AMLO.

No cabe duda que la historia se repite, por años se
quiso destronar al PRI del poder por sus abusos y exce
sos desde el Ejecutivo, y no podía la oposición; se que
bró el PRI en el 2000 por disputas internas, pero para
llegar a esos niveles intolerables de antidemocracia, se
tardaron los priistas 80 años, a morena le llevó sola
mente cinco años romperse por tanto abuso y exceso
de su mesías, para darse cuenta que tienen un cacique
que decide todo, que no respeta a nadie y que no sabe
gobernar.

La gota que derramó el vaso fue el proceso viciado
que hicieron, donde Marcelo decidió exigir legalidad y
eso desembocó en protestas por la imposición y en un
distanciamiento que seguro va a escalar, lo que será
bueno para México.

Actualmente cualquier iniciativa que llega al Congre
so de parte del presidente, se le aprueba a ciegas por
su grupo, pero eso va a cambiar con este distancia
miento eso ha generado severos daños a la nación, el
año pasado fue una deuda de un billón 200 millones,
este año AMLO solicita otra deuda para el presupuesto

de casi dos billones de pesos, una locura, cifras impa
gables, y sobre todo en este momento que la situación
en Pemex ya es insostenible, ya quebró la paraestatal,
no tiene ni para pagar sus compromisos financieros.

Ahora los diputados de Marcelo ya advirtieron que
van a revisar el presupuesto y todas las iniciativas del
presidente, y si el grupo de Marcelo actúa con respon
sabilidad, se tendrían que hacer modificaciones a la

propuesta presupuestal que tiene dos errores garra
fales, uno está en el tema económico, su propuesta
no contiene partida presupuestal para generar cre
cimiento, desarrollo, inversión y empleo; tiene un en
deudamiento de casi el 20 por ciento del presupuesto,
además que contempla 500 mil millones de ingresos
de un incremento de producción petrolera que parece
difícil de lograr, 400 mil barriles extras por día.

No son los únicos desatinos del presidente, se dice
que morena está preparando una iniciativa para que
en automático el que termine como jefe del Ejecutivo
Federal se integre al Senado de manera honorífica,
pero la intención escondida es que sea vitalicia, no sa
bemos si esto es real o son rumores solamente, pero
conociendo el grado de locura del presidente, no lo
dudamos, y son estos disparates que pensamos que
al perder la mayoría simple el presidente ya no podrá
concretar, ni esas iniciativas de odio y disparatadas
que tiene que ver con el Poder Judicial, como imponer,
con la dictadura chaira, a los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

Esto es grave, no debe aprobarse, sería darle impu
nidad y poder. Marcelo puede poner fin a esas locuras
dictatoriales, disfrazadas de democracia.

Por supuesto que AMLO lo sabe y va a inten
tar destruir a Marcelo y a su grupo, de hecho,
sabemos que, desde la dirección de morena y
de la misma presidencia ya les están llamando
a todos los diputados afines a Marcelo para
que reconsideren y dejen sólo al ex ministro de
relaciones exteriores, de hecho se decía que
el bloque podría ser hasta de 50 diputados y
se redujo a 30, a muchos los amenazaron y a
otros les ofrecieron candidaturas, pero en ge
neral parece que el grupo está sólido, que hay
gente pensante, y que se va a mantener.

De verdad que es necesario que se generen
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contrapesos reales, que el Ejecutivo compar
ta las decisiones, que acepte opiniones dife
rentes, que se construyan las propuestas de
gobierno considerando todas las visiones y no
solamente las ideas del cabecita de algodón,
esto le daría estabilidad al país, pues ya no se
aprobarían más ocurrencias de AMLO, al ca

recer de mayoría simple por el distanciamiento
de estos 30 diputados, que ahora si van a votar
pensando en México. Eso se espera, al menos.

Ni duda cabe que la historia se repite, y este
movimiento, en verdad, puede ser lo que lleva
por nombre, "El camino por México".
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Polzerm ^ » Apolit»
Matías Pascal

Observar la ley
Ciertamente,problema que se soslaya, nor

malmente estalla.

Motivo que obliga a observar la ley y Jos esta
tutos del partido guinda, para evitar que los
problemas estallen por soslayarlos e ignorar
los.

Vayamos por partes, qué son los estatutos.
Los partidos políticos tienen una importancia
capital en las modernas democracias; es
decir, actualmente, el juego político queda
prácticamente monopolizado por los parti
dos, que el Tribunal Constitucional ha defi
nido como asociaciones de relevancia consti

tucional.

Por esta posición de los partidos políticos en
el sistema constitucional, sus estatutos merecen
una especial atención.
El derecho establece para ellos unos específi

cos imperativos (a veces expresos, a veces implí
citos) y ello, Ies confiere una innegable singulari
dad jurídica.
En concreto, hay tres puntos donde se

pone de relieve la particular naturaleza de
los estatutos: su contenido, su control admi
nistrativo y su publicidad.
En esa disyuntiva, desafortunadamente,

tras la definición de la contienda interna en

Morena para definir la Coordinación
Nacional de los Comités de Defensa de la

4T, que con amplitud ganó en la encuesta la
doctora Claudia Sheinbaum, el excanciller
Marcelo Ebrard no dio su aval y se inconfor
mo presentando una demanda ante el parti
do guinda, en la que solicita la reposición del
proceso y la anulación del mismo.
Al no haber respuesta, recientemente pre

sentó una demanda ante el Tribunal Electoral,
cuyo turno recayó en el magistrado Reyes
Rodríguez. Lo que se impugna, a decir de
Ricardo Monreal, es la omisión de la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia de Morena
por no resolver la demanda presentada previa
mente por el quejoso.
Ahora bien, desde el punto de vista del

senador con licencia y sin adelantarse al sen
tido de la resolución, se puede concluir que
si la Comisión Nacional no atiende la

demanda de Ebrard, antes de que se resuel
va por la Sala Superior, simplemente se
ordenará que la admita y tramite, que segu

En concreto, hay tres puntos donde se
pone de relieve la particular naturaleza de
los estatutos: su contenido, su control admi
nistrativo y su publicidad.
En esa disyuntiva, desafortunadamente,

tras la definición de la contienda interna en

Morena para definir la Coordinación
Nacional de los Comités de Defensa de la

4T, que con amplitud ganó en la encuesta la
doctora Claudia Sheinbaum, el excanciller
Marcelo Ebrard no dio su aval y se inconfor
mo presentando una demanda ante el parti
do guinda, en la que solicita la reposición del
proceso y la anulación del mismo.
Al no haber respuesta, recientemente pre

sentó una demanda ante el Tribunal Electoral,
cuyo turno recayó en el magistrado Reyes
Rodríguez. Lo que se impugna, a decir de
Ricardo Monreal, es la omisión de la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia de Morena
por no resolver la demanda presentada previa
mente por el quejoso.
Ahora bien, desde el punto de vista del

senador con licencia y sin adelantarse al sen
tido de la resolución, se puede concluir que
si la Comisión Nacional no atiende la

demanda de Ebrard, antes de que se resuel
va por la Sala Superior, simplemente se
ordenará que la admita y tramite, que segu

ramente se le fijará plazos breves para ello.
Si por el contrario, la Comisión Nacional

admite la demanda del excanciller y la
comunica a la Sala Superior, en medio de
impugnación, queda sin materia al haber
cesado la omisión reclamada; es decir, se
desecha o se sobresee.

Ante estas dos posibilidades, para el coor
dinador de Organización y Enlace de la 4T
la ruta de la vía jurisdiccional en el Tribunal
Electoral, aún es larga, porque hay etapas
del proceso interno que no se han concluido
ni sustanciado, y tampoco se ha resuelto la
queja interpuesta.

Al tiempo...
Diálogo de alto nivel

en Irlanda

Y en otros menesteres, la senadora presi
denta Ana Lilia Rivera anda por Dublín, en
Irlanda, donde participa en la Conferencia
Europea de presidentes parlamentarios
hasta donde lleva la visión de cómo están

viviendo el proceso de transformación políti
ca en este régimen.
Lo cierto es que esta reunión, a la que asis

te la presidenta de la Mesa Directiva busca
establecer un diálogo de alto nivel entre los
parlamentarios Europeos y mexicanos.
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Esténtor político
Migración, problema que
nadie ataca de fondo

Miguel Angel Casique Olivos
Mientras el presidente Andrés

Manuel López Obrador sigue
alardeando de ser un mandata

rio bonachón, como lo hizo el 15 de sep
tiembre al incluir la expresión "¡Vivan
nuestros hermanos migrantes/", el
grave problema de la migración laboral
planteado por desempleados guatemal
tecos, hondureños, salvadoreños, cuba
nos, venezolanos, haitianos y mexicanos,
entre otros, continuará sin solución y com
plicándose con problemas de seguridad
pública, violación a los derechos humanos
y falta de recursos para garantizar que
sobrevivan mientras viajan hacia la fronte
ra de México con Estados Unidos.

Recordemos que el 16 de octubre de
2018, ya como presidente electo, López
Obrador anunció que "en México, a par
tir del 1 de diciembre, vamos a ofrecer
empleo, trabajo a migrantes centroameri
canos; ese es un plan que tenemos; el que
quiera trabajar en nuestro país, va a tener
apoyo, va a tener una visa de trabajo, esta
mos viendo eso...". Estas buenas prome
sas no eran sólo de un "buen" gobernan
te, sino también las de un "salvador del
mundo".

Sí, es cierto, los compromisos fueron
y son aún generosos, así como razona'
bles las propuestas de solución. Sin
embargo, los problemas socioeconómi
cos que generan la migración laboral en
México, Centroamérica, el Caribe y Áfri
ca (el desempleo, la pobreza, margina

ción, inseguridad pública) no son fáci
les de resolver; y su dimensión crece
diariamente de manera incontrolable.

El 12 de septiembre de este año, for
bes.com.mx cabeceó así una nota infor

mativa: ONG estiman que hay casi 100
mil migrantes varados en la frontera
sur de México. La información fue apor
tada por el cura César Augusto Caña
veral, responsable de la Pastoral de Mo
vilidad Humana en Tapachula, Chia
pas, quien ha contabilizado unos 90 mil
migrantes en esta ciudad; mientras que
el director del Centro de Dignificación
Humana, Luis Rey García, ha estimado
sólo 100 mil.

Pero ahora resulta preocupante que en
los próximos meses aumentará el número
de migrantes; porque únicamente, duran
te la última semana, en el municipio de
Danlí, uno de los puntos fronterizos de
Honduras con Nicaragua, 18 mil 300 mi
grantes emprendieron camino hacia
México. Un hotelero de Tapachula, por su
parte, ha percibido que ahora hay un ma
yor flujo migratorio proveniente no sólo
de Centroamérica, sino también de Áfri
ca, Asia y aun del Oriente Medio, países
muy lejanos del territorio del "sueño"
americano, que se ha visto estimulado por
la conclusión del Título 42 de la política
migratoria estadounidense, con el que el
gobierno de EE. UU. podía expulsar y re
chazar a los migrantes de manera expedi
ta con argumentos sanitarios.
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En uno de los albergues de la Ciudad
de México, que malgobernó Claudia
Sheinbaum, el testimonio de un migran
te echó por tierra la bondadosa imagen
de este señor: "No te dan nada de comi

da. Si quieres comer, tienes que conse
guirla tú, por tu cuenta, traerla y cocinarla
en los 20 minutos que te prestan la cocina.
Y si no consigues nada, o no alcanzas co
cina porque somos muchos, pues no
comes. Te toca aguantar hambre". Es de
cir, el gobierno morenista mata de ham
bre a los migrantes.
Las denuncias del maltrato que el Go

bierno de México ofrece a los migrantes
extranjeros aumentaron el pasado miér
coles 20 de septiembre, cuando la
empresa de transporte Ferromex anun
ció que paró el tránsito de 60 trenes
porque, en varias ciudades del sur, cen
tro y norte del país, más de cuatro mil
migrantes treparon a techos de vago
nes para trasladarse hacia la frontera
norte y se expusieron a accidentes que
pudieron costarles la vida. La capaci
dad de carga de esos trenes equivale a
la de mil 800 camiones; y su paro afec
tará, sin duda, las cadenas productivas,
el abasto y el comercio nacional y ex
tranjero.
Con un discurso similar al de AMLO,

el presidente de EE. UU., Joseph Biden,

prometió ayuda a los migrantes; pero las
medidas para evitar la migración en la
frontera y las deportaciones se mantie
nen. En estos momentos, México se halla
entre la espada y la pared; por un lado,
el país vecino se niega a recibir más
migrantes y le exige medidas de conten
ción; y por otro, los gobiernos de Cen
troamérica, el Caribe y Sudamérica no
tienen la capacidad para impulsar y des
arrollar políticas que frenen la salida de
los llamados "fugitivos".
El grito de " Vivan nuestros hermanos

migrantes" de AMLO se produjo cuan
do integrantes de la Guardia Nacional
apaleaban a un migrante que cargaba a
su pequeño hijo en brazos; mientras un
integrante del Instituto Nacional de
Migración (INM) golpeaba a un migran
te postrado en el suelo; y al mismo tiem
po que muchos mexicanos se iban de
mojados a EE. UU. porque la inseguri
dad pública, el desempleo y la violen
cia delictiva aumentaron alarmante

mente en sus comunidades rurales y
barrios urbanos. AMLO, Biden y los
gobernantes de otras naciones siguen
sin atacar a fondo los problemas causan
tes de la migración, entre ellos y el prin
cipal: la pésima distribución de la
riqueza. Por el momento, querido lector,
es todo.
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chacaleoincognito @gmail. com

Oué cosas tan inverosímiles están pasando
en este país y en todos los ámbitos, no
podría escribir una columna de un solo

tema, y no porque no haya temas relevantes, es
porque hay demasiados temas que siempre trata
mos de tocar en esta su columna, y creo que todos
son de interés público y además al final tiene todo
que ver.
Todo se calienta como olla express, la entrada

desmesurada de los migrantes que huyen de sus
países, (eso dicen) para intentar llegar a EE. UU.,
pero que sabemos que la gran mayoría se va a
quedar en nuestro país que los recibe con los bra
zos abiertos, asegurándoles derechos, que ni los
originarios tenemos.
Otro tema coyuntural, es la crecida de la violencia

en el interior del país, secuestros, asesinatos, extor
siones, pero lo impresionante de todo este fenómeno
es la capacidad de las autoridades de minimizarlo
diciendo que es propaganda, que son los rivales, que
es politiquería, bla, bla, bla... los conservadores,
siendo que la bola de nieve viene imparable, al
grado de una descomposición social, el orden
político, y el Estado de derecho, no hablamos de
actos aislados, hablamos de actos cínicos que quie
ren mostrar el poder de los grupos delincuencia
Ies, como secuestrar a una alcaldesa y regresarla
en camión, los cuerpos regados en el estado de
Nuevo León del BabyFace (Samuel García), los 7
jóvenes levantados en Zacatecas, los feminicidios

que ocurren día a día en esta Ciudad de México,
y que la procuradora Ernestina Godoy dice que
van a la baja, con una policía capitalina enfocada
en cuidar restaurantes, casas de funcionarios, y
no realizan trabajos de prevención.
El reciente caso del feminicidio de Montserrat

Juárez, donde al parecer elementos de la SSC,
ERUM, y la FGJCDMX fueron omisos, tal vez con un
grado de complicidad en el manejo y pretensión
de desaparecer las evidencia de la joven asesina
da, digamos dilación, obstrucción, encubrimien
to; porque el delito de estupidez, pendejismo...
aún no se castiga, (estarían llenas las cárceles)
digo "con la vara que midas serás medido", trata
ron al fiscal de Morelos, Uriel Carmona, como de
lincuente y tal vez lo hallen culpable; pues aquí el
secretario de Seguridad Ciudadana, y la fiscal de la
ciudad, deberían ser llamados a responder por sus
elementos, ¿o qué?, ¿NO PUEDEN?

Todavía no pagan lo que se comieron y ya se
están repartiendo el pastel, evidenciando gastos
de campaña que quién sabe de dónde salen, como
las imágenes en Time Square de Claudia Shein
baum.

Digo, sin duda se nota que hay que recaudar para
las campañas, utilizando sus facultades para co
brarnos y sancionarnos por todo; tal es el caso del
nuevo reglamento para los motociclistas, excesi
vo, fuera de proporción, sin duda medidas autori
tarias, o si no, explíquenme, ¿por qué los policías
motorizados de la SSC pueden usar cascos abier
tos?, si el sentido de esas reglas son por preservar
la vida; ellos deberían ser ejemplo y portar los cas
cos que exigen, y no tomarse atribuciones que no
les corresponden trasladando al corralón la moto
cicleta de alguien que "sancionaron" por no llevar
protecciones en la chamarra que usaba, cuando
eso no está ni siquiera mencionado en su nuevo
reglamento... ABUSO.

Fecha: 28/09/2023

Página: 2

Area cm2: 591

1 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 32,109

Página 157 de 204 Índice



Fecha: 28/09/2023

Página: 2

Area cm2: 591

2 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 32,109

Página 158 de 204 Índice



LUIS MANUEL
NOVELO

Ojalá
Ojalá La gobernadora del Estado
de México, Delflna Gómez Alvarez
logre Lo anunciado en San Felipe
del Progreso, sobre convertir a la
entidad en uno de los pulmones
más importantes del país. Esto, al
presentar Los lineamientos del Plan
EstataL de Conservación y Restau
ración de Ecosistemas Forestales

de su gobierno. Y es que Los cárte
les inmobiliarios y los talamontes,
han depredado gran parte de La
naturaleza maravillosa del Estado

de México. Y como ya alguna vez
lo comentamos en este espacio,
es Importante que se siembren
árboles adecuados al entorno, pero
sobre todo que se Le dé seguimien
to a su desarroLLo.

EL director de Desarrollo Social

de Naucalpan Gustavo Parra, dio
inicio al programa de los Clubes de
Lectura, en la colonia La Mancha,
en el CBT1. Este proyecto tiene La
finalidad de fomentar la Lectura y
promover a Los escritores de Nau
calpan. La escritora Noheml Pineda
fue la primera en participar, con la
lectura de historias de sus libros "Lo

maté" y "Valiente con Las mujeres".

Gustavo Parra recordó, que en su
juventud participó en La creación de
esa escueLa, en donde cientos de
jóvenes realizan su bachillerato y
se preparan con carreras técnicas.
Enhorabuena por estos programas
que sirven para fomentar La Lectura,
pero también para tomar conciencia
sobre Lo importante que es parar La
violencia y las conductas sociales
nocivas mediante la cultura.

La diputada federal del PRI Me
llssa Vargas, se lanzó duro contra
aquellos actores políticos que
deciden renunciar al PRI, que dicen
que se van al Verde, a MC o se hacen
independientes, pero, señaló en
sus redes sociales," La realidad es
que Les da pena decir que se van a
Morena, porque en la práctica eso
es, pero no tienen cara para expli
carle al prlismo cómo es que de
la noche a la mañana después de
Luchar contra el ofldalíslmo, ahora
ya los convencieron de sus ideales
y principios". Por eso, les pidió que
tengan el valor de decirle a quie
nes Les brindaron La confianza y el
encargo de ser oposición, que ya se
echaron para atrás.
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ANALISIS A FONDO

LOS PADRES NO CREEN, PERO
EL GOBIERNO DE AMLO SIGUE
INVESTIGANDO AYOTZINAPA

Por Francisco Gómez Maza

• Presenta Encinas Segundo Informe de la
Comisión del Caso.

• En los archivos militares ya no hay nada
además de lo ya conocido
A lejandro Encinas presentó, este

miércoles 27 de septiembre, el Se
/ Vjundo Informe de la Comisión del

Caso Ayotzinapa, que aún no satisface el ham
bre de verdad de los padres y madres de los 43
jovencitos estudiantes normalistas, desapareci
dos, una noche como la del 26 de septiembre
de 2014 y que, pasados nueve años, aún se
desconoce qué destino tuvieron. Obviamente,
los padres y madres lo que menos aceptan es
que sus hijos hayan sido asesinados. Algunos
creen que su hijo aún está vivo en cualquier
mazmorra de la delin

cuencia organizada.
A estas alturas de la

vida, pasados los años,
los padres y madres
de los 43 no creen en

nada ni en nadie, ni en
las promesas del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador y están
seguros de que las au
toridades de las fuerzas

armadas, particular
mente del ejército mexicano, ocultan la verdad
respecto del destino que tuvieron los estudian
tes de la Escuela Normal Isidro Burgos, una en
tidad educativa para hijos de campesinos y que
las autoridades de los gobiernos neoliberales
siempre habían querido desaparecer, junto
con el resto de escuelas normalistas estableci

das en otros estados de la república, en virtud
de que, según ellos, son centros de adoctrina
miento socialista y comunista en donde se for
man futuros activistas de izquierda y de donde
salieron los integrantes de los movimientos
guerrilleros que dirigieron, en la década de los
70, los profesores Genaro Vázquez Rojas y Lu
cio Cabañas.

Alejandro Encinas Rodríguez, encargado
de la Comisión del Caso Ayotzinapa, informó,
durante la conferencia de prensa, de todo lo
que la comisión ha realizado en su segundo

año de búsqueda de los estudiantes normalis
tas, lamentando que aún no se haya llegado al
fondo del asunto, no obstante que se han in
vestigado a funcionarios gubernamentales, po
liciacos y militares, relacionados con los hechos.
Sin embargo, Encinas Rodríguez manifestó su
esperanza de que, antes de que termine el go
bierno del presidente López Obrador, se tenga
una pista concreta del destino de los 43. Sea
que hayan sido asesinados y su cuerpo incine
rado por los asesinos, o se encuentren vivos.

La conferencia de prensa en la que Encinas
respondió interrogantes de reporteros que cu
bren las actividades de la Comisión, sirvió para
que los padres y madres de los 43 escucharan
todo lo que la Comisión ha realizado para co
nocer el destino de los estudiantes, para asegu
rar que el actual gobierno lopezobradorista no

los está engañando;
que el segundo infor
me de la comisión fue
elaborado con infor
mación verídica cons

tatada por la Comisión
y por el propio Encinas
Rodríguez.

Y ante la descon
fianza e incredulidad

de los padres respecto
al papel jugado por
elementos del Ejército

en el sentido de que los jefes militares estarían
ocultando información sustancial que involu
craría a altos mandos, Encinas Rodríguez ma
nifestó su seguridad de que las autoridades
militares no disponen de más información de la
que han proporcionado a la Comisión. Precisó
que ésta hurgó en los archivos militares.

Difícil seguirá siendo el esfuerzo de la
Comisión del Caso Ayotzinapa y del propio
gobierno del presidente López Obrador con
vencer a los padres de familia de la verdad
que hay detrás de la ausencia de los 43 estu
diantes. Será muy difícil que AMLO convenza
a los papás de que el Ejército ya no dispone
de más información del caso. Sin embargo,
la Comisión del Caso Ayotzinapa continuará
con su tarea de investigar, e investigar qué
fue lo que ocurrió con la vida de los estudian
tes de Ayotzinapa.
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LA AGENDA DE 1*1EL INDEPENDIENTE
AMENAZAS: » Carpa Palillo 2024:
Las quejas de varios militantes al quedar marginados De de acuerdo con las pri

de las candidaturas, algo que crecerá en el corto plazo, meras estimaciones, la queja deíí Marcelo Ebrard Casaubón contrapondrá a prueba la capacidad de los partidos para resolver
sus crisis internas, pero ante lo demostrado recientemente el proceso interno en Morena no

llevaría a la anulación de la canHay libersólo podemos esperar más escándalos y denunaas.
didatura de Claudia Sheinbaumtades

MIGRACIÓN EN LA MIRA: Pardo, pero sí le está dando es
Junto con el tema del narcotráfico, la migración pacios mediáticos al excanciller99será uno de los temas más utilizados por los aspirantes para vender una nueva imagen

a la candidatura presidencial en Estados Unidos, algo ajena a López Obradory con ello
AMLOque muestra la importancia que tiene nuestro país comprar boleto para ser candi

dato de Movimiento Ciudadanopara los políticos de dicha nación, pues sin él no ten Ante la queja de
Ebrard ante eldrían tema de campaña. y hasta del Frente Amplio.
Tribunal Electoral.

FAMOSAS
ÚLTIMAS
PALABRAS » Lo que viene:

Si la lucha por la candidatura
presidencial ha estado plagada
de conflictos, la búsqueda de
candidaturas para 9 gobiernosNuevo reto de Xóchitl Cálvez, crear un
estatales, 500 diputados federaverdadero equipo de campaña. (Foto:
les y 128 senadores va a desgaCuartoscuro)
rrar internamente a los partidos y
al final las dominaciones respon

EQUIPO DE CAMPANA: derán a los grupos de poder.
A Xóchitl le va mal en la conformación de su equipo

de campaña, pues hasta Ully Téllez rechazó ser su vocera, »)al igual que Germán Martínez, por lo que a este paso no
dude en que busque a otro político quemado y no a un
profesional de la información. » Digo..., es pregunta:

Si no es candidata de More
na a la Jefatura de Gobierno dePAN TRICOLOR:

Después de las revelaciones de la oposición de Ciudad de México, ¿es posible
consejeros panistas a la alianza con el PRI, sería inte de esperar que Clara Brugada
resante conocer que platicaron al respecto Alito Mo sea la Marcelo Ebrard que in
reno y Marko Cortés, no sólo para limar asperezas, troduzca elementos de ruptura

capitalina que afecten a Clausino también para saber si hay un pacto entre los dos
dia Sheinbaum?dirigentes partidistas.

» Para su agenda:
Muchos de ios grupos au

todenominados de la sociedad

civil están siendo marginadosMarko Cortés y Alito Moreno, un
de las candidaturas legislativas y"matrimonio"por conveniencia. (Foto:
están exigiéndole al PRIANREDECuartoscuro)
espacios garantizados.

Clara Brugada, un Caballo de Troya para Morena en CDMX. (Foto: Cuartoscuro)
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NO FUE EL EJÉRCITO NI EL
ESTADO;SEDENA SEÑALA A
GUERREROS UNIDOS

En un hecho sin precedente en materia de información que tiene que ver con
asuntos militares de seguridad nacional, la Secretaría de la Defensa Nacio
nal contestó por enésima ocasión las argumentaciones el grado de insidia

de los padres de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa y reiteró que los mu
chachos fueron detenidos por la policía municipal de Iguala y entregados al grupo
criminal Guerreros Unidos.

La primera explicación oficial fue la del presidente Peña Nieto y su procurador Je
sús Murillo Karam señalando que se trató de un incidente no definido por el Estado
nacional, sino con consideraciones de fuero común y que tenía como principal invo
lucrado y responsable a Gildardo López Astudillo, un capo que ordenó al subdirector
de la Policía Municipal de Iguala, Francisco Salgado Valladares, que le hiciera entrega
de 17 estudiantes detenidos.

La tesis de los padres de los 43 es muy simple: el Estado federal ordenó el arresto de
los estudiantes y los entregó al grupo criminal Guerreros Unidos, quienes los llevaron a
un lugar específico y los desaparecieron. La presión de los padres llevó a la decisión del
presidente López Obrado de autorizar el arresto de militares del 27 batallón de infantería
que eran señalados como responsables directos del secuestro y la matanza, pero hasta el
momento no existen pruebas periciales que apoyen esta versión.

A nueve años del suceso, el secretario de la Defensa Nacional, general Cresencio
Sandoval González, difundió la tarde del martes 26 de septiembre una amplia carta de
8 folios a renglón seguido dirigida al presidente de la República para informarle del
cumplimiento de las instrucciones presidenciales de entregar toda la información que
la dependencia tenía sus archivos, pero para señalar también con mucha claridad que
los padres están exigiendo otros documentos que no están en las instalaciones militares.
Esta difusión de la información, acompañada de copias de documentos oficiales, com
plementa la decisión gubernamental y militar de abrir todas las instalaciones militares
para que agrupaciones civiles ligadas a los padres de los 43 estudiantes pudieran revisar
la inexistencia de presuntas salas de tortura o cementerios clandestinos.

Aún con decisiones que pudieran afectar la información de seguridad nacional en
Sedeña, el mando militar ha respondido de manera positiva a todas las exigencias de los
padres y de los grupos asesores que deslizaron insinuaciones negativas ante la falta de
pruebas contundentes. Y de manera inusual, la dependencia castrense también permi
tió citatorios a todos los militares mencionados por los padres, incluyendo el arresto de
miembros del 27 batallón, con la circunstancia agravante de que esas aprehensiones se
hicieron sin cumplir con los requisitos de aportación de pruebas, pero aceptados como
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parte de la voluntad militar de desahogar todas las insinuaciones de los padres.
La larga carta del general secretario del presidente de la República ocho folios a

renglón seguido y 41 páginas de documentos, ahora de conocimiento público en
lista de manera exhaustiva todas las acciones y decisiones de la Sedeña para respon
der a las quejas y protestas de los padres.

En este contexto, el general secretario Sandoval González reitera en su carta "el
pleno compromiso" de la Secretaría de la Defensa Nacional con "la justicia y la ver
dad" y refuerza que en todo momento ha colaborado con todas las agrupaciones
que asesoran a los padres de los 43 estudiantes para aclarar las actividades militares
la noche del 26 al 27 de septiembre de 2014.

Asimismo, el general secretario establece con precisión que la Sedeña ha puesto
a disposición de todos los involucrados toda la información disponible que le ha sido
requerida y los archivos de los organismos militares para la búsqueda de documentos
relacionados con el caso, sobre todo a los integrantes de la Comisión de la Verdad y
del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes.

En el último párrafo de su carta, el general secretario redobla el compromiso y dis
posición para seguir apoyando a los madres y padres de los afectados, pero dejó muy
en claro que "existen otros actores que pueden aportar valiosos datos para coadyuvar
a este esfuerzo conjunto, como es el caso del propio testigo Gildardo López Astudillo
alias el Cabo Gil, señalado como el orquestador y uno de los principales autores mate
riales de la desaparición de los estudiantes normalistas, tal como se desprende de los
chats telefónicos proporcionados por la DEA".

Lo malo del asunto, sin embargo, radica en la insistencia de los padres de los es
tudiantes de culpar al Estado y al Ejército de un suceso que involucró a funcionarios
municipales y estatales del PRD y a sus policías también municipales que estaban al
servicio del crimen organizado.

Política para dummies: la política tiene el vicio de acusara la política.
El contenido de esta columna es responsabili

dad exclusiva del columnista y no del periódico que fjí,
la publica.
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AGENDA CONFIDENCIAL

"FICHITAS" OAXAQUEÑAS
EN MORENA

priista es diputada local. Avilés y Villacaña, no
asistieron al evento del domingo, pero entra
ron por la puerta de atrás a Morena. Ambos
son el Caballo de Troya que Morena tiene en
lo que queda del PRI en Oaxaca.

Dicen los malosos que los ex goberna
dores priistas de Oaxaca Diódoro Carrasco,
Gabino Cué ("Carrascué") y Ulises Ruiz po
drían unirse también a las filas de MORENA.

¡Aguas Mario Delgado, no te vayan a
tumbar el puesto!

Otro que abandonó al PRI fue el sena
dor Jorge Carlos Ramírez Marín, aunque

para "taparle el ojo
al macho" y no vayan
a pensar que se inte
gró a MORENA, se
afilió al Partido Verde

Ecologista, quien al
parecer le prometió
la candidatura, que
nunca quiso darle el
tricolor, al gobierno
de Yucatán. "Las con
diciones sociales del

estado y su deterioro
necesitan más de nosotros. Una alianza (del
PRI) con Acción Nacional para la guberna
tura o cualquier otra posición política del
estado nos hace cómplices de esta política
rapaz que hoy se aplica. No puedo ser par
te de ninguna forma de esta estrategia que
prolonga el deterioro de la sociedad y can
cela alternativas a los que nos siguen... voy
a poner todos mis esfuerzos en establecer
un proyecto que como oposición sea una
alternativa viable de verdadero cambio para
los yucatecos..." argumentó el senador. Y
si no es el elegido para la candidatura, dijo
que procurará convertirse en la fianza o
garantía que haga que el próximo gobier
no no se aparte de los objetivos trazados
y traicione el proyecto.

¡No la piensen yucatecos, el senador
vale oro! Exclaman los malosos del PRI.

1 ntre losE\primeros
ipriistas oat

xaqueños que acu
dieron al llamado de Claudia Sheinbaum de

i ncorporarse a las filas de Morena, para que
contribuyan a la construcción del segundo
piso de la 4T destacan varios "albañiles po
líticos" impresentables de infausta memoria.
Van los nombres:

Eviel Pérez Magaña, titular de Obras Pú
blicas de Ulises Ruíz. Durante la represión
magisterial del 2006, se dijo que de esa
dependencia salió
el dinero para los
gastos de la "guerra
sucia" contra la Aso

ciación Popular de los
Pueblos de Oaxaca

(APPO), incluyendo
"Las caravanas de la

muerte", grupo para
militar que reprimía a
la población. Fue par
te del cuarto de gue
rra (literal) en donde
se ordenaba violentar a los maestros de la

sección 22 de la CNTE o de la APPO. Tam

bién se dijo que ordenó la desaparición de
Gabriel Cruz y Edmundo Reyes (integrantes
del Ejercito Poplar Revolucionario), ocurrida
el 25 de mayo de 2007. Como titular de la
SEDESOL, donde fue el relevo de Luis Mi
randa, se enteró de las maniobras que se
realizaron para la "Estafa Maestra".

Otras de las "adquisiciones" de MORENA
en Oaxaca, son Alejandro Avilés Álvarez, que
por el PRI le compitió a Jara la gubernatura,
y Javier Villacaña Jiménez, actual líder del PRI
estatal. Mariana Benítez Toledo, quien firmó
el documento oficial ante Claudia Shein

baum, fue subprocuradora de la PGR en la
administración de Jesús Murillo Karam (ac
tualmente preso por el caso Ayotzinapa), es
cribana de la "Verdad Histórica", la ahora ex
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FU ERA MASCARAS

LA LISTA AZUL
'xiste una lis
1 ta más codiÊ̂
_ciada que la

de invitados al cum

pleaños de El Jefe
Diego, y esa es la lis
ta de los senadores

plurinominales del
PAN para el 2024.

Y es que los afortunados que aparezcan ahí
recibirán un sueldo mensual de alrededor

de 200 mil pesos (más jugosas prestaciones),
pero lo más importante de todo, lo que el di
nero no puede comprar: Fuero por 6 años.

La Política Online

publicó un supuesto
borrador de la pri
mera lista de panistas
que podrían llegar a
la Cámara Alta, y aun
que no ha sido con
firmado oficialmente

por el partido, tiene
mucho sentido y ex
plicaría porqué, tanto
Santiago Creel como
Lilly Téllez, le han
dado la espalda a la
candidata del PRIAN,
Xóchitl Gálvez. Vamos a analizarla.

Encabezando la lista, en el primer escaño
se encuentra Marko Cortés, presidente de
Acción Nacional. Aquí no hubo sorpresas. En
el segundo lugar del listado aparece, como
marca la ley, una mujer: la michoacana, Lau
ra Esquivel Torres, secretaria de Promoción
Política de la Mujer del blanquiazul. Lo que
llamó la atención fue ver el nombre de Ricar

do Anaya en el tercer puesto. Desde Estados
Unidos, donde lleva viviendo 5 años, prófu
go de la justicia, el excandidato presidencia!
presionó al dirigente del partido para que le
concediera un curul en el senado, y con eso,
su regreso a la política mexicana, ahora que
el presidente Andrés Manuel dejará Palacio
Nacional en unos meses más. En cuarto lugar
se menciona a la senadora Kenia López Raba
dán, quien buscaría la reelección. Ella es co
nocida por su histrionismo y sus contra maña

ñeras en el actual Senado de la República. En
el quinto lugar de la lista aparece el nombre
del astuto Enrique Vargas del Villar. El mexi
quense supo leer bien el juego y apostó por
estirar la liga y luego ceder. Este sería el pago
que el esposo de la alcaldesa de Huixquilu
can recibiría por aceptar declinar en favor de
la priista Alejandra del Moral en la desastro
sa elección de junio pasado en el Estado de
México. En el siguiente puesto se menciona
a la actual alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía
Limón. Y por último, en el séptimo puesto de
la lista de pluris, aparece el gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila Dosal. Y hasta ahí llega

la lista, porque difícil
mente Acción Nacio
nal alcanzará a meter

más plurinominales.
En algún momen

to del año pasado,
Lilly Téllez sonaba
para encabezar la
candidatura presi
dencial panista del
próximo año, sin em
bargo su discurso
radical y ultra conser
vador obligó a que la
alianza la descartara

como su representante. Se especuló que
la sonorense había aceptado bajarse de la
boleta a cambio de una plurinominal que le
permitiera continuar en el senado otro sexe
nio, pero según este borrador, Téllez habría
sido cepillada de la lista.

También destaca la ausencia del diputa
do Santiago Creel, pese a que cuando decli
nó en favor de Gálvez dejó correr la versión
de que su lugar en el Senado estaba garan
tizado. De confirmarse la veracidad de este

documento, justificaría el rechazo de la se
nadora a participar como vocera en la cam
paña de su amiga, Xóchitl Gálvez, en dónde
tiene mucho que perder y nada que ganar
También explicaría la repentina ausencia del
coordinador de campaña, Santiago Creel,
quien parecería haber desaparecido de la faz
de la tierra. No lo culpo, todo el mundo sabe
que el interés tiene pies.
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SIMPLE YCLARO

AYOTZINAPA REVELA
QUIÉN ES AMLO
Por Elliot Velher

Se cumplieron 9 años de la desa
parición de los 43 estudiantes de
la Escuela Normal de Ayotzinapa.

Todo confirma que fue el Estado.
Ante los lamentables sucesos el enton

ces candidato, Andrés Manuel López Obra
dor, gritó en redes sociales y tarimas "fue
el Estado" y que el Ejército era un asesino.

Se reunió con los padres de los desapa
recidos, se montó en sus hombros y uso el
lema #NosFaltan43 para abonar adeptos a
su campaña política.

Utilizó la causa y prometió que en
su gobierno se esclarecerían los he
chos y la verdad, incluso si esta se dirigía
a las fuerzas armadas.

Los padres de los desaparecidos le creye
ron. Así como 30 millones de votantes más.

Andrés Manuel llegó a la Presidencia
y encomendó a Ale
jandro Encinas diri
gir la investigación
sobre lo acontecido

Los resultados?en Ayotzinapa.
Andrés Manuel¿Los resultados?

El gobierno de An
drés Manuel cerró

las puertas el Grupo
Interdisciplinario de
Expertos Indepen
dientes, impidió
que se entrevista
ran con elementos
de la Secretaría de

la Defensa Nacional,
ción y concluyó que
ca del gobierno de
es prácticamente cierta.

Sin embargo, el
tiene en prisión al
ral de justicia del
sús Murillo Karam, por crear la llamada
"verdad histórica".

Esta semana, cumpliéndose nueve
años de la desaparición de los estudian
tes, Andrés Manuel López Obrador por
fin se reunió con los padres de familia,
pretendió entregarles el informe final de
las investigaciones, pero se lo rechaza
ron argumentando que se trata de una
réplica de la "verdad histórica" del go
bierno federal anterior y que, de nueva
cuenta, se está protegiendo al Ejército.

Se cumplieron 9 años de la desa
parición de los 43 estudiantes de
la Escuela Normal de Ayotzinapa.

Todo confirma que fue el Estado.
Ante los lamentables sucesos el enton

ces candidato, Andrés Manuel López Obra
dor, gritó en redes sociales y tarimas "fue
el Estado" y que el Ejército era un asesino.

Se reunió con los padres de los desapa
recidos, se montó en sus hombros y uso el
lema #NosFaltan43 para abonar adeptos a
su campaña política.

Utilizó la causa y prometió que en
su gobierno se esclarecerían los he
chos y la verdad, incluso si esta se dirigía
a las fuerzas armadas.

Los padres de los desaparecidos le creye
ron. Así como 30 millones de votantes más.

Andrés Manuel llegó a la Presidencia
y encomendó a Ale
jandro Encinas diri
gir la investigación
sobre lo acontecido Los resultados?en Ayotzinapa.

Andrés Manuel¿Los resultados?
El gobierno de An el Grupo
drés Manuel cerró de Expertoslas puertas el Grupo impidió que seInterdisciplinario de

con elementosExpertos Indepen
dientes, impidió de la Defensa
que se entrevista
ran con elementos
de la Secretaría de
la Defensa Nacional, reservó informa
ción y concluyó que la verdad históri
ca del gobierno de Enrique Peña Nieto,
es prácticamente cierta.

Sin embargo, el gobierno de AMLO
tiene en prisión al ex procurador gene
ral de justicia del sexenio de EPN, Je
sús Murillo Karam, por crear la llamada
"verdad histórica".

Esta semana, cumpliéndose nueve
años de la desaparición de los estudian
tes, Andrés Manuel López Obrador por
fin se reunió con los padres de familia,
pretendió entregarles el informe final de
las investigaciones, pero se lo rechaza
ron argumentando que se trata de una
réplica de la "verdad histórica" del go
bierno federal anterior y que, de nueva
cuenta, se está protegiendo al Ejército.

Fiel a su estilo, AMLO estalló en colera y
dijo que se trata de una campaña de des
prestigio de los "conservadores", pero lo
más revelador fue que afirmó que no se
trata de culpar por culpar, o afirmar que fue
el Estado y el Ejército.

Se le olvida que fue el mismo quien cul
paba al Estado y al Ejército, así, culpando
por culpar, cuando era candidato. Fue el
mismo quien, hoy sabemos, utilizó las víc
timas y sus padres como un simple puente
electoral.

Ayotzinapa refleja de manera clara el
verdadero rostro de AMLO, quien mintió
y dio falsas promesas políticas con un solo
objetivo: llegar a la Presidencia a toda cos
ta, incluso, sacrificando sus propios ideales.

AMLO se traicionó a sí mismo y traicionó a
quienes creyeron en él. Traicionó a los padres que,
desesperados, siguen buscando respuestas.

Hoy el Presidente defiende al Ejército,
¡os protege incluso
ante lo evidente.

Si bien es cierto,
no se puede afirmarEl gobierno de que fue el Ejército

cerró las puertas en sí mismo, pero si
existen elementosInterdisciplinario
contundentes queIndependientes,
demuestra que alguentrevistaran nos integrantes de

de la Secretaría las fuerzas armadas

tuvieron participaNacional...
ción en los hechos.

La institución mi

litar no es una figura
atacar al pueblo, sin

elementos que olvidan
hay militares que

compañeros, a la institu
elementos, algunos de
participaron en la desa
jóvenes.
Ejército, fueron algu
ejército quienes están
Presidente no entiende

proteger al Ejército,
a los traidores de sus

manchan a una de las ins
de México.

ha traicionado a los
a quienes creyeron en
traicionado a él mismo.

El IndependienteFecha: 28/09/2023
Página: 5

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Políticas

Elliot Velher

Costo: 24,070

Página 170 de 204 Índice



¿{¿OS LLEVARON
9$

Foto: Cuartoscuro

Fiel a su estilo, AMLO estalló en colera y
dijo que se trata de una campaña de des
prestigio de los "conservadores", pero lo
más revelador fue que afirmó que no se
trata de culpar por culpar, o afirmar que fue
el Estado y el Ejército.

Se le olvida que fue el mismo quien cul
paba al Estado y al Ejército, así, culpando
por culpar, cuando era candidato. Fue el
mismo quien, hoy sabemos, utilizó las víc
timas y sus padres como un simple puente
electoral.

Ayotzinapa refleja de manera clara el
verdadero rostro de AMLO, quien mintió
y dio falsas promesas políticas con un solo
objetivo: llegar a la Presidencia a toda cos
ta, incluso, sacrificando sus propios ideales.

AMLO se traicionó a sí mismo y traicionó a
quienes creyeron en él. Traicionó a los padres que,
desesperados, siguen buscando respuestas.

Hoy el Presidente defiende al Ejército,
¡os protege incluso
ante lo evidente.

Si bien es cierto,
no se puede afirmarEl gobierno de que fue el Ejército

cerró las puertas en sí mismo, pero si
existen elementosInterdisciplinario
contundentes queIndependientes, demuestra que algu

entrevistaran nos integrantes de
de la Secretaría las fuerzas armadas

tuvieron participaNacional...
ción en los hechos.

La institución mi

litar no es una figura
que este enfocada en atacar al pueblo, sin
embargo, si existen elementos que olvidan
sus principios y objetivos, hay militares que
traicionan a sus compañeros, a la institu
ción y al país, y esos elementos, algunos de
ellos, son los que participaron en la desa
parición de los 43 jóvenes.

No, no fue el Ejército, fueron algu
nos traidores del ejército quienes están
implicados, y el Presidente no entiende
esa diferencia.

Hoy en su afán de proteger al Ejército,
el Presidente protege a los traidores de sus
filas que día a día manchan a una de las ins
tituciones más prestigiadas de México.

Hoy Andrés Manuel ha traicionado a los
padres de Ayotzinapa, a quienes creyeron en
él. Andrés Manuel se ha traicionado a él mismo.

La historia lo juzgará.

El IndependienteFecha: 28/09/2023
Página: 5

Area cm2: 415

2 / 2

Columnas Políticas

Elliot Velher

Costo: 24,070

Página 171 de 204 Índice



TRAS LA PUERTA DEL PODER

SHEINBAUM Y XOCHITL
CANDIDATAS AL AHi SE VA...

o es cuestiónN de género,
sino de ge

nio, de neuronas, in
teligencias. Don Julio
Scherer hombre de

una agudeza excepcio
nal, eludía los adjetivos
y las groserías, y sólo
las utilizaba cuando
eran inevitables.

Lo recuerdo hoy al ver el rumbo que
siguen los 3 aspirantes presidenciales visi
bles hasta hoy: Claudia Sheinbaum, Xóchitl
Gálvez y Marcelo Ebrard.

Mientras ellas dan tumbos, pierden el
tiempo, caminan sin estrategia y al parecer
sin rumbo, al ahí se va, Ebrard muestra más
coherencia y conduce estratégicamente sus
tiempos e intenciones. Quiero creer que es
porque tiene más experiencia. Tan es así que
ha logrado mantener una fuerte expectativa
entre medios, ciudadanos y el mundo polí
tico a pesar de que fue echo a un lado por
el mismo presidente Andrés Manuel López
Obrador al darle su aval total a Sheinbaum.

Para otros ese desdén, menosprecio, ex
clusión del mesías hubiera significado la de
fenestración política y el fin de su inclusión
en las primeras planas de los medios.

Pero no, Ebrard se
mantiene en la atrac

ción de los primeros
espacios periodísticos,
políticos y electorales.
En estas semanas re

cientes ha perdido
sin duda simpatizan
tes y seguidores, pero
todavía convoca el

interés de grandes
segmentos.

Su posibilidad de
convertirse en el tercer

candidato presidencial en disputa, y quizá así
alcanzar la Presidencia, es un atractivo por
demás vigente, fuerte alrededor de él.

Y ahí va, administrando sus apariciones
y sus declaraciones, su accionar que lo ha
llevado ya a judicializar la interna de More
na ante el Tribunal Electoral, una instancia
que pudiera anular ese proceso y meter en
un verdadero lío la candidatura de Shein

baum como abanderada de Morena, PT y
Verde al 2024.

Ebrard digámoslo abiertamente man
tiene la percepción entre muchos de que la
candidatura de Claudia se puede caer, o si
llega a la boleta, perder la elección.

Nada más y nada menos que eso.

CLAU DIA, A TROPEZONES
Con esa loza encima, en medio de una

impugnación interpuesta por Ebrard quien
se consolidó en una muy cuestionada inter
na como la segunda fuerza electoral de la
alianza Morena, PT y Verde con 26 puntos, la
exjefa de Gobierno de la CDMX no logra ni
siquiera arrancar campaña.

Todos sus eventos hasta hoy siempre ini
cian con convocatorias a la unidad, en una
cantaleta que parece una lastimosa rogativa
al excanciller y los suyos a parar ya su quere
lla, su exigencia de cancelar el proceso inter
no y reponerlo.

Delgadita, quizá 1.65 metros; unos 65
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kilos, Claudia no termina por dar la imagen
de una candidata ganadora. Menos cuando
aparece al lado de personajes como Gerar
do Fernández Noroña o Ricardo Monreal de

alturas y físicos robustos.
Pero lo peor de todo es que no sólo no le

organizan eventos destinados a avanzar pro
yectos, propuestas, cercanía con dirigentes
empresariales, sociales, intelectuales, aca
démicos, de jóvenes, mujeres, profesionales,
emprendedores que la arropen, sino que
persisten en pretender convertirá en lo que
nunca podrá ser: una dirigente social recia,
contundente, con un vocerrón imponente.

Y en ese intento que pareciera orientado
a destruir su imagen, a bajarla mediática
mente, a disminuirla frente a los ciudadanos,
a los electores, la lanzan a escenarios en que
se le ve dudosa, disminuida, apanicada, lo
que expresa en su voz.

SE CASA

Ya veremos cómo sus operadores elec
torales manejan su boda este fin de semana.
Un matrimonio que cualquier operador elec
toral aconsejaría fuese en domingo para que
apareciera el lunes en todos los medios. No
en fin de semana en que se perderá su efecto
periodístico.

Lo que la obviedad indica, es que la doc
tora Sheinbaum no tiene detrás un operador
de medios ni redes. Y así, su campaña es una

"al ahí se va'

¿Y CREEL? ¿Y
LOS VOCEROS
DE XÓCHITL?
¿Y AUTO, MARKOY
ZAMBRANO?

En este escenario

destaca sin duda el ahí

se va en que camina a
su vez la opositora Xó
chitl Gálvez. Igual
que Sheinbaum a la
senadora Hidalguen

se se le nota que no tiene ni estrategia ni or
ganización electoral coherente.

Lo único consistente en ella son sus confe
rencias en el Senado en días de sesión. Con los

mismos de siempre que le preguntan sobre las
cosas del día. Igual que Sheinbaum, a Xóchitl no
se le ve plan alguno para hablar de proyectos,
presentar propuestas, para dar respuestas a
reclamos ciudadanos sobre seguridad, econo
mía, crecimiento, educación, salud, etc, a la pro
blemática que se ve dejará AMLO a su salida.

Délo que ella habla son cosas sueltas, pu
ras ocurrencias, pareciera.

Y hasta hoy no se ve dónde anda su coordi
nador de campaña, el panista Santiago Creel,
ni que hacen sus voceros Javier Lozano, Ger
mán Martínez, Lía Limón ni Alvarez Izcaza y
mucho menos se ve a los dirigentes de sus 3
partidos del Frente: Alito, MarkoyZambrano.

Hasta el más novato estratega electoral le
estaría organizando encuentros en Nueva York
con personajes de las calificadoras más intere
sadas en el futuro de México y Pemex; con pre
sidentes de las comisiones más importantes
del Senado en Washington o con los comités
de los sectores industriales con grandes intere
ses en el futuro incierto de nuestro país.

Bueno, a lo mejor le organizaría encuentros
con dirigentes de sectores mexicanos grave
mente golpeados como los del transporte, de
la producción agrícola, de la energía limpia, etc.

Pero no, la senadora Gálvez anda en en
trevistas de banqueta mientras su staff está
ausente.
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LIBROS DE AYER Y HOY

TRUMAN CAPOTE. LA SANGRE
FRÍA DE LAS DESAPARICIONES

Por Teresa Gil*

Desaparecidos es la voz que retumba
después de haber estado insistien
do tanto tiempo. Eso lo explican las

décadas que llevan a cuesta los familiares en
una búsqueda. Pero también el permanente
extravío sometido a duda, que se fue acumu
lado sin que hubiera una respuesta oficial por
tantos años. El 30 de este mes será un día de

prueba conmemorativa, para los muchos fa
miliares que buscan a personas de los dos gé
neros y de todas las edades y la respuesta no
aparece. Cómo se llegó a este nivel de des
aparecidos, de fosas clandestinas, de seres
que salen y jamás vuelven, es una respuesta
no tan difícil. Fue todo

un largo caminar de
muerte, de tortura, de
desaparición forzada,
que el tiempo multipli
có con complicidades
del poder y un crimen
que descubrió que se
podía ganar fortunas
con esa causa. Se com

plicó con la impunidad
y las necesidades de
los que aceptaban el
trabajo, la facilidad
de obtener armas y
una demanda permanente de Estados Uni
dos: la de la drogas. Todo un conjunto eco
nómico criminal que convirtió a México en
un lugar de lamentos. Los datos que se dan
en esta pobre víspera, señalan aumento del
8 por ciento de desaparecidos y no locali
zados, del fin del año 2002 al pasado 14 de
septiembre, cuando se menciona la cifra de III
mil 533 personas.

SE BUSCAADAPTAR LA LEY ATODAS LAS
CIRCUNSTANCIAS

Por el día del triste recordatorio, se puso
en movimiento la legislación archivada del
caso en el Senado. Y ya se discute la norma
en materia de desaparición forzada de per
sonas y leyes cercanas. Hay de parte de las
víctimas la propuesta de que esa ley no reivin
dique la lesa humanidad como se pretende
aplicaren el caso, porque crearía problemas.
En efecto la lesa humanidad se aplica a deter

minados sectores, comunidades en general,
que son víctimas permanentes. En este caso,
las víctimas están dispersas y los casos se han
dado en diferentes situaciones y fechas. La
actividad se encauza a lidiar legalmente esos
temas para que fructifique un sistema sobre
casos de desaparición que no solo sea po
sitivo sino que cuestione todas la secuencias
que tiene tan grave y lamentable situación.

A SANGRE FRÍA TAMBIÉN SE
DESAPARECE EN ESTE MOMENTO

A un paso de cumplir cien años se encon
traría Truman Capote que el fin de septiem
bre cumpliría noventa y nueve años. Treinta
y nueve no son tan largos desde que murió

a los 60 años, pero
si para que la non
fiction novel dejara
de ser una novedad,
para convertirse en
la realidad de lo que
vive el mundo. La his

toria desgarradora
de la familia Cutters

que estuvo en sus
manos para llegar a
A Sangre fría (Ana
grama 1987) es el
desarrollo cotidiano
en la vida de muchos

países en los que esa sangre fria es ya simple
mente una costumbre. Pero cuando se dio a

conocer su obra en 1966, el mundo se estre
meció sin investigar que eso pasaba a diario
pero no había medios suficientes para darlo
a conocer como ahora. Lo que cimbró fue la
forma del relato, el destajo a la raíz de una for
ma de romanticismo que florecía tardíamente
y se veía a diario en las películas gringas. Fue
así como Truman Capote subió al nivel que
algunos colocan junto a Faulkner, cosa que
podría discutirse, pero si al nivel de Tom Wol
fe y Norman Mailer como creadores del nue
vo periodismo. Un periodismo que no solo
proponía cambios a los todavía anquilosa
dos géneros, sino que los llevaba al estilo de
su novelística. La última obra de Capote fue
Música para camaleones, edición de relatos y
cuentos de 1976. Murió en 1984, cuestionado
por grupos conservadores.

*laislaquebr¡llaba@yahoo.com.mx
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Foto: De Jack Mitchell, CC BYSA 4.0, https://c0mm0ns.wikimedia.0rg/w/
index.php?curíd=15047401
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CONFIDENTE EMEEQUIS

AYOTZINAPA, NO FUE
EL EJÉRCITO

fensa quien dé un manotazo en la mesa, para
que los investigadores se concentren en los
responsables directos de la noche de Iguala.

Si se lee con atención el informe más re

ciente, "La Narrativa de los hechos de acuer
do con la investigación realizada", es en rea
lidad un intento de reconducir las cosas al

núcleo central de lo ocurrido, el secuestro de
que fueron objeto los normalistas de Ayotzi
napa por policías municipales para ponerlos
en las manos de los Guerreros Unidos.

Se acotan las hipótesis y se les coloca
en el contexto de la violencia en Iguala. Ya
no hay una operación de Estado, aunque se
mantengan responsabilidades específicas de
servidores públicos e integrantes del Ejército,
entre ellos dos coroneles y un capitán.

¿Qué se parece a la verdad histórica? Por
supuesto, porque ya se asumió que el nudo

central del asunto no
se desenredará con
acusaciones dudosas.

Más allá del des

contento de los pa
dres de los normalis

tas, explicable por su
condición de víctimas,
no se puede alegar
que el Ejército no ha
colaborado en el em

peño de desvanecer
dudas e intrigas.

Los propios padres
de los normalistas, GIEI y la CoVAJ consul
taron los archivos de la IX Región Militar en
Cumbres de Llano Largo; la Ayudantía del Ti
tular de la Secretaría de la Defensa Nacional

y la jefatura y subjefatura de Inteligencia del
Estado Mayor; los ubicados en la Zona Militar
35, en el 50 Batallón de Infantería en Iguala y
los de la 27 Zona Militar en Pie de la Cuesta,
Guerrero. En total obtuvieron 18 mil 845 fojas
de información.

Como en el GIEI no confían en los sol

dados, se les permitió presenciar el interro
gatorio de ocho generales, cuatro jefes, seis
oficiales y 33 elemento de tropa.

Por ello, el general Sandoval, supongo
que ya algo harto, pidió que la información
adicional, la que dicen que se está ocultan
do, se la exijan a "El Gil", quien sabe de modo
directo lo ocurrido.

Es un llamado de atención atendible y que
ojalá permita una rectificación de la indagato
ria para evitar que los asesinos de 43 normalis
tas de Ayotzinapa se salgan con la suya.

Claro, podría optarse por seguir sanciona
do a los que investigaron en lugar de castigar
a los que delinquieron. Si ese fuera el caso, los
militares ya expresaron su inconformidad.

I testigo coEla borador

.más impor
tante de la FGR y de
la Comisión para la
Verdad y el Acceso a

la Justicia en el Caso Ayotzinapa (CoVaj), Gil
dardo López Astullido "El Gil", es en realidad
uno de los principales responsables de desa
parición de los estudiantes normalistas.

Engañó y se dejaron engañar. Era tanta
la urgencia de reventar la verdad históri
ca, que terminaron por extraviar el objetivo
de procurar justicia.

"El Gil" se encuentra en libertad y obtiene
beneficios de colaborador de las autorida

des, pero es la calve para resolver el parade
ro de los estudiantes.

El propio secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sando

val, sugirió que se le in
terrogue para conocer
el destino de al menos
17 de los normalistas

de Ayotzi napa.
En los chats inter

venidos por la DEA
se establece con cla

ridad la participación
del capo de los Gue
rreros Unidos. Hay
conversaciones que
lo implican y de modo
directo, como la que tuvo con el director de la
policía de Iguala, Francisco Salgado, quien le
informa que ya tienen a varios detenidos y "El
Gil" le da la orden de que los entregue".

Nicolás Nájera "El May" en una declara
ción ante la autoridad señaló: "El responsa
ble de todo es "El Gil", quien da las instruc
ciones a Valladares de que se los entregue
a César Nava, quien se llevó a cuatro chavos
al rancho donde estaba "El Gil" drogándose
con "El Caderas".

Desde hace nueve años, e inclusive más,
se sabía que "El Gil" era un pájaro de cuen
ta. En 2014 fungía como jefe operativo de
los Guerreros Unidos y en el escalafón, más
arriba, solo se encontraban Juan Salgado
Guzmán "El Caderas" y en la cúspide de la
organización criminal los hermanos Ángel y
Sidronio Casarrubias Salgado.

Se entiende que la autoridad se allegue de
testimonios de utilidad e inclusive que recom
pense a los bandidos por sus dichos, pero no
que haga a los más implicados y violentos una
suerte de agentes de la impunidad.

Por supuesto que se tenía conocimiento
de las andanzas de "El Gil", pero es muy fuer
te que tenga que ser el secretario de la De
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Con ironía, Claudia Sheinbaum criticó

la nota del periódico Reforma en el
que se refieren a su trabajo de tesis.

Simulando un diálogo en la redacción del dia
rio, compartió en redes sociales lo siguiente:

"Me imagino la mesa de redacción de Re
forma del día de ayer:

" ¡Necesito ideas! ¿Qué le inventamos a
Sheinbaum?

" ¡ Lo tengo! Acusemos de plagio
" Pero... si ya lo intentaron y ella demostró

que no hay plagio
" No importa. La ponemos en portada y le

ponemos un título falso. Y publicamos que ya
fue aclarado también.

" Listo. Lo que importa es la cabeza de la
portada en su contra y en primera plana..."

Federico Arreóla comento en su columna

en SDP Noticias que "el chisme no es original:
hace días había corrido tal versión en redes

sociales y Sheinbaum científica toda su vida,
con una trayectoria destacada en física e inge
niería, pensó que estaba obligada a explicar
su tesis. Así lo hizo: se trató de una aclaración

inteligente en la que precisó el uso de concep
tos como termodinámica, mecánica de fluidos,
fórmulas, unidades energéticas, ecuaciones'
Con esto parece que concluye este inten
to por manchar la candidatura de la ex
jefa de gobierno, aunque sus problemas
todavía no acaban.

En redes sociales hubo escándalo por
las imágenes de un anuncio en los especta
culares en Nueva York, algo que según algu

nos usuarios de redes implica una inversión
de varios miles de pesos, pero en X, antes
Twitter, Elias Miguel Moreno Brizuela aclaró
que fue él quien contrató el mensaje.

"Están circulando notas de un video de

@Claudiashein y @Carlos_UlloaP qué se
proyectó el domingo 24 en Times Squa
re, sin embargo, quiero aclarar que este
video fue pagado por mis propios medios
ya que me caen muy bien, el costo fue
de $40USD por 15seg, anexo pruebas".
La prueba es un comprobante de pago por
40 dólares a la empresa TSX Entertainment.
No obstante, el PAN presentó una queja por
el anuncio ante el INE.

Finalmente, Claudia Sheinbaum infor
mó que "sostuve una grata reunión con
una importante representación del lide
razgo nacional de las Iglesias evangéli
cas. Los invité a sumarse a los esfuerzos

por la construcción de la paz desde sus
comunidades de fe".

XÓCHITL EN MODO LEGISLATIVO
Como senadora, la abanderada del

Frente Amplio estuvo en la Cámara Alta
para participar en las actividades legis
lativas correspondientes, como fue el
caso del reconocimiento a El Universal

por sus 107 años, además de participar
en la discusión de temas relativos al me

dio ambiente en la comisión respectiva.
De igual manera, se reunión con un grupo
de jóvenes y trató temas de la comisión
de asuntos indígenas.
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SE COMENTA SÓLO CON

LUIS DONALDO
Por Carlos Ramos Padilla*

Algún día creí o me hicieron
creer que el joven Luis Donal
do se filtraría como candidato

a la presidencia aun cuando había insisti
do en que no estaba interesado. Pensan
do como en la política sentí que estaba
midiendo terrenos, ofertas y posibilida
des. Lo subestimé y reconozco su sólido
valor moral y sus escrúpulos. Ya había
sido testigo de una reflexión que hizo
pública en Lomas Taurinas, ahí en donde
injustamente perdió a su padre.

Su entereza conmovió pero hace unos
días escuché una

participación pú
blica dentro de un

auditorio y se ganó
aún más mis res

petos sobretodo
por el último argu
mento que mane
jó. "Me propuse
esperara al cum
plimiento de tiem
pos legales para
hablar de cosas futuras, sobretodo con co
sas que no tienen que ver con mi trabajo,
yo respeto mucho mi trabajo como para
estar constantemente distraído".

Y señaló "no es el momento adecua

do, no olvidemos que tengo muy poco
tiempo de haber ingresado a lo público.
Hay muchas cosas que necesitan ma
durar. ..y hay que saberlo reconocer". Y
aclaró "no quisiera ser yo la persona que
divida a una oposición. No voy a entrar a
esas riñas inconsistentes".

Pero destacó su parte humana des
cansando en la tragedia que vivió, de
mostró su valor humano y su proyecto de
vida. Dejo en claro el poder de la familia
y pronunció: "se trata de una razón muy
egoísta, la más egoísta de todas pero
quizá es la más importante: mis hijos es

tán pequeños, son mi mundo entero y
necesitan un papá y este es el momento
para estar con mis hijos."

Asi fue su participación en Nueva Ge
neración, Nueva Política en el estrado de
la Universidad de Monterrey. Luis Donal
do no se valió más que de su estructura
humana, emocional, no requirió dema
gogia ni trampas populistas. Se mostró
auténtico como los hombres de bien.

Sabe lo que quiere y cuándo y por
qué. No le gana la ambición ni la superfi
cialidad del poder por el poder. Lo escri
bí en mis colaboraciones y se lo escribí
en lo personal, lo conocí de niño en una

entrevista radio
fónica en el IMER
sobre cuestiones
ambientales.

Me sorpren
dió su inteligen
cia y su certeza
en sus afirmacio

nes. Su padre era
candidato, quería
tomar el rumbo

de México. Lejos,
muy lejos estábamos de pensar y creer
que nuestra nación se sangraría con una
infamia como el crimen de su padre.

Luis Donaldo padre no me conocía
presencialmente, pero por alguna razón
decidió que yo manejara lo que sería su
proyecto de radio informativa más im
portante de su próximo gobierno: An
tena Radio en el IMER cuando era sub

titular Jorge Medina Viedas (QEPD). Ahí
conocí a Luis Donaldo, en ese entonces
niño que ahora joven/padre/gobernante
me sigue sorprendiendo. Lecciones de
vida, privilegio de mi trabajo, anécdotas
únicas.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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DECANTAR LA CANDIDATURA
Por Guillermo Buendía*

Era un combate en que la justicia social perdía
terreno frente a las mesnadas de los endurecidos

intereses; un choque de la maquinaría de hacer
muertos contra una trinchera de corazones.

La negra Angustias,
Francisco Rojas González, 1944.

La lista incompleta: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López.
Luego de las manifestaciones de incon

formidad y presión, Ricardo Monreal fue incluido.
Gerardo Fernández Noroña y Manuel Velasco,
del PT y PVEM, incorporados en razón de cohe
sionar la alianza al momento de darse el proceso
de elección interna del coordinador de los comi
tés de defensa de la transformación. No sin "in

cidencias" denunciadas con el fin de reponer e!
ejercicio que tiende a erradicar el "dedazo" de las
facultades presidenciales ilegítimas del régimen
priista, Sheinbaum recibió el bastón de mando.

Morena, ascendente y hegemónico dentro
del sistema de partidos desde hace una década,
asegura la permanencia de Junto Haremos Histo
ria a través de métodos participativos de la socie
dad, medio para valorar el vínculo del partido en
términos de portador de las demandas sociales
más sentidas, como justicia digna a los desposeí
dos del legado neoliberal, cuyo aspecto más cru
do son las desigualdades de clase. Mas Morena
es producto de un largo periodo de gestación.
Cuando Andrés Manuel López Obrador tomó po
sesión de Jefe de Gobierno del Distrito Federal, el
5 de diciembre de 2000, delineó los principios de
su proyecto de gobierno frente al presidente Vi
cente Fox, con quien mantuvo diferencias encon
tradas e irreconciliables en la existencia de "con

diciones inmejorables. Hay una voluntad colectiva
a favor del cambio: la gente demanda participar
en la construcción de una nueva legalidad, de una
nueva convivencia, de una nueva República".

La "continuidad con cambio" es el eje impera
tivo presidencial en el proceso interno morenista,
a la cual se dotó de procedimientos participativos
alrededor de la encuesta estatutaria y simbólicos
para "transmitir" la autoridad de "mando políti
co". El relevo generacional no fue una frase vacía
del discurso de López Obrador para decantar el
perfil del candidato, ni del otro elemento, el "zig
zagueo", de los antecedentes políticos. Este refe
rencia de la práctica tránsfuga que caracteriza el
oportunismo de la clase política mexicana define

la historia política personal respecto de cómo se
ha asumido genuinamente el desarrollo democrá
tico y participativo en las luchas sociales, entre los
enlistados. El criterio fundamental de este proce
so de decantación es "el pueblo pone, el pueblo
quita". Con éste principio rector de la revocación
de mandato, también sustenta la concepción de
que "la democracia no sólo es el gobierno para
el pueblo, hecho en su nombre y en su beneficio,
sino el gobierno del pueblo y con el pueblo" que
pronunció hace 23 años, sino el referente legiti
mador del ejercicio del poder presidencial para
no ser un "comité al servicio de una élite".

El acuerdo firmado definió el alcance del

comportamiento de los seis en busca del con
senso que legitimara el ascenso a la candidatura
presidencial. El entorno adverso marcado por los
intelectuales al servicio de los intereses del FAM

estuvo centrado en la descalificación despectiva
de tratarse de una "elección de Estado interno" de

simulación del dedazo, "de los peores momentos
del PRI". La cargada mediática encontró rápida
mente acierto a sus afirmaciones en la disyuntiva
de Marcelo Ebrard, convirtiéndolo en ariete para
intentar descarrilar la transmisión de "mando" y
sembrar "causales" de impugnación y aplicación
de procedimientos sancionadores en contra de
la candidatura presidencial de Morena, por parte
del INEy elTEPJF.

El gabinete de López Obrador incluyó desde
el principio a Sheinbaum Pardo como secretaria
de Medio Ambiente. Marcelo Ebrard Casaubón

se incorporó como secretario de Seguridad Pú
blica (18 de febrero de 2002) una vez que Leonel
Godoy Rangel aceptó la Secretaría de Gobierno
de Michoacán, con la administración de Lázaro
Cárdenas Batel. En mayo de 2015 se instaló en Pa
rís, Francia, de donde regresaría de ser requerido
judicialmente por el caso de la Línea 12 del Me
tro, construida durante su sexenio (20062012).
El auto exilio terminó casi tres años después. Lo
importante es "el encargo no el cargo" ha señala
do frecuentemente el presidente de la República
para distinguir entre quienes asumen el compro
miso de la defensa del proyecto de la 4Ty los "vul
gares" aspirantes al poder.

Esta es la diferencia con el "bloque de enfren
te", advierte de manera incisiva. Los comités del
FAM fueron útiles mecanismos para avalar los dic
tados de la cúpula empresarialpartidista cuando
cerró anticipadamente el proceso de elección,
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después de la declinación de todos los aspiran
tes que hacían sombra a la senadora Gálvez Ruiz.
Las demostraciones histriónicas y estridentes de
Creel por obtener el beneplácito oligárquico no
fueron suficientes, como tampoco la acusación de

"manos sucias" de Paredes. "Yo emociono" afirma

la panista en su discurso facilón, trivial, nada pro
positivo y siempre "colgado" contra todo lo rele
vante del gobierno lopezobradorista.

*guülermobuendia80@g mail.com
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OPINION

CHIAPAS, LA RIFA DEL
TIGRE PARA MORENA
Por Onel Ortíz Fragoso*

Al momento de escribir estas líneas,

el sistema de registro de aspiran
tes a coordinadores estatales de

la cuarta transformación tiene 187 aspirantes
de los cuales, en Chiapas se contabilizan a 17
hombres y siete mujeres.

Chiapas, la hermosa entidad del sureste
mexicano, frontera sur, se encuentra en una
encrucijada política y social que amenaza con
desencadenar un estallido social. Los proble
mas que la aquejan son tanto viejos como
nuevos, y su compleja convivencia genera una
tensión palpable en el Estado. Organizaciones
sociales, defensores de derechos humanos y
medios de comunicación, hemos alertado del
peligroso coctel que se cocina en Chiapas.

Hablo no sólo de los hechos del pasado
fin de semana en donde grupos de hombres
fuertemente armados entraron a Frontera Co

malapa en camionetas blindadas; sino de un
contexto social que aceleró su deterioro por lo
menos desde hace dos años.

PROBLEMAS ESTRUCTURALES

Desde hace décadas, Chiapas ha sido
testigo de problemas estructurales profun
dos, como la pobreza y la desigualdad. Estos
desafíos afectan de manera particular a las
comunidades indígenas, que históricamente
han enfrentado marginación y falta de acceso
a servicios básicos.

En el primer minuto de 1994, el Ejército Za
patista de Liberación Nacional (EZLN) declaró
la guerra al gobierno federal. La lucha de los
zapatistas colocó la problemática indígena
en el plano nacional e internacional y abrió la
puerta para el reconocimiento de sus dere
chos en la constitución y las leyes. Lamentable
mente, estas reformas en muchos aspectos se
convirtieron en letra muerta.

La presencia de grupos param i litares, que
a menudo defienden los intereses de los ca

ciques locales, ha exacerbado la situación,

sembrado el temor y
provocado violencia
en las zonas rurales.

Los gobiernos
estatales y municipa
les, en muchos casos,
han sido acusados de

corrupción y de care
cer de recursos para
abordar de manera

efectiva los proble
mas de la población.
Esta combinación de factores estructurales ha

creado un caldo de cultivo para la insatisfac
ción y la desconfianza en las instituciones gu
bernamentales.

NUEVOS DESAFÍOS
Además de los problemas de larga data,

Chiapas enfrenta desafíos emergentes que
complican aún más su situación. El aumento
de los flujos migratorios, el tráfico de perso
nas y armas, así como la creciente presencia
y actividad de grupos del crimen organizado,
el Cártel Jalisco Nueva Generación y el Cártel
de Sinaloa, han generado preocupación en la
región. Estos problemas no sólo amenazan la
seguridad de la población, sino que también
obstaculizan el desarrollo económico y social
de Chiapas.

LA RESPUESTA GUBERNAMENTAL Y LA
DECEPCIÓN LOCAL

Si bien los programas sociales federales
han brindado cierto alivio a la desigualdad y
la pobreza en Chiapas, después de cinco años
la pobreza disminuyó en más de cinco puntos
porcentuales; el gobierno estatal, liderado
por Rutilio Escandón, ha sido una fuente de
decepción para muchos. En lugar de abordar
de manera efectiva los problemas estructura
les: y emergentes, su administración ha enfren
tado críticas por no atender las necesidades
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apremiantes de la población.

EL FUTURO POLÍTICO DE CHIAPAS
A pesar de este contexto complejo y vo

látil en términos de gobernabilidad y estabi
lidad, Chiapas se encuentra en el umbral de
una elección clave para renovar su gobierno

estatal el próximo año.
Morena, liderado por el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador,
tiene una presencia sig
nificativa en el estado

y es probable que sea
una fuerza dominante
en las elecciones.

Hasta hace un mes,
todas la señales polí
ticas apuntaban a que

Zoé Robledo, director general del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) y hombre
de confianza del presidente López Obrador,
sería coordinador de defensa de la cuarta

transformación en Chiapas. El escenario cam
bio. El propio Andrés Manuel López Obrador,
en su conferencia mañanera, informó que Ro
bledo permanecería en su cargo hasta el final
del sexenio, lo que modificó el tablero more
nista en Chiapas y abrió la posibilidad a nue
vas y nuevos aspirantes.

PRINCIPALES ASPIRANTES MORENISTAS

Dentro de Morena, varios nombres se han
puesto sobre la mesa, como posibles candida
tos para la gubernatura de Chiapas:

Eduardo Ramírez Aguilar (El Jaguar Ne
gro): Este político, cercano al ex gobernador
Manuel Velasco y a Ricardo Monreal, el cual lo
hizo presidente de la Mesa Directiva del Sena
do, ha ocupado cargos importantes en el go
bierno estatal y en el Congreso de la Unión. Su
experiencia política y conexiones podrían ser
un activo importante en una campaña electo
ral.

Carlos Morales: Actualmente, Morales es
el Presidente Municipal de Tuxtla Gutiérrez y

ha sido diputado federal en dos ocasiones.
Su conocimiento de la política local y su expe
riencia legislativa podrían influir en su posible

candidatura.

Sasil de León: Tiene conexiones políticas
con el ex gobernador Manuel Velasco, De
León ha tenido experiencia en el gobierno de
Chiapas. Su perfil y experiencia podrían ser
considerados por Morena en la selección de
su candidato.

Manuela Obrador: Como prima del presi
dente, Manuela Obrador ha estado en el ojo
público. Sin embargo, a pesar de las especula
ciones, su interés por el cargo parece limitado,
y el propio Presidente declaró que ve mal la
candidatura de su prima, porque puede inter
pretarse como un acto de nepotismo. Estas
palabras del presidente sepultaron de facto
sus aspiraciones.

Patricia Almendariz: A pesar de su polémi
co historial y comentarios, en los cuales grita
insulta a integrantes de una comunidad lacan
dona, a los que supuestamente la diputada
federal apoya con sus propios recursos eco
nómicos, la colocó en el centro de la opinión
pública. A pesar de ello, la diputada federal
Almendariz ha expresado su interés en enca
bezar la coordinación de Morena en Chiapas.
Su candidatura podría generar controversia.

LA RIFA DELTIGRE

En suma, el futuro político de Chiapas está
en juego en un momento crítico. Los proble
mas estructurales y emergentes persisten, y la
población espera un liderazgo efectivo para
abordarlos. Los aspirantes de Morena tienen
la oportunidad de marcar la diferencia en un
estado que necesita urgentemente un cambio
positivo. Quien gane la gubernatura de Chia
pas tendrá la responsabilidad de abordar los
desafíos pendientes y, con suerte, llevar al es
tado hacia un futuro más próspero y equitativo.

Una pregunta se siente en el ambiente po
lítico y social chiapaneco. ¿Dónde está y qué
hará el EZLN? Recuerden que la liebre salta en
donde menos se espera. Eso pienso yo, ¿usted
qué opina? La política es de bronce.

*@onelortiz

Audio: https://youtu.be/Ek02Vmq1 l_E?
si=ESUnalbWPvLXgYoP
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GLORIETA DE COLÓN

CRECE AUSENTISMO EN EL
CONGRESO DE LA CDMX

Tán ocupados
andan ya en
el Congreso

de la Ciudad de Méxi

co, que prácticamente
ayer faltó una tercera parte de los legisladores,
pues apenas 46 de los 66 que componen la
Legislatura estaban presentes cuando apro
baron la reforma que elimina la aberración
Constitucional federal que permitía que en
agosto del próximo año hubiera dos Con
gresos federales en funciones, lo que iba a
generar una crisis Constitucional en el país.
Y es que, en la reforma de 2015 se estableció en
el artículo 65 que la LXV Legislatura, del 2021 a!
2024, terminaría sus funciones el 31 de agosto,
mientras que la nueva legislatura, la LXVI, empe
zaría el 1 de agosto. Ante tantas ausencias, no
sería raro que el día que voten la ratificación de
Ernestina Godoy no haya ni 50 legisladores pre
sentes, con lo que serían suficientes 35 diputa
dos, que los tienen Morena y sus aliados.

DEBATE POR RATIFICACIÓN DE GODOY
A menos de tres semanas de que en él

Congreso de la Ciudad de México se defina si

la fiscal Ernestina Godoy es ratificada o no por
cuatro años más en el cargo, sus detractores
arrecian las críticas en su contra. Es el caso de'

alcalde de la Benito Juárez, Santiago Taboada,
del PAN, uno de los que ha denunciado per
secución por parte de la titular de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México, en
específico porque le atribuye que le abrieron
14 carpetas de investigación por supuesto se
cuestro, sólo para tener razones jurídicas para
ingresar a sus comunicaciones privadas y su
geolocalización. Taboada aseveró: "Ayer salió
a la luz que la Fiscalía CDMX ocultó el femini
cidio de Montserrat Juárez y hoy la fiscal inició
una campaña para reelegirse en el cargo. Oja
lá tuvieran un gramo de sensibilidad", expresó
Taboada en su Twitter. Godoy ha dicho que
quiere ser ratificada porque "estoy convencida
de que, el equipo que actualmente está al fren
te de la Fiscalía, conmigo a la cabeza, hemos
adquirido una gran experiencia y tenemos mu
chas cosas que están por consolidarse".
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MENSAJE POL TICO

LOS CONTRASTES ENTRE
BRUGADA Y HARFUCH
Por Alejandro Lelo de Larrea

Durante la primera semana
después de que Ornar Gar
cía Harfuch anunció su de

cisión de contender por la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno de
la CDMX ha tenido la misma actividad

seis días: "agenda privada". El ex jefe de
la policía capitalina ni siquiera acudió a
registrarse en la sede de Morena para
competir por el cargo. Prácticamente ha
estado encerrado, aunque en muchas
entrevistas en medios de comunicación.

El único evento que puede consi
derarse ha sido público se celebró en
un espacio cerrado, y fue en el mismo
hotel donde anunció su deseo de com

petir, que se ubica al oriente de la capi
tal sobre Viaducto Miguel Alemán, ante
medios de comunicación e invitados

especiales con acceso muy controlado,
sin aceptar preguntas de los periodistas.
Harfuch sólo informó que ya había he
cho su registro, vía online, para conten
der por el cargo

En contraste, Clara Brugada, alcal
desa con licencia de Iztapalapa, fue a la
sede de Morena a registrarse, y luego
ayer nomás para mostrar músculo y de
jar en claro que ella puede tener cerca
nía con el pueblo, saludando a la gente,
tomándose fotos, selfies, celebró un
evento multitudinario con unas 10 mil

personas en el Monumento a la Revolu
ción, lo que marcó el inicio de la puesta
en marcha de su plan "operación Jua
nito", con la que pretende remontar la
desventaja que tiene en un mes, casi
como lo hicieron en 2009, que en 15
días lograron hacer ganar a Rafael Acos
ta vía el PT, para luego dejarle la Jefatura
Delegacional a ella.

"Acudí a una asamblea informati

va organizada por ciudadan@s en el
Monumento a la Revolución. En este

momento estoy impedida a formular
propuestas, pero compartí mi visión de
ciudad con los simpatizantes de #More
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na", dijo Brugada respecto de su evento,
en el que saludó de mano a cientos de
personas en su llegada y al retirarse. A
partir de este jueves, Brugada iniciará
una gira por las 16 alcaldías.

En la historia reciente de la CDMX

hubo otro caso de un policía que se
convirtió en candidato y posteriormen
te en jefe de Gobierno. Fue en 2012. Se
trata de Miguel Ángel Mancera, quien
laboró en la Secretaría de Seguridad
Pública y luego fue procurador de jus
ticia capitalino, desde donde brincó a
la campaña, en la que él mismo nos re
cordó que no tuvo mayores dificultades
para hacer recorridos por la ciudad y
estar en eventos multitudinarios, como

ahora se vislumbra los tiene Harfuch. "El

tendrá que buscarle y encontrarle cómo
hacer actos públicos", me dijo el hoy se
nador a pregunta expresa.

Además de por seguridad, otra de
las razones por las que Harfuch no rea
lizará tan fácil eventos públicos abiertos
es evitar protestas sociales, a propósito
del señalamiento ayer de Alejandro
Encinas, de la Comisión por la Verdad y
la Justicia en el caso Ayotzinapa, quien
aseguró que el ex jefe de la policía ca
pitalina sí participó en las reuniones
donde se fraguó la verdad histórica. "Sí
aparece, claro que sí. Está en el reserva
do, así de concreto", respondió Encinas

cuando le preguntaron.
Harfuch lo negó minutos después.

"En las reuniones en las que participé se
establecieron las líneas de acción para
la búsqueda de lasjóvenes, sin abordar
temas de investigación. Lo digo con cla
ridad y firmeza: nunca participé en los
lamentables acontecimientos ocurridos

en Ayotzinapa", remató.
En los próximos días, Harfuch tendrá

que idear una estrategia que le permita
hacer campaña más cerca de la gente,
pues de lo contrario no se corresponde
rá con los designios del movimiento de
López Obrador, de estar en el territorio,
cara a cara, con el pueblo. Lo veremos.
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WESTWING

BIDEN SE ADELANTA
EN DETROIT

iden llegó aB:Detroit este
martes para

reunirse con los tra

bajadores en huelga
de la industria automotriz, vestido de azul
con una gorra con el símbolo de la United
Auto Workers el mandatario se dirigió a los
obreros utilizando un megáfono y acom
pañado por el líder sindical, Shawn Fain.
La visita se consideró un adelanto o tal vez

un contrapeso, a la llegada de Trump este
miércoles, sin embargo, la visita de los can
didatos a Detroit puede arrojar interesantes
resultados en las encuestas lo que indicaría
que las primarias en ambos partidos están
más que rebasadas.

La visita de ambos líderes a Detroit bien

puede arrojar un resultado muy interesante
en las encuestas, a la vez que las primarias
en el partido Demócrata y Republicano que
darían más que rebasadas por lo que ambos
candidatos se dedicarían de lleno a sus cam

pañas para la presidencia de 2024. Biden, al
igual que Trump, va a la delantera en su par
tido, solamente que no ha dicho que quiere
"brincarse" las primarias demócratas tal y
como lo hizo Trump en el GOP. Habrá que

ver cómo sale el asunto de la visita de Trump
hoy miércoles, quien por cierto no asistirá al
segundo debate republicano.

Por lo pronto, según Político, hubo una
conversación entre Biden y Shawn Fain en
la limusina presidencial, en ella se abordó el
tema de la transición "justa" a los vehículos
eléctricos y al parecer fue una "buena con
versación" según fuentes cercanas. Eso sí,
no se habló sobre el apoyo a la reelección
y eso indica que Biden no se ha echado a la
bolsa a toda la UAW, el liderazgo está de su
parte, pero las bases están rejegas en dar su
apoyo completito sin condiciones al presi
dente, y lo malo es que estas bases obreras
son parte del electorado en varios estados
que quiere llevarse Biden en las próximas
elecciones. Va a estar difícil convencer a

las bases de la UAW, en cuanto a Trump,
el sindicato ha dejado bien claro que no lo
apoyarán, y mientras transcurre su visita, el
sindicato planea publicar un video donde
se incluyen comentarios de Trump en 201 7
cuando prometió a los trabajadores de Ohio
que los empleos regresarían al estado, "No
se muevan. No vendas tu casa", les dijo. La
justa en Detroit se pone buena, a ver quién
se coloca a la delantera.
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OPINION

BOB MENENDEZ, LE
LLEGÓ SU "GUAGUANCÓ
Por Martha Aguilar

En virtud de que Bob Menéndez sigue
aferrado a su escaño, cerca de 20 se
nadores demócratas le exigieron la re

nuncia al senador pues las acusaciones son a su
parecer, bastante vergonzosas y hasta pusieron
en aprietos al líder de la mayoría en el Senado,
Chukc Schumer quien permanece en un dis
creto silencio ante este tremendo "guaguancó"
cubano. De igual manera, prominentes demó
cratas de la Cámara de Representantes liderados
por Nancy Pelosi se unieron a sus compañeros
del Senado para pedir la renuncia del senador
en cuestión. En su defensa, Menéndez dice que
su gente en New Jersey lo apoya, y Pelosi lo des
miente al señalar que cinco demócratas del Con
greso local quieren que se vaya.

Uno de los senadores que sorprendió fue
Cory Booker, compa
ñero de Menéndez y
su "cuate" desde hace

tiempo, Brooker le pi
dió que ya renunciara.
Este giro fue muy im
portante puesto que
Brooker defendió a su

amigo desde las pri
meras acusaciones por
corrupción, sobornos,
etc., en aquel caso que
se abrió en 2015 y que
luego se desestimaron
en 2018. El senador aceptó la larga amistad que
le une a su colega de origen cubano y dijo que
era "difícil de reconciliar con la persona que co
nozco". Agregó que las últimas acusaciones son
"impactantes" y la actitud de Menéndez de afe
rrarse a su escaño es un "error" contundente, en
verdad debe renunciar, dijo.

De acuerdo a The Hill, otros senadores de
mócratas se unieron a lo que pintaba una ava
lancha de peticiones de renuncia dirigidas al
senador Menéndez, entre ellos hay quienes se
postularán para reelegirse en 2024 y también
uno que otro nombre de alto perfil. Una es la

senadora Elizabeth Warren (DMass) quien se
ñaló que sí debería renunciar puesto que son
cargos muy serios, es tiempo que "el senador
Menéndez se aleje del Senado y se concentre
en su defensa legal". Quien se mantiene en un
silencio discreto es el líder de la mayoría en el
Senado, Charles Schumer (DN.Y.) puesto que
no pronunció ni una palabra al respecto mien
tras estuvo en el recinto, lo que sí, es que co
menzó a sentir la fuerte presión de sus colegas.
Para evadir la situación abordó otros temas,
como la huelga de la United Auto Workers

en Detroit y el gasto del gobierno. En tanto,
la ex presidenta Nancy Pelosi lideró un grupo
de prominentes demócratas de la Cámara de
Representantes para unirse a sus compañeros
del Senado a fin de apoyar la petición de re
nuncia de Menéndez: "probablemente sería
una buena idea si renunciara" dijo en una en
trevista con MSNBC.

Otra senadora Debbie Stabenow (DMichi
gan) es la demócrata número 3 en el Senado y
se convirtió en el miembro de más alto rango
del caucus en pedir la renuncia de Menéndez.
Stabenow señala que el senador merece la pre
sunción de inocencia, pero que sería mejor que
renunciara al Senado de los Estados unidos para
que se realicen las investigaciones como debe
ser. Probablemente el tema será puesto a discu
sión en el almuerzo que celebran cada semana
y que será este miércoles, allí probablemente

se llegue a un consen
so para concretar una
postura.

Entre los que pi
dieron la renuncia del
senador Menéndez

están: el senador She

rrod Brown (DOhio),
Jon Tester (DMont.),
Tammy Baldwin
(DWis.), Bob Casey (
DPa) y Jacky Rosen
(DNev.), todos ellos se
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alistan para sus cam
pañas de reelección. Otros que estuvieron a fa
vor de la renuncia son Gary Peters (DMichigan)
quien está a cargo del Comité de Campaña Se
natorial Demócrata, John Fetterman (DPa) quien
fue el primero en pedir al Menéndez hacerse a
un lado apenas este sábado, un comunicado de
su oficina informa que Fetterman está trabajan
do para devolver los 5 000 dólares que recibió
de Menéndez como donativo para su campaña,
"estaba en sobres llenos de billetes de 100" dijo
en broma. Phil Murphy (DNJ) también se agre
gó a la lista, Peter Welch (DVT). Otros más según
Breitbart son: Michael Bennet (DCO), Amy Klo
buchar (DMN), Martin Heinrich (DNM) y Kirstin
Gillibrand (DNY).

En tanto Bob Menéndez insiste, hasta ahora
en que no se va a ir "a ninguna parte" y condenó
a quienes le piden la renuncia sin esperar que él
proceda a defender su inocencia, "dicen que he
perdido la confianza de la gente en Nueva Jer
sey. Eso no podría estar más equivocado", dijo.
Lo malo es que Nancy Pelosi lo desmintió al se
ñalar que al menos "cinco miembros demócratas
de la Cámara de Representantes de Nueva Jer
sey han pedido a Menéndez que renuncie".

De acuerdo a The HUI, otros
senadores demócratas se

unieron a lo que pintaba una
avalancha de peticiones de
renuncia dirigidas al senador
Menéndez, entre ellos hay
quienes se postularán para

reelegirse en 2024...

Foto: Instagram @senatormenendez
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POLTICA PARA GUAPOS

HUGO LÓPEZGATELL,
DE ROCKSTAR A NINI

esde haceD|un par de
meses al

subsecretario Hugo
LópezGatell Ramírez
le hicieron llegar, por

distintos frentes con suficiente autoridad, un
aviso disfrazado de chismecito necesario:

'cuando llegue Claudia Sheinbaum vas para
afuera". Así me lo contaron recientemente las

integrantes de #MiCISEN (Comadres que In
vestigan Sobre la Élite Nacional) que día con
día se codean con las altas cúpulas de la Se
cretaría de Salud.

En el mensaje no había nada que no
supiéramos. La relación entre el vocero del
Gobierno de la República y la entonces jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, en los
tiempos de contingencia sanitaria por la pan
demia de la COVID19, era más tensa que la
de la porra de las Chivas y la porra del Amé
rica en el segundo tiempo del Superclásico.

Esto aunado a que, como ya se sabe, al
término de cada sexenio los puestos de sub
secretarías suelen ser cambiados para ser
ocupados por los nuevos compromisos...
perdón, quise decir: por los perfiles más
competitivos en el mercado laboral.

Traducido en lenguaje para guapos,
LópezGatell pasará de ocupar la portada
de abril de 2020 de la revista Quién con el

titular: "El Rockstar inesperado de la 4T" a
convertirse en Nini: Ni Claudia se lo llevará a

ningún lado si es que queda victoriosa en la
elección de 2024 Ni Hugo quedará protegi
do (incluso de la misma Claudia) una vez que
el presidente López Obrador salga del Pala
cio Nacional con su mudanza llena de cajas
de huevo Bachoco.

La falta de pro
el futurotección en

lo quepróximo es
realmente preocupa

una LópezGatell:
hombre que antepu
so su ambición po
lítica por encima de
su ética profesional
como epidemiólogo
y llevó al país a una
catástrofe con más de

800 mil muertos, en gran medida, por un mal
manejo de la crisis sanitaria. No en vano se le
conoce con el sobrenombre de "Dr. Muerte".

Ya lo retrató de una sola pieza la autora Lau
rie Anne XiménezFyvie en su libro Un daño
irreparable. La criminal gestión de la pande
mia en México (Planeta, 2021).

Con el verdugo del tiempo sobre de él,
LópezGatell, de 54 años de edad y recién
convertido en papá por segunda vez de una
niña que nació en enero de 2022 fruto de su
relación con Rebeca Peralta Mariñelarena,
mapeó el mejor escenario que le asegurara
blindarse de los malosos dentro y fuera de
Morena: el fuero como Diputado Federal,
donde incluso podrá reelegirse.

#MiCISEN también me comentó que con
ese escenario Hugo LópezGatell llegó frente
al Presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, con el fin de solicitarle que
le ayudara para ser de los primeros en la lista
plurinominal de Morena, a pesar de no estar
afiliado a este partido político. Sin embar

go, en la versión de
LópezGatell, en en
trevista el 22 de sep
tiembre de 2023 con
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Miguel Ángel Veláz
quez para el periódico
La Jornada, "esta deci
sión de proponerme
como precandidato
a coordinador de los
comités de transfor

mación previamente
lo consulté con mi jefe

supremo, el Presidente. Fui primero con él
Presidente, luego fui con Claudia".

En el primer orden de ideas, ¿Qué lo
hizo cambiar de planes y aspirar a un cargo
público? Recordemos que en julio de 2020,
Gatell descartó con todas sus letras, aspirar
a un puesto de elección popular en 2021 o
2024; en segundo lugar ¿Por qué se registró
para competir por la candidatura a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México si ese

pastel ya está repartido (Clara Brugada la
candidata de AMLO; Ornar García Harfuch el
candidato de Claudia).

¿A qué debemos la inesperada aparición
de LópezGatell en la justa por la CDMX? Los
malosos dicen que es porque a López Obra
dor todavía no le acaba de convencer el lado

desconocido de García Harfuch y quiere su
Plan B. Los encuestadores dicen que porque
LópezGatell salió bien calificado y está, por
encima en términos porcentuales de algunos
suspirante de la oposición.

Aquí merece la pena resaltar que una
cosa es ser conocido y otra muy distinta es
ser reconocido. Que la gente te ubique no
quiere decir que te respeten. Que no se la
crea tanto el señor Hugo.

A los guapos nos parece que Hugo
LópezGatell sabe que no va a ganar la en
cuesta de Morena para elegir candidato,
pero estar en ese reflector le permite "en
carecerse". No es lo mismo negociar con las

altas cúpulas una diputación plurinominal
siendo un simple subsecretario a un aspiran
te a Jefe de Gobierno. Ese juego de ajedrez
lo entendemos, lo que no se vale es que re
plique su sello personal: la mentira.

Hugo LópezGatell no va a donde dice
que va ni por las convicciones que asegura
lo llevan a ir. El hasta ahora subsecretario de

prevención y promoción de la salud está cui
dando su pellejo para no ser llevado a juicio
por crímenes o por delitos de lesa humani
dad. Está cobrando facturas a un Gobierno

que le dijo qué decir y que callar, para no
perjudicarlo. El "Dr. Muerte" está jugando el
juego de la simulación democrática al inte
rior de Morena para salvar su propia vida.
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Los jueces corruptos
son una plaga

¿Dónde tienen la cabeza los jueces y
magistradas que componen el Poder Judicial?
Son unos cínicos y unos sinvergüenzas. Y
ya no podemos andarnos con eufemismos
y decir que, simplemente, están en crisis.
Lamentablemente, ya es hora de decirlo con
todas sus letras: este poder, que se supone
debería ser el encargado de impartir justicia
en la sociedad mexicana, está completamente
podrido.
Y es que el Poder Judicial, no conforme con

oponerse recalcitrantemente alas políticas
del Gobierno federal, ahora también intenta
acallar a Alejandro Encinas.
Fíjese cómo estarán las cosas de

fermentadas que, una hora antes de presentar
el Segundo Informe de la Comisión de la
Verdad y Justicia por el caso Ayotzinapa,
Alejandro Encinas informó que el Juzgado
Séptimo de Distrito en materia administrativa
de la Ciudad de México le había concedido un
amparo a Tomás Zerón.
Encinas, que no se anda por las ramas, reveló

que le exigía que no se refiriera al infame
Tomás Zerón como "torturador" ni como
creador de la "verdad histórica".

Pero Encinas, que es un tipo frontal y no
gusta de andarse con rodeos, estalló: "¡Al

presidente de la Comisión de la Verdad se le
instruye a no decir la verdad!"
Y es que, para el Gobierno federal, la tortura

física y psicológica de personas, fue una de
las múltiples falacias en las que se inspiró la
construcción de la llamada "Verdad Histórica"
sobre la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa.
Sin embargo, esos argumentos le han

importado un comino al Poder Judicial.
Y también parece valerles un pepino que

Tomás Zerón, quien hoy está prófugo de la
justicia mexicana por los presuntos delitos
de tortura y alteración de pruebas en el
caso Ayotzinapa, resida en Israel y que las
autoridades de ese país no hayan respondido
a las peticiones del Gobierno de México de
permitir su repatriación.
No cabe duda de que los órganos judiciales,

los juzgados y los tribunales deben ser
fumigados. Infelizmente, hay muchas lacras
vestidas con toga.
Lamentablemente, si una persona busca a

un juzgador que goce de imparcialidad y de
autonomía, tendrá que buscar en otra parte
porque la corrupción en el Poder Judicial
parece haberlo infectado todo,
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Humanismo

Fiel a su estilo, el ahora ex sub
secretario de Salud, Hugo
LópezGatell, confía en salir vic
torioso de las encuestas para ele
gir al próximo coordinador de los
Comités de Defensa de la 4T en
la CDMX.

Sabedor del escenario que
enfrentará en las próximas se
manas, el doctor López Gatell,
sabe las principales demandas
de la Ciudad de México, pues
como epidemiólogo, el manejo
de las estadísticas y los datos es
de vital importancia porque le
dan una pauta de dónde se tie
ne que intervenir para que sus
habitantes logren el bienestar
en sus familias y el entorno que
los rodea.

Luego de presentar su renun
cia al presidente Andrés Manuel
López Obrador, en una breve
plática nos comenta que le ex
puso sus razones para aportar
a la cuarta transformación en

la Ciudad de México, a lo que el
Jefe del Ejecutivo le respondió

en forma positiva y le agregó el
siguiente comentario: "Necesi
tamos cuadros comprometidos
conla4T" yademás le dijo: "Ha
bla con Claudia Sheinbaum",
quien de inmediato le externó
su apoyo para entrar al proceso
interno de Morena para la capi
tal del país, y por una ciudad más
humana.

Y al final, serán 32 los aspiran
tes que buscarán "ser el bueno"
para coordinar los comités de la
4T en la CDMX, 24 hombres y 8
mujeres,por lo que este jueves,
en la Segunda Sesión Extraordi
naria del Consejo Estatal de Mo
rena Ciudad de México, conoce
remos sus perfiles y su propuesta
de cara al 2024.

Al menos, en este momen
to, los nombres que se han sabi
do a través de las redes sociales

son el de Clara Brugada Moli
na, Ornar García Harfuch, Hugo
López Gatell, Ricardo Peralta
Saucedo, Miguel Torruco Garza
y Francis Pirín (ex funcionaría de
Movilidad de la CDMX}
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El pueblo no es
ratero, ni lo otro
SEGUN MARKO CORTES, XOCHITL ES CAN DI DATA
DEL PUEBLO Y CLAUDIA DE FIFÍS.

El pueblo no es ratero, ni huevón, ni pendejo, epítetos que
sí describen a los representantes del FAMkenstein y a su
criado Chuchigor. Y abuchearon a Gálvez en el AICM, no
en el FAM como ayer escribimos, aunque en el frente am
plio yahay división de priístas muy enojados con su aban
derada.

Alito citó que la continuidad de Morena significa
más pobreza, muerte y destrucción»
Sobre todo del priísmo: sería su velorio y sepelio, dejan
do desamparados a cientos de políticos que siempre han
vivido de la ubre pública. De por sí ya nada más tienen 8
senadores.

Legisladores de oposición dijeron que si fuera por
el Gobierno, ya se hubiera dado carpetazo al tema
de los 43 normalistas.

¿Así como se lo dieron en tiempos de Enriquecido con
el aval de los paleros prianistas?.. Precisamente por el ac
tual gobierno no se ha archivado el asunto.
Según informe del caso Ayotzinapa, Ejército y Po

licía Federal operaban para Guerreros Unidos.
Siguiendo el mal ejemplo de Genarco García Luna y el
gobierno calderonista, que lo hacían para el Cártel Sina
loaPacífico.

Un tribunal del Edomex revisa un amparo conce
dido a José Luis Abarca y María de los Angeles Pi
neda para una posible liberación.
A casi 9 años de la masacre, no está el horno para bollos
y menos ante la tardanza israelí para extraditar a Tomás
Zerón y la salida de un general involucrado, por lo que la
pareja ligada a Guerreros Unidos debe seguir en prisión.
Una jueza concedió amparo a Zerón para que En
cinas no lo señalé como autor de la "verdad histó
rica".

Por más cobijos judiciales que gane e intente lavarse las
manos, ese torturador no podrá quitarse las manchas de
sangre de los estudiantes sacrificados.
Maya García, nueva integrante del Consejo de la
Judicatura Federal, llamó al PJF a hacer una au
tocrítica para corregir fallas y excesos.
Vaya, una voz fresca en el desierto del corrupto oasis ju
dicial.
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Contra las
íóbias del P\\

DEMOCRACIA SIN ODIO

La misoginia y el clasismo son dos
cosas que Vicente Fox nunca ha te
nido reparo en relucir. Desde que
describió a las mujeres como "lava
doras de dos patas" y se volcó con
tra las y los trabajadores, sus fobias
son bien conocidas por la gente. En
las últimas semanas sus comenta

rios antisemitas también se han he

cho presentes al señalar a Claudia
Sheinbaum como "judía y extranje
ra" a pesar de ser nacida en México
y como si la religión que practique o
no, fuera algo relevante en el plano
político.
No es la primera vez que el men

tor político de Xóchitl Gálvez or
questa una campaña abiertamente
antisemita al amparo de Acción Na
cional, que en ninguna ocasión se ha
deslindado de los dichos de uno de

sus cuadros más representativos, así
como tampoco lo ha hecho la seño
ra Gálvez. Pareciera, cada vez más,
que, para la derecha ni las mujeres,
ni los trabajadores, ni los pobres son
sujetos de derechos, como tampoco
lo son todos quienes no pertenecen
a esa pequeñísima élite que durante
décadas se pensó dueña de México.
En este sentido, no debería resultar
les una sorpresa que el Pueblo los re
chace elección tras elección.
Los discursos de odio no tienen

lugar en democracia. Sin impor
tar el espacio del que vengan, es un
imperativo ético y moral señalarlos
y condenarlos, especialmente pa
ra quienes aspiran a representar al
Pueblo y tienen incidencia en el de
bate público. El silencio no solo los
hace cómplices, sino también confir
ma que los suscriben. Tal es el caso
de la candidata del PRIAN, que nun
ca ha podido desmarcarse de las fo
bias que caracterizan especialmente
al PAN.
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Gatell

BUSCA GOBERNAR LA CDMX

El Dr. Hugo LópezGatell Ramírez,
titular de la Subsecretaría de Pre

vención y Promoción de la Salud,
tiene una larga carrera burocráti
ca. Fue Director General Adjunto
de Epidemiología, en la Secretaría
de Salud, de 2008 a 2012; Director
de Innovación en Vigilancia y Con
trol de Enfermedades Infecciosas,
en el Instituto Nacional de Salud

Pública de México, de 2013 a 2018.
A partir del drama de la pande

mia por Covid19, ocupó un lugar
primordial con todo el respaldo
del Jefe de la Nación, al extremo
de que opacó de forma absoluta al
Secretario de Salud, Jorge Alco
cer Varela, quien parecía ocupaba
un segundo nivel. De manera per
sonal, mantuvo el control absoluto
de las medidas implantadas duran

te el Covid19; casi a diario, junto
con el Presidente de México, infor
mó sobre los dramáticos aconteci

mientos consecuencia del terrible

mal.

Gatell, por algunos fue dura
mente criticado, se le acusó de
irresponsable, descuidado y hasta
se le imputaron los nada gratos re
sultados al combatir la pandemia.
Por el contrario, hay quien aplau
dió sus decisiones, siendo siem
pre su principal defensor el propio
López Obrador. Recientemente el
médico ha dado a conocer su deci

sión por representar a MORENA
y gobernar la CDMX. MORENA
tiene varios e importantes candi
datos, como la Lic. Clara Marina
Brugada Molina, quien fuera Alcal
desa de Iztapalapa, teniendo como
respaldo haber sido reelecta en la
zona más poblada de la metrópoli y
por tanto, mayor número de votos;
en igualdad de condiciones se "des
tapó" el extitular de la Secreta
ria de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, quien es evidente,
mantuvo cercanía, por razones la
borales, con la candidata presiden
cial que postulará MORENA. De
esta manera, habrá tres personas
poderosas luchando por represen
tar al partido en el poder y lograr la
Jefatura de Gobierno de la CDMX.
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Los Acuerdos de i nidad

En 2017, Andrés Manuel López Obrador, lider
de Morena y figura prominente en la política
mexicana, presentó una estrategia política
innovadora conocida como los "Acuerdos de

Unidad". Estos acuerdos buscaban trascender

las divisiones tradicionales de izquierda y
derecha en la política mexicana, colocando en
su lugar un tema central como eje articulador: la
lucha contra la corrupción y la búsqueda de una
transformación profunda del país.

Este enfoque se basó en el reconocimiento
de que las divisiones ideológicas clásicas
habian polarizado la política mexicana durante
décadas, impidiendo la cooperación efectivay la
resolución de los problemas más apremiantes.
Los Acuerdos de Unidad propusieron un
camino alternativo, apelando a una amplia gama
de actore s políticos, sociales y económicos,
independientemente de su afiliación ideológica.

En esencia, estos acuerdos representaron
un intento de construir una coalición política
que trascendiera las etiquetas partidistas y
se enfocara en un objetivo común: combatir
la corrupción y promover la justicia social
en México. Esto implicó un llamado a la
colaboración de diferentes fuerzas políticas,
desde la izquierda moderada hasta sectores del

centro y, en algunos casos, incluso figuras de
la derecha que compartían esta preocupación
fundamental.

La estrategia de AMLO se basó en la premisa
de que la corrupción había socavado el bienestar
del país y que su erradicación requería un
esfuerzo conjunto que superara las divisiones
tradicionales. En lugar de identificarse
exclusivamente como un candidato de

izquierda AMLO se presentó como un líder
capaz de reunir a una amplia coalición de
mexicanos que compartían su visión de un
México más justo y transparente. Lo mismo
está haciendo Claudia Sheinbaum como
Coordinadora nacional del movimiento.

Este enfoque pragmático y centrado en temas
cruciales permitió a AMLO ganar apoyo no solo
entre los sectores tradicionalmente asociados

con la izquierda, sino también entre una porción
considerable de la población que había perdido
lafe enlos partidos políticos establecidos. Los
Acuerdos de Unidad ofrecieron una alternativa a la

polarización políticayresonaron en un momento
en el que muchos mexicanos buscaban una
solución a los problemas sistémicos de corrupción
e inequidad. Lo hacemos para ganar elecciones,
claro. No hay gobierno democrático que no
gane primero el voto popular, antes que nada.

Fecha: 28/09/2023

Página: 4

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Echados en la hamaca

Antonio Attolini

Costo: 11,835

Página 202 de 204 Índice



Simón Vargas Aguilar®

Invertir en las personas y el planeta
"El turismo es un sector horizontal e

interconectado; nuestro éxito depende de la
colaboración, esdecir, darnos la mano unos a otros,compar

tir inteligencia y compartir experiencias".
Taleb Rifai

Es probable que muchos anhelemos la temporada fa
cacional como un oasis en medio de la monotonía

que rige nuestro día a día, que Una playa con suaf ena
blanca represente no sólo la retribución por horas de traba
jo sino además un tiempo dé calidad con nueStrüs seres
queridos, o bien que un viaje a sitios históricos o museos nos
permita volver con la energía completa para retomar pro
yectos y ampliar nuestras perspectivas; y es que es innega
ble que el turismo además de traducirse en un importante
ingreso económico, impacta en muchos rubros.

De forma sorpresiva, ha resultado una de las áreas con
mayores niveles de resiliencía, es así que a tres anos de un
cierre masivo de actividades, de acuerdo con datos de la Or
ganización Mundial del Turismo durante el primer trimes
tre de este año, las llegadas internacionalesalcanzaronel 80%
de los niveles anteriores a la pandemia.

ES innegable que el turismo, para muchos países y eh
especial para el nuestro, es un sector estratégico, ya que
propicia él crecimiento, permite la inversión y crea em
pleos, entre otros factores, pero también la visita de millo
nes de personas genera degradación del entorno,
agotamiento de recursos y destrucción de flora y fauna,
sólo por mencionar algunos; por ello es necesario que con
mayor empeño las organízaciones.implementen acciones
para proteger él medio ambiente.

La importancia es grande, es así que cada año la Organi
zación de las Naciones Unidas ha establecido el 27 de sep
tiembre, como el Día Mundial del Turismo, y este 2023 se

busca implementar soluciones innovadoras por un mundo
mejor, donde primeramente se destinen recursos a la edu
cación, ya que de aquí a 2030 se precisará de millones de
titulados en hostelería así como trabajadores del turismo
mundial y puestos de trabajo donde se necesitará una for
mación profesional específica; segundo, proyectar la crea
ción de edificios verdes, así como de complejos turísticos y
restaurantesTésilienteS, y finalmente, incrementar los pro
gramas de digitalización para apoyar a los jóvenes.

Es indiscutible qué la preocupación por;el planeta es uno
de los temas más abordados en las: últimas décadas, las
alarmas se han prendido y los millennials han sido quienes
más hincapié han puesto en la implantación de nuevas
ideas, en la reeonfiguración dé sistemas; y en la puesta en
práctica de cambios radicales; sin embargo, no han sido los
únicos, diversas instituciones Se han mostrado preocupa
ción y la Iglesia católica ha sido una de ellas.
El pasado 26 de mayo, monseñor Riño Fisichella,

proprefecto del Dicasterio parala Evangelización, Sección
patá las CuestionéS Fundamentales dé la Evangelización
en el Mundo, envió un mensaje con motivo de esta 44a
jornada de Turismo, donde menciona que "Ioé operadores
turísticos tienen en sus manos la posibilidad de ofrecer opor
tunidades válidas y eficacespara redescubrir unas vacacio
nes diferentes: más solidarias y menos consumistas; más
respetuosas con la naturaleza y capaces de contemplar ¡a
belleza en sus múltiples expresiones."

ES cierto que viajar nos permite acercarnos á lá relaja
ción y la erradicación de paradigmas, elimina las divisiones
culturales y nos aleja de lá indiferencia, pero sobre todo
nos ayuda a experimentar una verdadera fraternidad. El
tema es amplio, lo que nos concede oportunidades para
resignificar el cuidado ambiental y redimensionar nuestra
huella con el planeta. •
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Festejo de altura
Imagine usted que le dejaron la tarea de velar por la in
dustria aérea nacional y lo hicieron titular de la Agen

cia Federal de Aviación Civil (AFAC).
Después de tres años usted tiene un caos, a tal gra

do de que la autoridad aeronáutica de Estados Unidos,
la Administración Federal de Aviación (FAA), que diri
ge Stephen Dickson, decide mandarlo a la lista negra
de países que no pueden garantizar una aviación segura
(Categoría 2).

La FAA le muestra toda una lista de las cosas que
ha hecho mal como supervisor y lo que debe hacer para
recuperarse, y de paso, le prohibe a sus aerolíneas abrir
cualquier nueva ruta a su territorio, lo que pone a las
empresas en verdaderos problemas financieros, pues ya
venían mal por la pandemia.

Usted se tarda más de dos años en "arreglar" lo que
rompió y finalmente la FAA lo quita de la lista.

Cualquiera puede pensar que lo ideal es que la
AFAC siga trabajando en los puntos negros que le seña
laron y evitar a toda costa que vuelvan a degradarlo, pe
ro en lugar de eso, mejor organiza un pachangón para
celebrar que ya regresó a la Categoría 1.

La AFAC, que dirige Miguel Enrique Vallin Osuna,
invitó a una cenabaile que se celebraría mañana en el
Salón República, en Lomas de Sotelo, en la Ciudad de
México.

El evento sería de rigurosa gala, pedía una cuota de
750 pesos y estaban invitados militares e inspectores de
la AFAC, pero tras viralizarse el tema en redes sociales,
el evento fue cancelado.

FEDERICO
PRONZATI...

A partir de octubre
será el nuevo CEO
de Solunion Méxi

co, compañía de se
guros de crédito y ser
vicios asociados a la

gestión del riesgo co
mercial. Actualmen

te, la empresa tiene
una cuota de merca

do de 33 por ciento en
el País, con primas to
tales en seguro de cré
dito por mil 156 millo
nes de pesos al cierre
de junio 2023.

Bancos
digitales
El apetito por crear neoban
cos en México está más vi
vo que nunca.

A las mesas de la Comi
sión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), que lleva
Jesús de la Fuente Rodrí
guez, ha llegado una gran
cantidad de solicitudes para
obtener licencias.

En el proceso están em
presas nacionales y extran
jeras, pero con una lista lar
ga bajo la lupa, pues no to
dos cubren los requisitos.

La entrada de más ban
cos 100 por ciento digitales
no sólo reconfigurará el mer
cado, sino los servicios finan
cieros y la competencia

Además del neobanco
brasileño Nubank, también
hay jugadores en el merca

do que ya lanzaron o están
en vías de lanzar su propio

neobanco en México, como
Banorte, con Bineo.

Otro grupo financiero
que lanzará el próximo año
su banco digital es Santander,
al cual denominó Openbank

Banregio Grupo Finan
ciero también está en la lista,
pues recientemente obtu
vo la autorización para Hey

Banco, que es 100 por cien
to digital.

Oferta exitosa

La oferta pública de ad
quisición (OPA) del fon
do australiano IFM Inves
tors resultó ser un éxito pa
ra adquirir las acciones de
Aleatica México, encabeza
da por Rubén López.
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La propuesta resultó
atractiva para los inversio
nistas quienes recibirán 37
pesos por acción, más del
doble del precio de merca
do que era de 17 pesos por
acción antes del anuncio en
octubre de 2022.

La propiedad indirecta
de Aleatica México, por par
te de IFM Investors, pasará
del 85.97 por ciento al 99.94
por ciento, lo que significa
una inversión adicional en el
sector de infraestructura de
8 mil 834 millones de pesos.

El tamaño de la tran
sacción es muy importan
te, pues representa la tercera
oferta pública de infraestruc

tura mexicana más grande
en los últimos cinco años.

IFM Investors podrá
iniciar, ahora sí, un proceso
de desliste de las acciones
de Aleatica México de la
Bolsa Mexicana de Valores.

Una oferta pública de
desliste es una acción inde
pendiente a esta OPA y es
tará sujeta a autorizaciones
corporativas y regulatorias
adicionales.

Convención
maquiladora
Hoy inicia la 48 Convención
Nacional Index, organismo
que agrupa al sector maqui

lador de México y que presi
de Luis Hernández.

En dicho encuentro se
reúnen los diferentes acto
res de este sector para po
ner en la mesa temas como
la innovación en la manu
factura, que considera las
diversas tecnologías actua
les como la Inteligencia Ar
tificial y la transformación
digital.

Entre los ponentes se
espera a Graeme C. Clark,
Embajador de Canadá en
México, y también se prevé
la participación de Claudia
Sheinbaum, coordinadora
de los Comités de Defensa
de la Cuarta Transforma
ción, aunque esto no está

del todo confirmado.
El Consejo Index es

tá conformado por empre
sas de la Industria Manu
facturera, Maquiladora y
de Servicio de Exportación
(IMMEX), sector relevante
para la economía nacional,
pues genera 3 millones 182
mil empleos, los cuales es
tán distribuidos en 6 mil 191
establecimientos a lo largo
del País.

La mayoría de los es
tablecimientos IMMEX se
ubican en el norte de Mé
xico, en estados como Baja
California que registra mil
147 o en Nuevo León, con
820 empresas de este tipo.

capitanes@refbrma.com
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Las encuestas
del Conference

Board
Al inicio del año, la ma

yoría de los econo
mistas preveían una

recesión leve y corta en Es
tados Unidos (EU) hacia el
cierre de 2023, incluyendo
miembros de la Reserva Fe
deral (Fed) y este columnista
Sin embargo, la evolución de
la economía estadounidense
hasta agosto fue sorprenden
temente fuerte, lo que pare
ce descartar una recesión
en lo que resta del año. Esta
resiliencia de la economía
de EU, que contribuye a la
resiliencia de la nuestra, se
debe al dinamismo del gasto
de los consumidores, las em
presas y el gobierno.

Por una parte, los con
sumidores siguen gastando
debido a la conjunción de los
subsidios por la pandemia
de Covid, el crecimiento de
los salarios reales y por una
mayor riqueza, asociada al
alza en los precios de las ca
sas habitación y las acciones.

Por otra parte, la política
fiscal expansionista impulsa
la construcción no residen
cial debido a las leyes que
incrementan el gasto presu
puesta! y los subsidios a em
presas privadas. Por ejemplo,
de noviembre 2021 a junio de
este año, la construcción de
calles y carreteras aumentó

casi 25 por ciento, mientras
que la construcción de plan
tas manufactureras privadas
lo hizo en 109 por ciento.

No obstante, el pano
rama hacia delante para la
economía de EU no luce tan
atractivo porque ni los con
sumidores ni las empresas
podrán sostener ese ritmo
de gasto. Por ejemplo, el 85
por ciento de los ejecutivos
de las grandes empresas en la
encuesta de agosto del Con
ference Board (CB) todavía
espera que se presente una
recesión, corta y somera, en
los próximos 12 a 18 meses.

Esa expectativa se re
fuerza con algunas señales
de debilitamiento que se de
rivan de la encuesta del CB
de agosto sobre la confian
za del consumidor, así como
de otras informaciones.

Primero, la encuesta
muestra que el índice de
confianza del consumidor
cayó y borró los avances lo
grados en junio y julio. La
preocupación principal de
los consumidores se centra
en la inflación, en particular
el alza reciente de precios
de los alimentos y la energía

Segundo, dicha encues
ta también mostró una cre
ciente preocupación sobre la

disponibilidad de empleo, lo
que corroboró el reporte ofi
cial sobre una menor oferta
de plazas de trabajo en EU.
Es muy probable que en los
próximos meses haya un au
mento paulatino del desem
pleo al norte de la frontera

Tercero, los consumido
res de EU están por segun
do mes consecutivo menos
optimistas sobre sus finan
zas e ingresos. El exceso de

ahorros de los consumido
res gracias a los subsidios
gubernamentales pasó de
un pico de 2.24 millones de
millones de dólares a 730
mil millones, el mes pasado.
Esta merma seguirá en los
meses siguientes, mientras
que en octubre comienza
el repago de la deuda es
tudiantil, lo que junto con
las mayores tasas de interés
disminuirá el ingreso dispo
nible para gastos discrecio
nales. El saldo deudor de las
tarjetas de crédito va al alza,
lo mismo que los incumpli
mientos de pago.

Cuarto, la política fiscal
está provocando mayores
déficits y un aumento en la
razón deuda a PIB en EU, lo
que tiende a elevar las tasas
de interés y la inflación En

estos días se discute en el
Congreso estadounidense el
aumento del techo legal pa
ra la deuda del gobierno de
EU, lo que ejercerá presio
nes adicionales al alza para
las tasas de interés, que se
gún la junta del Fed de la se
mana pasada permanecerán
altas por más tiempo al de
seado por los inversionistas.
Este es un riesgo importante
para el panorama económi
co ya que las mayores tasas
tienden a reducir el gasto
en ciertos bienes y servicios,
como son la venta de ense
res domésticos, automóviles
y casas habitación, así como
los precios de las acciones.

En síntesis, el aterriza
je suave de la economía de
EU es todavía posible, pero
para que ocurra se requiere
que los consumidores sigan
endeudándose, los negocios
sigan invirtiendo y que las
empresas no despidan gen
te. El problema, si todo eso
sucede, es que la inflación
no regresaría al 2 por cien
to y el Fed tendría que subir
más las tasas de interés. No
descartemos, por tanto, la
posibilidad de una recesión
leve en 2024.

sakalifaa@gmail.com
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rprabaj adores del Strip
X de Las Vegas votaron
para autorizar una posible
huelga al tiempo que las
negociaciones para un
contrato sindical conti

núan con compañías de
casinos que incluyen a
MGM Resorts y Caesars
Entertainment. El sindica
to culinario y el de canti
neros dijeron que 95% de
los miembros votaron por
dar al liderazgo sindical
la autoridad de empla
zar a huelga a alrededor
de 53 mil empleados de
limpieza, cantineros y

otros trabajadores si no
se llega a un acuerdó.

? Binance, el mercado
de criptomonedas más
grande del mundo, está
saliendo de Rusia al

vender sus operaciones
ahí a un nuevo mercado de
criptomonedas conocido
como CommEx. "De cara al
futuro, reconocemos que
operar en Rusia no es com
patible con la estrategia de
adhesión de Binance", dijo
Noah Perlman, director de
cumplimiento de Binance.
La compañía indicó el
miércoles que "desvincu
lar" a los Chentes rusos
tardaría hasta un año. No
brindó detalles financieros
sobre el trato.

? Inversionistas en

préstamos de tasa variable
han disfrutado el ingreso
adicional brindado por las
alzas a las tasas de interés

de la Reserva Federal. Pero

la música ya no suena tan
to en esa fiesta. Casi 270
mil millones de dólares de

préstamos apalancados
corren potencialmente el
riesgo de incumplimiento,
de acuerdo con la firma
de calificaciones Fitch.

La firma anticipa que una
porción cuantiosa de los
61 mil millones de dólares
de préstamos de preocu
pación primordial caigan
en incumplimiento para
finales de año.

'

? Expectativas dispara
das respecto al mercado
de los medicamentos para
la obesidad han añadi
do cientos de miles de
millones de dólares a la
capitalización de mer
cado combinada de Eli

Lilly y Novo Nordisk. Para
inversionistas que buscan
un punto de entrada al
mercado de la obesidad

con precio más razonable,
Amgen parece intere
sante. A diferencia de los
dos líderes en el ámbito,
Amgen es más barata que
la acción estadounidense

promedio, al cotizarse 13.9
veces la utilidad proyecta
da contra ün múltiplo de
46.6 para Lilly.

? Thrasio, una startup
que recaudó al menos 3.4
mil millones de dólares
para comprar marcas al
consumidor vendidas en
Amazon, explora opciones
de reestructuración mien
tras lidia con un desplome
pospandémico en el gasto
en línea, de acuerdo con
personas familiariza
das con los planes de la
compañía. Thrasio está
enfocada en recaudar

capital y podría analizar
otras posibilidades como
declararse en quiebra,
indicaron las fuentes.
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Reaparece
el terror
a Volcker

Hay un sobre calenta
miento de la econo
mía estadouniden

se detrás del discurso mone
tariamente fuerte que hubo
en el Comité de Tasas de la
Reserva Federal (FOMC, por
sus siglas en inglés) del 20 de
septiembre y en los speeches
recientes de sus integrantes.

El mundo de los pisos fi
nancieros ha terqueado de
masiado con el culebrón de
una recesión en Estados Uni
dos y no logra comprender
que hay una "reglobaJización"
(así lo llama la OMC en su
Informe sobre el Comercio
Mundial en 2023), dentro de
la cual ese país se perfila co
mo el gran ganador (ver "En
el dinero" del 7 de septiem
bre: 'Incuba economía de EU
un boom").

Incluso, en mi expectati
va sobre lo que habría en el
FOMC del 20 de septiembre
estaba que Jerome Powell
hiciera el reconocimiento de
que la fortaleza de la econo
mía era por la reindustriali
zación, basada en una susti
tución de importaciones que
es empujada con el enorme
déficit fiscal.

De hecho, señalé que ade
más de la pausa, también iban
a perfilar un apretón más pa
ra el FOMC del primero de
noviembre (ver "En el dine

ro" del 14 de septiembre: "La
Fed no subirá, pero...).

Y con su lenguaje críptico,
la Fed reconoció la enorme
fuerza de la economía.

En la actualización de

las proyecciones subió el
crecimiento esperado para
el PIB en 2023 de uno a 2.1
por ciento, más del doble.

Pasó de describir la ex
pansión de la economía co
mo moderada en el texto del
Comunicado del FOMC del
26 de julio, a definirla como
sólida

En la conferencia de
prensa, Powell reconoció de
manera implícita que un te
mor importante es el sobre
calentamiento de la economía

Y los datos macro que
han salido hasta ayer validan
esa preocupación: el segmen
to del CAPEX (inversión pri
vada) en el reporte de órde
nes de bienes duraderos de
agosto fue muy alto.

De hecho, con casi todos
los datos de agosto, el mode
lo GDPNow de la Reserva Fe
deral de Atlanta estima que el
PIB crecería 4.9 por ciento en
el tercer trimestre.

Obviamente, la economía
fuerte se debe a que es em
pujada por la política fiscal,
lo que implica un abultado
déficit que demanda coloca

cion de treasuries y adicio
nalmente presiona las tasas
de los treasuries.

Esto además de que la in
flación es alta alimentada por
la demanda y recientemente
por el rálly alcista de los pre
cios del crudo.

Ese combo es lo que lle
vó al FOMC del 20 de sep
tiembre a perfilar que habrá
un apretón monetario más,
seguramente en noviembre.

Esto conducirá a una ta
sa de los fondos federales a
un rango de 5.50 a 5.75 por
ciento, apuntando hacia una
pausa en ese nivel, al parecer
por todo 2023 y 2024.

Por eso, en la conferencia
de prensa Powell tuvo frases
similares a las de Paul Volc
ker, a quien explícitamente
ha señalado como su guía

"Si no se restablece la
estabilidad de precios, la
inflación regresa y se supe
ra, puede haber un largo pe
riodo en el que la economía
sea muy incierta y eso afec
tará al crecimiento, afectará
todo tipo de cosas. Puede
ser un periodo miserable
cuando la inflación regresa
constantemente y la Reser
va Federal entra y tiene que
ajustar sus políticas una y
otra vez" (clara referencia
a Volcker).

Hasta aquí está perfilado
el horizonte de la Fed, es
pera que poner el techo de
la tasa en un rango de 5.50
a 5.75 en pausa por un año
haga la tarea de enfriar la
economía y "meter en cin
tura" a la inflación.

La mesa está servida, aho
ra toca a los mercados asimilar
el nuevo modelo económico y
de política monetaria los trea
suries de 10 años caminarán a
un techo de entre 4.75 y 5 por
ciento, con una bolsa que no
se colapsará porque no habrá
recesióa

Este escenario que se di
bujó con mucha claridad des
de hace meses ha sido asimi
lado de manera traumática en
el mercado de tasas locales.

Las tasas de los bonos
llamados "M" se han volado
desde agosto, aunque esta se
mana ha sido fatal.

Cierto que los treasuries
fueron causa importante, pe
ro también ha habido una pé
sima lectura de la economía y
de la política monetaria local
(ver "En el dinero" de la se
mana pasada "Crack de bo
nos en México").

Pensar con el estómago
no ayuda

joelmartinez132@gmail.com
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¿Pachanga por la Categoría 1?
::::: Al parecer en la Agencia Federal de Aviación Civil CAFAC)
olvidaron que las fiestas de gala están prohibidas desde Pala

cio Nacional. Nos dicen que circula en redes
y sociales un ftyer de la agencia que dirige Ml
8t guel Vallill Osuna de una cena baile con

fe 'ü motivo de la celebración de la recuperación
de la Categoría 1. Nos detallan que se des

,^L picará la alfombra roja porque es de a pipa
y guante: mujeres de vestido largo de noche,

| hombres de esmoquin o traje oscuro y mili
r I tares de uniforme de gala. La cita es mañana
Miguel VaUin viernes en la Unidad Habitacional Militar,
Osuna ubicada en Lomas Sotelo, Ciudad de México.

Hasta el cierre de esta edición, nos reportan,
la AFAC no ha desmentido la invitación, pero el silencio es in
cómodo y más si se desconoce quién pagará el festeja En to
do caso, nos cuentan, no pasa de que se genere una cancela
ción masiva a última hora.
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CDMX, un imán para el nearsftoring
::::: Nos hacen notar que la Ciudad de México se encuentra en
medio de una zona impactada de forma positiva por la reloca
lización de las empresas a escala global, por lo que es proclive

a atraer nuevas empresas si realiza una hábil
ggstión empresarial y gubernamental. Cons
ciente de la situación, nos informan que la
Copamiex CDMX, que preside Armando
Züñlga Salinas, está realizando encuentros

^ paj con empresarios y gobiernos para aprovechar
| el nearshoring. Un estudio del Banco de Mé

¦ lájt f.O xico ubica a la capital y sil área metropolita
1 m ! na como la tercera zona más propensa para

Armando él nearshoring, sólo detrás de Saltillo y Mon
terrey. Como señala el lema que nació de faZúñiga
pandemia: "CDMX, la ciudad que lo tiene to

do", desde infraestructura, servicios, universidades, empresas
de todos los tamaños, inclusión tecnológica y sobre todo capi
tal humano para sacarle jugo a la relocalización.

Camiones y tren competirán por el DUBA
::::: Hablando de inversiones, nos aseguran que la refinería Dos
Bocas puede detonar la llegada de capitales de la industria de
autos pesados. Sólo hay una condición, que las nuevas instala
ciones generen Diesel de Ultra Bajo Azufre (DUBA). Según los
cálculos más alegres, será a inicios de 2024 cuando la planta
comience a producir gasolinas y diesel. Sin embargo, nos re
cuerdan que el Tren Maya será una competencia para la in
dustria de camiones en cuanto al suministro de combustibles.

Nos platican que está por verse cómo fluyen Dos Bocas y el
Tren Maya y si el abasto es un aliciente para que las empresas
adquieran camiones modernos o conserven los viejos.
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SAT: tráfico de influencias,
negocios priuados y datos
personales
Desde el sexenio de Emi

i que Peña Nieto, los estra
tégicos datos del Servicio

de Administración Tributaria

(SAT)están bajo el resguardo de
una empresa de origen alemán, y
alguien dentro de esa dependen
cia e stá muy interesado en que
estos se mantengan por mucho
tiempo más en esa condición.
Hablamos de la filial mexicana

de TSystems, que llevadesde hace
algunos años Carlos Celaya, privi
legiada con múltiples contratos
durante la administración pasada
y relegada en este gobierno, de
acuerdo con las plataformas de
trasparencia, a contratarse úni
camente con el organismo que lle
va Amonio Martínez Dagnino.
El escenario para esta compa

ñía, después de operar con el
priismo contratos por alrededor
de 4 mil millones de pesos, no es
nada despreciable con la 4T: el
SAT le ha otorgado tres contratos
por alrededor de TOO millones de
pesos para el "servicio de Soporte
Operativo 4 (SSO 4)", el "servicio
de Nube Híbrida Administrada L1

(SENHA110" y el "servicio de so
porte operativo S (SSO 5)".
Además, en breve le estarán

asignando otros mil 200 millones
de pesos del proyecto SEN HA2
(Servicio de Nube Híbrida Admi
nistrada^}, para alcanzar un total
de 1,900 millones de pesos en ne
gocios con un gobierno que ase
guraba que íba a entregar la ope

ración de estes servicios a un cen

tro público de investigación del
actual Conahcyt, denominado
Infotec, que nunca pudoterminar
dedesarrollary hacer confiablesu
centro de datos.

Los vínculos de TSystems con
el SAT son bien conocidos al in
terior del oiganismo. Se trata de
dos personajes que fungen como
asesores es temes de la alemana;

Alejandro Esquivel Sánchez y
Juan Carlos López. El primera
exflindonario del SAT, ra apode
rado legal de laempresa Adminis
tración de Servicios de Tecnología
de la Infamación SA de CV (AS
II}, en la que tiene como socio a
un administrador en funciones
delente recaudador: DanielMon
tañez Franco. El segundo, Juan
Carlos López, también es exfun
cionario del SAT y con familiares
activos dentro de la institución.

Ambos suelen presentarse co
mo socios para ofrecer servicios
de "cabildeo", asegurando que
controlan las áreas jurídicas y de
adquisiciones dentro del Servicio
de Administración Tributaria. En
el caso de la última licitación ad

fudicadaa TSystems, fueron con
tratadas por la multinacional a
través de un tercero denominado
Global IT, para "asesorar" y "ase

gurar" que serian la empresa ga
nadora del procedimiento.
Como consecuencia de estes

servidos contratados se señala

que la proveedora de tecnología
tuvo acceso a los anexos técnicos

y a prácticamente todos los docu
mentos de la licitación de manera

previa a la publicación de los mis
mos, una ventaja contundente si
se toman en cuenta lo excesivos
requisitos que se establecen pera
una licitación de esta categoría y el
tiempo de preparación que se re
quiere para preparar las ofertas.
Las empresas competidoras en

ese concurso, Entserv Enterprise
Services México S de RL de CV y
Sinergia de Negocio Consultores
SA de CV, preparan inconformi
dades para presentar ante el Ór
gano Interno de Control del SAT,
el cual, bajo la titularidad de Fer
nando Gamas Gómez, lia sido
también muy cuestionado.

Posdata
Hablando de la candidata vir

tual del Frente Amplio por Mé
xico, Xóchitl Gálvez. vaya dile
ma en el que está metida, sim
plemente por no tener definidos
a sus voceros. Trascendió que
tanto Germán Martínez como

Javier Lozano, Kenia López Ra
badan, Margarita Zavala y José 
fina Vázquez Mota serían parte
de su equipo de comunicación,
pero ninguno ha sido fichado
formalmente. Tras la filtración,
la mayoría de los supuestos vo
ceros se ñieron descartando; la
única que se mantiene firme es
la excandídata presidencial y
exsecretaria de Educación, Jo
sefina Vázquez Mota, y al pare
cer también la senadora Marga
rita Zavala. Vaya problema para
la oposición, que no sabe cómo
articular una buena estrategia
hacia el 2024. •

los uíriculos de TSystems cort el SAT sort
bien conocidos.
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Quien está de manteles largos es Eduardo
Trido presidente Grupo Lata. quien acaba
de recibir la noticia de que el gigante alimen
ticio a su cargo acaba de proclamarse como
la marca más fuerte de México con una pun
tuación, de 89.6100 y una calificación de éli
te AAA+, de acuerdo con BrandFlnance, la
consultora financiera Internacional enfocada
en marcas que evalúa anualmente Ja forta
leza y valor de más de cinco mil empresas
globales

Según BF el valor de marca de Lala au
mentó 4% hasta los USD 666,6 millones,
proclamándose cóma la marca más fuerte
de México con una puntuación de 89.9 100
en el índice de Fortaleza de Marca (BSL por
sus siglas en inglés) y Ka alcanzado la califi
cación de marca de elite AAA+, la más alta.
[Lastima que se haya deslistado del mercado
de valores de México!

Según tos estudios de mercado de Brand
Tlnance. Lala ha obtenido las mejores pun 
tuaciones en familiaridad y consideración de
su ciase en México, así como la
mejor calificación en fidelidad
de su clase enrre los consumi
dores mexicanos,

La empresa de lácteos y ali
memos reportó un desempeño
solido durante el segundo tri
mestre de 2023 y buscará im
pulsar su crecimiento en Brasil
y Estados Unidos. Las ventas
a ti menta ron 5.6% respecto ai
mismo periodo de 2022 y desde
la compañía, originarla de To
rreón. atribuyen jos resultados
obtenidos a la fortaleza tle sus

marcas y portafolio de produc
tos, a la flexibilidad de sus operaciones y a
la recuperación en los insumas.

Por cierto, ya que hablamos de Tritio, le
cuento que la siguiente semana estará en la
Ciudad de México, encabezando la Cumbre
Ser (Iniciativa presidida por él con presencia
ya en seis estados de la República Mexica
na impulsando la superación, excelencia y

resultados en favor de ninas, niños y ado
leseen te si con la que se busca impulsar la
innovación educativa con calidad humana,
que se llevará a cabo en el Tec Santa Fe el 5
y 6 de octubre.

DE FONDOS A FONDO

#PepeAbugaber.. Hoy se realiza la cere
monia solemne de recepción académica
para obtener grado de número ante ta Aca
demia Mexicana de Derecho internacional

que preside Manuel Reguera Rodríguez.

el presidente de Concamin. losé Abugaber
And orne

Su tesis, Oportunidades para la industria
en el entorno internacional es actual y. sobre
todo, recoge su experiencia en la integración
de la propuesta que, en materia de política
industrial, presentó el sector privado, laque
requiere un gran respeto por las reglas del
derecho

Por cierto, la próxima semana, la Expo
León en Gttanajuato albergará la Quinta
Ldidon de ia Reunión Anual de Industria
les (RAI!, encabezada por Concamin que se
realiza en paralelo con ta Industrial Transfor
mador) México, que encabeza Bernd Rohde.
Weorsfioringy la inteligencia artificial para
la automatización de procesos industriales
y logísúcos serán centrales en esta ocasión
y se realiza bajo el auspicio del gobierno de
Guanajuato, que lleva el gobernador Diego
Sinhue Rodríguez

«fSALUD.., Sin esperara ia decisión del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador o a que en la formas
lo diera a conocer el secretario
de Salud. Jorge Alcocer, como
es su costumbre, ganándoles
la nota. Mugo LópezGatell.
hoy aspirante de Morena para
la jefatura de ia Ciudad de Mé
xico, destapó al epidemiólogo
Ruy López Ridaura para su

cederle en la Subsecretaría de
Prevención y Promoción de la
Salud federal.
El comentario ¡Es mucho

mejor que LópezGatell!, al
referirse al director general del

Centro Nacional de Programas Preventivos y
Control de Enfermedades ÍCenaprecel, quien
tiene una gran curricula académica, de in
vestigación y de práctica clínica en enferme
dades crónicodegenerativas en el Instituto
Nacional de Nutrición.
Lo interesante —aunque cuenta y mu

cho— no es la curricula, sino su estilo y,
particularmente, si Alcocer aprovechará ta
oportunidad para retomar el control efec
tivo del sector salud. No espere que cambie
dlametralmente la política de salud, pero se
abre la posibilidad de reordenar un sector
que ba sido sacudido sin rumbo. Ojalá él y
el antropólogo Juan Ferrer. el Otro subse
cretario, pregunten afuera de tos hospitales
generales, cómo le hacen los ¡amillares de
cientos de pacientes, para obtener dinero
para la compra de medicamentos, pues las
redes ¡amillares son tas más presionadas por
el aumento en elgaslo de bolsillo de quienes
menos tienen.

La empresa
de lácteos

y alimentos
reportó
un desempeño
sólido durante

el segundo
trimestre
de 2023.
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Hasta diciembre,
regularización de autos
chocolate
No extraña, en verdad, que el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador haya ampliado hasta fines de diciembre el
programa de regularización de auto?; chocolate o de contra
bando que se aplica no sólo en la zona fronteriza del norte,
sino también en 16 entidades.

Es ta sexta ampliación del programa, y nuevamente la
Asociación Mexicana de Distribuidores de Automóviles, que
preside Guillermo Rosales, volvió a criticarla ampliación
del decreto.

Señaló que desde el lü de marzo de 2022 al pasado 23 de
septiembre se han regularizado 1.8 millones cié vehículos,
casi 100 mil unidades más que los autos nuevos vendidos
de marzo de 2022 a agosto de 2023.

Considera un error que el programa se mantenga en 36
entidades, cuando 51,7% de las regularizaciones se concen ¦
tra en Tamaullpas, Chihuahua y Baja California. La AMDA
demandó que se fortalezca al Repuve con más recursos
para que sea realmente una base de datos seguray eficiente,

Desde luego tiene loda la razón la AMDA, pero el pro
blema es que ni López Obrador ni la secretaria de eco
nomía, Raquel Buenrostro. ni machos menos Rosaleda
Rodríguez, secretarla de Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, han escuchado al sector automotriz y segui
rán ignorándolo porque este
programa tiene evidentes fines
electorales.

Lo más seguro es que, pese a
la queja de los empresarios, se
amplíe este programa hasta mar
zo o junio de 2021 después de
las elecciones, con gran beneplá
cito de los grupos que introducen
llegalmente los vehículos.
BODEGOTA DE
MEDICAMENTOS

SI algo caracteriza a López
Obrador es que cumple todos sus caprichos, y antes de
concluir su mandato quiere un súper almacén, una espe
cie de mega bodega para almacenar, según él, "todos los
medicamentos del mundo".

Aunque evidentemente no tendrá todos los medicamen
tos del mundo, sise están dando ya los primeros pasos para
la creación del Almacén Nacional de Medicamentos con una

reunión encabezada por el comisionado federal de Cofe
prts. Alejandro Svarch. y el titular de Birmex. Jens Pedro
Lohmann.

Desde luego en el comunicado oficial son mucho más
prudentes que en las macaneras y no se habla de "todos les
medicamentos del mundo", sino de un almacén que dicen
"'garantizará el acceso a Insumas de salud en todo el país".

Los retos son enormes porque no se trata sólo de impor
tary almacenar, sino de crear cadenas eficientes de distri
bución en todo el país, lo que implica una logística que hoy
no existe, como es evidente por los problemas de escasez
de muchos medicamentos en instituciones publicas,

Rntre los retos de Cofepris, como reconoció su titular, está
el acompañamiento regulatorio para vigilar la calidad, se
guridad y eficacia de los medicamentos que se almacenen.
13 AVO USMEXICO CEO DIALOGUE

Hoy concluye en Washington el dédmotercer USMéxico
CED Dialogue, en el que participan las secretarias de econo
mía Raquel Buenrostro y de Relaciones Exteriores. Alicia
Barcena, y Miguel Ángel Mac i el subsecretario de Hidrocar
buros, porque, aunque formalmente no lia renunciado como
secretaria de Energía, Rocío Nahle tiene como prioridad
la grilla para ser can didata a gobernadora de Veracruz. Por
parte del sector privado participan Francisco Cervantes, del
CCL; Marta Ariza. directora de Blva: Emilio Cadena, de
Prodensa; Máxima Vedoya. CEO de Temiutn, y Moisés
Kalach, de Kaltex, Se hablará de nearsftoring, pero también
de la preocupación de empresarios de Estados Unidos en
energía, agrobiotecnokigía, telecomunicaciones, seguridad
y Estado de derecho, porque no todo es miel sobre hojuelas.

Obrador es que cumple todos sus caprichos, y antes de
concluir su mandato quiere un súper almacén, una espe
cie de mega bodega para almacenar, según él, "todos los
medicamentos del mundo".

Aunque evidentemente no tendrá todos los medicamen
tos del mundo, sise están dando ya los primeros pasos para
la creación del Almacén Nacional de Medicamentos con una
reunión encabezada por el comisionado federal de Cofe
prts. Alejandro Svarch. y el titular de Birmex. Jens Pedro
Lohmann.

Desde luego en el comunicado oficial son mucho más
prudentes que en las macaneras y no se habla de "todos les
medicamentos del mundo", sino de un almacén que dicen
"'garantizará el acceso a Insumas de salud en todo el país".

Los retos son enormes porque no se trata sólo de impor
tary almacenar, sino de crear cadenas eficientes de distri
bución en todo el país, lo que implica una logística que hoy
no existe, como es evidente por los problemas de escasez
de muchos medicamentos en instituciones publicas,

Rntre los retos de Cofepris, como reconoció su titular, está
el acompañamiento regulatorio para vigilar la calidad, se
guridad y eficacia de los medicamentos que se almacenen.
13 AVO USMEXICO CEO DIALOGUE

Hoy concluye en Washington el dédmotercer USMéxico
CED Dialogue, en el que participan las secretarias de econo
mía Raquel Buenrostro y de Relaciones Exteriores. Alicia
Barcena, y Miguel Ángel Mac i el subsecretario de Hidrocar
buros, porque, aunque formalmente no lia renunciado como
secretaria de Energía, Rocío Nahle tiene como prioridad
la grilla para ser can didata a gobernadora de Veracruz. Por
parte del sector privado participan Francisco Cervantes, del
CCL; Marta Ariza. directora de Blva: Emilio Cadena, de
Prodensa; Máxima Vedoya. CEO de Temiutn, y Moisés
Kalach, de Kaltex, Se hablará de nearsftoring, pero también
de la preocupación de empresarios de Estados Unidos en
energía, agrobiotecnokigía, telecomunicaciones, seguridad
y Estado de derecho, porque no todo es miel sobre hojuelas.

Desde el ls de
marzo de 2022

al pasado 23 de
septiembre se
han regularizado
1.8 millones
de vehículos.
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Entre gasolinazos
y autos chocolate
• Por sólo dos mil 500 pesos se tramita el alta
de un vehículo de contrabando.
Rosa Icela Rodríguez es la secretaria tic Seguridad y Pro
tección Ciudadana, pero de alguna extraña forma se dedica
a la reestructuración, rediseño, y salvamento det I.SSSTE.
Y ¿hora es quien ve ios Lemas de la legalización de autos
chocolate, cuando claramente serta una agencia de Industria
que deba verse en Economía, es con Raquel Buenrostro

Rosa Icela Rodrigue/ acaba de ciar a conocer que am
pilaban, por otros tres meses más, el decreto para legalizar
los autos de contrabando, los llamados autos chocolate. Es
preocupante. Desde enero de 2022 .cuando inició el decre
lo. lian venido ampliaciones cada tres meses.
VIVA LA INFORMALIDAD, IGUAL AUTOS
CHOCOLATE QUE FORMALES

Y las cifras que dan las agencias distribuidoras de autos,
son espeluznantes. Según la Asociación Mexicana de Dis
tribuidores Automotores (AMDA). presidida por Guillermo
Rosales, se han legalizado, de enero de 2022 a la fecha,
más de un millón S00 mil automóviles, que en "Estados
Unidos ya dieron de baja por contaminantes, no cumplir las
normas mecánicas ni ambientales, y que a México entran
como contrabando.

El decreto del gobierno mexicano permite que. por sólo
dos mil 500 pesos, tramiten el alta de un vehículo de con
trabando, No Importa si ya no tiene piezas de repuesto en
el mercado, tampoco si lo van a tirar at año, ni siquiera si
ya no pasa las normas ambientales y mecánicas. Lo que
importan son los votos que una acción de legalización de
autos cíiocoíqte puede generar.

Tan sólo este año se van habrán legalizado un millón
200 autos chocolate, cuando en el mercado tnrmal. los au
tos que pagan impuestos y tienen verificación ambiental,
se venderán en el orden de un millón 300 mil vehículos.

Es decir, los autos chocoinreya están a la par de los autos
vendidos en la economía lormal.

Y desde luego es un incentivo al cont rabando, a la eco
nomía informal que no paga impuestos, y a la contamina
ción al ser vehículos sin normarividad ambiental,
SHEINBAUM, NO HABRÁ GASOLINAZOS
Este no fue el único tema con los autos, También está el
del gasolinazo.
Claudia Sheinbaum la lulura candidata presidencial

por Morena, ya dijo que en su gobierno y en la 4T, no han
existido gasolinazos. Tiene razón.

El gobierno lopezobradorista buscó, sobre todo en el
2022, mantenerlos estímulos fiscales para evitar mi abía
en el precio de las gasolinas.
Se le llama gasolinazo cuando elevas el precio de las

gasolinas. Aquí, en este gobierno, se evitaron
LO BUENO, BAJA INFLACIÓN, LO MALO ES
CONTAMINANTE Y CARO
El lado bueno fue evitar un alza Inflacionaria, derivada del
mayor precio de los combustibles.
Pero bav un lado malo, Sostener bajos los precios de la

gasolina, de manera ficticia, implica un subsidio fiscal. De
jan de cobrarse Impuestos por 1EPS a las gasolinas Magna.
Premlurn y Diesel.

En 2022 se dejaron de recaudar ingresos tributarios, por
subsidiar la gasolina, del orden de los '100 mil millones de
pesos. Esto representa 10% de los ingresos tributarios, Y es
Igualal presupuesto asignado al programa estrell a del obra
dorismo, el de adultos mayores,

Pero no sólo es la pérdida de Ingresos. Subsidiar a las
gasolinas también implica una política contaminante, de
apoyo al uso de combustibles fósiles contaminantes que.
además, son más utilizados por quienes tienen más autos
en sus casas, es decir, la población con mayores ingresos. El
de gasolinas es un apoyo que promueve la contaminación
y termina siendo un subsidio regresivo, de apovn a quienes
más ingresos tienen,

Sin embargo. Claudia Sheinbaum sabe que en México
tener una gasolina barata es bien visto de manera popu
lar. con todos sus enormes problemas que contrae. Esto
lo aprendió del lopezobradorismo, y desde luego lo van
a mantener, Y hasta es un tema de camparla política, no
tener gasolinazos.

Rosa Icela Rodríguez es la secretaria tic Seguridad y Pro
tección Ciudadana, pero de alguna extraña forma se dedica
a la reestructuración, rediseño, y salvamento det I.SSSTE.
Y ¿hora es quien ve ios Lemas de la legalización de autos
chocolate, cuando claramente serta una agencia de Industria
que deba verse en Economía, es con Raquel Buenrostro

Rosa Icela Rodrigue/ acaba de ciar a conocer que am
pilaban, por otros tres meses más, el decreto para legalizar
los autos de contrabando, los llamados autos chocolate. Es
preocupante. Desde enero de 2022 .cuando inició el decre
lo. lian venido ampliaciones cada tres meses.
VIVA LA INFORMALIDAD, IGUAL AUTOS
CHOCOLATE QUE FORMALES

Y las cifras que dan las agencias distribuidoras de autos,
son espeluznantes. Según la Asociación Mexicana de Dis
tribuidores Automotores (AMDA). presidida por Guillermo
Rosales, se han legalizado, de enero de 2022 a la fecha,
más de un millón S00 mil automóviles, que en "Estados
Unidos ya dieron de baja por contaminantes, no cumplir las
normas mecánicas ni ambientales, y que a México entran
como contrabando.

El decreto del gobierno mexicano permite que. por sólo
dos mil 500 pesos, tramiten el alta de un vehículo de con
trabando, No Importa si ya no tiene piezas de repuesto en
el mercado, tampoco si lo van a tirar at año, ni siquiera si
ya no pasa las normas ambientales y mecánicas. Lo que
importan son los votos que una acción de legalización de
autos cíiocoíqte puede generar.

Tan sólo este año se van habrán legalizado un millón
200 autos chocolate, cuando en el mercado tnrmal. los au
tos que pagan impuestos y tienen verificación ambiental,
se venderán en el orden de un millón 300 mil vehículos.

Es decir, los autos chocoinreya están a la par de los autos
vendidos en la economía lormal.

Y desde luego es un incentivo al cont rabando, a la eco
nomía informal que no paga impuestos, y a la contamina
ción al ser vehículos sin normarividad ambiental,
SHEINBAUM, NO HABRÁ GASOLINAZOS
Este no fue el único tema con los autos, También está el

del gasolinazo.
Claudia Sheinbaum la lulura candidata presidencial

por Morena, ya dijo que en su gobierno y en la 4T, no han
existido gasolinazos. Tiene razón.

El gobierno lopezobradorista buscó, sobre todo en el
2022, mantenerlos estímulos fiscales para evitar mi abía
en el precio de las gasolinas.
Se le llama gasolinazo cuando elevas el precio de las

gasolinas. Aquí, en este gobierno, se evitaron
LO BUENO, BAJA INFLACIÓN, LO MALO ES
CONTAMINANTE Y CARO
El lado bueno fue evitar un alza Inflacionaria, derivada del
mayor precio de los combustibles.
Pero bav un lado malo, Sostener bajos los precios de la

gasolina, de manera ficticia, implica un subsidio fiscal. De
jan de cobrarse Impuestos por 1EPS a las gasolinas Magna.
Premlurn y Diesel.

En 2022 se dejaron de recaudar ingresos tributarios, por
subsidiar la gasolina, del orden de los '100 mil millones de
pesos. Esto representa 10% de los ingresos tributarios, Y es
Igualal presupuesto asignado al programa estrell a del obra
dorismo, el de adultos mayores,

Pero no sólo es la pérdida de Ingresos. Subsidiar a las
gasolinas también implica una política contaminante, de
apoyo al uso de combustibles fósiles contaminantes que.
además, son más utilizados por quienes tienen más autos
en sus casas, es decir, la población con mayores ingresos. El
de gasolinas es un apoyo que promueve la contaminación
y termina siendo un subsidio regresivo, de apovn a quienes
más ingresos tienen,

Sin embargo. Claudia Sheinbaum sabe que en México
tener una gasolina barata es bien visto de manera popu
lar. con todos sus enormes problemas que contrae. Esto
lo aprendió del lopezobradorismo, y desde luego lo van
a mantener, Y hasta es un tema de camparla política, no
tener gasolinazos.
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ELCONT

1 Flat.mx. de Bernardo Cordero ad

?quírió a Hipoteca Genial, cuyo fun
dador es Iván Moreno, con el objetivo de
brindar una mejor experiencia en el sec
tor inmobiliario y ofrecer a tas personas un
crédito hipotecario adecuado a sus nece
sidades. Se interesaron en Hipoteca Genial
porque ésta ha construido una relación con
ios principales bancos del país, con otras
instituciones financieras e inmobiliarias,
sin olvidar que tiene presencia nacional,
Esto ultima es clave porque la estrategia de
Flat.mx es expandirse a más ciudades en
México, Deslaca que. aunque Hipoteca Ge
nial se integrará a Flat.mx. mantendrá su
Idenildad de marca y seguirá liderando sus
propios proyectos y asociaciones.

2 La fintech SLori, fundada por Marlene
Garayzar, enfocada en el servicio de

tarjeta de crédito, recibió recientemente la
aprobación de la Comisión Nacional Ran
earla y de Valores, presidida por Jesús de la
Fuente, para adquirir la licencia de la So
ciedad Financiera Popular, MasCaja, una
entidad de captación de depósitos. Así. Storl
está en capacidad de ofrecer oLros servicios
como préstamos y depósitos a sus más de
2.2 millones de clientes Esta adquisición es
pane de su objetivo de servir a más de 100
millones de personas no bancarizadas en
América Latina con productos y servicios
financieros inclusivos y que agreguen va
lor, ¡o que a su vez promueve la estabilidad
económica y el crecimiento personal.

3Canacro. que preside Diana Oliva res
«¦mantiene su esfuerzo por hacer desta

car la aportación de las mujeres en la avia
ción comercial en México. Ahora tocó el

turno a Rosa Marta González, gerente de
Finanzas de Air Cañada, que en el país está
a cargo de Luis Noriega, de obtener ta pre
sea Tony Gutiérrez por sus 30 años de ira
yectorla El sector aún Llene grandes retos,
pues las mujeres apenas representan 27.8%
de los empleados en ¡a aviación, pero.sólo
6% son directoras ejecutivas y 5.8% pilotos.
Un número rezagado si se tiene en cuenta
que la Asociación de Transporte Aéreo In
ternacional de Willie Walsh quiere que
para 2025 25% de los cargos de liderazgo
sean ocupados por mujeres.
4 F rancisco Cervantes, presídeme de!

bCCE, ya está en tierras americanas
para encabezar el USMéxicoCEO Dialo
gue, [unto aSuzanne Clark, presidenta de
¡a Cámara de Comercio de Estados Unidos.
El CEO Dialogue es el principal mecanismo
de interacción de alto nivel entre empresas
y funcionarios públicos de las dos naciones
y busca promover las prioridades del sector
privado como son la inversión, facilitación
comercial, servicios, energía y cambio cli
mático. El CCE dará a conocer hoy diversas
propuestas de política pública a los funcio
narios de alto nivel, para encontrar las areas
de oportunidad que impulsen el crecimien
to económico, fortalezcan la compeütividad
e incrementen el trimercio y la inversión.
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Seguro el dólar
En los Ultimos días se ha registrado una muy pro funda depre
ciación del peso frente al dólar. Ayer cerró en niveles de 17,70
peses por dólar, luego dé que hace poca más de utiasemana
llegó a tocar mínimos del orden de los 16.90 centavos.

Una visión tan equivocada como simplona diría que esta
depreciación se explica porque a los inversionistas no les
gustó el Paquete Económico o que han crecido los temores
ante las elecciones que se realizarán el próximo ario.

Si usted escucha o lee estas versiones simple y sencilla
mente deséchelas, son tonterías Indignas de cualquier tipo
de análisis. Si entonces quiere conocer qué dice el Annteís
Superior póngale atención a su padre.

La Reserva Federal de Estados Unidos ha dejado claro que
las tasas se mantendrán elevadas y que. incluso, es más pro
bable que vuelvan a incrementar antes de que comiencen a
disminuir. A este factor se Integra el que existe una posibilidad
cada vez más cercana que el gobierno de Estados Unidos,
tenga que parar, lo que generaría entre otras cosas, la dísmi ¦
nuclón de la calificación de la deuda soberana de ese país;

De hecho, hay quienes consideran que aun cuando el
cierre del gobierno sea muy corto o que no se llegue a ese
extremo, es posible que las calificadoras de valores también
degraden al gobierno de Estados Unidos,

Parece tan contrarío a la lógica que algunos se podrían
preguntar, ¿por qué si el problema es Estados Linidos la gente
se protege en dolares? La respuesta es muy sencilla, pero
difícil de entender para quienes creen en la pérdida de im
portancia del dólar como depósito de valor,

En este caso, bien podría aplicarse aquello de que la suer
te de los gringos el mundo la desea. La realidad es que no hay
en el mundo una sola divisa que ofrezca mayor protección
que el dólar a pesar de sus problemas presupuéstales.

Otro de los elementos sobre este raro movimiento que
no deben perderse de vista es la apreciación de los bonos,
incluido el Bono M del. gobierna mexicano Todas las señales
apuntan a que las tasas de interés se mantendrán altas mu
dio mas tiempo de lo que habían considerado los optimistas.
REMATE DECIDIDO
En este contexto, hoy se conocerá oficialmente la decisión
de política monetaria del Banco de México, permaneciendo
en 11.24% anual. Es de esperarse que tanto el comunicado,
como las declaraciones publicas que hará la gobernadora
Victoria Rodríguez Ceja establezcan lo que ya adelantó el
Padre del Análisis Superior.

La tasa de interés se mantendrá elevada durante un pe
riodo más largo del que tenía previsto el mercado, puesto.
que se ampliará el plazo para que se de la convergencia de
la inflación a la mera dé una de 3% con un máximo de hasta
4 por ciento.

Si usted :es de los que estaba esperando que las tasas ba
jaran antes del fin de este año. el Padre del Análisis Superior
le recomienda que calme su Impaciencia. Como están hoy
las cosas, lo más probable es que ¡abaja en las tasas de Inte
rés inicie sobre la mitad del año próximo. Tome provisiones.
REMATE RIDÍCULO
En un acto francamente ridiculo, la AFAC, que dirige Enrique
Vallin, realizará este viernes una "cenabaile" ¡sfci en el Salón
República de la unidad ha.bttacior.al militaren Lomas de So
telo que incluye código de vestimenta para las mujeres de
berá ser vestido largo de noche; para los hombres, smoking
o traje oscuro. Para los militares, uniforme de gala. Como se
ve este evento, al que las abuelltas podrían calificar como de
rompe y rasga, es "con motivo de la recuperación de la Ca
tegoría 1" Qué lejos se encuentran aquellos tiempos en que
la AFAC cuestionaba públicamente quién era Estados Unidos
para calificar la seguridad aeronáutica mexicana.

Luego no queda muy claro por que quieren hacer un
evento por iodo lo alto cuando fue, precisamente, la AFAC
lá que perdió durante 28 meses la Categoría 1 y que no fue
sino hasta la determinada participación del titular de iaSICT,
Jorge Ñuño, que se pudo reparar una perdida que fue bas
tante mala para !a aviación nacional.
REMATE RECOMENDACIÓN
El Padre del Análisis Superior le recomienda muy amplia
mente que siga el análisis de Gerardo Esquivel sobre el
Paquete Económico para el año próximo, puesto que logra
superar la visión marcada por las filias y ¡as fobias políticas.

Establece que si bien es cierto que hubiera sido mejor un
menor déficit y que no es tan claro que se pueda corregir
para el siguiente presupuesto, descana que vaya a generar
una crisis en el corto plazo.
REMATE DE FELICITACIÓN
Desde este es pac lo leí i el tamos a losé Ar turo Blancas Espejo
quien lúe ratificado ayer en el Senado cómo vicepresidente
de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegil, Enhorabuena para el regulador.

En los Ultimos días se ha registrado una muy pro funda depre
ciación del peso frente al dólar. Ayer cerró en niveles de 17,70
peses por dólar, luego dé que hace poca más de utiasemana
llegó a tocar mínimos del orden de los 16.90 centavos.

Una visión tan equivocada como simplona diría que esta
depreciación se explica porque a los inversionistas no les
gustó el Paquete Económico o que han crecido los temores
ante las elecciones que se realizarán el próximo ario.

Si usted escucha o lee estas versiones simple y sencilla
mente deséchelas, son tonterías Indignas de cualquier tipo
de análisis. Si entonces quiere conocer qué dice el Annteís
Superior póngale atención a su padre.

La Reserva Federal de Estados Unidos ha dejado claro que
las tasas se mantendrán elevadas y que. incluso, es más pro
bable que vuelvan a incrementar antes de que comiencen a
disminuir. A este factor se Integra el que existe una posibilidad
cada vez más cercana que el gobierno de Estados Unidos,
tenga que parar, lo que generaría entre otras cosas, la dísmi ¦
nuclón de la calificación de la deuda soberana de ese país;

De hecho, hay quienes consideran que aun cuando el
cierre del gobierno sea muy corto o que no se llegue a ese
extremo, es posible que las calificadoras de valores también
degraden al gobierno de Estados Unidos,

Parece tan contrarío a la lógica que algunos se podrían
preguntar, ¿por qué si el problema es Estados Linidos la gente
se protege en dolares? La respuesta es muy sencilla, pero
difícil de entender para quienes creen en la pérdida de im
portancia del dólar como depósito de valor,

En este caso, bien podría aplicarse aquello de que la suer
te de los gringos el mundo la desea. La realidad es que no hay
en el mundo una sola divisa que ofrezca mayor protección
que el dólar a pesar de sus problemas presupuéstales.

Otro de los elementos sobre este raro movimiento que
no deben perderse de vista es la apreciación de los bonos,
incluido el Bono M del. gobierna mexicano Todas las señales
apuntan a que las tasas de interés se mantendrán altas mu
dio mas tiempo de lo que habían considerado los optimistas.
REMATE DECIDIDO
En este contexto, hoy se conocerá oficialmente la decisión
de política monetaria del Banco de México, permaneciendo
en 11.24% anual. Es de esperarse que tanto el comunicado,
como las declaraciones publicas que hará la gobernadora
Victoria Rodríguez Ceja establezcan lo que ya adelantó el
Padre del Análisis Superior.

La tasa de interés se mantendrá elevada durante un pe
riodo más largo del que tenía previsto el mercado, puesto.
que se ampliará el plazo para que se de la convergencia de
la inflación a la mera dé una de 3% con un máximo de hasta
4 por ciento.

Si usted :es de los que estaba esperando que las tasas ba
jaran antes del fin de este año. el Padre del Análisis Superior
le recomienda que calme su Impaciencia. Como están hoy
las cosas, lo más probable es que ¡abaja en las tasas de Inte
rés inicie sobre la mitad del año próximo. Tome provisiones.
REMATE RIDÍCULO
En un acto francamente ridiculo, la AFAC, que dirige Enrique
Vallin, realizará este viernes una "cenabaile" ¡sfci en el Salón
República de la unidad ha.bttacior.al militaren Lomas de So
telo que incluye código de vestimenta para las mujeres de
berá ser vestido largo de noche; para los hombres, smoking
o traje oscuro. Para los militares, uniforme de gala. Como se
ve este evento, al que las abuelltas podrían calificar como de
rompe y rasga, es "con motivo de la recuperación de la Ca
tegoría 1" Qué lejos se encuentran aquellos tiempos en que
la AFAC cuestionaba públicamente quién era Estados Unidos
para calificar la seguridad aeronáutica mexicana.

Luego no queda muy claro por que quieren hacer un
evento por iodo lo alto cuando fue, precisamente, la AFAC
lá que perdió durante 28 meses la Categoría 1 y que no fue
sino hasta la determinada participación del titular de iaSICT,
Jorge Ñuño, que se pudo reparar una perdida que fue bas
tante mala para !a aviación nacional.
REMATE RECOMENDACIÓN
El Padre del Análisis Superior le recomienda muy amplia
mente que siga el análisis de Gerardo Esquivel sobre el
Paquete Económico para el año próximo, puesto que logra
superar la visión marcada por las filias y ¡as fobias políticas.

Establece que si bien es cierto que hubiera sido mejor un
menor déficit y que no es tan claro que se pueda corregir
para el siguiente presupuesto, descana que vaya a generar
una crisis en el corto plazo.
REMATE DE FELICITACIÓN
Desde este es pac lo leí i el tamos a losé Ar turo Blancas Espejo
quien lúe ratificado ayer en el Senado cómo vicepresidente
de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegil, Enhorabuena para el regulador.
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Érika Pedroza Luna

La convergencia de la Inteligencia Artificial (IA)
y las Fintee está allanando el camino hacia un
nuevo panorama financiero, uno en el que la
tecnología pone a disposición de los usuarios

oportunidadesnunca antes vistas, al tiempo que mejora
la seguridadylaagilidad de losservicios financieros.
En un mundo cada vez más digital y global izado, lo que

impulsa esta revolución más alláde las expectativases
la adopción creciente de la lAen las operaciones diarias,
pues es innegable su poder como una herramienta que
está revolucionando losservicios financieros.

Sin embargo, la IA no es para todas las empresas que
ofrecen tecnología financiera. Al menos, hay que tener
claros losobjetivosy el paraqué se pretende integraren
las operaciones. Además de que los jugadores deben ca
pacitarse para hacer un uso eficaz de ella. "Primero que
nada deben entender los riesgos, entender las posibili
dadesde las cosas que podemos hacer con la inteligencia
artificial y segundo: ver cuáles son las aplicaciones que
realmente son válidas para su caso de uso. No porque
seainteligenciaartificial, porque esté de moda, significa
que la tenemos que tener. Si no hace sentido para mi
institución no es necesario tenerlo ahí, pero si la IA me
va a ayudar a potencializar mi negocio, a dar más prés
tamos, a conseguir una mayor inversión, entonces ese
es el camino, entender los beneficios que puede traer",
explica para Factor Fintee, Ricardo Sandoval, fundador
deCognifAI.
Una de las ventajas que representa la integración de la

IA es en términos de eficiencia en los procesos. "Yo creo
que la reducción de costos sería el principal tema que
podemos ver de inicio. Porque ya no tienes que tener a
una persona detrás de de la solicitud, detrás de la comu
nicación con el cliente, sino que puede ser el modelo del

lenguajey nada más una sola personaque esté revisando
qué es lo que está sucediendo. Esto también reduce
costos al poder ofrecer productos adecuados al cliente
que te reducen el fraude y eso hace que tengas menos
pérdidas en tus créditos", explica Sandoval.

RIESGOS EN LOS MODELOS GENERATIVOS

El uso de modelos generativos en el sector Fintee con
lleva varios riesgos tanto para los usuarios como para
las empresas, como la discriminación y los sesgos de
género, raza u otros; los riesgos de ciberataques que
podrían generar transacciones fraudulentas o realizar
manipulaciones de datos financieros que afecten nega
tivamente alos usuariosy a lasempresas; incluso riesgos
en la toma de decisiones ante situaciones excepcionales
o inesperadas.
Para el especialista en el desarrollo de modelos de IA

existe uno mayor: "Creo que el primero sería el tema de
la privacidad. Si las empresas están utilizando modelos
de otras compañías, lo que está sucediendo es que están
dejando ir información. Y un segundo riesgo muy fuerte
es que los modelos son parciales: deciden en base a lo
que conocen. La IA no es algo que inventa algo, como
una persona humana que puede identificar otras cosas.
El modelo lo que hace es que identifica lo que él conoce,
ciertos patrones y va decidiendo sobre eso. Si lo lo úni
co que conoce es gente que ha sido acreditada, que ha
estado en el sector financiero por mucho tiempo, lo que
va asuceder es que leva a seguir prestando o va a seguir
atendiendo a ese tipo de gente y quien no esté incluido
en el sector financiero no va a tener oportunidad con
estos modelos. Entonces es el riesgo más grande. Si no
tenemos atención en ese tipo de cosas, podemos reducir
la inclusión financiera en lugar de incrementarla", con
cluye el experto.
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Hay empresas mexicanas
en el espacio
Leo a muchos hablando sobre

el futuro. Los empleos del
futuro... las empresas del

futuro... parece que ya llegamos
a donde la imaginación decía
que sería el futuro. Ya todo está
presente. ¿El negocio del espacio,
también?

No son grandes (todavía), pero
hay empresas mexicanas que
apuestan a hacer dinero con el
negocio del espacio, uno al que ya
llegaron Jeff Bezos, ElonMusk,
SergeiBrin...

Esa es la novedad, que existan
en México. Thrusters Unlimited

y Dereum Labs ofrecen en un
caso, un compendio de miles de

imágenes satelitales históricas del
planeta; en el otro, servicios de
adaptación o mejora de com
pañías tradicionales, con base
en tecnología y conocimiento
espacial. Piensen que es mejor
producir maíz o aguacates viendo
desde afuera cómo se comportan
el agua y la tierra.

La relevancia de estas empre
sas radica en la "locura" de sus
fundadores. Es común en México

pensar que hacer negocios con
opciones más allá de la atmósfe
ra terrestre es hablar de ciencia
ficción.

Entonces habría que explicar
por qué el índice Kensho Space

aumentó 15 por ciento su valor en
12 meses contados hasta ayer.

Se trata de un "combo" de
S&P, conformado por acciones de

empresas que cotizan en la bolsa
y se vinculan con los negocios
espaciales, algunos muy claros
de comprender, como Hexcel, un
productor de refuerzos de fibra
de carbono y sistemas de resina
para programas espaciales y de
defensa. El valor de la compañía
se elevó 25 por ciento durante los
últimos 12 meses.

Ayer expuse aquí que la vieja
industria espacial tuvo un nuevo
despegue cuando hace 20 años
se involucró Elon Musk, al crear
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SpaceXy sus cohetes reutilizables,
luego de un encuentro desafortu
nado con rusos a quienes preten
día comprarles cohetes ya hechos.

Esas dos décadas, Jeff Bezos
se la ha pasado persiguiendo a
Musk en ese camino. Creó Blue
Origin que ya ofrece viajes turísti
cos al espacio a partir de 200 mil
dólares. Para quien los tenga listos
para ese propósito.

Este mes, Bezos recurrió a
un lugarteniente confiable de
Amazon, conocido por sacar al
mercado productos como Alexa.
Es Dave Limp, un feroz guardián
de dos prioridades: la velocidad y
la resolución de los problemas de
los clientes.

"Dave tiene un extraordinario

sentido de urgencia, aporta ener
gía a todo y ayuda a los equipos a
moverse muy rápido", dijo Bezos
a los empleados el lunes en un
correo electrónico al que tuvo
acceso Bloomberg. Muskno es
precisamente un caracol, así que
la carrera por el negocio espacial
puede acelerarse más este año.

Esa ambición se suma al

proyecto Artemisa que persigue el
regreso del ser humano a la Luna
y la conquista de Marte.
Parados en el Zócalo, en el

Centro de la Ciudad de México, es
natural preguntar: ¿Y a mí qué?

Dice Caty Ramírez que esto es
terreno virgen y hay para todos,
para cualquiera. Ella fundó Spa
ceports MX, una comunidad que
difunde oportunidades espaciales

para mexicanos.
Quienes sepan de gastronomía

pueden involucrarse en la experi
mentación de dietas necesarias para
los primeros habitantes de la Luna,
por ejemplo.

Nuevas comunidades de sabe

lotodos de tecnología requieren
servicios básicos especializados
de electricidad, cableado y plo
mería para adaptar su casa a su
trabajo.

Obviamente, mientras más ha
bilidades estén los postores inte
resados, más puertas encontrarán
abiertas. Hay oportunidades en
minería, telecomunicaciones, lo
gística, infraestructura, transpor
te, tecnologías de la información.

¿Todo es éxito en el nego
cio espacial? No. Esta segunda
vuelta de la fiebre espacial parece
encontrarse en una efervescen

cia que recuerda a la burbuja
de las "puntocom" que terminó
explotando, pero poco después el
Internet cambió el mundo.

Los protagonistas principales
apuntan a un desafío inicial:
conseguir modelos rentables.
El mismo Elon Musk ha dicho

públicamente que Starlink, la
constelación de satélites que mon
tó con SpaceX, aún no entrega
ganancias.

Luego hay retos físicos como
limitaciones de propulsión, pro
tección contra la radioactividad

y otros obstáculos que podrían
derrumbar pronto. ¿Pero no está
ahí la emoción? ¿En resolver los

problemas?.
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Diez claves para una jubilación sin arrepentimientos

El concepto "jubilación"
proviene del latín "iubi
lare", que significa "gritar

de alegría" o "celebrar". Aunque
su etimología sugiere una con
notación positiva, no todos los
que enfrentan el retiro experi
mentan esa sensación de felici

dad. Al contrario, para algunos
puede provocar incertidumbre y
preocupación.

Para asegurar que la ju
bilación se asemeje más a su
significado original de alegría

y festividad, resulta crucial
abordar proactivamente las
inquietudes y planificar de forma
adecuada para este período vital.
A continuación, pongo a tu

consideración diez recomenda

ciones para disfrutar de retiro
exitoso y sin arrepentimientos.

1. Elabora un presupuesto
detallado, previo a despedirte
del trabajo, calculando cuántos
recursos requieres para tu estilo
de vida. Esto te dará la oportuni
dad identificar gastos y necesi
dades de ingresos.

2. Valora la estabilidad

financiera, corroborando que el
gasto pueda ser sufragado con la
pensión, inversiones y fuentes de
ingresos pasivas que poseas.

3. Si tienes un negocio,
planifica la transición a la nueva
generación o la venta del mismo.

4. Establece un fondo de
emergencia antes de retirarte,
con un monto que cubra al
menos 612 meses de gastos.
Este colchón proporcionará tran
quilidad si pasan imprevistos.

5. Elimina o reduce sustan
cialmente las deudas, permitién
dote vivir sin preocupaciones.
Usa las tarjetas de crédito como
forma de transacción y paga

el saldo completo al corte para
evitar intereses.

6. Evalúa los requerimientos
médicos a través de la seguridad
social o privada. En esta etapa,
es un aspecto importante y los
costos suelen ser elevados.

7. Considera opciones de
vivienda, si es posible conservar
tu hogar actual o si es conven
iente mudarte a un lugar más
adecuado para tus necesidades.

8. Define tus actividades, ya
sean pasatiempos o productivas,
que generen ingresos adicion
ales como trabajos parciales,
consultoría o emprendimientos.
Pueden ofrecerte percepciones
extra y mantener tu mente ágil.

9 Reflexiona sobre el
propósito que te ayude a encon
trar la pasión por algo que te de
sentido y satisfacción. Piensa en
tus intereses y cómo incorporar
los en tu vida diaria.

10. Cultiva y fomenta las
relaciones sociales y familiares,
pues está demostrado que con
tribuyen a sobrellevar la vejez
e incluso proporcionan más
felicidad y salud.

Comienza a planificar hoy y
asegúrate de que tu retiro sea lo
que has soñado. Coméntame en
Instagram: @atovar. castro
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COLABORADOR
INVITADO

Las altas tasas de interés
han apreciado el tipo de cambio

Carlos Serrano
Herrera

En lo que va del año, y a
pesar de los movimientos
depreciatorios de los últi

mos días, el peso se ha apreciado
casi un 10% frente al dólar. Creo
que son varios factores los que
explican este comportamiento
de nuestra moneda. Uno es que
México parece tener menos
vulnerabilidades fiscales que la
mayoría de países emergentes:
su deuda como porcentaje del
PIB no es particularmente alta
(aunque, como escribí en mi
columna anterior, creo que sí
hay preocupaciones a mediano
plazo y que el paquete fiscal
propuesto para el próximo año
se aleja de la disciplina fiscal).
En segundo lugar, México no
tiene vulnerabilidades externas

significativas: tiene un déficit de
cuenta corriente relativamente

bajo que se puede financiar sin
problemas con los flujos de la
inversión extranjera directa (es
decir, sin requerir de flujos de
portafolio). Tercero, el conflicto
en Ucrania ocasionó que diversos
fondos dedicados a invertir en

monedas emergentes eliminaran
su exposición al rublo, y en algu

nos casos a monedas de países
que mostraron un acercamiento
a Rusia, como el yuan chino y la
rupia india. México se benefició
de la reasignación que hicieron
dichos fondos. Y finalmente, de
manera significativa, el peso se
ha apreciado debido a las altas

tasas de interés que ha traído la
política monetaria.

Hay quienes sostienen que las
altas tasas no han tenido efectos

significativos en el tipo de cam
bio y que ello se demuestra por
el hecho de que no se ha obser
vado un aumento en la tenencia

"Estamos ya en un
entorno de tasas

demasiado altas que,
entre otros factores,
man tienen al peso
relativamente

fuerte"

"Me parecería
adecuado que el
Banco de México
comenzara a

señalizar el
inicio del ciclo

de relajamiento
monetario"
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extranjera de bonos guberna
mentales de México. Se trata de

un argumento incorrecto. Dichos
bonos no son la única forma en

que un inversionista internacio
nal puede aprovechar las altas
tasas de interés. Se puede bene
ficiar, por ejemplo, mediante las
operaciones denominadas carry
trade, en las que el inversionista
toma un préstamo de corto plazo
(muy comúnmente a 28 días)
denominado en una moneda con

bajas tasas de interés (como es el
caso de Japón que todavía man
tiene tasas negativas) e invierte
los recursos en depósitos banca
rios de corto plazo denominados
en pesos, en bancos del exterior.
Así, el inversionista obtiene una
ganancia elevada, sujetándose,
claro está, al riesgo de una depre
ciación abrupta en el corto plazo,
todo esto al margen del mercado
de bonos gubernamentales. De
hecho, un 82% de las transac
ciones que involucran al peso se
llevan a cabo fuera del país.

Otra forma en que los inver
sionistas se pueden beneficiar de
las altas tasas y, con ello, ejercer
presiones apreciatorias en el
peso es mediante los contratos
de futuros o forwards. En dichos

contratos, un inversionista se
compromete a comprar pesos
pagando con otra moneda en el
futuro. Estos contratos incor

poran de manera implícita los

diferenciales de tasas de interés

entre monedas. Por ejemplo,
si en un contrato forward se

establece que un inversionista
comprará pesos en una fecha
futura, el tipo de cambio pactado
será distinto al tipo de cambio
actual, en parte para reflejar
la depreciación esperada pero
también para compensar el costo
de oportunidad de los intereses
que se hubieran ganado de haber
comprado esos pesos el día de
hoy

Si bien es indudable que se re
quería de una política monetaria
más restrictiva para evitar que el
brote inflacionario que experi
mentó el país fuese más dura
dero y terminara desanclando las
expectativas de inflación, creo
que estamos ya en un entorno
de tasas demasiado altas que,
entre otros factores, mantienen
al peso relativamente fuerte, lo
cual comienza a tener efectos

negativos sobre las exportacio
nes y el sector turismo. En un
contexto en que la inflación,
tanto la general como la subya
cente, continúa descendiendo (y
se espera que lo sigan haciendo),
en el que las expectativas están
bien ancladas y las tasas reales
están en niveles muy altos, me
parecería adecuado que el Banco
de México comenzara a señalizar

el inicio del ciclo de relajamiento
monetario.
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COLABORADOR
INVITADO

La convención de Asofom entre líneas:
Un ejemplo de liderazgo inédito
Enrique
Presburguer

Dicen que la política es
forma sobre fondo. Quizá
sí, pero para una genera

ción que paulatinamente será re
levada. Las generaciones de hoy
piensan justamente en sentido
opuesto: Sólo el fondo importa.
El protocolo vacío y el compro
miso aparente sin significado, ya
no es apreciado.

La convención de Sofomes
demostró ser uno de los eventos

más importantes del sector pri
vado en México. Hablamos de un

gremio de 2,000 entidades que
representan el 20% del fínan
ciamiento al sector empresarial
privado (sí, uno de cada 5 pesos
del crédito en México lo dan las

Sofomes), un sector que atiende
a más de 30 millones de mexica
nos, presta 1.1 billones de pesos y
es el de mayor actividad bursátil
en México desde hace casi 10
años. Las Sofomes fueron la única

figura financiera que siguió pres

tando en la pandemia. El apoyo
a las Pymes mexicanas tiene un
antes y un después gracias a esta
figura.

Sin embargo, no fue esto lo
que verdaderamente resaltó en
la convención. Fue el hecho de

ver por primera vez al Banco de
México, a la Condusef, a la CNBV
y a la SHCP en un presidium dis
tinto a la convención bancaria. Y

hablando de cuestiones inéditas,
por primera vez las principa
les calificadoras del mundo se

sentaron en un mismo panel a
platicar de datos compartidos.
BIVAy BMV también se sentaron
codo a codo a intercambiar datos
duros sobre el sector. La Amafore

acudió directamente a platicar
con intermediarios financieros no

bancarios, y hasta conductores
como Sergio Sarmiento y Alberto
Aguilar, de medios distintos,
compartieron escenario. Algo
en esta convención hizo a todos

estos actores romper el protocolo,
acceder a sentarse entre compe
tidores, compartir información,
y tratarse cordialmente. Algo
cambió de fondo.

Como presidente de la Aso

fom, tuve el privilegio de agrade
cer al presidum de una manera
muy particular. Aludiendo a
cada uno de los funcionarios

presentes, no por cargo, sino por
nombre propio, señalándoles al
gún acto que hicieron de manera
auténtica para apoyar al sector
durante su presidencia. "Detrás
de los cargos hay padres, hijos, y
hermanos que pocas veces en su
línea de vida tienen la facultad
de influir sobre el destino de un
país. Es ahí, desde esa posición de
conciencia sobre el legado, que
las personas dan vida a las institu
ciones"

Hemos presenciado el inicio
de un nuevo paradigma de
liderazgo, a la altura de lo que
México necesita. El sector pri
vado y el gobierno, acercándose
a tientas, para empezar a trabajar
juntos. Los procesos llevarán su
tiempo, y serán procesos paula
tinos. Pero sin duda el camino se

ve luminoso. Como lo expresé
en el evento, rodeado por un ex
traordinario equipo de todas las
regiones del país, "no se trata de
hacer cosas extraordinarias, sino
cosas ordinarias, extraordinaria
mente bien".
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"La convención de Sofomes demostró ser
uno de los eventos más importantes del
sector privado en México. Hablamos de un
gremio de 2,000 entidades"
"Las Sofomes fueron la única figura
financiera que siguió prestando en la
pandemia. El apoyo a las Pymes tiene un
antes v un después gracias a esta figura"
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COORDENADAS

Ganamos el Premio Mayor y no nos hemos dado cuenta
Enrique
Quintana

Es increíble que en diversos ámbitos no se haya
caído en cuenta de la enorme suerte que tiene
hoy la economía mexicana. Ha sido casi como

sacarse la lotería.

Le explico.
Pocas ocasiones en cada siglo, el mundo cambia

la forma en que se organiza la economía, y en esta
década estamos en una de esas coyunturas.

Desde la caída del bloque soviético a finales de
los 80 en el siglo pasado hasta el final de la década
pasada, el mundo aceleró lo que podría denominarse
el proceso de globalización.

Entre 1989 y 2016, el volumen de las exportacio
nes globales creció 339 por ciento. Eso implica un
ritmo promedio anual de crecimiento del comercio
mundial de 4 por ciento.

De 2016 hasta el cierre estimado de este año, el
ritmo promedio de crecimiento de las exportaciones
globales descendió a 2.6 por ciento.

En buena medida, el mayor crecimiento de la
etapa anterior estuvo asociado a la integración a
los circuitos económicos de China y el exbloque

soviético, que contribuyeron a que la globalización se
consolidara.

No solo hubo comercio creciente, sino que las
cadenas de suministro global le dieron la vuelta al
mundo.

En particular, China se convirtió en una especie de
hub global de las manufacturas.

La economía de China creció en este lapso a un
ritmo promedio anual de 6.6 por ciento.

En cierta medida, la etapa de la globalización
empezó a declinar en el año 2016 con el triunfo del
referéndum que autorizó el Brexit y el triunfo de
Donald Trump en las elecciones de noviembre de
aquel año.
De la globalización empezamos a movernos a

la regionalización, lo que se acentuó de manera
clara con la erupción de la pandemia de COV1D y la
invasión rusa a Ucrania.

Empezó a surgir un impulso a acortar las cadenas
de suministro o desarrollarlas solamente sobre cana
les más confiables.

A nivel global, este proceso tendrá un costo para
la economía global, que se volverá menos productiva.

Pero el mayor impacto se lo está llevando la
economía de China. Su ritmo de crecimiento medio
ya fue de 5.3 por ciento en este lapso, pero con una
marcada tendencia a la baja.

Este es el gran contexto de los diversos procesos
de relocalización manufacturera que hoy estamos
viendo a nivel global.

Son muy pocos los países que eventualmente se
pueden ver beneficiados por ellos en cuanto a inver
sión, empleo y crecimiento.

Tal vez algunos de Asia, como Vietnam, que
aprovechen el llamado 'friendshoring'. Desde
luego Estados Unidos, cuya política industrial,
desde Trump y ahora con Biden, busca incentivar el
regreso de plantas industriales a ese país (el llamado
'reshoring'), y desde luego México, donde se pueden
conjugar tanto el 'nearshoring' como el 'friendsho
ring'.

La ubicación geográfica y la existencia de un
marco jurídico expresado en el TMEC son factores
cruciales para que México se convierta en un caso
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prácticamente único a nivel global, en cuanto a la
oportunidad de atracción de inversiones.
Esta oportunidad tiene fecha de caducidad. No

va a ser permanente.
Se trata de un proceso cuya duración es incierta

pero que difícilmente va a ir más allá de esta década.
Es decir, en el mejor de los casos nos quedarán seis
años para aprovecharla y lo más probable es que sean
tal vez menos de cinco años.

¿Y cómo aprovecharla?
Creando las condiciones para que las evaluaciones

de las empresas que estudian opciones de relocaliza

ción no desechen México por carencias de infraes
tructura, problemas con la existencia de mano de
obra calificada en volúmenes adecuados, temas
vinculados con certezajurídicayla inseguridad, o
por la falta de un suministro de electricidad prove
niente de fuentes renovables en cantidad adecuada

y proporción creciente, y con una red de transmisión
moderna, por citar solo algunos casos.

El tren de la relocalización ya está en marcha, de
nosotros como país depende si muchos lograrán su
birse o solo será —como ha pasado en otras etapas de
nuestra historia— solo una pequeña parte del país.
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La propuesta de deuda bancaria es
una prueba para los reguladores
• Obligar a prestamistas a emitir bonos
a largo plazo dará un financiamiento
más sólido, ¿pero ayudará en una
crisis? Por BlooinbergOpiiiion
Los bancos piden préstamos para financiar
la mayor parte de sus negocios. Pero cuando
esos préstamos pueden retirarse casi instan
táneamente como fue el caso de los depó
sitos del Silicon Valley Bank en marzo los
ejecutivos y reguladores tienen pocas opcio
nes para frenar el pánico. Una nueva pro
puesta pretende abordar ese problema

exigiendo a los bancos que bloqueen una
mayor parte de su financiación durante al
menos un año. Es una idea que vale la pena,
con una salvedad importante.

Estados Unidos ya tiene un requisito
similar para los mayores prestamistas del
país, los llamados bancos de importancia sis
témica global. Ahora los reguladores quieren
exigir que los prestamistas asegurados por
el gobierno federal con 100 mil millones de
dólares, o más en activos, emitan deuda a
largo plazo para financiar un porcentaje
mínimo específico del total. Permitirán tres

años para cumplir, un cronograma sensato,
y estimarán que el efecto sobre el margen de

ínteres neto estara entre 0.03 y 0.12 puntos
porcentuales, un costo manejable para la
mayoría de los prestamistas. Un resultado
es que si un banco quiebra y su capital desa
parece, los tenedores de bonos absorberían
pérdidas adicionales, lo que haría menos
probable que los depositantes no asegura
dos estuvieran en riesgo.

Otros incluyen pasivos por arrendamiento,
compensación acumulada, pasivos por
impuestos diferidos, pasivos por derivados
y compromisos crediticios no financiados.

En teoría, eso tendría beneficios. Los
tenedores de deuda se verían motivados a
monitorear de cerca la salud financiera de

los bancos, por lo que una caída repentina
en los precios de los bonos indicaría preo
cupaciones emergentes. Sería menos pro
bable que los depositantes huyeran en caso
de crisis, lo que daría a los reguladores un
tiempo para actuar. Cualquier falla que
ocurriera también sería menos costosa.

Como ejemplo: las autoridades pudieron
liquidar Washington Mutual en 2008 sin
costo alguno para el fondo de seguros de la
FDIC porque tenía suficiente deuda a largo
plazo para cubrir sus pérdidas.

Dicho esto, la propuesta tiene una debili
dad importante. Imponer pérdidas a los tene
dores de bonos, incluso a aquellos que han
sido advertidos y compensados por el riesgo
de no recuperar todo su dinero, puede crear
tensión adicional en los mercados.

Después de que las autoridades en Suiza
amortizaran el valor de parte de la deuda de
Credit Suisse Group Inc. en marzo, el precio
de títulos similares en otras instituciones cayó
inmediatamente. Del mismo modo, pocos
días después de la exitosa resolución de
Washington Mutual, los reguladores tuvieron
que invocar medidas de emergencia para pro
teger a los tenedores de deuda de Wachovia
Corp. porque temían que imponer cualquier
pérdida crearía riesgos inmanejables para el
sistema en general.

Entonces, si bien un nuevo mandato de
deuda a largo plazo haría que el sistema fuera
más seguro, no debería inducir a la compla
cencía. Los reguladores ya deberían saber
que el capital social es el único tipo de finan
ciamiento que puede absorber pérdidas de
manera confiable, y deberían exigir más. De
lo contrario, cuando llegue la próxima crisis,
podrían enfrentarse al mismo conjunto de
decisiones desafortunadas. ©

El SVB dependía del financiamiento
a corto plazo
La excesiva dependencia de ios depósitos
contribuyó a su caída.
Ciiras en miles de millones de pesos

$3.5 Otros

$5.4
Deuda a largo plazo I
$13.6L

Préstamos
de corto plazo

$16.3 ^

$173.1
Depósitos totales

Fuente: Presentación anual 10Kde la empresa para 2022

Otros incluye pasivos por arrendamiento, compensación acumulada, pasivos por
impuestos diferidos, pasivos por derivados y compromisos crediticios no financiados.
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Crisis fronteriza

Sale de compras

Regresa a EU

Se recrudece la crisis en la frontera entre México y
Estados Unidos. Resulta q:y# la crisis migratoria está obstaculi
zando a nivelescríticos las operaciones de coríiércio exterior
entre ambos países en la frontera con Texas.

La situación es muy grave, pues el Pueftfé de las Américas,
quésepara a Ciudadjuárezde El Paso, está colapsado. Va
rios Cruces cerca nos alternativas ya están saturadas. Ni sS di
gan las aeropuertos que eran una opción temporal de emer
gencia pero ya comienzan a saturarse también.

Y todo se deriva de las inspecciones impuestas por el go
bernador de Texas al transporte que pretende cruzar la fron
tera. La lentitud en las revisiones:están ocasionando pérdidas
millonarios entre ambos países.

Cementos Mexicanos [Cemex), acordó la adquisición
de la compañía alemana Kiesel, en línea con su estrategia de
fortalecer su negocio de soluciones urbanas mediante adqui
siciones complementarias. El monto no fue revelado,

Kiesel«j: un proveedor de soluciones de:construcción con
¡Operaciones en Alemania, Francia, Polonia y República Che
ca, Cuenta con un portafolio que incluye una gama de solu
i iaím a.*jjmBs irtÉQbcintfich^ii as teste t¡ps>

de pisos O;revestimientos de paredes, así corrió.morteros para
la instalación de cerámica y mosaicos de piedra natural.

Fiat ,mx, una plataforma digital de compraventa de inmue
bles, anunció la adquisición de Hipoteca Senial, una empre
sa de asesoría hipotecaría, sin revelar el monto que represen
tó la adquisición.

La compra va de la mano con su estrategia de dirigir su en
foque hacia ©t modelo de marketplace, con la intención de
dejar de contar con agentes internos y centrando su atención
en colaborar con broker® externos para brindar una experien
cia de compra oventa inigualable;,

/iva Aerobús, la segunda mayor aerolínea de bajo cos
to del país, anunció seis nuevas rutas hacia Estados Unidos
para el 2024, las primeras dé una aerolínea mexicana des
de que México recuperó la categoría 1 en seguridad aérea,
un hecho qua imposibilitó la expansión de Operaciones en el
mercado transfronterizo más grande del mundo.

Las seis rufas a Estados Unidosa las ciudades de Austin,
Denver, Miami, Nueva York, San Francisco y Orlando serán
operadas desde el Aeropuerto Internacional de Monterrey, ©I
hub más importante para la aerolínea.

La primera de las rutas que operará será la de Denver, el
25 de enero del próximo año, con dos vuelos semanales.

Google, el buscador de Internet con más usuarios del mun
do, y qyg pertenece a Alphabet, cumplióeste miéfoolss 25
años de haber sido creado.

Hoy, ese buscador creado por dos estudiantes de la Uri'f
versidad de Stanford en su dormitorio nosóloes la puerta de
entrada a Internet para millones de personas, sino que es el
principal generador de ingresos en una compañía que Vale
más de I billón de dólaresen Bolsa.
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La carga de riesgo
El temor que representa un escenario binario en donde o se mantiene la inflación o se

reduce con fuerza el crecimiento, no es trivial. No hay un contexto benigno para la
apuesta por activos de riesgo en los siguientes meses

Varios factores se han conjugado para
que observemos un "crack" en los merca
dos de bonos a nivel global. A pesar d®

.•»..* * nivel que
¿I año pasado, la percepción de que las
tasas de intetps ss mantendrán en niveles
por un tiempo prolongado ha resultado un
factor myy perverso para las inversiones:
fiflfpáíSs.

No hay muchoscompradores de activos
deriéSgo én estos momentos, la ináértidurfr
bre Sfe ha apoderado de los mercados y las
pérdidas en d cierre del tercer trimestre son
importantes.
La idea que: ronda las conversaciones

es que la Reserva Federal en Estados Uní
dos (Fed) ha mostrada su clara intención da
mantener las tasas por el tiempo: que sea
necesario.

¡Itífiidr Ig hUl poisáí© perdura b
condición de que el crecimiento en la lesjgr
nomía debe ser distinto al que se muestra
hoy, el desenlace de un "aterrizaje suave"

 costol'3 lo i nfb.>'R /Bí ^
provoca una recesión, vuglve a ser el pun
to de discusión, solo que ahora hay menos
dudas de qtje la Fed no:doblegará su pos
tura ante señales marginalesdédébilidad.

El temor qué representa un escenario
binario «ek»de dSsKrtilsfcls infla
ción 0;iS reduce con fuerza el crecimien
to, no es trivial. No hay un contexto benig
no para la apuesta por activos de riesgo
en los siguientes meses, ya sea por el ele

vado casto de oportunidad que puede du
rar un buen rato, o por la incertidumbreso
brecóma será la trayectoria de ajusteen el
crecimiento.

Varios factores sg añaden a la premisa
de la permanencia de tasas altas para qui
tar incentivos a los inversionistas, le descri
bo algunos:
a) El impresionante repunte de precio

del petóle©a ilixtíl internacional. El día de
ayéf se régistfó un aumento de cerca de
47o ¡fia cotización llegó a casi los 94 dó
lares por barril.
La situación en el mercado es tal, que

las posiciones de fondos decobertura (he
dge fundsj esclara en favor de una subida
adicional, casi todos aseguran queel nivel
d® 100 dólares por barril será rebasado.

A fjste factor agregue una renovada
presión en el gas natural y algunos otros
precios de éfiefgía para plantear un esce
nario'de rfi|ii>r difteal.taiJB^ccfllál^'.jtl
infbsféri.

b) La posibilidad dé un cierre parcial
de las actividades del gobierno en Estados
Unidos. Es algo qué fi© repite ya con regu
laridad, pero en estos momentos las pos
turas de los partidos republicano y demó
crata en el Congreso no parecen encontrar
puntos de coincidencia, de no haber un
acuerdo el 1 de actubresBntraría en vigor
ese cierre de actividades.

De igual modo, la huelga en el sector au"
tomotriz parece sostenerse:. Este factor crea

incertidumbre acerca de si el crecimiento en
«I cuarto trimestre severá afectado.

c) Un entono global enrarecido. Ya sea
por las vicisitudes de China Cort su sector
inmobiliario: y la poca: efectividad, hasta
ahora, dé las políticas dé impulso;' o bien
por las señales de estancamiento én Euro
pa a por la persistencia de las presiones
que desencadenan la guerra entre Rusia y
Ucrania sobre gl comercio de algunos ble"
ng§ básicos.

Los párrafos anteriores le dejan ver que;
hay un entorno difícil para decidir adoptar
posturas de riesgo en los siguientes meses».
Las tendencias seculares tampoco ayudan,
la deSglobalización, el establecimiento d©
un esquema de tasas de inteféSen términos
HdtaMHie&uM ft Ib inflad® na^íti
é i, 1 asftUrtidKsálticifcfiscale.BH^^W
Úv itHwriancíffi

Simplemente, H ambientéésde aversión
al riesgo y este puede durar al menos lo
que resta del año.

Una observación interesante es el com
portamiento del dólar que¡ha ganado mu
cha fuerza contra sus contrapartes en: el
mundo desarrollado. No se extraña que la
combinación de tasas de interés libres de;
riesgo altas con un crecimiento que sigue
siendo muy positivo terminen por concretar
la preferencia por mantener inversionesen
dólares.

Esta situación no Va a cambiar mientras
continúeuna política monetaria tan restric
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tiva y no haya en el horizonte él plantea
BiientB ásilejQfBs condidcHSirSBftCier®.

En este sentido, el peso ha perdido la
correlación positiva que mantenía Con el
dolaren otros momentos de fortaleza dé
esté último. Vale la pena resaltarlo, hay un

alza de un peso en la cotización en un es
pacio de un mes que ya destaca, de algi>
ns IfWier^ fe 9Sfp dbíie^s®Bsja gm
México con la presión en la curva de ta
sas y sobre la paridad; y como le dijimos
hace un par de semanas, tales variables,

por varios factores, parecen ser hoy más
vulnerables,

* Rodolfo Campuzano Meza Ms director
general de Iñyex'Operadora de Socieda
desde inversión.

Fecha: 28/09/2023

Página: 18

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Económicas

Perspectivas con INVEX Banco

Rodolfo Campuzano

Costo: 296,825

Página 5 de 16



Globqli... ¿qué?

Con dictad liras seguirá la
migración; EU no debería
de ayudarles

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@fauslopreteiin

Venezuela se vacía. Son 30 millones de habi

tantes, pero casi uno de cada tres de ellos ha
abandonado el país. La dictadura de Nicolás
Maduro ha generado múltiples externalidades
negativas, una de ellas es la pobreza, elemento

suficiente para expulsar a millones de ciudadanos.
Son 7.7 millones de refugiados y migrantes venezola

nos en el mundo; 6.5 de ellos se encuentran en países de
América (datos al 5 de agosto de 2023 de la Plataforma
de Coordinación Intergerencial para Refugiados y Migran
tes de Venezuela).

El ruido político termina por ayudar a los dictadores.
Nicolás Maduro está contento con la guerra en Ucrania

porque el presidente de Estados Unidos comenzó a relajar
sanciones a Venezuela, particularmente en el sector energé
tico, que Donald Trump le impuso al régimen.

Es la geopolítica del caos.
A Maduro le gusta generar expectativas sobre posibles

"soluciones" a la crisis política que, en gran medida, él mis
mo ha provocado. Ya son más de 15 mesas de supues
to diálogo que su régimen ha sostenido con la oposición.

Uno de los personajes que se prestó al teatro del absur
do es José Luis Rodríguez Zapatero, expresidente español.
La supuesta "mediación" de Zapatero terminó por benefi
ciar a Maduro, nunca a la oposición.

Lo mismo ocurrió en Dominicana hace algunos años.
Ahora ocurre en México.
Uno de los primeros beneficios que le otorgó el presiden

te López Obrador a Maduro fue la salida de México del
Grupo de Lima, creado luego de que la OEA encallara en
Cancún en 2017.

El segundo beneficio fue la invitación que AMLO exten
dió a Maduro en su toma de posesión. Desde Palacio Na
cional, el dictador disfrutó de la investidura a través de una
pantalla de televisión, y por la tarde brindó por AMLO.

El 5 de agosto de 2021 AMLO entrega otro regalo al
dictador al repetir el guión de las mesas de negociación.
México sería sede y el anuncio del presidente mexicano ge
neró nuevas expectativas entre los ingenuos.
Fallida antes de nacer, Maduro la abandonó luego de

que Estados Unidos ordenara la detención de su amigo y
lavador de activos, Alex Saab. ¿Qué tiene que ver el futuro
de Venezuela con Saab?

Ayer, el presidente mexicano anunció que en 10 días
vendrán al país funcionarios de varias naciones latinoame
ricanas para abordar el problema migratorio.

Le volverá a pedir dinero a Estados Unidos y nuevamen
te dirá que es necesaria una estrategia que ataque las cau
sas de la migración. La petición la ha mencionado desde el
1 de diciembre de 201 8.

Ya son casi cinco años de gobierno, pero está dispuesto
a regresar a la casilla de salida.

En México hay poco más de 113,000 venezolanos; Co
lombia ha recibido a 2.9 millones; Perú 1.5 millones; Esta
dos Unidos, 547,000.
Maduro sigue las pautas de Cuba: empobrecer al

país para que una parte importante de la clase media lo
abandone.

El viernes 15 de septiembre la secretaria de Relaciones
Exteriores Alicia Bárcena se reunió con Nicolás Maduro

en La Habana. Su equipo de comunicación ocultó el en
cuentro. Era obvio que Maduro lo publicitara para demos
trar que hay países que están dispuestos a blanquear su
dictadura.

Resulta absurdo que la retórica poética sea utilizada por
AMLO y Bárcena para batearen la Casa Blanca ayuda pa
ra frenar la migración.
Con dictadores al frente de países, Biden no debería de

ayudara frenar la migración. Maduro, Ortega y DíazCa
nel son parte del problema, no de la solución.
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Reflexiones sobre variables que inciden
en conductas financieras
Hace poco me hicieron esta pre

gunta: ¿Por qué la gente se
endeuda más allá de su ca

pacidad de pago y cae en pro
blemas financieros? Responder

esto no es para nada sencillo porque hay mu
chísimas variables que lo determinan. A con
tinuación algunas de ellas:

1 .El ambiente y la cultura. No cabe duda
que la tendencia mundial hacia el consumo
ha provocado una gran euforia hacia el cré
dito. Si un comercio no ofrece facilidades de

pago, no vende. Así de claro.
Eso se nota mucho en México. Los famo

sos "meses sin intereses" han tenido tanto

éxito, que hoy son parte indispensable de
cualquier venta especial. Son incluso más
importantes que las rebajas o los descuen
tos (desde luego, las empresas ofrecen una
combinación para atraer a los consumidores
y tentarlos a gastar más).

Hoy en día, si vas a una agencia de au
tos, el vendedor supone que lo vas a pagar
a crédito: antes de que lo pidas ya te está ha
ciendo una corrida con la financiera con la

que tienen convenio para decirte cuánto ten
drías que pagar de enganche y cómo queda
ría tu mensualidad.

Todo está hecho para que la gente com
pre hoy y pague después. Eso es lo "nor
mal". De hecho mucha gente piensa, erró
neamente, que esa es "la única manera de
salir adelante".

2.El mal otorgamiento del crédito. Hoy en
día le prestan a literalmente a cualquiera, in
cluso hay empresas financieras (y comercios)
que ofrecen préstamos "sin consultar Buró".
Obviamente a tasas de interés mucho mayo
res, que a veces rayan en la usura.
Cuando mi sobrino consiguió su primer

empleo y fue al banco a abrir su cuenta de
nómina, le ofrecieron al instante una tarjeta
de crédito con un límite equivalente a un mes
de su salario y sin cuota anual mientras reci
biera ahí su nómina.

3.La falta de previsión y de cultura finan
ciera. El crédito es una herramienta y aunque
sea tan accesible, hay que saberlo manejar.
Pero muchas personas no llevan un control
de sus recursos.

Recuerdo una vez una persona que me
contactó. Hizo varias compras a meses sin
intereses durante "El Buen Fin" y cuando le
llegó el estado de cuenta de su tarjeta, se dio
cuenta que la mensualidad que tenía que pa
gar representaba un porcentaje importante
de su ingreso mensual. Obviamente no po
día cubrirla.

4.La autoestima tanto alta como baja
suele jugar un papel relevante en la conducta
de las personas. La gente que tiene alta auto
estima tiende a confiar demasiado en su ca

pacidad de pago y en su habilidad para salir
de un problema. Eso a veces les hace llegar
al límite. Por el contrario, las personas con
baja autoestima tienden a bajar los brazos
cuando sienten una carga pesada. Se sien
ten derrotados y dejan de esforzarse, aunque
su situación es salvable.

5.El género. Diversos estudios han demos
trado que las mujeres que llevan la responsa
bilidad financiera del hogar, lo hacen de ma
nera mucho más ordenada que los hombres.
Sin embargo, cuando no se involucran, tien
den a gastar de más.
Desde luego, apenas estamos rascando

la superficie. Hay muchísimas otras variables
que inciden en conductas financieras, algu
nas tan profundas como las raíces cultura
les, la educación que recibimos en casa, los
ejemplos de los padres o incluso la religión.
Se puede aprender mucho no sólo de los es
tudios, sino de la experiencia de los demás
y de la propia.

Por eso me gusta tanto escribir al respecto
y reflexionar, porque todos venimos de luga
res distintos y todos necesitamos, de una for
ma u otra, entender por qué somos como so
mos y qué podemos hacer para replantear
nuestra relación con el dinero.
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Presupuesto
para las TIC en 2024

La entrega del paquete económico para 2024 en días
recientes dejó ver, como todos los años, la política fis
cal que será implementada el próximo año, que inclu
ye tanto la recaudación prevista para el Estado como
proyecta la partida presupuesta!, para cumplir con los

cometidos en materia de política pública, operación del
aparato gubernamental, provisión de seguridad pública e
impartición de justicia.
Amerita recordar que el Presupuesto de Egresos de la

Federación (PEF) contenido en el paquete económico, más
que un simple asiento contable, constituye la suma de re
cursos que se transforman en instrumentos para la promo
ción del crecimiento económico, del desarrollo, de la equi
dad y de la inclusión social, del país en su conjunto y de los
sectores que lo integran.
El total de recursos presupuestados para gasto públi

co ascienden a poco más de $9 billones de pesos, mon
to que incluye una asignación de $45,381 millones de
pesos para la adquisición de bienes y servicios de Tec
nologías de la Información y Comunicación (TIC). Este ci
fra equivale a 0.7% del presupuesto programabley resul
ta ser 29.2% superior en términos reales al aprobado en
2023.

Ello representa un punto de inflexión al alza en la par
tida del gasto TIC, después de un lustro de estancamiento
presu puesta I.
Distribución presupuestal. Del presupuesto total corres

pondiente al sector TIC, 8 de cada 1 0 pesos serán ejer
cidos por 10 entidades del gobierno federal. Entre estas
instituciones destacan la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) con 26.4% del total de gasto TIC [2.1 veces superior
al PEF 2023), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana (SSPC) con 11.1 %, el Instituto Mexicano del Se
guro Social (IMSS) con 9.6%y la Secretaría de la Defensa
Nacional (SEDEÑA) con 7.1 % (7.4 veces mayor al valor
real del PEF 2023).

Esta asignación pone de manifiesto el propósito de esti
mular la adopción y el uso de las TIC para alcanzar la ple
na conectividad y contar con las capacidades tecnológi
cas para dotar de seguridad a las instituciones públicas y
a la población.

Partidas por objeto del gasto. Entre los bienes y servicios
TIC que se planean adquirir con el presupuesto TIC con
templado en el PPEF 2024, destacan los equipos y apa
ratos de telecomunicaciones, con una partida que resulta
ser 130.3% mayor en términos reales con respecto al PEF
2023. Mientras que los servicios de telefonía celular, de
conducción de señales analógicas y digitales, así como la
adquisición de paquetes de informáticos aplicados en los
sistemas administrativos y operativos de los entes públicos
(software) registran un incremento promedio de 104.4%
en su comparativo anual.
Asimismo, el valor del presupuesto para el programa de

servicios de infraestructura de telecomunicaciones de CFE

es casi 1 8 veces mayor a los recursos aprobados en el PEF
2023. Ello con el objetivo de dar consecución a los proyec
tos de conectividad de la subsidiaria CFE Telecomunicacio

nes e Internet para Todos.
Por su parte, el programa de regulación para el desarro

llo del nuevo ecosistema digital del Instituto Federal de Te
lecomunicaciones recibiría en 2024 aproximadamente el
triple de los recursos aprobados en 2023.

Nuevamente es una buena noticia que se destinen mon
tos crecientes de recursos para robustecer las capacidades
TIC del aparato público, al resultar ser 29.2% superiores
en términos reales. Sin duda estos contribuirán a alcanzar
el anhelado escenario de conectividad universal.

No obstante, para alcanzar el desarrollo eficiente y
competitivo del sector de las TIC, se requiere además re
considerar la elevada carga fiscal aplicable a los ope
radores de telecomunicaciones, especialmente aquella
correspondiente a los costos del espectro radioeléctrico.
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Projcct S> iitlica leORobert Skídelsky

La nueva
anatomía de
Gran Bretaña
• En sil nuevo libro, el exdiputado conservador
Ron Stewart eritiea duramente a la clase política
británica. Al analizar la degradación de los
servicios públicos del Reino Unido, destaca
dos posibles culpables: una clase dominante
preocupada por las maniobras po l íticas y una
administración pública excesivamente centrada
en la burocracia
LONDON  Anatomía dé Gran

Bretaña, de Anthony Sampson,
publicada en 1962, fueuna
obra profunda y académica
que apareció en un momento

en que la percepción de qued Reino Unido
$3ídhci¡®dÉ5l¡v®®CIDSí«afap l'S ffinf¡3i®3>S5
las instituciones británicas. Aunque las nuevas
memorias del exministro: conservador Rory
Stewart, Politics On the Edge, son mucho

más personales y de alcance más limitado,
también brindan una oportunidad para r^
fliMonaE Ja gjsTvi3i ReiiiHiníB.

Según Stewart, los políticos británite<Ds
"no han sabido/responder adaKuadarrien
te a todos los desafíos importantes de los
últimos 15 años". Si bien algunos sectores
deja emnomía de^eino Unido funcionan
bien, el "servicio público británico" que in
cluye el Servicio Nacional de Salud (NHS¡,;
las escuelas, el transporte públifeo, los servi
cios públicos, la policía y las prisicr
nes se está deteriorando. El pro
blema, sostiene Stewart, radica

ectgran medida en una clase
política disfuneional que ve la
¡jfelíticc stBPtíÉ: i® po
mo un medio para lograr una
políliüd rfiqjjf.

La posición de StevVQft en
la política británica l§ brin
dó un pü'nio de viste
único desde el cual
hacer tales observacio
nes. Durante los nueve
años que se narran en
estas memorias ¡2010

19], estuvo en gran medida
al margen de la escena política británica.
Dado que: ingresó a la política como un
aclamado escritor de viajes y ex gober
nador provincial en el Irak posterior a
Saddarn, su condición de ouísider no
fue una sorpresa.
Como diputado conservador por

Penritfr y The Bordsr y 5fis diversos
cargos ministeriales bajo los primeros
ministros David Cgmefon y Therfsq
May Stewart afflquirió una especie

de perspectiva privilegiada. Sin
embargo, los políticos de carrera y
los burócratas que dirigían el país
siempre lo consideraron un intruso
enigmático. Los ha recompensado con
una crítica mordaz de sus enfoques y des
empeño.

Stewart se abstiene de ofrecer una gran
teoría de la política. En cambio, adopta un
enfoque empírico, instando a las lectaresa
mirarse a sí mismos a través del lente de sús
expertenc¡Qs:¡i De esta manera, muestra que
muchos de los problemas que aquejan al
gobierno británico Se encuentran en él nivgl
óperativó: no én el "que", sinogn ef/'cómó".
El deterioro del NHS es un biíén ejemplo;
como señala un elector dé mayor edad, no
es necesario ir a Suiza para la eutanasia,
sólo a la enfermería local déCumberland.

La principal conclusión de Stewart es que
los políticos dé carre
ra, por su naturaleza,

son incapaces de formular políticas
gOíSlOes, ¡jtocrie SU pittKEr !Hl él

Parlamento, fue testigo de más "impotencia,
sospecha, envidia, resentimiento, claustro'
fobia y 'Schadenfreude' que los que había
visto en cualquier otra profesión". Incluso,ex
académicos "desecharon cualquiera de
mis intentos dé debatir la política guberna
mental y trasladaron la conversación a las
personalidades, los ascensos y #1 poder".
Al analizar el deterioro:de los sgyicios

públicos del Reino Unida, Stewart déstáca
dosposiblesculpablesí una clas& dominan
te preocupada por la politiquería y una ad
ministración pública demasiado centrada
én la burocracia. Ambos, sostiene, exacer
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son incapaces de formular políticas
gOíSlOes, ¡jtocrie SU pittKEr !Hl él

Parlamento, fue testigo de más "impotencia,
sospecha, envidia, resentimiento, claustro'
fobia y 'Schadenfreude' que los que había
visto en cualquier otra profesión". Incluso,ex
académicos "desecharon cualquiera de
mis intentos dé debatir la política guberna
mental y trasladaron la conversación a las
personalidades, los ascensos y #1 poder".
Al analizar el deterioro:de los sgyicios

públicos del Reino Unida, Stewart déstáca
dosposiblesculpablesí una clas& dominan
te preocupada por la politiquería y una ad
ministración pública demasiado centrada
én la burocracia. Ambos, sostiene, exacer

ban las debilidades del etro. Para abordar
esto, Stewct daierrrfs un iiihqudbjVKf
no, sosteniendo que cada política debe ser
lo suficientemente simple como para ser
entendida eimplementada a nivel local.

Al culpar del deterioro del servicio públl
co a la incompeteneis políticay adminis
trativa, Stewart pasa por alto el impacto
devastador de los recortes presupuestarios
¡mplementádós por el exministro de Hacien
da George OsborriS entre 2010 y 2016.
Al dejar a Osborne y a otros responsables
¦se las políticas económicas del Reino Un i
oá libres cié responsabilidad,, Stewart
recorta su agudo análisis se aparta de
la corriente de la socialdemocracia

con la que, por lo demás, tiene
muebd en eomú n.

Stewart se en
cuentra en terreno

más firme cuando
habla del declive»
del discurso público
británica. Con hst
cuenqia enfatiza
la proliferación
de siglas depar
tamentales, con su

sugerencia de respon
sabilidades vastas pero va

gas, y le i Intfrgia impreciso y evasiva"
de las declaraciones de misión corporativa.

Para ilustrar este punta, cita a Michael
Spurr, entonces secretario permanente del
Ministerio de Justicia, quien le dijo: "el de
partamento está trabajando en conjunto pa
ra incorporar nuestros valores organizacia
nales y garantizar que respalden nuestras
decisiones estratégicas a través del trabajo
colaboratiyo y del rock compromisos sóli
dos para avanzar hacia las objetivos".
Como migmbro del Consejo de Se

guridad Nacional, á Sféwárt lg llamó la
atención "la falta de conocí miento: de pjj,
Colegas políticos, la complejidad del tema
y laS estructuras opacas de los^ómités",
qué. hacían impasible/una supervisión civil
adecuada de los servicios de inteligencia
británicos.

El libro de Stewart, aunque esclarece
dor, deja preguntas clave sin respuesta.
Por ejemplo, ¿fue la degradación de los
servicios; públicos de Gran Bretaña el re
sultado de una escasez de personal cali
ffapgfo, cfB '1*1. J<38 dteifeí q® fltónEi
simplemente mayores que cualquier cosa
que sus sistemas existentes estuvieran pre
parados para manejar?
Sin duda, las preocupaciones sobre el

alcance limitado de la contratación y la
experiencia de la administración pública
en el Reino Unido se remontan al Informe
Fulfon de 1968, que advertía qué muchos
funcionarios carecían de las habilidades
necesarias para sus funciones. Lo que pa
rece haberse deteriorado desde entonces

es el carácter de la clase política británica.
En la década de 1960, los políticos pro
fesionales tal como los entendemos,hoy 
personas que, desde una edad temprana,
veían la políticacomosu única opción pra
fesionaleran raros. En cambio, la política
todavía era vista en gran medida como
una extensión de otras ocupaciones.
La relación entre los parlamentarios y

Su$ electores Sustenta el conservadurismo
de una Sola nación de Stewart y el localis
mo qué él cree debería impulsar políticas
públicas efectivas.
Pero hoy en día, la mayoría de los

parlamentarios no tienen vínculos con
sus electores antes de ser elegidos para
representarlos. Por lo tanto, sus puntos de
vista no han sido moldeados por la expe
riencia vivida por sus electores, sino por
el ambiente aislado del invernadero parla
mentario. Entonces, si bien la clase políti
ca británica puede estar volviéndose más
inclusiva", Ríe ja rfcii la fsdMsiCÍéM
en general. Los conservadores de la clase
trabajadora son ahora un recuerdo lejano,
y la representación de la clase trabajadora
dentro del Partido Laborista también está
disminuyendo.
Sorprendentemente, la crítica dé

StéwOrt a la sociedad británica pasa
por alto el margen cada vez más limita
do para la acción política. En la década
de 1960, el Reino Unido todavía podía
afirmar de manera Creíble que era Una
gran potencia. El desafío actual, que el
establishment político británico ha eludido
repet¡d<aBtlQfe, a?*fclif¡cam|Bia)co db¡
gobernanza adecuado a la disminuida
estatura global de Gran Bretaña.
El propio Stewari na es inmune al en

canto de la nostalgia imperial. Su* narra
tiva, que oscila entre la desesperación y
el idealismo,, revela la agitación interna
de alguien que reconoce que algunos de
nuestros problemas Culturales más profun
dos pueden ser incurables, pero cuya na
turaleza proactiva se niega a descartar el
potencial da Ha acciSffi PéftBKivü.

El libro de Stewart, aunque esclarece
dor, deja preguntas clave sin respuesta.
Por ejemplo, ¿fue la degradación de los
servicios; públicos de Gran Bretaña el re
sultado de una escasez de personal cali
ffapgfo, cfB '1*1. J<38 dteifeí q® fltónEi
simplemente mayores que cualquier cosa
que sus sistemas existentes estuvieran pre
parados para manejar?
Sin duda, las preocupaciones sobre el

alcance limitado de la contratación y la
experiencia de la administración pública
en el Reino Unido se remontan al Informe
Fulfon de 1968, que advertía qué muchos
funcionarios carecían de las habilidades

necesarias para sus funciones. Lo que pa
rece haberse deteriorado desde entonces
es el carácter de la clase política británica.
En la década de 1960, los políticos pro
fesionales tal como los entendemos,hoy 
personas que, desde una edad temprana,
veían la políticacomosu única opción pra
fesionaleran raros. En cambio, la política
todavía era vista en gran medida como
una extensión de otras ocupaciones.
La relación entre los parlamentarios y

Su$ electores Sustenta el conservadurismo
de una Sola nación de Stewart y el localis
mo qué él cree debería impulsar políticas
públicas efectivas.
Pero hoy en día, la mayoría de los

parlamentarios no tienen vínculos con
sus electores antes de ser elegidos para
representarlos. Por lo tanto, sus puntos de
vista no han sido moldeados por la expe
riencia vivida por sus electores, sino por
el ambiente aislado del invernadero parla
mentario. Entonces, si bien la clase políti
ca británica puede estar volviéndose más
inclusiva", Ríe ja rfcii la fsdMsiCÍéM
en general. Los conservadores de la clase
trabajadora son ahora un recuerdo lejano,
y la representación de la clase trabajadora
dentro del Partido Laborista también está
disminuyendo.
Sorprendentemente, la crítica dé

StéwOrt a la sociedad británica pasa
por alto el margen cada vez más limita
do para la acción política. En la década
de 1960, el Reino Unido todavía podía
afirmar de manera Creíble que era Una
gran potencia. El desafío actual, que el
establishment político británico ha eludido
repet¡d<aBtlQfe, a?*fclif¡cam|Bia)co db¡
gobernanza adecuado a la disminuida
estatura global de Gran Bretaña.
El propio Stewari na es inmune al en

canto de la nostalgia imperial. Su* narra
tiva, que oscila entre la desesperación y
el idealismo,, revela la agitación interna
de alguien que reconoce que algunos de
nuestros problemas Culturales más profun
dos pueden ser incurables, pero cuya na
turaleza proactiva se niega a descartar el
potencial da Ha acciSffi PéftBKivü.
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Previo Banxico: los recortes se pospondrán
El dia de hoy, la J u nta de Gobierno del

Banco de México (Banxico) publicará
su sexta y antepenúltima decisión de
política monetaria de! 2023.
Tomando en cuenta que el merca

do está totalmente convencido de que no ha
brá cambios en la tasa objetivo que actual
mente se ubica en 11.25%, los participantes
y especialistas estarán principalmente enfoca
dos en el tono del comunicado de prensa que
acompaña a la decisión, buscando pistas pa
ra vislumbrar cuándo podrían darse los prime
ros recortes en la tasa objetivo.
Actualmente, el consenso de especialistas, re

flejado en la Encuesta Citibanamexde Expecta
tivas publicada el 20 de septiembre, apunta a
un primer recorte en la tasa de fondeo en febre
ro del año próximo y una tasa de cierre para fi
nales del 2024 de 8.50 por ciento.

La expectativa de inicio de ciclo de recortes
se ha venido postergando en los últimos me
ses y la tasa esperada para el cierre del 2024
ha venido aumentando. Hasta hace un par de
meses, los especialistas esperaban que los pri
meros recortes se darían hacia finales de este

año y que la tasa para el cierre del 2024 lle
garía hasta 8.2 por ciento.
A pesar de estos cambios, la opinión de es

te columnista es que la llegada de los recor
tes podría demorarse aún más. Esto se debe
a que, a pesar de una mejoría en los datos
de inflación en los últimos meses, la econo
mía mexicana está actualmente creciendo

por arriba de su tasa potencial y la dismi
nución en la inflación podría desacelerarse
considerablemente.

En su más reciente Reporte Trimestral de In
flación, publicado a inicios de este mes, Banxi
co destacó que la inflación general observada
en lo que va del año ha estado consistente
mente por debajo de las estimaciones del pro
pio Banxico y que la inflación subyacente ha
disminuido a un ritmo más lentoy más en línea
con lo esperado.

En este contexto, Banxico revisó al alza su
estimado de crecimiento del PIB y a la baja sus

estimados de inflación para lo que resta de es
te año y mantuvo los del 2024.
A pesar de esta revisión a la baja en los

pronósticos de inflación general, el pronóstico
de inflación subyacente para el cierre de este
año se revisó al alza, de 5.0 a 5.1 %, mientras
que los pronósticos de este indicador para los
primeros dos trimestres del 2024 también se
revisaron al alza (de 4.1 a 4.2% y de 3.5 a
3.ó%, respectivamente).
Aunque el objetivo de llegar a la meta de

inflación subyacente de 3.1% para el cierre
del 2024 se mantuvo, estos pronósticos po
drían resultar optimistas considerando los si
guientes riesgos al alza: (i) nuevas presiones
al alza sobre los precios internacionales de
alimentos y energéticos; (¡i) presiones por ma
yores costos que pudieran traspasarse a los
precios al consumidor; y (ii¡) episodios de de
preciación cambiara.
Este último punto es importante ya que la

inflación se ha mantenido por arriba del ob
jetivo de Banxico a pesar de la fortaleza del
tipo de cambio que ha amortiguado el im
pacto inflacionario de los precios de bienes
importados.
Aunque la inflación subyacente, en térmi

nos anuales, ha bajado de 6.85% en marzo
a 5.78% en la primera quincena de septiem
bre, la disminución del nivel actual hacia el ob
jetivo de 3% podría ser más lenta y compleja.
Por otro lado, Banxico también tiene en el

parabrisas la postura monetaria de la Fed,
que ha dejado claro que necesita mantener el
nivel actual de tasas por un periodo más largo
al vislumbrado hace un trimestre.

En concreto, la Fed ha dicho que podría lle
var a cabo un incremento adicional en este

año y que, cuando mucho, llevará a cabo dos
recortes en el 2024, en lugar de los cuatro que
el mercado venía anticipando.

En este entorno, podríamos esperar que la
pausa de Banxico se extienda hasta finales del
primer trimestre del próximo año, a menos que
haya una sorpresa favorable y significativa en
la lucha contra la inflación.
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Desde la última vez que
se había reunido la Jun
ta de Gobierno del Ban

co de México para to
mar una decisión de

política monetaria, el 10 de agos
to pasado, las cosas han cambia
do, sobre todo en la percepción de
los mercados.

En aquellos primeros días de
agosto apenas se conocía el re
punte que había presentado el In
dice de Precios al Consumidor es

tadounidense durante julio y no se
anticipaba con tanta claridad el in
cremento más notorio derivado de

los precios de las gasolinas.
Hoy ya está a la vista que el pro

ceso de desinflación en aquel país
se ha interrumpido y que la Reser
va Federal (Fed) ya toma más en
serio la posibilidad de incremen
tar, de nueva cuenta, sus tasas de
interés.

Por aquellos días del octavo mes
del año, con la baja sostenida de
la inflación entre junio del 2022 y
junio de este año, había más con
fianza en que la advertencia del
banco central estadounidense de

no cerrar la puerta a nuevos incre
mentos era un blof necesario, pe
ro que realmente habría acabado
con el ciclo de alzas.

Hoy, el panorama ya cambió y
el Banco de México debe acusar
recibo de los nuevos riesgos infla
cionarios, pero también políticos y
de finanzas públicas locales que
han cambiado el balance de ries

Es te es el momento
de la Junta de Gobierno

gos en los mercados.
Ya no es posible que en el co

municado de decisión de política
monetaria hagan un copypaste
a su mensaje de ser vigilantes de
las presiones inflacionarias y man
tener la tasa de referencia en su ni
vel actual de 1 1.25% durante un

periodo prolongado.
Nadie espera algo diferente a

que hoy la Junta de Gobierno del
Banxico decida mantener sin cam
bios su tasa de interés en el nivel

actual. Pero sería más que desea
ble que al menos algunos de sus
miembros dejen ver la necesidad
de un nuevo aumento de refuerzo
en el costo del dinero ante las re
novadas amenazas inflacionarias.
Y, por qué no, que alguno de

los banqueros centrales mexicanos
más hawkish opte por un voto disi
dente para incrementar desde aho
ra la tasa de interés.

Entre lo poco que comunican
desde el Banxico está aquello que
no se rigen ni por la paridad cam
biaría ni por la política monetaria
de Estados Unidos, pero bien ha

rían en echarle un ojo a las presio
nes que durante los últimos días ha
tenido el preso frente al dólar y al
barómetro de tasas de la Fed que
apuntan al cambio de señales que
el mercado ya avaló.
Muchas de las decisiones de po

lítica monetaria del Banco de Mé

xico durante los peores meses de
presiones inflacionarias fueron au
tomáticas, porque no había más
camino. Algunas más polémicas
que otras por el monto de los incre
mentos decididos, pero siempre en
la misma dirección.

La de hoy es una ocasión dife
rente, más allá de mantener la ta
sa, este es el momento para que
la Junta de Gobierno del Banxico
apunte a la posibilidad de un incre
mento a su instrumento monetario

durante su siguiente reunión de no
viembre próximo.

Banxico se ha vuelto tímido, pe
ro eso no implica que se vuelva la
xo en momentos como éste en el

que hay que mostrar toda la intran
sigencia necesaria en contra de las
presiones inflacionarias.
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La nueva Mexicana de Aviación

Por añadidura, ia nueva Mexicana de
Aviación se va a convertir, ya des
de ahora, en un gran fardo que pesa
rá sobre las espaldas de los causantes.

Desde una perspectiva de
estrategia económica, no
parece tener mucho senti
do que el gobierno de la
4T haya decidido poner

tanto esfuerzo y dinero en crear una
nueva empresa aérea estatal. Sobre to
do, para un régimen que surgió bajo la
consigna de "primero los pobres". Pues
cabe preguntarse: ¿la nueva Mexicana
de Aviación, en que medida va a be
neficiar a las clases mayoritarias de la
sociedad? No las va a beneficiar por
el lado del servicio, pues la transpor
tación aérea es accesible en México

únicamente para los estratos medios
y altos de la población. Tampoco pa
rece que la beneficiará mucho por el
lado de la ocupación, ya que median
do la utilización de tecnologías se crea
rán únicamente "fuentes de empleo de
calidad que valgan la pena, pero que
a la vez sumen a la eficiencia de la
aerolínea".

La propuesta nada tendría que ver
con la ¡dea equivocada a todas luces
de exhumar a la extinta Mexicana de

Aviación. Aunque en el proyecto sí hay
la intención de revivir una marca que
fue insignia y pionera en el desarro
llo de la aviación comercial de Méxi

co. Pero a pesar de que empresarial
mente el bicho va a ser muy distinto al
que en su momento se fue a la banca
rrota, todo hace indicar la amenaza
de la misma enfermedad que causó la
quiebra de la otra: la insuficiente o nu
la rentabilidad.

En las declaraciones que se publica
ron aquí en El Economista el pasado
martes, quien fungirá como director ge
neral de la nueva Mexicana de Avia
ción, general Sergio Montaño Mén
dez, explicó que se tiene planeado que
la empresa alcance su punto de equili
brio en el 2030. Es decir, al comenzar
el sexenio subsiguiente al que viene. Es
decir, en las calendas griegas (que nun
ca alcanzan a advenir).
Por añadidura, la nueva Mexicana

de Aviación se va a convertir, ya desde
ahora, en un gran fardo que pesará so
bre las espaldas de los causantes. Pa
ra los años de 2023 y 2024 ya se pre
cisaron requerimientos presupuestóles
por 1 O.ó miles de millones de pesos.
Y de ahí, seguramente para adelante
hasta que el fisco aguante.
Entre otros rasgos, el gobierno de la

4T será recordado por su capacidad
para procrear barriles sin fondo. En el
catálogo correspondiente ya se desta
can los casos de Pemex, la CFE y segu
ramente también el Banco del Bienes

tar. Pero una joya en esa corona puede
ser asimismo la nueva Mexicana de
Aviación.
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Migración
La migración irregular hacia México
como trampolín para irse hacia Ksta
dos l nidos tiene ahora niveles récord

de aumento. De enero a julio de este
año llegaren a nuestro país .517,000
personas y solo en el mes de ju lio fue
ron 72,000.

S¡ la migración mundial fuera
un país, sería el quinto más
poblado, después de China,
India, Estados Unidos e Indo
nesia. Suma 290 millones de

personas. Son los parias del mundo. Pa
san las pruebas del infierno (delincuen
cia organizada, retenes, extorsiones,
xenofobia) antes de llegar a su destino
incierto. Pese a los riesgos, los migrantes
del mundo siguen queriendo instalarse
en Estados Unidos o en Europa. Nadie
quiere irse a Moscú o a Pekín.

Un ejemplo de la importancia econó
mica de los migrantes para los países
desarrollados es que, si se prohibiera la
contratación de un millón de trabajado
res indocumentados en la construcción en
el estado de Texas, se tendría una crisis.
Si bien el 90% de los empleos crea

dos en Estados Unidos en los últimos 20
años está en sectores de salarios ba

jos, estos son un gran alivio para los
migrantes.
México, además de su propia migra

ción hacia Estados Unidos y Canadá,

es un país de tránsito de migrantes que
quieren irse a Estados Unidos o quedar
se en México. Quieren trabajar, pero en
nuestro país esa posibilidad es difícil.
México, por su crecimiento demográ
fico, demanda un millón 200,000 em
pleos cada año y nunca se ha logrado
la creación de ellos a ese nivel, incluso
con tasas de crecimiento económico al

tas. Por esto aumenta el desempleo y la
migración mexicana. México es un ex
portador de mano de obra.
La migración irregular hacia Méxi

co como trampolín para irse hacia Es
tados Unidos tiene ahora niveles récord

de aumento. De enero a julio de este
año llegaron a nuestro país 317,000

personas y solo en el mes de julio fue
ron 72,000.
El origen de estos migrantes es varia

do. Llegaron de Venezuela, Ecuador,
Haití, Honduras, Guatemala, Azerbai
yán, India, Kazajistán, Nepal, Ban
gladesh. En la frontera de México con
Estados Unidos intentan cruzar 500

personas cada día.
A México le llegan 60,000 millones

de dólares anuales de Estados Unidos

por remesas que envían los mexicanos
radicados en ese país. Es uno de los
factores económicos positivos que sos
tienen al país. Otros son las exportacio
nes, la inversión extranjera directa, el
consumo y el turismo.

La migración mundial tiene diver
sas causas, todas ellas de origen sinies
tro. Por ejemplo, la salida de millones
de ucranianos de su país por la inva
sión rusa con efectos depredadores, pe
ro sobre todo la muerte de vidas huma

nas; en Sudán, la salida de un millón
de personas que han emigrado por la
crisis alimenticia creada por la invasión
rusa a Ucrania que destruyó el abaste
cimiento de alimentos a Africa y al Me
dio Oriente; De Venezuela, Ecuador,
Haití, Honduras y Guatemala, así co
mo de países asiáticos, la población
huye por la pobreza, la inseguridad, la
falta de empleos, del narcotráfico que
se ha apoderado de los países crean
do terror.

Las imágenes que vemos de un bar
co a la deriva en el Mediterráneo lleno

de migrantes que se hunde, o personas
que viajan amontonados en un camión
adaptado para transportar cientos de
ellos hacia Estados Unidos, nos dan el
humillante mensaje de que hay vidas
de segunda.
A nivel mundial y por países esta

mos necesitando de un sistema de asi

lo y gestión de la migración que sea
efectivo y solidario. El problema es in
ternacional porque hay países expulso
res y receptores de población migran
te. El enemigo es el nacionalismo y la
xenofobia.
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Autos chocolate:
1.9 años y contando

V

El actual programa de regularización de autos ¡legales en Mé
xico, es ya el programa de más larga duración.
Con su extensión hasta el próximo mes de diciembre, se

consolidará como tal.

El último mes de este 2023, cumplirá 1.9 años en vigencia
un decreto que permite legalizar lo ¡legal.
Y todo apunta dicen los expertos en la materia que se manten

drá hasta el final del sexenio. En ese caso, acumularía casi tres años.
De ocurrir así, el gobierno lopezobradorista establecerá una de las

marcas más negativas en el ámbito de las decisiones gubernamenta
les contrarias al marco legal. ¡Ojalá que no!

Por lo pronto, antier, el 27 de septiembre, la secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, durante la conferencia
matutina, hizo el anuncio de la prolongación hasta el 31 de diciembre
próximo de la vigencia del decreto por el que se fomenta la regulariza
ción de vehículos usados de procedencia extranjera.

Es la sexta ampliación que ha permitido dar placas a un millón 803
mil 58 vehículos extranjeros usados, desde el 1 de marzo de 2022,
hasta el 2ó de septiembre de 2023.
Se trata de una cantidad que rebasa en casi 100 mil unidades a las

nuevas, vendidas en un periodo similar al de la vigencia del decreto,
de marzo del 2022 a agosto de! 2023.

La extensión del decreto, dice Guillermo Rosales, presidente de la
Asociación Mexicana de Distribuidores de Autos (AMDA), significa
que continuará el estímulo a! contrabando de vehículos hasta el 31 de
diciembre. Con el agravante de que con el mismo decreto, cuya apli
cación se ha extendido a 1 ó entidades de la República Mexicana, se
ha magnificado en el territorio nacional el problema de la regulariza
ción de autos ¡legales, que previamente estaba concentrado en sólo
tres estados.

El dirigente recordó que de acuerdo con las cifras oficiales, el
51.7% de las regularizaciones estaban concentradas en apenas tres
Estados: Tamaulipas, Chihuahua y Baja California.
Entidades donde siempre había estado concentrado el problema

pero, resultado de las facilidades que concede el decreto, ahora se ha
extendido a todo el país.

La política de regularización de autos ilegales, sostiene la AMDA,
no sólo impacta negativamente a la industria establecida.
Además fomenta la corrupción y la ilegalidad.
El actual es el periodo más largo de regularización del contrabando.
La corrupción se fomenta, apuntan fuentes del sector, desde la omi

sión de las agencias aduanales, en el momento en que cruzan los ve
hículos de forma ilegal, por los puntos fronterizos.

Pero continúa hasta el momento en que los vehículos circulan sin do
cumentos por las ciudades fronterizas con la tolerancia de las autori
dades locales.

Hasta la venta de vehículos ¡legales en tiendas y calles y la circula
ción por las carreteras federales.
Aseguran que incluso hay un involucramiento de los grupos del cri

men organizado que tienen el control territorial en cada fase.
Se calcula que en lo que resta del año ingresarán al menos otros

300 mil autos ilegales que serán regularizados.
Cuando se emitió el decreto se especificaba la intención de regula

rizar el parque vehicular que ya circula en el país.
Sin embargo, en los hechos, lo que se ha observado es el ingreso

de un mayor volúmen de autos ¡legales, en consecuencia se trata de un
claro estímulo de introducción de más autos de contrabando.

Atisbos
Sempra Infraestructura nombró a Tañía Ortiz Mena como su nueva pre
sidenta global.
Con más de 23 años en Sempra, Tania tendrá ahora también bajo

su liderazgo las operaciones y el crecimiento de la compañía en Esta
dos Unidos. La ejecutiva mexicana estará a la cabeza de una empresa
que suma 16.5 mil millones de dólares en activos en sus tres líneas de
negocio tanto en México como en Estados Unidos.
Cuenta, por ejemplo, con 2 parques eólicos, 5 solares en opera

ción, una amplia red de gasoductos y se encuentran en construcción
de dos terminales de licuefacción de gas natural, una en Baja Califor
nia y otra en Texas; entre muchos otros proyectos más.
Una mexicana que merecidamente entra al reducido grupo de mu

jeres ejecutivas globales.
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MEXICO SA

SCJN: derecha embozada ff De enjuagues
y ministros § Impúdico amparo a Zerón

CARLOS FERNANDEZVEGA

Embozada, la derecha autóc
tona despacha en el Poder Judicial de
la Federación y su principal oficina se
localiza en la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación. No ceja en su empe

ño por recuperar lo mal habido que acumuló du
rante el régimen neoliberal, como, entre tantas
otras cosas, su "derecho" así lo catalogaba a
no pagar impuestos y a quedarse con los bienes
de la nación. Y en el descaro total, varios "minis
tros" acatan instrucciones, operan a favor de sus
patrones y los protegen de cualquier decisión
que afecte sus intereses. Son bien retribuidos,
desde luego, pero es tal su ambición que ya ni las
formas guardan.

POR EJEMPLO, ESTÁ el caso de Luis María
Aguilar Morales, quien descaradamente protege
los intereses de uno de los capos de la ultrade
recha, a la vez que uno de los mayores evasores
fiscales, entre otras gracias: el multimillonario
Ricardo Salinas Pliego, quien se niega a cumplir
con sus obligaciones fiscales, que no son pocas,
pues suman alrededor de 40 mil millones de pe
sos, y para ello utiliza a su ejército de abogados
que nada progresaría si no es con la "ayuda" de
"ministros" como el citado.

A LUIS MARIA Aguilar Morales se le ha junta
do la chamba y son tantos los "encargos" que de
be atender que comienzan a salirse de su control
y se le desparraman (por ejemplo, los amparos
que favorecen al citado evasor y su atracción
por parte de la SCJN, la escandalosa decisión de
proteger a los gobernadores de Coahuila y Chi
huahua en el caso de los libros de texto gratuito,
la protección a trasnacionales de la energía eléc
trica, entre tantos otros enjuagues), sin olvidar
que, junto con otro "ministro" (Alberto Pérez
Dayán), es miembro, y muy activo, del Instituto
de Mexicano del Amparo, una suerte de think
tank al servicio de las causas de la oligarquía.

PUES BIEN, NO todo le sale bien al "ministro" y
ayer se topó con pared, porque falló en uno de sus
"encargos". La Jomada (Eduardo Murillo) nos
ilustra: "la segunda sala de la Suprema Corte re
chazó atraer los cuatro amparos promovidos por
Elektra (propiedad de Salinas Pliego) en contra
del pago de impuestos por más de 40 mil millones
de pesos, por lo cual la empresa deberá acatar los

fallos que sobre estos casos determinen los tribu
nales donde se encuentran estos casos".

POR MAYORÍA DE votos "se rechazó la pro
puesta del ministro Luis María Aguilar Morales
de atraer estos casos", toda vez que "los argu
mentos jurídicos esgrimidos por Elektra no con
tienen ningún aspecto novedoso ni trascendente
que amerite que la SCJN los revise; además, hay
antecedentes de fallos sobre casos similares, don
de se ha negado el amparo. La decisión supone
que las solicitudes de ejercicio de la facultad de
atracción serán re turnadas a otro de los minis
tros de la segunda sala, quien tendrá que hacer
un nuevo proyecto en el sentido fijado por la ma
yoría, es decir, rechazarlas solicitudes" (ídem).

PERO LA MUY redituable industria del amparo
no se para en el fallido caso Elektra (parece que
alguien se quedó sin abonos grandotes), porque
los oligarcas y sus operadores son buitres: si no
logran el objetivo en uno, pues hay muchos más
en los que se puede insistir. También ayer se co
noció que la Secretaría de Energía "solicitó que
los ministros de la SCJN Alberto Pérez Dayán
y Luis María Aguilar Morales sean declarados
impedidos para resolver los amparos en contra
de la reforma eléctrica que se había programa
do resolver", lo que "frenará la votación, pues
será preciso que los demás ministros de la sala
definan si los cuestionados tienen o no razones
legales para no participar en la discusión y vota
ción de estos casos. Se trata de los amparos pro
movidos por Eléctrica del Valle de México, bajo
la ponencia de Pérez Dayán; y el de Recursos
Solares PV de México IV, encomendado al minis
tro Javier Laynez Potisek. La Sener argumenta
que ambos pertenecen al Instituto Mexicano del
Amparo, una asociación civil que promovió am
paros contra la reforma eléctrica, y por lo tanto
su imparcialidad no está garantizada".

ENTONCES, "SERÍA UN acto de traición a la
patria permitir que sigan con la misma política
de pillaje", advierte el presidente López Obrador.

Las rebanadas del pastel

SI DE AMPAROS impúdicos se trata, ahí está
el obtenido por el torturador Tomás Zerón, ex
director de la Agencia de Investigación Criminal,
quien se "ofende" cuando le llaman... torturador,
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y por eso la "justicia" lo "protegió" (jueza María
Isabel Bernal Hernández, titular del juzgado sép
timo de distrito en materia administrativa en la
Ciudad de México). Una raya más al tigre.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Protesta de sindicatos frente a La Suprema
Corte de Justicia de La Nación, La cuaL discute
una serie de amparos para proteger a Las

generadoras de electricidad privadas en contra
deL decreto de La Ley de La Industria Eléctrica.
Foto Cristina Rodríguez
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DINERO
Nueve aspirantes independientes a la Presidencia
//¿Cuánto debe al nacer cada mexicano? //
Automóviles chocolates: casi 2 millones
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL INSTITUTO NACIONAL Elec

toral dio a conocer anoche que
palomeó a nueve ciudadanos que
podrían participar como candidatos
independientes a la Presidencia de

la República. Fueron 30 solicitantes pero los
autorizados son los siguientes: Rocío González
Castañeda, Ulises Ruiz, César Asían del Casti
llo, Eric Flores, María Ofelia Edgar Mares, Fer
nando Jiménez Chávez, Eduardo Verástegui,
Manuel Romo Aguirre e Ignacio Benavente.
Tienen permiso para solicitar fondos privados
para sus campañas. Si reúnen un millón de fir
mas podrán participar en "la grande" del año
próximo.

¿Cuánto debe cada mexicano?
TODAVÍA NO APRUEBA el Congreso las
leyes de Ingresos y Egresos del gobierno fede
ral para 2024. La discusión adentro y afuera
de los recintos parlamentarios es intensa.
El Centro de Investigación Económica y
Presupuestaria (CIEP), una entidad privada,
opina que "en el paquete económico 2024,
se propone un gasto mayor por $766 mil 398
millones y el doble de endeudamiento por 5.4
por ciento del PIB. Los intereses correspon
dientes al pago de la deuda pasarían de 3.5
por ciento a 3.8 por ciento del PIB (un billón
263 mil 994 millones), superando el gasto en
educación de un billón 96 mil 544 millones y
salud de 990 mil 974 millones de pesos. "Por
tal razón, indica el CIEP, la deuda pública por
persona pasaría de 118 mil 780 pesos en 2023,
a 126 mil 818 pesos en 2024, incluyendo desde
recién nacidos hasta las personas de mayor
edad". Luego la advertencia: "Para asegurar
la sostenibilidad en el largo plazo, es necesaria
una reforma fiscal que revise la situación fi
nanciera del gobierno federal, sus organismos
y empresas; así como analizar el incremento
en los gastos comprometidos". Hasta ahí lo
que dice el centro. Comentario: la reforma pa
ra equilibrar el gasto con el egreso puede rea

lizarse por dos vías: con un impuesto especial
a la riqueza como lo hacen en algunos países
o cobrando IVA a alimentos y medicinas a los
pobres. Eso no ocurrirá en los meses que res
tan al sexenio.

Autos chocolates

CASI 2 MILLONES de personas están agra
decidas con la política del gobierno federal
por que permite la importación de vehículos
chocolates de Estados Unidos a la frontera. Los
modelos nuevos están fuera del alcance de las
familias mexicanas. Sin embargo, la Asociación
Mexicana de Distribuidores de Automotores
echa lumbre por los ojos. "Continuará el estí
mulo al contrabando de vehículos hasta el 31
de diciembre con la sexta ampliación al decre
to por el que se fomenta la regularización de
vehículos usados de procedencia extranjera",
dice Guillermo Rosales Zárate, presidente
ejecutivo de la AMDA. Hace referencia a que
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, lo anunció durante
la mañanera del Presidente López Obrador.
Precisa que el decreto ha llevado a darle placas
a un millón 803 mil 58 vehículos usados ex
tranjeros desde el primero de marzo de 2022
hasta el 26 de septiembre de 2023, casi 100 mil
unidades más que las nuevas vendidas en un
periodo similar (marzo 2022agosto 2023). Es
tán llegando automóviles de China baratos que
podrían ayudar a equilibrar la situación.

¿Será?
LA MODA ES comparar cifras de la economía
mafiosa y la legal. En México fue presentado
un estudio según el cual la delincuencia es uno
de los mayores empleadores del país y compite
con grandes corporaciones como Oxxo. Fue
desmentido desde la mañanera de Palacio
Nacional. Según Bloomberg en Colombia la
cocaína está a punto de superar al petróleo y
convertirse en su mayor exportación.

Fecha: 28/09/2023

Página: 6

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 24,483

Página 5 de 6



Twitterati

iSE ACUERDAN DE Denisse Ahumada Mar
tínez? La regidora panista que fue aprehendida
queriendo meter 42 kilos de cocaína a EU.
Pues se acaba de declarar culpable en una Cor
te de Texas. El PAN siendo el PAN.

@elgatopolitico_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail. corrí
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COMERCIO EXTERIOR
POR ARTURO DAMM ARNAL

• ómo vamos en materia de comercio exterior,
¿ VJ que nos permite vender en otros países, ex
portaciones, y comprar en otros, importaciones, ex
pandiendo nuestros mercados, con los beneficios en
materia de producción: antes de exportar tiene que
producirse, y de consumo: antes de consumir tiene
que importarse, sin olvidar la competencia: con las
exportaciones competimos en otros mercados y con
las importaciones competimos en los nuestros, com
petencia que obliga a las empresas a volverse más
competitivas, capaces de ofrecer a menores precios
y/o con mayor calidad y/o con mejor servicio? Ya te
nemos, del INEGI, la información para agosto de la ba
lanza comercial.

En agosto las exportaciones, con
las que satisfacen sus necesidades,
tanto de consumo como de produc
ción, los extranjeros, sumaron 52,359.9
millones de dólares, con un aumento
mensual de 10.11 por ciento y anual
de 3.8. Entre enero y agosto sumaron
391,787.0 millones, lo cual dio como
resultado una variación anual de 3.8

por ciento.
En agosto las importaciones, con

las que nosotros satisfacemos nues
tras necesidades, sean de producción
o de consumo, sumaron 53,737.0 mi
llones de dólares, con un incremento
mensual de 10.95 por ciento y decre
mento anual de 4.3. De enero a agosto

sumaron 400,481 millones, lo cual re
sultó en una variación anual de menos

0.5 por ciento.
En agosto el resultado de la balanza

comercial fue deficitario (importamos
más de lo que exportamos), por 1,377.1
millones de dólares. Para el período
enero  agosto el resultado también
fue un deficitario por 8,602.1 millones,
déficit comercial que, en contra de
lo que puede pensarse de bote pron
to, es lo deseable: comprar más de lo
que se vende, compras con las que
nosotros satisfacemos nuestras nece

sidades, ventas con las que satisfacen
las suyas los otros, déficit que debe
financiarse de alguna manera, siendo

lo más conveniente que se haga con
dólares provenientes de la inversión
extranjera directa (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/
arturodammarnal/deficit500282).

Bien que las exportaciones, tanto
en términos mensuales como anuales,
hayan crecido en agosto (10.11 por cien
to mensual, 3.8 por ciento anual). Bien
que las importaciones, en términos
mensuales, hayan crecido (10.95 por
ciento), mal que, en términos anuales,
hayan decrecido (4.3 por ciento).

En términos anuales, en agosto, las
exportaciones petroleras, que repre
sentaron el 5.81 por ciento del total,
decrecieron 4.6 por ciento, mientras
que las no petroleras, que represen
taron el 94.19 por ciento, crecieron 4.3
por ciento.

En agosto, en términos anuales, las
importaciones petroleras, que repre
sentaron el 8.88 por ciento del total,
decrecieron 37.1 por ciento, mientras
que las no petroleras, que representa
ron el 91.12 por ciento, crecieron 0.8
por ciento: 7.5 por ciento las de bienes
de consumo (que se usan para satis
facer necesidades): menos 8.6 las de
bienes intermedios (que se usan para
la producción, por ejemplo, materias
primas); 18.2 por ciento las de bienes
de capital (que se usan para producir
satisfactores), siendo este resultado,
directamente relacionado con las in

versiones directas, que producen sa
tisfactores, crean empleos y generan
ingresos, el más importante de la ba
lanza comercial.
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TRASELRABO
DE HORNBECK OFFSHORE

GENTE DETRÁS DEL DINERO

POR MAURICIO FLORES

La nueva es que luego de que el Registro
Marítimo Nacional suspendiera la ope

ración de la naviera Hornbeck Offshore Ser

vices México (HOS), la Secretaría de Econo
mía, que lleva Raquel Buenrostro, admitió
una queja para comenzar una indagatoria
contra servidores públicos que autorizaron
a esa compañía un esquema de inversión
neutra que le permitió dar servicio de cabo
taje por años pese a estarle prohibido por ley.

Durante más de cuatro años, la naviera de origen estadou
nidense prestó el servicio de cabotaje en el Golfo de México
mediante un amparo que se resolvió favorablemente para la
autoridad en julio pasado. Le adelanté que el Servicio de Admi
nistración Tributaria ya revisa sus obligaciones fiscales para, en
su caso, determinar pagos pendientes. El sector naviero nacio
nal agrupado en la Cameintram, de Armando Rodríguez, sigue
firme en contra de esas practicas de competencia desleal.

Nahle, foránea. En Veracruz, el tema de quién sera el candida
to al gobierno estatal por Morena conformó dos grupos: el de los
políticos originarios del estado y el de los fuereños.

Así, la zacatecana Rocío Nahle encabeza al de los foráneos,

con operadores de dudosa reputación, como el secretario de
Turismo, Iván Francisco Martínez Olvera, o el líder del Congreso
estatal, Juan Javier Gómez Cazarín.

En el caso de los veracruzanos, ya alzó la voz el diputado
federal Seigio Gutiérrez Luna, nativo del estado.

Y el principal obstáculo para Nahle son los morenistas vera
crúzanos que no quieren a alguien que nació en Zacatecas.

Un asunto de raíces, localista, nada cosmopolita, pero rudo y
duro. El conflicto interno puede ser mayúsculo si Nahle se em
peña en gobernar un estado de donde no es oriunda.

Canacintra, política industrial 2024. Uno de los esfuerzos
más notables por la actual directiva de Esperanza Ortega en
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación es la
construcción de una agenda común con todos sus integrantes
a fin de ser presentada a las contendientes (y tal vez contendien
te) a la Presidencia de la República en2024. Y lo hizo mediante
una serie de foros y encuentros donde con toda libertad los inte
grantes de Canacintra mostraron sus expectativas, necesidades
y sentir a fin de construir una propuesta sólida y funcional de
política pública industrial, que pase del rollo al desanollo.

En el último foro, efectuado el lunes pasado en la CDMX,
participó el consultor Xiuh Tenorio, quien encabeza Public
and Corporate Solutions, a dar una plática sobre el panorama
político nacional rumbo a las elecciones del 2024, así como las
agendas que en términos prácticos se bifurcan entre Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum.

mauricio.flores@razon.com.mx Twitter: @mfloresarellano
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UBERVS. TAXIS

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Desde que nació en 2009 la
plataforma de Uber, el ser

vicio de transporte interurbano
a través de una aplicación, y en
la medida que se fue instalando
en la gran mayoría de las me
trópolis del mundo, desató una
guerra entre esta compañía y el
gremio de taxistas previamente
establecido.

Los taxistas han visto sus ganancias amenaza
das y han hecho hasta lo imposible para impedir la
incursión de Uber en el mercado, alegando princi
palmente una competencia desleal y reclamando
legalidad ante autoridades.

No me voy a meter a discutir si los taxistas tie
nen razón o no, pero sin lugar a duda Uber fue una
innovación disruptiva en el servicio de alquiler de
transporte en México y en el mundo entero. En la
ciudad de Nueva York, Uber no pudo entrar al mer
cado de transporte privado hasta 2022 por la oposi
ción de los taxistas.

El caso mexicano es de llamar la atención por
que a la fecha hay zonas del país donde los sindi
catos de taxistas han incurrido hasta en violencia

física para evitar el funcionamiento de Uber. Por
mucho tiempo Uber no podía recoger pasaje en el
Aeropuerto Benito Juárez en la CDMX, por ejemplo.

O el gremio de taxistas en Quintana Roo es agresivo
cuando un Uber presta servicio en la zona hotelera
deCancún.

Y como generalmente ocurre, la tecnología siem
pre va más aprisa y por delante de la regulación que
cada país pueda aplicar, la solución a muchas de
estas disputas termina siendo arreglos entre los
particulares que operan los servicios.

Es así como cada país ha ido encontrando solu
ciones a este pleito. En Europa, Estados Unidos y
Asia lo que ha ocurrido es que Uber se ha asociado
o hecho acuerdos con los taxistas incumbentes, de
tal suerte que la convivencia entre ambos ya es tersa.

Una asociación reciente ocurrió con Yellow Cab

de Los Ángeles, la compañía más grande de taxis en
California, en la que se acordó la incorporación de
1,200 taxis a la plataforma de Uber.

En Argentina, particularmente en las ciudades
de Buenos Aires y Mendoza, también se han firma
do acuerdos entre la plataforma y los taxistas, en los
que ambos salen beneficiados y operan de manera
pacífica.

Bien valdría la pena conocer y estudiar estos
arreglos en otros países para ver qué se puede im
plementar en el caso mexicano, donde si bien se
han logrado algunos avances, el pleito entre la apli
cación de Uber y los intereses de los taxistas todavía
es real.

En otro tema. El peso mexicano lleva tres jomadas
consecutivas depreciándose, respecto al dólar. El
tipo de cambio en esta semana ha perdido 2.78 por
ciento para cenar el día de ayer en $17.70. Parece ser
que la aversión al riesgo empieza a crecer.
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^Podemos innovar
en México?

H uando la incertídumbre y el cam
i bio imperan, la tecnología trans

A mite —en segundos— informa
ción de un rincón del mundo a otro y las des
igualdades son el centro de las preocupaciones,
innovardeberíaserunaherramienta para adap
tarse, emparejar, mejorar, crecery destacar.
fc Hemos usado a diestra y siniestra la pala
bra innovación y parece pegadiza más que
una práctica de colaboración y curiosidad que
puede transformar una economía

México ocupa el sitio 58 en el índice Global
de Innovación2023 de WIPO, que analiza 132
economías. Somos eficientes, señala el estu
dio, y el número tres de la región —nos ganan
Brasil y Chile—. Llevamos dos años en el sitio
58 tras perder tres peldaños en 2021.
Innovar "definitivamente no es una forma

de llegar del punto 'A' al punto <B', sino un via
je permanente hacia la mejora", es una de las
conclusiones del estudio Panorama de la in
novación en México y Centroamérica 2023,
deKPMG.

En México, ocho de cada 10 empresas bus
cará modificar sus productos o servicios es
te año para competir, muestran los datos de
KPMG. ¿Logramos innovar? Para 50 por
ciento de los equipos encuestados la mayor
barrera para la innovación es un presupuesto
insuficiente. ¿Es solo una cuestión de dinero?
La mayoría de las empresas, casi la mitad de
las encuestadas en México, destina tan solo

dos por ciento de sus ingresos a la innovación.
Una minoría invierte más de 10 por ciento.
Innovar puede ser un ajuste en la atención

al cliente o una nueva función que se agrega a
unproductoo servicio queyaexistey no siem
pre requiere de mucho capital, pero sí implica
el apoyo de los líderes. En México entendemos

que el mandato de innovar viene 'desde arriba',
de hecho, 65 por ciento de las veces es la alta di
rección quien encabeza la innovación, según
KPMG, y solo 7 por ciento de los encuestados
dice que la empresa tiene un equipo específico
dedicadoadesarrollarnuevasideas.Así,elnivel
C de la organización es la fuente de innovación
más valiosa para 59 por ciento.
Todos podemos innovar, no es sencillo por

que implica cientos de ideas fallidas, colabora
ción y tiempo, por eso no puede ser solo tarea
de la alta dirección. Las nuevas ideas deben
ser una mentalidad, como indica KPMG, o
una práctica continua con recursos y resulta
dos que se miden y hasta se premian. Esa es
trategia puede generar la cultura innovadora
que se busca. Y sí la queremos porque necesi
tamos soluciones para dolores como la pobre
za, el agua, las inequidades y más.
Innovar no es solo un tema de la empresa,

es un tema social. Necesitamos una mente
abierta para ver a la innovación como un mo
vimiento de cocreación de valor, como dice
Mariana Mazzucato, directora fundadora
del Instituto de Innovación y Propósito Pú
blico de la University College de Londres, que
fortalece a una economía cuando parte de una
mancuerna entre lo privado y lo público, mm
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Hacia un abismo
educativo

Pese a que todavía no podemos
apreciar la magnitud de los es
tragos que causaron la pande

mia y la mala política educativa de la actual
'administración en la formación académica de
nuestros hijos, se empiezan a percibir algunos
indicios alarmantes. De no corregir el rumbo
lo antes posible, nos enfrentamos a un abismo
educativo con terribles consecuencias.
Está claro que la educación no ha sido la

prioridad para este gobierno. Echó para atrás
la reforma educativa de Peña; una reforma
que, aunque sin duda mejorable, iba en la di

rección correcta. Eliminó el Instituto Na
cional para la Evaluación Educativa, lo que
dificultó medir el avance (o retroceso) de los
alumnos y, en consecuencia, el desempeño
de los maestros. Recientemente cambió el
plan de estudios de primarias y secundarias,
relegando la enseñanza de la ciencia a se
gundo plano (ya no hay libro de matemáti
cas, por ejemplo).
Pero quizá el mayor daño a las perspectivas

educativas del país lo propició la pandemia.
Las escuelas del país estuvieron cerradas cer
ca de un año y medio y para la gran mayoría
de los niños, en particular para los más po
bres, el aprendizaje remoto fue un desastre.
Esta situación, por supuesto, no fue exclusiva
de México. El golpe que propició el covid19
a la formación académica de infantes y jóve
nes se reciente en el mundo entero. Lo que es
más particular de cada país es la forma en có
mo respondieron los gobiernos para compen

sar por los rezagos mía vez que regresaron los
niños a las aulas. En México no parece haber
existido un plan. Es más, ni siquiera hubo un
diagnóstico de la problemática
Existen varios estudios que intentan me

dir el impacto de la pandemia en la educa
ción hasta el momento. Algunos de ellos, co
mo el sacó el CEEY el año pasado, estiman
que se perdieron hasta tres ciclos escolares
en algunas regiones. Otra terrible conse
cuencia fue la deserción escolar: cerca de 1.5
millones de estudiantes abandonaron la es
cuela entre2020y2022de acuerdo con Edu
cación con Rumbo. En una evaluación re
ciente por parte de la Comisión Nacional pa
ra la Mejora Continua de la Educación, una
de las primeras en las que ya podemos obser
var los efectos de la pandemia en el aprendi
zaje, casi todos los grados evaluados (de se
gundo de primaria hasta tercero de secunda
ria) salieron reprobados. Puedo apostar que
los resultados de las pruebas PISA que se lle
varon a cabo en 2022 y que se darán a cono
cer en diciembre tampoco serán buenos.
Recuperar los conocimientos perdidos en

estos años tomará mucho tiempo, si es que se
logran rescatar. Las pérdidas de aprendizaje
generan un efecto dominó, ya que cualquier
carencia en un grado escolar se magnifica en
el siguiente. Un estudiante que no sale bien
preparado de secundaria, por ejemplo, lo
más probable es que le vaya mal en prepara
toria y en la universidad (si es que llega). Es
por esto que, de no rectificar con urgencia
los verdaderos estragos de la pandemia y la
mala política educativa los veremos décadas
en el futuro. »»
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INMOBILIARIA

GAP compra firma de
Tijuana por 40 mdd
Grupo Aeroportuario del Pa
cífico, que preside Laura Díaz
Barroso Azcárraga, dispu
so de una línea de crédito a 12
meses por 40 millones de dó
lares através de Citibanamex,
de los que usará 35.4 millones
para adquirir todas las accio
nes de una inmobiliaria del

aeropuerto de Tijuana con lo
que podrá tener control sobre
26 hectáreas en esa terminal.

NI EVA PRESIDENTA

Tania Ortiz asume
cargo en Sempra

Sempra Infraestructura nom
bró a Tania Ortiz Mena como
su nueva presidenta Tras 23
años en las empresas del cor
porativo, Ortiz Mena lidera
rá las tres líneas de negocio:
energías limpias, infraes
tructura y gas natural licua
do. Actualmente es miembro

independiente del consejo de
administración de la Bolsa
Mexicana de Valores.

BI SCA REESTRUCTURA

Unifln presenta un
análisis de quiebra
Unifin Financiera publicó un
análisis de escenario de quie
bra con fines informativos e

ilustrativos para el mercado
de valores a través de su si
tio web, en el que reafirma su
intención de lograr una re
estructura como negocio en
marcha a través de un conve
nio concursal consensuado
con sus acreedores.

FALLAS GLOBALES

Paran trabajo de VW
en su fábrica poblana
La planta de Volkswagen en
Puebla interrumpió su pro
ducción ante fallas detectadas
enlos sistemas delgrupoaesca
la global; mientras, trabajapa
ra reanudar sus operaciones de
vehículos. La fábrica es una de

las más grandes fuera de Euro
pa y hoy ensamblan los mode
los JettaTiguanyTaos.

PAGARA 8.834 MDP

Aleatica recomprará
14% de sus acciones

Luego de que el 30 de agosto
Aleatica, que preside David
Antonio Díaz Almazán, lan
zó una oferta pública por 240
millones de sus acciones flo
tantes en el mercado (14.03
por ciento del total), la ope
radora de autopistas recom
pró 99.56por ciento. El mon
to que pagará será de más de 8
mil834millones de pesos.
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ECONOMISTA

A la baja la desigualdad en México
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

La desigualdad de ingresos
suele ser la consecuencia de

una desigualdad económica
más amplia que deriva, fun
damentalmente, del desigual

repartición de la riqueza entre los dis
tintos miembros de una sociedad.

Otra causa de la desigualdad econó
mica se encuentra en la exclusión social
de determinados grupos de población.
Las causas de las desigualdades ya sean
económicas o de otra naturaleza varían
sensiblemente de un país a otro. No obs
tante, y para el caso concreto de la des
igualdad económica en los países latinoa
mericanos, se pueden señalar los factores
que se resumen a continuación como las
principales causas de la desigualdad.
En primer lugar está la desigual dis

tribución de los activos productivos, hu
manos, físicos, sociales y políticos del
país. Entre los activos sociales, se en
cuentran, por ejemplo, los servicios edu
cativos y sanitarios. En la mayoría de
los países del subcontinente latinoame
ricano, el acceso a la educación y la sa
nidad y la calidad de dichos servicios
varía sensiblemente de un grupo de po
blación a otro. El desigual reparto de
la educación repercute negativamente
en las condiciones laborales de los más

desfavorecidos acceso y calidad del em
pleo, reforzándose de este modo la des
igualdad económica. El reparto de los
activos físicos como la tierra, el crédito

y las infraestructuras también explica
la desigualdad económica. La concen

tración de la tierra excluye del rendi
miento de los bienes agrícolas a buena
parte de la población en los países lati
noamericanos más ricos en recursos na
turales. Por su parte, el acceso al crédito
en dichos países al igual que en los paí
ses desarrollados requiere de un aval,
esto es, la aportación de un bien como
garantía. El componente patrimonialis
ta del acceso al crédito limita el acceso a
financiación de los agentes económicos
con menor patrimonio.
Del mismo modo, las infraestructu

ras suelen concentrarse en las regiones
con mayor actividad económica, con lo
que se crea un círculo vicioso en el que
las zonas más remotas registran una
menor actividad económica que se ve
mermada por la escasez de infraestruc
turas y de acceso.
En segundo lugar, puede decirse de

forma generalizada que, en América La
tina, determinadas instituciones refuer
zan las desigualdades económicas.
El mercado laboral suele estar alta

mente segmentado, con diferencias en
su acceso y con una discriminación tan
to ocupacional como salarial. Ya se ha
señalado que parte de la desigualdad sa
larial se explica con la desigualdad en la
educación. A esta causa también se su
ma, en muchos de los casos, la política
industrial en particular, la política de
atracción de inversión extranjera direc
ta (IED). Por otra parte, el diálogo en
tre la Administración y el Gobierno, por
una parte, y el resto de la sociedad, por
otra, así como la falta de voz política de
determinados grupos de población, ex
plican la desigualdad social y política,
que está estrechamente ligada a la eco
nómica»
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Bepensa liquida papel, apoyo a paisanos en EU
y crecerá 15% este año pese a falta de fondeo
La falta de fondeo por los recientes incumpli
mientos 110 sólo ha afectado a las sofomes,
sino en general a las instituciones financieras
no bancarias.

Si antes del portafolio de institucionales se
destinaba un 25% a dicho segmento, hoy en el
mejor de los casos se está en 15% y hay filtros.

Una sofome que en plena pandemia refi
nanció un papel que originalmente colocó en
2017, fue Bepensa Servicios Financieros que
dirige losé Juan Vázquez Basaldúa que ya
cumplió 18 años en el mercado.

El jueves liquidó la totalidad de esa emisión,
tras 72 meses de pagar intereses puntualmente.

Con la emisión original de 2,000 mdp y el
refinanciamiento, la filial del grupo embote
llador que preside losé María Cázares y que
fundó Fernando Ponce, vaya que ha crecido.

De activos por 3,161 mdp en 2017, hoy está
en 15,000 mdp. En el ínter se expandió al
arrendamiento con ABC Leasing y más re
cientemente compró Crédito Real EU de Án
gel Romanos que es ya Financiera Bepensa
USA. El punto es apoyar a nuestros paisanos.

Este año Bepensa Capital, que es la contro
ladora, crecerá 15% sus ingresos, un récord
por la falta de competencia y el nivel de las
tasas. Vázquez explica que se anticiparon por
el mayor riesgo de incumplimientos. También
son más quisquillosos en la derrama. De ahí
que su morosidad esté abajo del 3% vs un 7%
promedio de la industria.

Se estima que en 2024 podrá mantener
un avance de al menos 8%, dadas las nece
sidades del mercado. En su caso han apoya
do a más de 12.000 clientes (6,200 personas
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físicas y 6,400 morales).
Simplemente 9,000 familias han compra

do casa vía los apoyos a la construcción. Miles
también han obtenido un coche y Bepensa
está orgulloso de haber financiado la primera
máquina de ultrasonido en cuarta dimensión
en Yucatán. También a pequeños negocios de
propóleo, miel de abeja y guayaberas para
entrar a Walmart de Guilherme Loureiro o
Amazon de David Miller.

Asi que pese a las vicisitudes, esta firma
va por más.

SE ALIAN ALTOR Y AMERRA PARA
BUSCAR RESCATAR INGENIO PUGA

Con la novedad de que el fondo Altor Capital
de Fernando Apórtela se asoció con Amerra
Capital de Craig Tashjian para hacer buenos
los derechos de litigio sobre un crédito que no
pudo honrar el emproblemado Ingenio Puga
de Oscar Garciarce Muftiz ubicado en Nayarit.
Éste al final logró ir a concurso. El convenio
abre una ruta de salida a su compleja situa
ción que tiene en vilo a 5,000 trabajadores de
la región, ya que permitirá el reinicio de ope
raciones. Altor comprometió recursos para
iniciar la zafra y armar un equipo que logre
cuajar una reestructura. Veremos.

OLVERA ASUME REEBOK
MÉXICO Y POR ACELERAR PASO
Recién le platicaba que Mario Olvera Morales

dejó el timón Puma, la multinacional alemana
de ropa deportiva. Más pronto que temprano el
experimentado ejecutivo está de regreso. Aca
ban de confirmarlo como nuevo director general
de Reebok, otra de las grandes en ese negocio
nacida en GB, aunque arraigada en Boston. La
idea es crecer fuerte. Acaba de abrir una prime
ra tienda física en Forum Buenavista.

ALEÁTICA FIJA PRECIO PARA DEJAR
BMV Y PREMIO MARGINAL

Aleática de Rubén López dio ayer otro paso en
su sorpresivo desliste de la BMV que dirige
loséOriol Bosch. Fijó el precio de la oferta de
recompra en 37 pesos, premio marginal vs los
36.70 pesos de ayer.

SEGUIRÁ DECRETO DE AUTOS
CHOCOLATE Y SUPERAN
VENTA DE NUEVOS

Ayer Rosa Icela Rodríguez titular de la SSPC
informó que el decreto para regularizar autos
chocolate continuará a diciembre. Sexta pró
rroga. De inmediato la reacción reprobatoria
de AMDA que preside Guillermo Rosales. Y es
que desde marzo del 2022 a la fecha ya se han
regularizado un millón 803 mil 58 vehículos,
casi 100,000 más de las unidades nuevas ven
didas. Absurdo.

@aguilar_dd
albertoagu¡Lar<a)dondinero.mx
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El ransomware se mantiene
como la principal amenaza
para las empresas
Las empresas son jugadoras importantes en la economía
mundial y para adaptarse a los retos actuales han em
prendido su transformación digital, apoyando sus opera
ciones e infraestructura en las TICs. Sin embargo, esto no
solo representa ventajas competitivas para las organiza
ciones sino también para los cibercriminales, quienes
ven aquí una oportunidad para obtener grandes ganan
cias económicas y en ocasiones, reputacionales, a través
de ataques de ransomware.

Este tipo de ataques ya no solo consisten en secuestrar
los equipos e infraestructura critica de las compañías,
sino también en robar datos de clientes y empleados, pro
piedad intelectual, información confidencial y dejar sus
servicios fuera de línea para extorsionarlas pidiendo un
rescate por su liberación. En resumen, los grupos de ran
somware mejoran continuamente sus tácticas e incluso
han cimentado sus propios modelos de negocio, represen
tando un nesgo significativo para las organizaciones.

De acuerdo con un reporte de nuestros expertos, en los
últimos 12 meses, las soluciones de la compañía bloquea
ron 1.15 millones de intentos de ataques de ransomware en
América Latina. Esto significó que las empresas de la re
gión recibieron un promedio de dos ataques por minuto.
México fue el tercer país más afectado, al registrar 102 mil
intentos de ataque, solo después de Brasil y Ecuador. Los
investigadores indicaron que hubo una disminución del
27% en comparación con el año anterior, sin embargo, la
razón es que los cibercriminales han perfeccionado sus
ataques, con una fase de planeación más amplia, para ase
gurarse de que los pagos por extorsión se realicen.

Encoder, Hive, LockBit, Stop son algunos de los grupos

de ransomware que acechan a la región. WannaCry, la
campaña de este tipo de malware más grande registrada
y que afectó a diversas redes empresariales de América
Latina y el mundo en 2017, sigue apareciendo entre las
detecciones más altas (40.59% de los casos), a pesar de
que el grupo ha estado inactivo durante mucho tiempo y
que el parche para cerrar la vulnerabilidad explotada se
emitió dos meses antes del inicio de los ataques. Este es
un recordatorio de que la amenaza se mantiene latente,
pues los ciberdelincuentes aún intentan explotar los
equipos que no cuentan con el parche.

Recientemente, hubo mi ataque de ransomware a gran
escala dirigido a una empresa proveedora de servicios de
Internet en Colombia, que comprometió su red y los datos
críticos de sus clientes, entre los que estuvieron diferentes
entidades de gobierno. Este es un claro ejemplo de cómo
estos ataques son cada vez más sofisticados y dirigidos,
mientras que sus consecuencias también pueden afectar
reputacional y económicamente a las organizaciones.

Para protegerse ante estos ataques, las empresas ne
cesitan implementar una estrategia integral de ciberse
guridad que incluya la Inteligencia de Amenazas, una
herramienta de ciberseguridad acorde a sus necesida
des y la capacitación de los empleados de todos los ni
veles. Esto ayudará a prevenir, investigar y responder a
incidentes de manera inmediata: mitigar el daño poten
cial de cualquier amenaza, incluyendo los ataques de
ransomware; continuar con sus operaciones y salva
guardar su información, así como la de clientes, em
pleados y consumidores.
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UN MONTON
DE PLATA

EXTRAÑABAMOS
LAS COMPRAS
DECEMEX

Ha identificado que las tres grandes tendencias
donde quiere insertarse son: la descarbonización,
la eficiencia en la construcción y la circularidad

uego de que —tristemente— el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ca ptu ró la
agencia económica y de negocios durante
todos estos años, reduciendo en el ánimo
y en los medios nacionales la relevancia de
las acciones estratégicas de las grandes
compañías mexicanas, ha llegado el tiempo

de revertir la incorrecta percepción de que es el gobierno, y
no las empresas, las que crean el valor económico en el país.

Esa percepción es una gran equivocación y, aunque conti
nuará varios meses, algunas noticiasy destellos empresariales
ya se manifiestan para corregirlo.

El gran ejemplo lo puso en 2022 Grupo Femsa, encabezado
por José Antonio Fernández Carbajal, que adquirió a la em
presa suiza Valora en mil 150 millones de dólares. Fue ¡cónico
y será trascendental. Pero hay por supuesto otras acciones
estratégicas que empezarán a despuntar.
Ayer supimos que Cenex, la cementera regiomontana

que preside RogelioZambranoy dirige Fernando González
Olivieri anunció la adquisición de la firma alemana Kiesel,
presidida por Wolfgang Kiesel y dirigida por Beatrice Kie
selLuik. Es una compañía con 64
años de existencia, fundada en la
zona de Stuttgarty, aunque su pre
sencia esglobal.es particularmente
fuerte en Polonia, República Checa,
Francia y Alemania. Sus productos
principales son morteros y adhesivos
críticos para la construcción.

Esta adquisición se inscribe en
el éxito que registra una división de
negocios dentro de Cemex llamada Soluciones Urbanas.
De acuerdo con la empresa, esta es el área que más cre
ce, e incluye materiales de alto desempeño, construcción
ndustrializada, soluciones para economía circular y para
industrias específicas como logística. Para ciarnos una idea,
en el primer semestre de 2022 este segmento de negocio
generó un EBITDA de 111 millones de dólares; pero para este
año, en el primer semestre, dicho inclicaclorya había llegado
a 147 millones de dólares. Un crecimiento de 33 por ciento.

Cemex ha identificado que las tres grandes tendencias
donde quiere insertarse en el futuro son la clescarbonización,
a eficiencia en la construcción y la circularidad.
Cemex crece en solidez financiera. La compra de Kiesel

descansa en una estrategia que durante los siguientes años
excluirá la contratación de nueva deuda o las emisiones de

capital. De hecho, las agencias calificadoras han revisado al
alza la perspectiva de sus emisiones, y su razón financiera
de apalancamiento cada día disminuye más.

Sí, extrañábamos las adquisiciones de Cemex. Parece que
están de regreso.
GRUPO PRESIDENTE

Grupo Presidente, de Braulio Arsuaga, adquirió la empresa de
hostales boutique Casa Pepe, con lo que anuncia la expansión
de su concepto a dos unidades más en la Ciudad de México,
Zipolite y Puerto Escondido. La empresa dijo que llegará a 20
destinos más en los próximos cinco años.

La cementera

anunció la

adquisición de
la compañía

alemana Kiesel
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CORPORATIVO

ARABIA
SAUDITA
CAMBIA

La OMT elogió al país árabe por el impulso el
turismo global con una visa digital y la formación
ele nuevo capital humano, en especial mujeres

IAD. La celebración del Día Mundial de Tu

rismo en la capital de Arabia Saudita no
es casual. Se trata de la región del mundo
que más rápido se está transformando
a partir del turismo, sin perder su fuerza
cultural, con una oferta de servicios que
busca convertir al país musulmán en el

mayor mercado emergente para esa industria con inversiones
por más de tres trillones de dólares.

Así lo expresó ayer el secretario general de la Organización
Mundial de Turismo, ZurabPololikashviM al abrir un encuentro
que congrega aquí a más ele 500 oficiales, entre ministros de
Turismo, empresarios y expertos de unos 120 países.

El funcionario elogió las facilidades que ahora tiene el país
árabe para emitir visas electrónicas, así como la formación
de capital humano para recibir a más turistas, luego que en
el primer trimestre ha recibido nueve millones de visitantes a
partir de una oferta de servicios que crece de forma acelerada.
LA RUTA DEL DINERO

Comenzó en Washington la décimo tercera edición del USMé
xico CEO Dialogue, un encuentro II
deraclo porel presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantesy porSuzanne Clark, pre
sidenta de la Cámara de Comercio de

Estados Unidos con una agenda que
se centró las facilidades para atraer
nuevas inversionesyenergía limpia...
En Santander, España, el presidente
del PRI, Alejandro Moreno Cárde
nas, expuso en el Congreso Nacional de Jóvenes la misión y
alcances del Frente Amplio por Méxicoy afirmó que la sociedad

civil apoya la conformación de un gobierno de coalición a partir
de 2024. Presentó en ese foro los resultados de un proceso
político inédito en México entre PRI, PAN y PRO para elegir con
el uso de la tecnología a quién encabezará su candidatura
para las próximas elecciones federales al recolectar más de
tres millones de firmas... A propósito del PRI le comento que
en el Senado esa fuerza política podría sumar a Nancy de la
Sierra Arámburu, con lo que llegaría a nueve integrantes
en la Cámara Alta. Al inicio de la legislatura, De la Sierra llegó
i epresentando al PT. Nos dicen que el anuncio oficial se dará
a próxima semana... La insurtech WOOW, que lleva Margarita
Zepeda Porraz, es una de las primeras firmas mexicanas
que se sube a la Inteligencia Artificial, no sólo para transfor
mar la manera en que operan los seguros, sino también con
cambios en la contratación de pólizas en línea que requiere
apenas tres minutos. Ese tipo de aplicaciones se presenta
ion en el INBOUND, de Boston, y el IBM TechXchange, de Las
Vegas, donde la conversación giró en torno al crecimiento de
la IA en varios sectores... A quien parece que se le empiezan a
juntar los problemas es a Federico Sarabia, quien se sigue
ostentando como presidente del Consejo deAdmfnfstración
de Cruz Azul e insiste en mantener ¡legalmente el control de la
planta en Jasso, Hidalgo, a través de algunos disidentes de la
cooperativa autodenominados "la resistencia" cuando varios
tribunales han desconocido su titularidad.

El país
musulmán va
a destinar más
de tres trillones
de dólares
al Turismo
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Bepensa liquida papel, apoyo a paisanos en EU
y crecerá 15% este año pese a falta de fondeo
La falta de fondeo por los recientes incumpli
mientos no sólo ha afectado a las sofomes,
sino en general a las instituciones financieras
no bancarias.

Si antes del portafolio de institucionales se
destinaba un 25% a dicho segmento, hoy en el
mejor de los casos se está en 15% y hay filtros.

Una sofome que en plena pandemia refl
nanció un papel que originalmente colocó en
2017, fue Bepensa Servicios Financieros que
dirige José luán Vázquez Basaldúa que ya
cumplió 18 años en el mercado.

El jueves liquidó la totalidad de esa emisión,
tras 72 meses de pagar intereses puntualmente.

Con la emisión original de 2,000 mdp y el
refinanciamiento, la filial del grupo embote
llador que preside losé María Cazares y que
fundó Fernando Ponce. vaya que ha crecido.

De activos por 3,161 mdp en 2017, hoy está
en 15,000 mdp. En el inter se expandió al
arrendamiento con ABC Leasing y más re
cientemente compró Crédito Real EU de Án
gel Romanos que es ya Financiera Bepensa
USA. El punto es apoyar a nuestros paisanos.

Este ano Bepensa Capital, que es la contro
ladora, crecerá 15% sus ingresos, un récord
por la falta de competencia y el nivel de las
tasas. Vázquez explica que se anticiparon por
el mayor riesgo de incumplimientos. También
son más quisquillosos en la derrama. De ahí
que su morosidad esté abajo del 3% vs un 7%
promedio de la industria.

Se estima que en 2024 podrá mantener

un avance de al menos 8%, dadas las nece
sidades del mercado. En su caso han apoya
do a más de 12,000 clientes (6,200 personas
físicas y 6,400 morales).

Simplemente 9,000 familias han compra
do casa vía los apoyos a la construcción. Miles
también han obtenido un coche y Bepensa
está orgulloso de haber financiado la primera
máquina de ultrasonido en cuarta dimensión
en Yucatán. También a pequeños negocios de
propóleo, miel de abeja y guayaberas para
entrar a Walmart de Guilherme Loureiro o
Amazon de David Miller.

Así que pese a las vicisitudes, esta firma
va por más.

SE ALIAN ALTOR Y AMERRA PARA
BUSCAR RESCATAR INGENIO PUGA

Con la novedad de que el fondo Altor Capital
de Fernando Apórtela se asoció con Amerra
Capital de Cralg Tashjian para hacer buenos
los derechos de litigio sobre un crédito que no
pudo honrar el emproblemado Ingenio Puga
de Oscar Garciarce Muñiz ubicado en Nayarit.
Éste al final logró ir a concurso. El convenio
abre una ruta de salida a su compleja situa
ción que tiene en vilo a 5,000 trabajadores de
la región, ya que permitirá el reinicio de ope
raciones. Altor comprometió recursos para
iniciar la zafra y armar un equipo que logre
cuajar una reestructura. Veremos.

OLVERA ASUME REEBOK
MÉXICO Y POR ACELERAR PASO

Recién le platicaba que Mario Olvera Morales

dejó el timón Puma, ia multinacional alemana
de ropa deportiva. Más pronto que temprano el
experimentado ejecutivo está de regreso. Aca
ban de confirmarlo como nuevo director general
de Reebok, otra de las grandes en ese negocio
nacida en GB, aunque arraigada en Boston. La
idea es crecer fuerte. Acaba de abrir tura prime
ra tienda física en Forum Buenavista.

ALEÁTICA FIJA PRECIO PARA DEJAR
BMV Y PREMIO MARGINAL

Aleática de Rubén López dio ayer otro paso en
su sorpresivo desliste de la BMV que dirige
loséOriol Bosch. Fijó el precio de la oferta de
recompra en 37 pesos, premio marginal vs los
36.70 pesos de ayer.

SEGUIRA DECRETO DE AUTOS
CHOCOLATE Y SUPERAN
VENTA DE NUEVOS

Ayer Rosa Icela Rodríguez titular de la SSPC
Informó que el decreto para regularizar autos
chocolate continuará a diciembre. Sexta pró
rroga. De inmediato la reacción reprobatoria
de AMDA que preside Guillermo Rosales. Y es
que desde marzo del 2022 a la fecha ya se han
regularizado un millón 803 mil 58 vehículos,
casi 100,000 más de las unidades nuevas ven
didas. Absurdo.

(a>aguilar_dd
albertoaguilar@dondlnero.mx
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OBRAS MUY CARAS

CARLOS LÓPEZ JONES

Las grandes obras de este
sexenio, el AIFA, el Tren
Maya y la Refinería Dos
Bocas tendrán un costo

conjunto de L5 billones de
pesos al cierre de este sexenio

15 billones de pesos sonl.5 millo
nes de millones de pesos, es una
cantidad impresionante de dinero.
Con esa suma de dinero, por ejemplo,
el gobierno pudo haber construido y
regalado 3 millones de casas con
electrodomésticos, servicio de gas y
paneles solares a los 3 millones de
familias que hoy viven en pobreza
extrema. Otro uso de ese dinero pudo
haber sido construir parques solares
y eóllcos suficientes para que ningu
na familia mexicana pagara por la
electricidad que consumimos en
nuestros hogares durante los próxi
mos 20 anos, también se pudo haber
mejorado el sistema de salud pública

con múltiples beneficios, por un la
do, la cantidad de muertos durante la
pandemia de Covidl9 no hubiera sido
de 700,000 mexicanos; hoy, y du
rante los próximos 15 años, todos los
hospitales públicos del país tendrían
medicinas suficientes e insumos pa
ra llevar a cabo todas las cirugías
pendientes sin contratiempos

Cada vez que el gobierno decide
gastar dinero en algo está decidiendo
al mismo tiempo, o bien reducir el
gasto en otros rubros, o bien aumen
tar la deuda, o una mezcla de ambos,
como está sucediendo con la actual

administración, donde la deuda pú
blica nueva adicional para 2024 será
de 1.8 billones de pesos, cantidad que
podría usarse para obtener múltiples
beneficios cómo los que se describen
arriba, pero se van a usar en apoyos
sociales para darle dinero a más de
25 millones de personas en México,
de acuerdo con las palabras del Pre
sidente López Obrador
Cada año, por estas fechas de

septiembre a noviembre, el Presi
dente manda su propuesta de ingre
sos y gastos a la Cámara de Diputa
dos, misma que con mayoría simple,
que Morena y sus aliados el PT y
PVEM si tienen en la Cámara, aprue
ban para el próximo año. Es una res

ponsabilidad conjunta entre lo que
se propone gastar y lo que se aprue
ba, aunque en la actual administra
ción, ningún Presupuesto ha sido
modificado durante su discusión en

la Cámara de Diputados
SI el Gobierno quiere gastar más y

repartir más dinero, lo responsable
sería recaudar más y usar esos ingre
sos adicionales en lo que decida. Para
recaudar más, tendría que subir im
puestos y tendría un alto costo políti
co que podría costarle millones de
votos a Morena en las próximas elec
ciones, pero sería lo responsable.

Las obras como el AIFA, Dos Bo
cas y el Tren Maya, no solamente
cuestan el dinero que se invierte en
ellas, también cuestan todo lo que se
deja de hacer y, en el caso de esta
administración, han costado muchas
vidas: México se ha quedado sin es
cuelas de tiempo completo, sin es
tancias infantiles y 50 millones de
mexicanos han perdido su acceso a
los servicios de salud pública, de
acuerdo con las cifras oficiales del
CONEVAL.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx

Twitter: (sCarloslopezjone
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ENRIQUE
CAMPOS

El petróleo es de los mexicanos, no de los cubanos
México, el país que renunció en

el régimen actual a aplicar una
reforma energética que encon
traba una salida financiera para

Petróleos Mexicanos y que mej or prefiere rega
lar petróleo crudo a la dictadura cubana.
Y no cualquier cantidad de hidrocarburos.

De acuerdo con la agencia británica Bloomberg
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor ha regalado a la dictadura de Miguel Díaz
Canel, por lo menos 350 mil barriles en junio y
700 mil barriles en julio. Un millón de barriles
de petróleo crudo que están de hecho registra
dos en los datos de la información portuaria.
Y esta agencia informativa calcula que hasta

agosto pasado se habrían donado a Cuba un
total de dos millones de barriles de petróleo
para dar forma a este enorme regalazo.
La confirmación de que esto se trata de un

donativo y no una venta al régimen cubano lo

hizo una funcionaría que no deja de decepcio
nar desde el día uno en su nuevo encargo. La
secretaria de Relaciones Exteriores de México,
Alicia Bárcena, dejó esto claro en Nueva York.

Dijo la canciller que las donaciones petrole
ras a la isla se hicieron a través de la Agencia de
Cooperación Internacional para el Desarrollo
pero que, con la propia situación financiera
complicada en casa, ahora quieren que la dic
tadura empiece a pagar.
Aun si México fuera un país en jauja y Pemex

una empresa en bonanza habría que cuestio
narse si hay que estar del lado de un régimen
como el cubano que no respeta los derechos
humanos de sus propios ciudadanos.
Pero bueno, México tiene un régimen que

devalúa la orden del Águila Azteca que López
Obrador entregó a DíazCanel. Este es el país
que infiltra en sus celebraciones de indepen
dencia a las tropas de un invasor como Rusia
para que marchen y festejen ante los ojos del
Presidente mexicano.

Además, México noes unpaís ricoy Pemexes
la empresa pettolera más endeudada del mun
do y no están para hacer caridad con los tiranos.
Dos millones de barriles de petróleo a un

precio de casi 90 dólares por barril, como hoy
está la mezcla mexicana, son recursos que ne
cesita este país. Son miles de millones de pesos

que sonmás necesarios para apoyar a millones
de pobres mexicanos que hoy no tienen ni si
quiera servicios de salud básicos, entre muchas
otras carencias.

Pero también, Pemex es una empresa que
debe más de 110 mil millones de dólares, que
está lejos de cumplir sus metas de producción,
que tiene que ser rescatada con recursos públi
cos y que implica un riesgo financiero para toda
la economía mexicana.

La reforma energética del sexenio pasado
pretendía que particulares tuvieran el derecho
de extracción de petróleo y que pagaran enor
mes cantidades por permisos e impuestos para
poder comercializar esos productos y todo con
su propio riesgo empresarial.
Pero no, los dogmas que acercan al gobierno

mexicano con regímenes como el cubano, el
venezolano o el de Vladimir Putin en Rusia,
hacen que antes que sacar una ventaj a para los
mexicanos se opte por regalar, con transporte
incluido, el petróleo a una dictad ura.
Pero estamos en un punto en el que aun con

las evidencias no pasa nada. Absolutamente
nada.
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Veracruz, ejemplo de apoyo y
acompañamiento a los productores
Grarias al i i ,majo iÍc sus

huís ¡le 7;>fS mil produc
toras Y pil>lill¡l¡.liCS. iJüí
romo el apoyo y «HiHii
pa'"¡an'ienio de Iris jyi
hi< nios li'Hi r.il \ ivjjii.it.
Veraeritf OKintieilO lili

alto nivel tíaproducción agropecuaria \
|lt^fjlHi'H,q[«*y¡ili)l|l)ÍiMí*!>iiiii
da porcuna aí*ronlinu'iiluria del paíscimi
lili M.lnuion ticJ iiijIítiiu s KO't mil 750
fondadas,

lista ciliiMiui'iii)|)li< i un valí ir (ri n uV
tilico de m;i mil 7(l1 millones de pesos,
lefiresenla el 10.7 por ciento de la pro
ducción agrrtaiinienciria ini.il do| |.kitw.
I)ia allí la itlipíH'ljiitJjfiíi fíe itulilíciK*r 5,
ftjrlalwoni! s*H:ior primario vcraniiz; 1110.

La entidad e* l;i principal ¡iroduciora
*hf f ¡ifiri de j¡zúral;matí defírauo, naran
ja. Iíiiiúii y pifia: os tercer lugar 1 i m ional
coproducción pesquera, tíMi másil<j4I
mil IfHH'laita un mus 745 kiliimi'inw de
litoral v mantiene e! liatti$í¡1iíilm> más
grande riel país, tí111 4.:] millones de ra
[ny,asde $m¡hlo.

Por ello. sWj de iviiinoier las accio
nes y ^stpianuSs iiMplí iiit'iiiii.li»s por el
mílwtniíiilin' ¡ iiíll.iliiiaf tlüivia Jiménez
[u:(0j seguir loffiili'i'U'iiílu al 1 mu 11 >0 ve

lijri ll/mi®

Fjenipit» de i'üt»í«in lus ~ ri,u¡i.'iiist»a
linden 11 liparl i tu. que a través deluSe¡ :m
lana lio Hesanollo A»;•«.•»:t«.ii';t«. Kiinil
v l'eseal Sed arpa), ron su Lilulnr Kvaiisto
Ovando líamírey;. y el subsecrelur ¡o de
(riiiiaikíifd y l'esi a, iluinhertü Amador
Z.ini»o/.a. «t: ¡irumoeinnan y manirían
las entreoís de diferentes conceptos.
• eiquetna ha permitido a los pro

«IlírlPiw ganaderos la accesibilidad V
ent rega de iiiaieriaÍEís, equipos, Iterin
lUiiüUasiy maquillaría pauid desarrollo
exitoso lU' su actividad primaria.

Biroi pnrt»mK{ir<'H)iH«qiii! ¡ncmmon
lan la productividad y calidad de losftW
ditetos venu'i u/anos. lo que lis perfil tic
<'OlHtpi'lH' CitU tlsiio 011 los lltt'tl ados IKI
oiuiialese Í!ii<r.i¡HÍiiiialí<s.

MÉXICO. INVITADO DE
AMÉRICA EN LA EXPO
HORTÍCOLA DOHA 2023

I na Inimia noticia y un reennneímion
kíSi la calidad de tapPrHluelOsí de! cani
I x j i ticsküT ¡11; |! i* ¦ 111 K'xm > sínt 111 iu
de las ilaciones invitadas di1 América eü

la próxima llvpo IJnrticola Duba 2()2'i.n
n«HÍ«»m»$lfÍ 2 de octubre ib' 2023 ni 28
di in¿avodeI l!ít24.

Imiáffi' Ion i, 111 iu fio los más imppriaii
(es i*n su áiuhitii i'ii c*s!a h gió;.. Mt'xiru
P¡'ím*i ni ira i nnovaciuiiís ircni >1i i^iras pa
ra impiito muí affrinillnra |nslivtiliiblij,
íidiiinás tío qur pníimnrni í?l iiil<nt ¡iin
hiiHionU'n'ialoiHi Qatnr y í>iro,s (íaist^sde
MoiíinOrii'nn' v \nrín lio Áfrira,
i I ^uliirrliu iri'!\ir,»Mi ir ibió csla

invitas'íóri dnrantr 1111 mtirwntro ijih1
sokmi\ ioren i'í nú» ¡(asido al suTiiíiario
de Vírículmm v líe.saiTolto M(iraL\ fetar
VillalolKis AiVnuhula. v i:l ejiibajador ilo
(Ja[¡ir un Míkitíi, Vloliammod .Mktnvaíl

Hof ordiniiis que Vli'xií ú es artnal
mcntiiol nnoiavo |>:i)ilnrlof mundial rio
alimonio* y oí la imo cxpcriadia ,

REFLEXIÓN
I l.hü'¡iprii\i:niailair!i nu'i'inmariiis.nl

gobioniD dí'I pn'sídt'iih1 Andrés Manuel
Lope? Obrador proponía Ufia IVunitiia
pifa itw;il<ir al rauipo tíiusii ano, la la
próxima eulumna daieinos datos de osa
lomuda y el impacto i|iie lia repteseiiía
do al momento,

•Ecao^aüstas tiu'lS^cici Agicpecu^tio
Presidenta del tofeci'n cíe 'rigeniems.

AujiítfrilHí.trialC'Si ;:lf mrkh c. a.C
1 jtsc uanaio" 'ouíiook co 1r
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De café y vinos adaptándose a la tierra
Sit'üiiü i hay mr dio para

lesh'jnr u i i
K> f|ijc w acurra»
liiisiü el pasado l!J iJf
.stí|iiic*i:il>:< día Indico
para i()S IIH'xicíMlOS SI1
1'IlUÍÚl UlIlOr] Í)¡¡1 Illll'l

uacimud ¡Jp Hablar rumo Pirala: mí» ¿f¡§¡
cíiam Ices, \ sumen iiiiií Ihis más días

raros y peculiares apañados <>11 ni ea
kíiirltiriit. Hoy Hii .i hablar [Jfíl eiimbin
rlinuíúco y la ¡)i(¡diu'í'iúii dr enlc! y
vino con luniilírí'1 y apellida

Ll próNÍino primero de octubre será
síl l.)iít ¡niel nacional del t'al'6y Medias
después, r¡ Tdeldmnm mes. el Din del
Vfii Mcxkiano. jfsí nuieho ácido,
caldos, lasas y ropas pasarán por lodos
aijuellus iou'tt'siidos irii l;i produi cióli
y ríiHSirput) de asios placeres de la vida.
I'reieviu ideal fiftfei niem ionara los i¡ne
hacen posible aprovechar t oei Irabajo.
t síraiesiia r> ínki'^oiiria <t| campo ¡pie
da i'sans IrilttJs, (¡ilriijs y viñedos.
Ayer eseni lió a ('Jandia Tiutcih y

a Juan Jufit' Villucifi. socia rumiadura e
ii¡«eniei'o agrónomo de la bodega viti
viníeola Aiialnlki, de Valle de (ásadalu
pc. (unlarlc a Mariana Uiiiz, voccni de
tilsfttÉ'dfttl civil hueiaiiva í liniátiea de
NI ¡éJii< o, tjijcs pitra a va t rea r tn i la i 111J asi r í; i
mi so quedaron pflálit os y adaptaron
los lníludos dí» piiidncd/ill apoyados
i*n leniíjli¡g|a.

No ic icHíjfínuss amias dt* fierros v
solnvare para coseriiar lífg !iei mosns
jrK'iinos dt? uvas fsp|»nra para aiiitfinf»
uai i*l mu1,ocio deben mular ron psa
UüJiDlriifia), es analizar. mohín y : iiiii

[infhai' léeniras nuevas |j¡mi mejorar la
|iri«lm < ióii. opdmi/ar f! imbajo «ti el
e¡iuip¡s? y, i»o cumplir con lus
cmupntntisos para reducir l<i Intel la t U
carbono v el saidAi < ürnálicp.
Se (rala de soluciones «pie pueden

¡j;a<n e? simples. cttirio Iffis rúenla ni
agrónomo Vil!¡ií is:iis. porejemplo,fren
m a mili lírara sec.i la uayor |iant> dnl
(ii'inpn mraiir y aplicar rtag» r(|lisuiiiir
(laiit tilaiiftncu la lintncdad del culliv<i.
II ii 11 íiuit el rii'Ho qui' inunda el t aiLipn
una vry v m s(;r a igual, pani dar paso a
telas ntír» nnienra el uttua para niaiilc
iHTiiiojada lasirperfii icialtiel uempo:
numoü a.ijua y iTjgJor tirara,
Kx ¡iifiu npai>:e y oniparse A> pen

sara kaiífi |ila/.o mi boiifíll! So de ukíijs.
V <;on ei cal'f1 lanilíicii. los jirodui'iMres
Juan ('abailerti "itípe/ii uapa, (Uoriíi l'e
|){'ííiiiia¡ja, Margarita l'imeiiU'l, ilort'n
¡ifiíi .Vsise lidíbeno I ¡íenhai "Dnii brii:'.

uniré iilnw.íje aire\ienm «¡in fii ejiiiríds
y an'plarou e{apoyoili* I<i liasuarional
\( wi le pa ra í twpr y i*pii iswli tu s uk raí 11 
¡xi.s lie tu lelos en Te/.onapa, VufatmiK,
V lo ( nenian tm nn gran uassajo andio
í iniial hajo la direeeián de Alejandln
l.nliezki.
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I'l liPribafn IraiiSíitóU" c! amor por su
tierra y sil jlmiiirto, i>| calí', (iiíi emo
ción. don I lonmitei habla tic cónm2i!

aro. ¡iinisi'ii 11 lili litTlúri'u ¡jodiarip|ni
iiii' (>0fI caleiító, v ijí! cómo ahopi, eim
í»rpfftÍKiiivÍS". couocuiiienln, mejores
semillas v apoyos, íiem'ii basta 2,2Jil)
phrtlas jkji h<x'(área. V rccowtó'H'l pro
ductor rjite no mu* láril #hrplaripte les
fl||ir.p "[ (lililí hacerlo"

"No es fitfíi í ] 111" h» ¡litáis ti la k^nu;
(pie *il }í);uiiíi [iii sirve V ipu* VwíIí) sí', O
ensenar t|iif¦ l;i plañía se pode para re
ui»r más cale, tampoco es lacil". V dim
Jldiberio agí i?ga (pío "I íay í jtii' ran ibia ra
tas personasfinia evitar (pie se vavan al
norte. allá mí' i inicien: a mis hijos na Urí
dejé. mejor Ihsciwi'ñéii producir cate"".

Nesillé los faciliiii las plumas v las
técnicas, y i tilos lo aceptaron can i'Silis.
"Tenemos t pie I un tualiío iliíert ¡il( |tara
itljU'rK'r ai.un iIJItirc iiií"". dicen los ítgri
euJmtcseon yran sabiduría, "Sin miedo
al éxito" como dirían otros, y los michos;
"sin prejuicios y con conocimiento de
mu pasión para aprovechar la car (en a
¡le producción i|iie empujan las gran
de* einjiiosiis., por íjiii', no".', ¿por «pió
eoníormarse con andar seminando at
hoJiimsin uní ti son','

REMANENTES
Sin parar, licnc tj® ¡sor oseiiclinrlo.

si nos están etnloudanilo más y lo peor
bajo el velo de la «•¿•urtiknI iiantmuL
poco <3 nada sabremos del "¡para que!".

Ricardo (jiinñ, especialista del üfl*
Iro de Investigación Económica y i're
supuesta ría {(IKl*). lu dice bien: "natlfi

impide [pie el (íoháviio lederal. a íra
Vt's lie la SIiC'l'. nmdilique las niela»
i!e endeiiiiainieum para no tener ¡pH1
cumplirlas",
IVm:h t:s puiMual: La situación fi

ntun:k«r!t de l'cme.v y la volalilldad del
petróleo pniutn en riits^o el íiiumria
mjciiio tradicional del .sector piíhiien y
la í.osffalibilidad de la empresa misma.
La extracción petrolera y los ingresos
derivados lian reiado ¡mi declive por más
de una década. la sitBiitióii un sólo se

agiova |>;hti laemptosa triisina.sitiopitia
si ts tmn ileados. inversores, el medio ¡ m i
I lien fe y las ¡usuras tíeiieiacjones' /íisKs

DE MÉXICO PARA EL MUNDO
M;w di' tecnología, ílav empresas

mexieauas ipu» resuenan en el lema,
(¡lie marcan un tiolnhlo imparto en d
ánihilode ia Inteligencia Anilina! (¡A),
("na do ellas es, Wimhv, de Víar^alira
/epi'tln Piirnix. Simada (tu e! epiccnira
de la ijiaovacióii. es¡ia insnriech csíá a

nu paso ile imcxi.ir compleiamenic la
iljntli^etSf'íu Vniljctal cti su opetraliva,
ri'alinaaiido asi su coui|)iomi>ai con
las tecnologías enierseuies, Woim no
sólo aspira a Iraiuslnrmar la iiihhto en
la (|i'i* operatt los seguros, sino ipie ya
iinpleiiiettia caiiiiiiota!i|4iblc.s.( Jiiccrii
un proceso de romrniaeiót. de póli/.us
en línea «on un tiempo de a¡>enuR ti\«s
miiiillo.s. lili «slCíiitniido. el íltipacln ilt*
la IA abarca evenios de tenoitibrí' mun
dial eoinool bibounilde Uostoii vel IKM

reciiXchangf; ríe Las Vegas, en donde
la conversación tfiró en lomo al emei
niíeiiio iwponeiK ial y al pijericíal trans
formador de la I \ eil diversos sectores.
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Fecha: 28/09/2023

Página: 9

Area cm2: 191

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 41,638

Página 8 de 26 Índice



DISTRAÍDO

VIOLENCIA EN
NUEVO LEÓN

EN REFORMA

Fecha: 28/09/2023

Página: 8

Area cm2: 179
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Cartones

Redacción

Costo: 38,306
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Cartones

Galindo

Costo: 17,374
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Cartones

Kemchs

Costo: 17,437
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Cartones

Hernàndez

Costo: 13,815
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Cartones

Rocha

Costo: 14,360
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,997
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Cartones

Rapé

Costo: 20,008
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,189
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Cartones

Gregorio

Costo: 14,150
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Cartones

Solís

Costo: 13,439
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Cartones

Rictus

Costo: 73,078
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Cartones

Garcí

Costo: 61,938
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 162,566
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Cartones

PErujo

Costo: 142,347
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Cartones

Xolo

Costo: 34,499
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,270

Página 20 de 26 Índice



Fecha: 28/09/2023

Página: 2
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Cartones

E. Rocha

Costo: 15,400
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Cartones

Rubén

Costo: 6,009
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,805
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Cartones

Osvaldo

Costo: 4,014
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Fecha: 28/09/2023

Página: 29

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,886
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CONFERENCIA SOBRE EL CASO AYOTZ1 NAPA
LUY

Fecha: 28/09/2023
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Cartones

Luy

Costo: 9,018
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FRAUDE DESLACTOSADO. JORGE DEL ANGEL

@deEangeíarte

Eje Central Fecha: 28/09/2023

Página: 2
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 6,620

Página 27 de 26 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


	10
	22

